
AVÍSENLE al Presidente que saque otra vez su pañue
lito blanco de la rendición, porque siguen surgiendo
evidencias de la corrupción en la Comisión Federal
de Electricidad. Para más señas, se sabe que hay un
reporte interno que detalla cómo en Coahuila
algunos productores de carbón tienen que pagar
moche para ser proveedores de la CFE.

EL ASUNTO ya viene de tiempo atrás, al grado de
que tuvo que ser investigado por el propio equipo de
Manuel Bartlett (¿será que no quieren competencia?).
Y lo que encontraron es que existe una red de extor
sión en la que participan no sólo funcionarios
de la empresa, sino que un político coahuilense
es quien se encarga de hacer los amarres.

Y AUNQUE oficialmente no se ha informado quiénes
son los involucrados, dicen que Jorge Luis Morán,
el director de la UIF coahuilense, sabe muuucho sobre
este asunto. Lo que no está claro es que si es como
investigador... o como indiciado.

• • •

¿QUÉ sigue para el panista Javier Corral? La pregunta
viene al caso porque en las últimas semanas han surgi
do diversas inquietudes sobre las cuentas que dejó
su gobierno. Tanto la Auditoría Superior de Chihua
hua como la de la Federación han dado cuenta
de diversas dudas en el manejo de recursos públicos
que necesitan ser solventadas.

EN EL RUBRO estatal, la ASE documentó irregularida
des por mil 704 millones de pesos. En esa bolsa,
por ejemplo, hay dinero que estaba etiquetado para
apoyo a la iniciativa privada y a la educación superior,
y simple y sencillamente no llegó a su destino.
Vaya, hasta la Cruz Roja salió bailando. Por lo que
se refiere al ámbito federal, la ASF acaba de dar
a conocer que encontró, por lo menos, problemas
en la comprobación de cómo se gastaron 2 mil
millones de pesos.

ALLÁ en Chihuahua dicen que Maru Campos
no le guarda resentimiento a Javier Corral, pese
a las diferencias entre ambos por su candidatura.
Como sea, habrá que ver cómo se resuelven las dudas
que existen sobre la cuenta pública del ex mandatario.

• • •

FIEL a su costumbre, Andrés Manuel López Obrador
se quiso ir por la tangente ante las críticas de Antony
Blinken por la violencia contra periodistas en México.
El Presidente dijo que el secretario de Estado,
que cuenta con el soporte de inteligencia de la
Agencia de Seguridad Nacional, la CIA, el Pentá
gono y todo el aparato diplomático norteamericano,
está ¡mal informado! Blinken bien podría responder:
"I have another data".
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nuevo, pero ayer
escaló al punto de
que el Secretario de
Inclusión y Bienestar
Social, Carlos Ulloa,
tuvo que intervenir:
las condiciones
de los albergues
para indigentes y
los operativos para
llevarlos a la fuerza.

CUENTAN que
Nadia Troncoso, la
responsable directa, ha
sido blanco de críticas
al respecto desde
hace unas semanas.
Pero como no hubo

comentario, explicación
o deslinde alguno, el
conflicto fue escalando.

AYER, Ulloa aseguró
en un tuit que el
protocolo establece
como primer paso el
convencimiento y el
consentimiento de la

gente para después
llevarlos a un refugio.
Y QUE si en los

casos que se han
videograbado no
ocurrió así — ¡ouch!—,
se tomarán las medidas

correspondientes.

EN MORENA aseguran
que habrá mucho
trabajo después de la
consulta de revocación

de mandato y hasta
piden paciencia a
quienes se acercan
buscando trabajo.
La suerte de las

prerrogativas, ¡la
ciudadanía la desea!

Fecha: 24/02/2022

Página: 24

Area cm2: 72

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 15,408

Página 5 de 6



DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton@yahoo.com.mx

'¿Qué me ves?'

A diario AMLO pelea con alguien,
nacional o extranjero. La concordia
y la armonía le son ajenas.

I or cada vez que me hagas"Pel amor deberás depositar
Ja mil pesos en esta hucha".

Eso le dijo la señora a su marido. Y
añadió: "Así reuniremos en el año lo
necesario para ir de vacaciones". Al
esposo le pareció excesivo ese inusi
tado cobro. Replicó: "Lo más que pue
do aportar son 200 pesos, sobre todo
tomando en cuenta que no me vas a
dar factura". Al final del año la seño
ra le informó a su cónyuge que en la
tal hucha había 300 mil pesos. "¿Có
mo es eso? se asombró el señor. Yo
te daba 200 nada más". Replicó ella
"No todos son tan agarrados como tú"...
Éste era un sujeto jaque, bravero, ba
ladrón. Gustaba de andar a puñeta
zos con quien se le pusiera enfrente;
buscaba pleito sin más propósito que
el de dar y recibir trompadas. Supon
go que una pugnacidad así es materia
de psiquiatra, pues pienso que se vive
mejor cuando estás en buena relación
con quienes te rodean, y no si le de
claras la guerra a tu prójimo y andas a
mal traer con él. Pero esto ya huele a
prédica o Cartilla Moral, de modo que
vuelvo a mi relato. Una noche el indi
viduo de mi cuento no hallaba a nadie
con quien tomarse a golpes. Recorrió
varias cantinas en busca de alguien a
quien provocar, pero todas estaban va

cías por razón de que era lunes, y ya se
sabe que en lunes ni las gallinas ponen.
Finalmente llegó a una taberna de ba
rriada Entró y vio a un borrachito que
estaba dormido de bruces sobre la ba
rra por efecto de las libaciones. Fue
hacia él; dificultosamente se metió
por abajo del beodo y le preguntó, de
safiante: "¿Qué me ves?"... La belicosa
actitud de ese fulano me recuerda la
de López Obrador. Prácticamente ca
da día el presidente de México agarra
pleito con alguien, ya sea nacional o
extranjero. La concordia y la armonía
le son ajenas, y lo que llama "derecho
de réplica" es para él ejercicio de de
nostación y recurso para poner en la
picota a quienes en cualquier forma le
muestran disidencia o crítica Desde
luego tiene sus clientes favoritos, a los
que vilipendia una y otra vez con per
severante asiduidad, pero en cualquier
momento le puede decir a cualquiera
"¿Qué me ves?". Hay quienes aseguran
que esas exhibiciones de beligerancia
las usa para distraer la atención de la
ciudadanía y que no se fije en la cre
ciente gravedad de los problemas na
cionales salud, economía, seguridad,
pobreza, pero es imposible tapar el
Sol con un dedo, y menos aún con un
dedito. La evidencia de los fracasos
de la administración en esos rubros y

en otros más es ya tan grande y clara
que no se puede ocultar con acroba
cias verbales ni con repetitivos trucos
de propaganda mañanera En vez de
informarnos sobre el estado que guar
da la Nación, AMLO nos da cuenta
detallada de los ingresos de Loret de
Mola, cosa que a más de no ser de su
incumbencia ni de la nuestra no re
viste importancia alguna para el bien
de la República, pues corresponde al
ámbito de un ciudadano particular
cuyo derecho a la privacidad es pro
tegido por la misma ley. No cabe du
da de que el Presidente ha dividido a
los mexicanos en dos bandos cada día
más enfrentados entre sí. Esa polari
zación hace difícil la instauración de
un clima que permita poner el interés
de la nación por encima de inquinas
personales. Que nadie diga "¿Qué me
ves?". Mejor digamos juntos: 'Vamos
a ver"... En la merienda de los jueves
doña Clorilia hizo una declaración
que sorprendió a las asistentes. Dijo:
"Después de 20 años de casados mi
marido halló por fin el modo de sa
tisfacerme por las noches". Una de las
señoras se hizo portavoz de las demás
y preguntó llena de curiosidad: "¿Qué
hace tu marido para satisfacerte por
las noches?". Contestó doña Clorilia
"Se va a dormir a otro cuarto"... FIN.
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Jean Cusset, ateo con excepción de la vez
que vio un nido de colibrí, dio un nuevo
sorbo a su martini con dos aceitunas,
como siempre y continuó:

Yo tengo muchas dudas sobre Dios,
pero mis dudas son la mejor prueba de
que creo en él. Los incrédulos no dudan;
los agnósticos tampoco. Sólo el que tiene
fe tiene dudas. Y a mí me ha sido dado

ese regalo, el de la fe. Gracias a él tengo
esperanza, y la fe y la esperanza
me ayudan a vivir; me dan fuerza en mi
debilidad y ponen luz en mis oscuridades.
Amo a mi prójimo porque siento que hay
Alguien que me ama a mí. Procuro hacer
el bien porque he recibido muchos bienes.
Y ¿quién es ese Alguien? Es el Amor.
De él venimos y hacia él vamos.
Todo lo que en la vida no sea amor
Amor es desperdicio.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último sorbo
a su martini, con dos aceitunas,
como siempre.

¡.Hasta mañana!...
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Conflicto de interés
"Cuando uno se mete

en la cama con el gobierno,
debe uno esperar las enfermedades

que transmite".

Ron Paul

Enrique Peña Nieto cometió
el mismo error y le costó ca
ro. Tres meses después de que

se reveló que Grupo Higa, contratista
de obra pública, le vendió a su espo
sa Angélica Rivera una hermosa casa,
el Presidente nombró el 3 de febre
ro de 2015 a un nuevo secretario de
la Función Pública, Virgilio Andrade,
y le pidió investigar la legitimidad de
las compras, no solo de esa casa sino
de otras adquiridas por él mismo y por
Luis Videgaray.

El 21 de agosto Andrade presentó
sus conclusiones, que no sorprendie
ron a nadie. Ni Rivera, ni Peña Nie
to, ni Videgaray, dijo, incurrieron en
conflicto de interés. Las propiedades
fueron adquiridas antes del sexenio
y 111 funcionarios declararon que no
habían recibido órdenes de resolver
procedimientos de alguna manera en
particular. "El conflicto de interés no
se materializa con la amistad", decla
ró Andrade. "Las relaciones no están
prohibidas. Se tiene que demostrar la
materialización de beneficios".

La exoneración emitida por un
subalterno del Presidente, sin embaído,
no eliminó la idea generalizada de que
la "casa blanca" sí representó un acto

de corrupción. Andrade fue nombra
do director de Bansefi en 2017, pero su
reputación quedó manchada

Por supuesto que había un con
flicto de interés. Negarlo es no enten
der el concepto mismo. En este error
están cayendo también los defensores
de José Ramón López Beltrán. Claro
que hay un conflicto de interés en el
hecho de que el hijo del Presidente y
su esposa hayan alquilado una lujosa
casa en Houston de un ejecutivo de la
empresa Baker Hughes, contratista de
Pemex. Un conflicto de interés, según
el Diccionario panhispánico del español
jurídico de la Real Academia Española,
es una "colisión entre las competencias
decisorias que tiene el titular de un
órgano administrativo y sus intereses
privados, familiares u otro orden, que
pueden afectar a la objetividad de las
decisiones que adopta". Es una situa
ción, no una acción; una posibilidad,
no necesariamente un acto de corrup
ción. Puede resolverse con transparen
cia o con la abstención de algún fun
cionario de tomar ciertas decisiones.
Cuando yo señalo en esta columna que
colaboro con alguna otra empresa, por
ejemplo, es para aclarar, no para elimi
nar, un conflicto de interés.

Sin duda hubo conflictos de inte
rés en las casas de Grupo Higa, igual
que en el alquiler de la casa de Hous
ton. Esto no significa que haya habi
do actos de corrupción. Si se quiere
descartar esta posibilidad, sin embar
go, es importante que los casos los in

vestigue alguien con independencia y
credibilidad.

Fue un error de Peña Nieto haber
le encalcado la investigación de 2015
a un subordinado; por buena que fue
ra la pesquisa, no podía tener credibi
lidad. En el caso de López Beltrán, la
única investigación que conocemos
es la que realizó la propia contratista
Baker Hughes y que se dio a conocer,
de manera incómoda, en las oficinas
de Pemex. Esta investigación tampo
co genera credibilidad.

Quizá sea cierto que no hay un
acto de corrupción detrás del alquiler
de la casa de Houston. La información
disponible no la ha revelado hasta el
momento. Pero al propio Presidente
le conviene que se haga una investi
gación seria y con credibilidad. Des
calificar a quienes dieron a conocer el
conflicto de interés no solo no ayuda,
sino que genera mayores sospechas.

• INJERENCISTA

AMLO acusó ayer de "injerencista" al
secretario de Estado de la Unión Ame
ricana, Antony Blinken, por su denun
cia de la violencia contra los periodis
tas mexicanos. El Presidente declaró
molesto que el secretario "no sabe, no
está informado de esta situación" y
añadió que "México no es colonia de
Estados Unidos". Nadie ha acusado a
López Obrador de matar a periodistas,
pero sus descalificaciones a la prensa
proyectan una imagen cada vez más
negativa
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¿México quitará la "pausa'' a la
relación con España?
::::: Una señal de optimismo para las relacio
nes bilaterales entre México y España aparece
en el horizonte. Nos dicen que el 9 de marzo
vendrá a México el ministro español de Asun
tos Exteriores, José Manuel Albores. Ayer,

en una reunión a puerta ce
rrada entre el canciller Mar

celo Ebrard y senadores de
todas las fuerzas políticas, el
secretario de Relaciones Ex

teriores explicó la postura
del Presidente hacia España
y dio a conocer la visita del
ministro Albares. La reu

nión, nos explican, tenía co
mo tema central la crisis en
Ucrania. Nos aseguran que

los senadores respaldaron la posición de Mé
xico a favor del derecho internacional en ese
conflicto, pero que el tema de la relación con
el gobierno español salió a colación y Ebrard
acabó por abordarlo con los senadores. ¿Se
quitará la pausa a la relación con España?

Pachangún en la normal de
Ayotzinapa
::::: Los estudiantes de la Escuela Normal Ru
ral Raúl Isidro Burgos, dejaron atrás el episo
dio violento que protagonizaron el 4 de febre
ro en la caseta de Palo Blanco, en Guerrero y
están listos para celebrar un aniversario más
del plantel el 12 de marzo. Festejarán por todo
lo alto, ya que confirmaron su presencia en el
festejo, que se llevará a cabo en el Lienzo Cha
rro de Tixtla, la banda El Recodo y la original
banda Limón. Dos cosas son claras: la prime
ra, que están muy contentos por el cumplea
ños de la normal. Y la segunda, que tienen
una cartera gorda, pues esos grupos musicales
cobran mucho dinero por cada presentación.

Gobernadores morenistas en
Palacio
::::: Entre el lunes y ayer el presidente López
Obrador ha recibido a la gobernadora de Coli
ma, Indira Vizcaíno Silva; al de Michoacán,
Alfredo Ramírez Bedolla, y al de Zacatecas,
David Monreal Ávila En estos gobernantes
hay dos cosas en común, pertenecen a entida
des gobernadas por Morena, y sus estados vi
ven una crisis de violencia Nos hacen ver que
AMLO ha reconocido que en este tema su go
bierno aún ha quedado a deber, y
él una prioridad recuperar la paz y la tranquili
dad><ielo£ ciudadanos.
ver^uáiaÉlQ^las elecciones de rrrtr niiriúffeiVi
mo en las de 2024, la seguridad será relevante
para definir el voto a favor o en contra de la
autollamada Cuarta Transformación. Por lo

pronto, este viernes el Presidente encabezará la
reunión de las mesas de seguridad en Colima.

No denuesten a las
universidades privadas
::::: La senadora de Morena, Malú Micher,
celebró que los embajadores designados para
Haití, Daniel Cámara, y para Perú, Pablo
Monroy. sean egresados de universidades
particulares, porque a veces, expuso la more
nista, se denuesta a las escuelas de educación
superior privadas. Nos hacen ver que la sena
dora no podría tener más razón, pero quizá
no esté muy consciente de que esa denosta
ción a las universidades privadas, y en ocasio
nes también a las públicas, sale desde Palacio
Nacional. ¿Llegará hasta ese recinto histórico
en el Zócalo la observación de doña Malú?

Fecha: 24/02/2022

Página: 2

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 26,325

Página 16 de 16

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



¿Adiós al plantón de
avenida Juárez?
::::: Luego del llamado al gobernador de Oaxa
ca, Alejandro Murat, para que atendiera las
demandas de la comunidad triqui, que desde

hace casi un año está insta
lada en avenida Juárez, es
quina Eje Central, en el
Centro Histórico, nos di
cen, la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum Par
do, tuvo una respuesta fa
vorable. Nos comentan

Claudia que la mandataria capitali
Sheinbaum na sostuvo una conversa

ción con su homólogo oa
xaqueño y aseguran que don Alejandro se
comprometió a que en una semana estará
realizando acciones que ayudarán a que se
levante el plantón. Nos hacen ver que de
concretarse el retiro, los comerciantes ten
drán un respiro luego de las graves afecta
ciones que han sufrido por el bloqueo.

Fecha: 24/02/2022

Página: 12

Area cm2: 191

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 21,487

Página 5 de 16



Más alcaldías en la CDMX.

::::: Le platicamos que el diputado panista
Diego Garrido revivió la discusión de que las
alcaldías Gustavo A. Madero e Iztapalapa se

dividan, pues son las que
tienen el mayor número de
población de la capital, bajo
el argumento de que se de
be hacer más eficiente la
atención a ciudadanos. Sin
embargo, esta iniciativa de
ley ya tuvo una respuesta
de los alcaldes morenistas,
como el edil de Iztacalco,Diego

Garrido Armando Quintero, quien
calificó que en la oposición

"hay mucho voluntarismo, pero poco razona
miento" y descartó la viabilidad de esas pro
puestas. Más allá de que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum Pardo, también indicó
que sería un reto presupuestad en los hechos,
se trata no sólo de las alcaldías con mayor
cantidad de habitantes sino que, nos recuer
dan, son las que tienen más votos.

Reclaman atención de edil
de Valle de Bravo
::::: Nos comentan que los habitantes del
municipio de Valle de Bravo demandan a
la edil morenista Michelle Núñez Ponce
que se ponga a trabajar y solucioné la gra
ve problemática que aqueja a la presa que
da vida al Pueblo Mágico. Y es que nos se
ñalan, las autoridades locales no han in
tervenido para frenar la contaminación
del cuerpo de agua con descargas de
aguas residuales que llegan a la Presa Mi
guel Alemán, la cual califican como un de
sastre, al igual que el río Tizates, donde se
descarga el drenaje de varias localidades y
luego desfoga en la laguna. Urge el apoyo
de la edil.
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SKO

En tierra de desplazados, alcalde
da prioridad a promover feria
::::: Quien es "farol de la calle y oscuridad de
su casa" en Zacatecas, nos platican, es el edil
de Jerez, Humberto Salazar Contreras
(Morena), pues mientras varias comunidades

de su municipio padecen el
dolor de ser desplazadas por
las amenazas del crimen or

ganizado, don Humberto
anda con una sonrisa de
oreja a oreja y de gira por
California, Estados Unidos,
promoviendo entre comuni
dades migrantes la Feria de
Primavera e invitando a los

paisanos a que regresen a
su pueblo a divertirse. Nos

comentan que el periplo no fue del agrado de
los jerezanos, quienes criticaron en redes so
ciales la falta de empatía del gobierno muni
cipal con las víctimas de la violencia, porque
da prioridad a un viaje innecesario cuando
tiene un grave problema en casa. ¡Qué tal!

Humberto

Salazar

Se victlmiza edil por violencia
::::: El que siente el agua hasta el cuello en
Chiapas, nos cuentan, es el alcalde de San
Cristóbal de las Casas, Mariano Díaz Ochoa
(PVEM), más ahora con el caso de Paula

Ruiz (la mujer que fotogra
fió a su asesino), pues "para
curarse en salud" reconoció

que grupos de la delincuen
cia tienen asolada a la ciu

dad, que hasta a él lo han
amenazado de muerte y
ofreció renunciar a su cargo
si a corto plazo no hay re
sultados, lo que dejó a más
de uno con la ceja levanta
da, pues este es el segundo

gobierno consecutivo de don Mariano, de tres
que ha tenido, y la inseguridad ha sido un te
ma que ha dejado crecer en los últimos años
y, al parecer, su estrategia próxima es tratar
de que ya no se hable del tema.

Mariano Díaz

Ochoa
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Ponen a prueba a gúber
::::: Desde Durango, nos comentan que para el
registro del candidato a la gubernatura de la
alianza Va por Durango (PRI, PAN y PRD),
Esteban Villegas, se dio cita la crema y nata

de los tres partidos, encabe
zados por sus respectivos lí
deres: Marko Cortés, por el
PAN; Jesús Zambrano,
por el PRD, y Alejandro
Moreno, por el PRI, pero
llamó la atención la presen
cia del gobernador del veci
no estado de Coahuila, Mi
guel Riquelme Solís (PRI),
acompañado por algunos de
sus funcionarios, quienes

tienen fama de ser operadores políticos, por
lo que despertó suspicacias entre sus detrac
tores, pues aseguran que los próximos comi
cios duranguenses serán una prueba de fuego
para don Miguel, ya que deberá demostrar
qué tanta fúerza tiene en la región, sobre todo
a futuro. ¿Tendrá el músculo?

Miguel
Riquelme Solís

Busca acomodo senador panista
::::: Otro que convocó a diferentes colores en
Yucatán para presentar su libro, nos compar
ten, fue el senador Ricardo Monreal Ávila
(Morena). Nos relatan que al evento acudie
ron los senadores Miguel Ángel Mancera
(PRD) y Raúl Paz Alonso (PAN), teniendo
como moderador al exlegislador Jorge Carlos
Ramírez Marín (PRI). Nos dicen que en el
estado aún se habla de que la gran ausente
en el evento fue la senadora yucateca more
nista Verónica Camino Farjat, mientras que
don Raúl reavivó las suspicacias por sus bue
nos lazos con don Ricardo y la 4T, pues al pa
recer tiene la mira puesta en estar en las bole
tas de 2024, aunque algunos aseguran que "al
que dos amos sirve, con uno queda mal".
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Proyectos estrella de
la 4T: ¿insignia de
corrupción?

Dime cómo gastas y te diré
quién eres. En efecto, las
prioridades de gasto pú

blico le dan identidad a los gobier
nos, dibujan nítidamente sus ob
jetivos y en el transcurso de la his
toria les permiten tener referentes
para evidenciarla trascendencia o
el fracaso de su administración.
Para los aficionados de la ima

gen que un régimen puede cons
truir queda claro que las obras pú
blicas de infraestructura colosal
son sin duda una de las apuestas
que se realizan en administracio
nes que valoran la percepción por
encima de la efectividad. Sin em
bargo, las obras colosales pueden
traer beneficios a las comunida
des en donde se planea implan
tarlas, siempreycuando los costos
económicos y de afectaciones al
medio ambiente no rebasen con
siderablemente estos beneficios.
En el caso de algunos proyectos

identitarios de esta administra
ción las revelaciones de revisión
de la Cuenta Pública 2020 de la
Auditoría Superior de la Federa
ción mostraron irregularidades
millonarias del gobierno de López
Obrador. Son justamente esos
proyectos de aspiración colosal los
que han avanzado aun a pesar de
las evidencias científicas, afecta
ciones a comunidades vulnera

bles probadas y argumentos téc
nicos que las rechazan.
Si algo desea el Presidente, es

ser recordado por la construcción
del aeropuerto de Santa Lucía, la
refinería de Dos Bocas, el Tren
Maya y el proyecto Sembrando Vi
da Sin embargo, todo indica que
sus principios anticorrupción no
han sido acatados por aquellos a
quienes confió su legado. Las ano
malías detectadas representan 63
mil 10 millones de pesos. De ese
total, solo 2 mil 18L1 millones fue
ron aclarados por los ejecutores de

las obras, pero dejaron sin rendir
cuentas sobre 60 mil 229 millones
de pesos del erario.
Si algún referente viene a la

mente de miles de mexicanos
cuando se habla del sexenio de
Peña Nieto, es la Estafa Maestra
En un cálculo sobre la equivalen
cia de los recursos no demostra
dos de acuerdo con la ASF en los
diferentes proyectos emblemáti
cos de la actual administración,
podemos decir que equivalen a 8
veces la Estafa Maestra con la que
el gobierno priista de Peña Nieto
robó a las y los mexicanos.
¿Pedirá cuentas López Obrador

al Ejército? Él confia ciegamente en
la Sedeña y los ha hecho respon
sables de la mayoría de sus proyec 
tos. Les ha otorgado por decreto la
posibilidad de no rendir cuentas.

Según la ASF, en la construcción
del Aeropuerto Internacional Feli
pe Ángeles, asignada a la Sedeña,
no se reportó el uso de 20 mil mi
llones de pesos del fideicomiso que
paga la obra.
En el caso del Tren Maya, son

mil 300 millones por sobrecos
tos, gastos no reportados e in
demnizaciones sin justificación.
¿Para López Obrador no es esto

una razón de peso para retrac
tarse de su decreto de opacidad
y ofrecer transparencia a la ciu
dadanía a la par que se investiga
a dónde fue a dar ese dinero?
En el caso de Dos Bocas, de

acuerdo con la ASF, hay un monto
de 59.2 millones en pagos indebi
dos a trabajadores, pagos en exce
so por desmontaje de selva y con
tratos por adjudicación directa
La atención que esta adminis

tración ha dado al Covidl9 será
también un referente inevitable.
No sólo recordaremos el número

de fallecidos y los escándalos lo
cales de repartición de medica
mentos no autorizados por la Or
ganización Mundial de laSalud, si
no el daño a la Hacienda Pública

por tres mil558millones que dicen
haber utilizado para atender la
pandemia, pero que hasta ayer no
se había justificado ante la ASF.
Además, las irregularidades más
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graves se encontraron en el Insabi
por un daño de dos mil 561 millo
nes de pesos. No acreditó la entre
ga de un millón 50 mil mascarillas
KN95, con un costo de 405 millo

nesde pesos, ni entregó documen
tación que comprobara la recep
ción y distribución de dos mil 250
ventiladores por los que pagó mil

600 millones de pesos. ¿El uso de
lapandemiaparabeneficiode fun
cionarios corruptos no será conde
nado por el señor Presidente? •

¿No es esto una razón de peso para retrac
tarse de su decreto de opacidad?
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La fractura en casa
La casa está rota. El es

cándalo de la "casa
gris" del hijo del presi

dente desató muchos enojos
dentro del gobierno y del par
tido. Sus colaboradores están
molestos porque mientras a
ellos les recorta el sueldo, su
hijo se da vida de millonario
en Houston. Funcionarios y
militantes del partido están
heridos porque mientras a
ellos los obliga a dormir en
moteles en sus giras, y andar
sin viáticos, José Ramón Ló
pez Beltrán goza de alberca
de 23 metros y cine privado.
Los obradoristas se sienten
traicionados por su líder: les
obligó a la austeridad, mien
tras en su propia familia ro
daba el oro.
Distintas fuentes me han

hecho saber de conversacio
nes en chats, reuniones, en
cuentros, en los que los mo
renistas —del gobierno y del
partido— han ventilado este
enojo. Circulan reclamos de
que el presidente López Obra
dor sabía de la vida excéntrica
de su hijo mayor y nunca hizo
nada. Y ya echados a andar,
empiezan a quejarse de la
operación de gobierno, de las
llamadas, recomendaciones
y hasta regaños del otro hijo,
Andrés Manuel López Bel
trán, "Andy".
Si tienen que proyectar en

Palacio Nacional una leyenda
de luz #AMLONoEstásSolo es
porque el presidente sí lo está.
Se le ve. Si tienen que brincar
senadores, gobernadores, di
putados, secretarios de Estado
a firmar desplegados arropan
do al presidente es porque la
unidad está minada. En tres
años de un presidente fuerte,
única voz, nunca habían tenido
que darse estas súbitas mani
festaciones públicas de su
puesto apoyo. Su existencia es
un síntoma del problema.
Estamos frente a un cisma

de la Cuarta Transformación.
La "casa gris" de José Ramón
en Houston evidenció que el
discurso de austeridad es sola
mente eso, un discurso, y que
solo aplica para los soldados ra
sos. El presidente no mide con
la misma vara en su casa y eso
generó un rompimiento.
Quienes construyeron con

Andrés Manuel López Obra
dor el proyecto de país basado
en ese discurso de austeridad,
de criminalización de la rique
za, de primero los pobres, se
sienten traicionados por
quien hasta este momento los
había liderado moralmente.
Quienes económicamente lo
apoyaron e invirtieron en él, se
sienten engañados por la do
ble moral. Les han impedido
hacer negocios, hacer crecer
sus inversiones, disfrutar de

sus utilidades bien ganadas
porque se ven mal. Y todo esto,
mientras en Houston vive un
millonario de microondas.
Al presidente le están ha

ciendo vacío los que lo apun
talaron, y en su desesperada
búsqueda de validación está
cometiendo muchos errores.
Le está dando lugar a jugado
res que no eran relevantes, ha
dejado de escuchar a quienes
escuchaba y está generando
un resquebrajamiento al in
terior del movimiento. Hay
quienes sienten que el error
del hijo del presidente lo de
be pagar el presidente y na
die más.

Sabemos que para el presi
dente no hay nada más valio
so que la lealtad ciega y no hay
nada más grave que la trai
ción. Él ha enviado ese men
saje una y otra vez. Lo ha he
cho parte central del dogma
de la 4T y ahora es él quien ha
faltado a su palabra y eso le es
tá costando muy caro. •

historiasreportero@gmail.com
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La tragedia de la Guardería ABC
y la impunidad del calderonismo
La tarde del 5 de junio de

2009, a las 2:40 pm hora del
Pacífico, las llamas empe

zaron a propagarse por una anti
gua bodega industrial habilitada
como guardería infantil por parti
culares que brindaban servicios
subrogados al Instituto Mexicano
del Seguro Social. En cuestión de
minutos el fuego comenzó a con
sumirlo todo y los gritos desespe
rados de las cuidadoras que trata
ban de salvar a los niños, se mez
claban con los llantos asustados y
angustiados de pequeños desde
meses hasta los 5 años de edad,
mientras los intentos por salvar a
los menores se entorpecían por
que el edificio, que no contaba con
salidas de emergencia, se conver

tía en una trampa mortal.
Las imágenes de aquella tarde

en la capital sonorense le dieron la
vuelta al mundo: niños quemados
y desfigurados, cuerpos carboni
zados de bebés que eran sacados
de entre los escombros y los llan
tos desconsolados de padresy ma
dres trabajadores que no podían
entender cómo sus hijos termina
ron muertos o con la mayor parte
de su cuerpo quemado. Fue con
mucho la peor tragedia que haya
vivido el IMSS en su historia y uno
de los accidentes fatales más do
lorosos que se recuerden en la his
toria del país con49 niños muertos
y más de 100 heridos con quema
duras en su cuerpo y algunos con
secuelas de por vida.

13 años después, los ecos de la
Guardería ABC vuelven a resonar
en la política nacional. Los seña
lamientos vertidos por el ministro
presidente de la Corte, Arturo Zal
dívar, quien volvió a mencionar las
presiones políticas que sufrió del
presidente Felipe Calderón en
2010 para modificar su proyecto de
sentencia sobre lo ocurrido y la
existencia de una "operación de
Estado" para descalificar su inves
tigación su deslinde de responsa
bilidades que inculpaba a altos di
rectivos del IMSS por "delitos po
líticos" y, sobre todo, para "proteger
a la familia de la señora Margarita
Zavala", esposa de Calderón.
Aunque las acusaciones del mi

nistro Zaldívar no son nuevas y ya
las había mencionado en 2019 po
co después de asumir la Presiden
cia de la Suprema Corte, en esta
ocasión sus señalamientos tuvie
ron una respuesta directa de la di
putada Margarita Zavala y del en
tonces secretario de Gobemacióa
Femando Gómez Mont Zavala
contestó con un mensaje en su
cuenta de Twitter con un desmen
tido en el que negó que ninguna
autoridad hubiera buscado a los
padres de los niñosde la Guardería,
que hubiera habido una operación
para proteger a su familia y acusó
al ministro de decir "ocurrencias"
y de haber utilizado recursos pú
blicos para presentar su libro.
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La promesa de justicia de Calde
rón nunca se cumplió a cabalidad.
La prima de Margarita Zavala, Ma
tilde Gómez del Campo, dueña de
la Guardería ABC y concesionaria
del IMSS, nunca fue llevada a pro
ceso; para el 2012 cuando terminó
el sexenio calderonista, solo había
funcionarios menores tanto del
IMSS, como del gobierno estatal y
del municipio, detenidosy fue has

ta 2016 cuando se impuso conde
nas de prisión de entre 20 y 29 años
a 19 implicados en el caso.
Al final las polémicas políticas y

los recordatorios de esta dolorosa
tragedia no revivirán a los niños
que fallecieron por la negligencia
criminal de un sistema, pero sí sir
ven para que la memoria no se
pierday se recuerde que la corrup
ción, el tráfico de influencias y los
negocios a partir de concesionar o
subrogar servicios tan delicados
en una institución pública, estu
vieron detrás de la muerte de 49

niños inocentes y las marcas de
por vida a otros 100 menores que
eran responsabilidad del Estado
mexicano. Y para no olvidar tam
poco que el expresidente Calde
rón, que ayer guardó silencio ante
los señalamientos del ministro

presidente, y mandó a su esposa y
a su exsecretario de Gobernación

a responderle si protegió en su mo
mento a funcionarios y autorida
des de alto nivel que tuvieron res
ponsabilidades en la negligencia
criminal que mató a los niños de
Hermosillo... Los dados mandan
Serpiente doble. Caída libre. •
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La revocación de mandato va

uenas tardes. EstaB1ré en la esquina de;'Calzada y Necaxa
hasta las 4:00 pm, para quienes
falten de firmar lo de la consulta
de revocación de mandato. Es
necesario su INE original".
Es el mensaje de WhatsApp

enviado el pasado 19 de diciem
bre por el director de Ecología y
Desarrollo Sustentable de la al
caldía Gustavo A. Madero, Sa
muel Terán Padua.
El mensaje fue dirigido a los

más de 400 vendedores que in
tegran el EcoBazar GAM, un co
lectivo de venta de artículos ami
gables con el medio ambiente, al
que la alcaldía otorga espacios
en ferias y plazas.
El 16 de diciembre, Terán Pa

dua explicó en otro mensaje los
requisitos que debían cumplir
los interesados en formar parte
del Ecobazar. Los dos primeros
eran loables:
El primero: no vender pro

ductos "generadores de resi
duos, no utilización de procesos
contaminantes, no cárnicos, no
plásticos de un solo uso".
El segundo: "Tener preparado

un taller ecoamigable o ecotec
nias gratuito y darlo cuando se
solicite".

El tercer requisito asentaba,
según captura de los chats entre
gados al columnista por inte
grantes del Ecobazar:
"Ser simpatizante con las po

líticas de la 4 ta transformación,
y apoyar en las movilizaciones,
afiliaciones, consultas y apoyo a
la imagen de nuestro presidente
de la República Andrés Manuel
López Obrador, la Jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum, y el
alcalde en Gustavo A. Madero,
Francisco Chíguil Figueroa".
Anunció Terán más abajo:
"Haremos proceso de creden

cialización. Cada evento se rea

lizará pase de lista y firma de ofi
cio de agradecimiento".
Este 20 de febrero, la alcaldía

organizó una Feria Ambiental en
la calle de Necaxa. Permanecería
abierta de 9 de la mañana a 5 de
la tarde y además del. Ecobazar
habría "trueque bicicletero",
"silvopastoreo" y "biciescuela"
entre otras actividades.
Los vendedores recibieron el

cartel oficial y dos mensajes del
director de Ecología y Desarrollo
Sustentable:
"Necesitamos agradecer el es

pacio a la alcaldía y al Dr. Fran
cisco Chíguil..." y "Para estos
eventos les pediríamos nos apo
yaran llevando sus credenciales
deelector originales. Estamos en
la dinámica de la consulta popu
lar y requerimos de su apoyo".
El 16 de noviembre del año pa

sado, ante la pregunta de si había
en el Ecobazar lugares disponi
bles para nuevos miembros, el
funcionario respondió que
"siempre hay espacio para expo

sitores nuevos!", recordó los re
quisitos indispensables para in
tegrarse al grupo, y señaló:
"Debemos de entender tam

bién que este proyecto es de la
Dirección de

Ecología y
Desarrollo

Sustentable de
la Alcaldía Gusta

vo A. Madero y debe
mos de apoyar a la pu

blicación que derive de es
ta área.

"Este domingo pasaré a visi
tarlos a cada uno de sus stands
para que nos apoyen a firmar por
la consulta popular de la Revo
cación de Mandato.

"Aceptando esto... cualquiera
es bienvenido".
Cinco días más tarde,

el incansable Terán Pa
dua informó al colectivo:
"Buenas tardes, están

; pasando mis compañeros
para solicitar sus datos ge

nerales (ya haremos pase de
lista en cada evento).
"Y sobre todo, el apoyo para la

firma de la consulta popular, pa
ra lo que es necesario les propor
cionen su credencial de elector
para hacer el registro. Gracias".
Algunos integrantes salieron

del grupo. Algunos otros protes
taron: "Que mal que López Obra
dor quiera obligar a que se le
agradezca firmando en cada
evento. Pensé que esto no era po
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lítico y se convirtió én un bazar
de acarreados".

Muchos otros se quedaron.

Unos, por necesidad. Otros por
convencimiento.
De lo que se puede tener la se

guridad es de que todos los que

se quedaron tuvieron que entre
gar "su INE original".
La revocación de mandato

va. •

"Están pasando mis compañeros para soli
citar sus datos... y sobre todo, el apoyo pa
ra la firma de la consulta popular'
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Carta dirigida a España,
EU, Austria, Panamáy los
que sigan. (¡Perdón!)
Prólogo dirigido a la

diputada ignorante
de Morena:

Diputada: Entiendo su
ignorancia. Comprendo su
sed de venganza contra los
mexicanos.

Lo que no entiendo ni
comprendo es su ESTUPI
DEZ en proponer una ley
que investigue los recursos
de agencias extranjeras
que patrocinen a organiza
ciones no gubernamenta
les mexicanas.

Le recomiendo que an
tes de proponer tantas
IDIOTECES, estudie y
aprenda la cantidad de
asociaciones mexicanas
que se benefician con esta
política.
Por ejemplo... Medicinas

gratis para los niños margi
nados. Becas en el extranje
ro para estudiantes sobre
salientes sin recursos eco
nómicos. Entre otras....

No hay duda que la igno
rancia y la estupidez no se
pueden esconder.
Estimadas España, Es

tados Unidos, Austria y Pa
namá:

Con un pequeño retraso,
les escribo mi Carta Semanal
para disculparme por las
tonterías que nuestro presi
dente ha dicho estas últimas
tres semanas.

Les juro que en el fondo
la bronca no es contra us
tedes.
La bronca es para des

viar la atención de los gra
ves problemas que estamos
atravesando por las nefas
tas decisiones que nuestro

presidente ha tomado.
Les platico: Durante esta

últimas tres semanas, al
presidente no le ha ido muy
bien.

Se destapó la corrupción
de uno de sus hijos. Esta
noticia lo volvió como Tiro
Loco McGraw.

Luego, esta noticia se ha
ido extendiendo y la made
ja ha ido creciendo.
Después, su aeródromo

que va a inaugurar, parece
que también ya se retrasó
porque no hay seguridad
en el control aéreo.

También, parece que su
Tren Maya no es maya sino

ruso por la forma en que está
destruyendo el ecosistema.
Luego la Auditoría Supe

rior de la Federación, encon
tró 63 MIL MILLONES de

pesos en TRANZAS. Tam
poco hay que olvidar su en
fermedad del corazón.

Luego, antier lo regañó el
secretario de Estados Uni
dos por no defender a nues
tros compañeros de la
prensa por el acoso que es
tán recibiendo.

Y si le suman, que de gol
pe bajó nueve puntos de su
popularidad...
...Ya se imaginarán cómo

está.

Por estas razones, les pi
do que no tomen muy en
serio sus declaraciones.
Como les comenté ante

riormente, todo esto lo está
haciendo para desviar la
agenda con los temas im
portantes del país.
Por esto, lleva jodiendo a

Carlos Loret de Mola y a
otros cinco extraordinarios
columnistas.

Imagínense lo neurótico
que anda, que antier le en

señó el Palacio Nacional a los

periodistas. Les dio un tour
de una hora para enseñarles
su humilde departamento
donde vive y durante esa ho
ra, nunca se los enseñó.
Y por supuesto que tam

poco les dijo a nuestros com
pañeros reporteros que el
costo de mantenimiento del
Palacio es de 6 MILLONES
DE PESOS AL MES.

Y ya para terminar, Espa
ña querida: Somos y sere
mos SIEMPRE HERMA

NOS. Y por favor, ignoren lo
que les dice nuestro presi
dente.
Estados Unidos: Somos

vecinos y socios y nos ne
cesitamos uno al otro. Y por
favor ignoren lo que les di
ce el presidente.
Austria: Le doy la razón a

nuestro presidente. No
sean gachos y regrésennos
el penacho.
Panamá: Ignoren a nues

tro presidente. Está muy
acelerado.
Y a todos ustedes les pido

un favor: ¡Perdónenlo!
No sabe lo que hace. •
elun¡versal@alazrak¡.com.mx
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López Obrador rompió la
brújula

"Muy pocos aciertan an
tes de errar". Séneca.

Deverdad que me gus
taría pensar que el
presidente López

Obrador ha perdido labrújula,
entonces habría oportunidad
de encontrarla en algún pun
to, pero creo, más bien, que en
un arranque de frustración la
terminó estrellando en peda
citos. No hay más brújula, no
hay más rumbo, no hay más
que visceras, corajes, deses
peraciones y verborrea.
Dijo el presidente sobre el

escándalo que desató LatinUs
y MCCI en tomo a las mansio
nes de su nuera y su hijo, José
Ramón López Beltrán: "ni si
quiera es un asunto personal o
periódico, es una disputa por
la nación" y luego, taciturrío,
sigue en sus pensamientos
desnudos: "A veces se gana el
gobierno, pero no el poder y
aquí sí es una lucha".
Vaya, quedaclaro que tene

mos a un soñador eterno en el

poder cuando necesitamos a
un estadista, nos toca un lu
chador bravo cuando nos ur

ge un conciliador profundo.
Estamos fritos, al menos por

lo que resta del sexenio.
Que el presidente se sien

ta la encarnación de Juárez o
de Madero y se empecine en
verse como el representante
de los buenos contra los ma
los en su reducida visión de
la realidad es, francamente,
una verdadera pena.
Él pudo haberse convertido

en uno de los mejores presi
dentes de México, tenía todo a
su alcance para pasar a la his
toria como ungiganteytermi
nará dibujado como una triste

y resentida caricatura de algo
como López Portillo o Eche
verría Si bien le va, sus frus
traciones, sus resquemores y
su pequeñez serán un patético
lastre convertidos en crueles

chistes aunque puede ser que
la sombra autoritaria e intole

rante lo persiga por siempre.
El presidente tuvo a la élite

de su lado que le apoyó sin mi
ramiento una vez llegado al
poder,esa mafia se le pusoalos
pies, esperando órdenes, sabe
dores de su derrota, humilla
dos y, sí, con la cola entre las
patas, pero dispuestos a cons
truir, todos, por el bien del país
y bajo su liderazgo... No duró,
se entiende que no pudieran

acordar, puede justificarse esa
ruptura, pero ¿y lo demás?
López Obrador tuvo tam

bién el apoyo de los enfermos
que dejó después sin medici
nas y a las mujeres a las que
despreció tildando el feminis
mo como una moda, conven
ció a los ecologistas que le die
ron su voto y les respondió con
energía sucia y toneladas de
combustóleo, los profesionis
tas lo defendieron y convencie
ronalagran clase mediade que
él sería una buena opción a lo
que el presidente, empoderado
y soberbio, les contestó con el
estigma de aspiracionistas.
Y a los académicos los des

preció, alos técnicos los vapu
leó y a los periodistas los
abandonó y a muchos de sus
pobres los terminó haciendo
miserables y le escupió a la so
ciedad civil y rompió con sus
otrora aliados que vieron pe
ligrosamente su conversión a
la desconfianza general... El
presidente rompió la brújula,
mandó al carajo a las institu
ciones que podía transformar
y junto a ellas a todo aquél que
no piense igual.
Fue demasiado poder en

muy poco tiempo, cualquie

ra, quizás, hubiese perdido
la razón.
Pero sus constantes des

plantes revelan algo más que
un simple hombre apocado,
¿de verdad no escucha a na
die o es que nadie se atreve
a decirle que está errado?,
¿de verdad es tan necio?, ¿de
verdad es tan irascible?, ¿de
verdad da tanto miedo?
Recuperar lo perdido to

mará al menos una década

cuando llegue el ocaso del
lopezobradorismo, la recon
ciliación nacional no será

una tarea fácil pero la histo
ria será dura con el peor pre
sidente de la historia... Aun

que eso, seguramente, no lo
alcanzará a ver el hombre
que prefirió destruirlo todo,
inclusive su propio legado.
DE COLOFÓN. El nivel de

confrontación con Estados
Unidos se torna peligroso, las
declaraciones de López Obra
dor sobre "el injerencismo"
gringolecaenmuybienaRusia
en momentos de gran tensión
mundial, basta ver la especial
coberturaquehanhechoagen
cias soviéticas sobre el tema.

Y aún faltan 949 días para
que acabe el sexenio. •
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1 Puntos de acuerdo. Importante reunión la que
•tuvo el canciller Marcelo Ebrard en su visita al Se

nado. Abordó temas relativos a la situación del conflic
to RusiaUcrania, así como la relación MéxicoEstados
Unidos, con miembros de la Junta de Coordinación
Política y de la comisión de Relaciones Exteriores.
Todos los partidos apoyan utilizar las herramientas
diplomáticas para evitar que el conflicto crezca. Es
tuvieron presentes, entre otros senadores, Ricardo
Monreal, Olga Sánchez Cordero, Julen Rementería,
Claudia Ruiz Massieu y Manuel Velasco. Ebrard in
formó que se atiende a las familias de mexicanos en
la zona de conflicto. En la foto, por cierto, sólo falta
ron los del PRD. Aunque, a estas alturas, ni falta hacen.
2 Apoyo presidencial. El presidente de México,

•Andrés Manuel López Obrador, recibió en Pala
cio Nacional a tres gobernadores. En primera instan
cia, a David Monreal, de Zacatecas, quien destacó que
ambos trabajarán para resolver "los problemas apre
miantes" en la entidad, la cual desde el año pasado
atraviesa una ola de asesinatos entre bandas del cri
men organizado. Posteriormente, recibió por separa
do al gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón, y a la
gobernadora de Tlaxcala, LorenaCuéllar. En el caso
de Chiapas, el encuentro abordó el tema de los flujos
migratorios y la seguridad en el estado. En cuanto a
Tlaxcala, al menos la entidad se hizo presente en la
agenda nacional.

3 Dedicación y entrega. Ariadna Montiel, secre
staría de Bienestar, visitó Ciudad Madera para

reunirse con el edil Marcelino Prieto Carreón y ser
vidores públicos locales, con el objetivo de escuchar
sus propuestas de acciones prioritarias para munici
pios de la sierra de Chihuahua y Sonora. Explicó que
es prioridad del gobierno de México atender las ne

cesidades de esta región, a fin de asegurar los servi
cios que son necesarios para construir un estado de
bienestar que permita a las comunidades alcanzar
una mejor calidad de vida. Le pidieron infraestructu
ra para garantizar la salud y la construcción de dos
conexiones carreteras para el desarrollo de la región.
Apuntado; les cumplirá. Tomen el tiempo...

4 Historia ruin. El Instituto de Estudios Superio
res de Chiapas transita por un pleito legal entre

su fundador, Emilio Salazar Narváez, y su hijo, el ex
diputado por el Partido Verde, Emilio Salazar Farías,
designado para administrar la empresa educativa
familiar. No obstante, tras una auditoría fue señala
do por su propio padre como responsable de utilizar
empresas fantasma para desfalcar a la universidad.
Cuentan que Salazar Narváez sólo trata de ocultar,
con acusaciones sin fundamentos, sus propios exce
sos y arbitrariedades. Despilfarro de recursos, hasta la
falsificación de documentos, acosos sexuales y abuso
de autoridad. Con documentos falsos y en contra de su
propio hijo. Conflicto que pagan los estudiantes.

5 Sensatez. De no creerse que legisladores de la
•Ciudad de México hayan propuesto la creación

de 7 alcaldías más para la capital del país. Es inviable,
respondió tajante Claudia Sheinbaum, jefa de Go
bierno. "Es un tema presupuestal. Lo que significa esto
es que tiene que haber más administrativos: si hay una
alcaldía, pues hay un número de administrativos y de
burocracia que administra; si hay tres, pues tiene que
haber nuevos alcaldes, nuevos directores generales
y ya saben que nosotros no estamos de acuerdo con
eso". Es de lógica elemental: si se modifica la división
política de la capital, podría afectar la distribución de
recursos, dinero que se iría en burocracia, y no en be
neficios a la población. Cordura, tiene la razón.
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Mientras a nivel federal, Morena y su gobier
no se quejan de que los consejeros electo
rales del INE actúan por consigna en contra
de la 4T, pues sus nombramientos son pro
ducto de cuotas de legisladores, en la CDMX
los diputados quieren ser quienes pongan al
consejo local.

Esa es la intención de la fracción mayori
taria en Donceles, que hoy subirá una inicia
tiva por conducto de Octavio Rivero, para
quitar al INE la facultad de nombrar a con
sejeros electorales en los estados, y devolver
a los congresos locales la tarea,

El diputado argumenta que
si los recursos provienen de las
arcas de cada entidad, por qué
entonces los nombramientos
los hace un organismo des
centralizado, que ni siquiera
sabe de las necesidades de la
población.
Sobre esta propuesta, su

compañero Temístocles
Villanueva, presidente de la
Comisión de Asuntos Polí
tico Electorales en Donce

les, pidió "revertir la injusticia"
de la Reforma Electoral de
2014, que calificó como atentado contra la
soberanía del Poder Legislativo local.

Si en 2014 una reforma federal dio al INE

la facultad de nombrar a los consejos elec
torales de cada organismo estatal, lo lógico
es que sea una contrarreforma federal la que
dé marcha atrás, y esa sólo la puede hacer
el Congreso de la Unión, no el de la CDMX.

Pero independientemente de las compe
tencias locales y federales, la imagen de los
diputados está tan deteriorada, que la ciu
dadanía piensa que seguramente quieren
repartirse las cuotas, como siempre lo hacen.

Si hubiera una consulta pública, segura
mente los ciudadanos se inclinarían porque
siga siendo el INE el que haga los nombra
mientos, y no los diputados, que todo lo que
tocan lo echan a perder.

Los morenos reclaman soberanía de po
deres, cuando desde hace muchas lunas pa
saron a ser oficialía de partes del gobierno

en turno, como es el caso de Morena en la
CDMX.

En lugar de andar con estos temas, las
fracciones tendrían que resolver sobre las
más de 500 iniciativas presentadas en la
actual legislatura, y que permanecen em
polvadas en diversas comisiones legislativas.

La situación en Donceles es tan ridicula,
que en este periodo de sesiones —que hoy
cumple un mes—, apenas han aprobado dos
dictámenes de iniciativas de ley local, de los
cuales uno prohibe que las mamás eduquen

a chanclazos a sus hijos.
Mientras tanto, la jefa de go

bierno ha asumido defacto fun
ciones legislativas, pues esta
semana emitió las regulaciones
sobre ambulancias patito y vi
gilancia en cementerios, pese a
las innumerables iniciativas que
sobre dichos temas guardan el
sueño de los justos.

Pero si en verdad los more
nos quieren sacar temas elec
torales, ahí está el dictamen
pendiente desde la legislatura
pasada para reducir a la mitad
el financiamiento público a los

partidos, por ejemplo.
Ahí sí no, ¿verdad?

O CENTAVITOS
Alegando que nadie en el Congreso de la
Ciudad de México garantiza su seguridad
personal, luego de las agresiones sexuales
que afirma haber recibido del diputado mo
reno Norberto Nazario Sánchez, la panis
ta Luisa Gutiérrez Ureña decidió asistir a
Donceles acompañada de un guardaespal
das. Y es que lejos de condenar esas agre
siones, la fracción mayoritaria ha protegido
a Nazario y, no conforme con ello, dio ca
bida a Janecarlo Lozano, acusado también
por violencia en contra de mujeres. Si no es
alguien de Morena, pues que sea entonces la
jefa de Gobierno quien se pronuncie sobre el
tema, pues ya está cerca el Día Internacional
de la Mujer y luego le llueve a la 4T.

La situación en
Donceles es tan

ridicula, que en
este periodo de
sesiones apenas
han aprobado
dos dictámenes
de iniciativas

de ley local.
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VACUNAS COVID/VICTOR

¿Hay algún problema si después de recibir
las dos primeras dosis de la vacuna Sputnik
me aplico la dosis de refuerzo con la vacuna
AstraZeneca?

R. Don Víctor, tanto la vacuna Sputnik V
como la inyección de AstraZeneca son va
cunas vectoriales virales que se basan en una
primera dosis, seguida de un refuerzo.

Tales inyecciones vectoriales virales utilizan
virus modificados inofensivos como vehí
culos, o vectores, para llevar información
genética que ayuda al cuerpo a construir in
munidad contra futuras infecciones. Estudios
realizados en Rusia por el fabricante Fondo
Ruso de Inversión Directa (RD1F) indican que
no hay peligro en combinar ambas. Un favor,
don Víctor, consulte con su médico antes de
proceder.

O
¿CÓMO COMEMOS?/
ESTAFETACORDIAL

¿Cómo comemos los mexicanos, o sea,
cuántos de nosotros comemos lo que que
remos y no lo que debemos?

R. Estudios globales al respecto, como uno
de la Universidad de Harvard, en Estados
Unidos, demostró que la mayoría de las per
sonas no alcanzan las cantidades recomen
dadas para varios grupos de alimentos.

Más del 80% de las dietas de los estaduni
denses son bajas en vegetales, frutas y pro
ductos lácteos, según las pautas dietéticas
para estadunidenses 20202025.

El 2.7% de los estadunidenses tiene un "estilo
de vida saludable", lo que significa que cum
plen con cuatro requisitos, según un estudio

de abril de 2016 en Mayo Clinic Proceedings:

Ser lo suficientemente activo.
Comiendo una dieta saludable.
Ser un no fumador.

Tener un porcentaje de grasa corporal
saludable.

Aunque estos estudios se hicieron con nues
tros primos al norte, los resultados también
se pueden aplicar a los mexicanos:

No somos lo suficientemente activos, no co
memos saludablemente, muchos continúan
fumando y no mantienen un porcentaje de
grasa corporal saludable.

JAMES JOYCE/JORGE SILVA
MIDENCES

Don Alfredo, ¡buenos días! Le pregunto qué
hace que la obra de James Joyce destaque
en su temática, estilo de narración, enfoque
o algo así sobre un Dostoevsky, Tolstoy, Zola,
poniendo aparte a Camus, Sartre, Rulfo, Ga
briel García Márquez, Knut Hamsun y otros
muchos otros valioso escritores?

R. Don Jorge, la famosa obra de Ulises es el
mejor ejemplo del estilo que separa a James
Joyce de otros famosos autores: su uso ex
perimental del lenguaje y la exploración de
nuevos métodos literarios, incluido el monó
logo interior, el uso de una compleja red de
paralelos simbólicos y los juegos de palabras
y alusiones en sus novelas.

Por ejemplo, usted menciona al escritor no
ruego Knut Hamsun, quien presagió los es
critos de Franz Kafka y otros novelistas del
siglo XX con su monólogo interno y su ex
traña lógica.

Ambos, reconocidos genios dé la literatu
ra; uno, más por su estilo; el otro, por su
narrativa.
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Crímenes vs. periodistas,
"luna amarga"
entre México y EU
Las críticas de EU al gobierno de López Obrador escalan por
los crímenes de periodistas, pero, en una perspectiva más am
plia, reflejan las crecientes tensiones con la administración de
Biden. Esa relación, bautizada hace poco como de tres amigos,
con el canadiense Trudeau, se tiñe de expresión de preocu
pación y reclamo que decoloran el pacto tácito de no agresión
entre ellos y muestran señales de oposición en temas bila
terales. La comunicación fluida y declaraciones diplomáticas
conciliadoras dan lugar a la vieja retórica antiinjerencista desde
Palacio Nacional y en Washington a la inconformidad con los
derechos humanos y la libertad de expresión en México. Los
cambios en el discurso sugieren una "luna de miel" cada vez
más amarga por las diferencias en política energética, seguri
dad, migración y, ahora, las amenazas a la prensa.

La virulencia de la respuesta de López Obrador por la Casa
Gris elevó la carga venenosa de sus declaraciones contra la
prensa y alcanzó a EU. Primero le reclamó financiar campañas
en contra de su gobierno por la investigación de Mexicanos
Contra la Corrupción. Y, después, rechazar, como una intro
misión, los señalamientos de legisladores y altos funcionarios
sobre la ola de violencia y condiciones de trabajo de los pe
riodistas en el país, mientras él fustigaba a la prensa por divul 
garla. El tono más alto del alegato llegó cuando el secretario
de Estado, Antony Blinken, pidió mayor protección para la
prensa y recibió una refutación presidencial airada, con la que
ha acabado por amplificar el escándalo. La Casa Blanca avaló
el señalamiento. Su exigencia a Biden de retirar el apoyo a
MCC no es nueva, pero la ha mantenido como cuña de pre
sión sobre la agenda bilateral. La sobrerreacción por la Casa
Gris desencadenó la espiral de reclamos, pero la confronta
ción verbal también se explica como llamada de atención por
compromisos que no avanzan desde el Diálogo de Alto Nivel
en Seguridad, como la migración, inseguridad y narcotráfico.
EU aumenta su coacción en temas que se han convertido en
asuntos de política interna y pesan en la aprobación de Biden.

El acuerdo de detener la migración da pocos resultados, a

pesar del trabajo sucio de México para contenerla. Cada vez
mueren más migrantes y marca un nuevo máximo anual histó
rico desde 1998. Contabilizar cerca de 650 muertes en la fron
tera en 2021 es un problema político para la Casa Blanca, que
se agudiza con el avance republicano y el regreso de Trump a
la pelea por la presidencia. El asunto tiene repercusiones elec
torales, tanto, que éste dijo esta semana que la "genialidad" de
Putin con Ucrania podría replicarse en la frontera con México.
Aunque eso no obtuvo ni una mención de López Obrador.

El objetivo de sentar nuevas bases para la cooperación en
seguridad ha mostrado pronto las dificultades de enfrentar el
tráfico de migrantes, sin cooperación decidida de la FGR, como
ha pedido la oficina de Anne Milgram, cabecilla de la DEA, de
compartir información de financiamiento ilícito y lavado de
dinero. La comunicación con el fiscal Gertz es muy limitada. La
limpieza en aduanas de contrabando y narcotráfico tampoco
tiene avances importantes, a pesar de que ya las opera el Ejér
cito. La desaparición de la Iniciativa Mérida por un nuevo en
foque no asistencialista contra el narcotráfico no ha mejorado
la cooperación, como mostró el embargo de aguacate por las
amenazas del narco. La suspensión temporal de importaciones
fue una llamada de atención para visibilizar el control de los
cárteles de ese estado. Tampoco avanza el combate al contra
bando de armas de EU, que se usan para matar periodistas en
México, como contestó Ebrard a Blinken.

Y aunque parecía que tenían un acuerdo tácito para no
cuestionar la política energética, la preocupación manifiesta
de EU por la reforma refleja las presiones de legisladores y
empresarios de su país por las energías limpias y los contra
tos de sus compañías. Si las diferencias no habían aflorado
para no incomodar a López Obrador y propiciar el repliegue
de 30,000 efectivos contra la migración, los reclamos indican
que algo está cambiando en la política de Biden. Si alguien
lo sabe es López Obrador y por eso tampoco se contiene en
desenterrar el hacha contra la intervención y la injerencia que
los "amigos" habían dejado de blandir en sus discursos.

Fecha: 24/02/2022

Página: 16

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Políticas

José Buendía Hegewisch, "Número Cero"

José Buendía Hegewisch

Costo: 21,261

Página 5 de 18



La respuesta
• Anthony Blinken externó su preocupación por el
aumento de violencia y homicidios contra periodistas.

Me sorprendió. Debo decir que me sorprendió la respuesta
que Andrés Manuel López Obrador dio al tuit que horas
antes leyó el mundo entero desde la cuenta de Anthony
Blinken, la mano derecha de Joe Biden, presidente del
socio número uno de nuestro país en tantos, tantísimos
temas.

"Yo le pido al señor Blinken que revise este asunto, por
que lo están engañando y lo están utilizando, no tengo la
menor duda de eso. Sólo que él lo esté haciendo ex profeso,
entonces también le voy a decir que ya tomamos nota. Por
que nosotros actuamos con transparencia, con sinceridad.
No somos hipócritas (...) Lo que él está sosteniendo no es
cierto. Desde luego, es muy lamentable que haya asesinatos
de periodistas (...) En tollos los casos se está actuando, no
hay impunidad, no son crímenes de Estado y si el Jefe del
Departamento de Estado del gobierno de Estados Unidos
interviene, yo pienso que no sabe, no está bien informa
do...", dijo en Palacio Nacional.

El secretario de Estado de EU había externado su preo
cupación por el aumento de violencia y homicidios contra
periodistas en nuestro país y llamó al gobierno mexicano a
reforzar las medidas de seguridad.

Y digo que me sorprendió,
porque al menos a él no le llamó
metiche, como hizo con quienes
están alertas, atentos y manos a
la obra para evitar una guerra:
"No queremos conflictos, somos
partidarios de la paz y del diálo
go (...) que siempre se haga valer
el principio juarista de que 'entre
los individuos, como entre las
Naciones, el respeto al derecho
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ajeno es la paz', parece que se los
olvida a gobernantes del extran
jero, andan de metiches...", como
expresó también en la confe
rencia de este miércoles ante el
conflicto entre Rusia y Ucrania, y
que ha sido motivo de reuniones
de emergencia en la ONU, pero
también de despliegue de tropas
y de migración de ciudadanos
que buscar escapar del que podría ser territorio de lucha
armada.

Me pregunto hoy por qué alguien tan interesado y tan
amante de la historia, no se muestra igual de entusiasta por
los datos duros, por qué opta por las realidades alternativas.
En ningún momento Blinken responsabilizó al gobierno de
México de los asesinatos de los periodistas en nuestro país,
señaló, sí, que es el Estado quien debe garantizar mejores
condiciones. Sin embargo, el Presidente se fue para otro
lado y, además, se lanzó contra una comunidad interna
cional, incluida en ella la diplomacia mexicana, que en los
últimos días ha trabajado a marchas forzadas para contener
una guerra. Y qué necesidad de enviar una segunda res
puesta en la que se sugiere que las armas utilizadas en los
crímenes contra periodistas habrían llegado de EU como
parte del tráfico de armas que sólo puede resolverse con el
compromiso de ambos países.

O
López Obrador se ha lanzado contra todos, incluso re

tomó el pendiente del Penacho de Moctezuma y su perma
nencia en Austria. Muchos temas en la mañanera de ayer,
tantos y en su mayoría lejanos a la realidad que se observa
desde las calles.

Blinken señaló

que es el Estado
el que debe
garantizar
mejores
condiciones para
los periodistas.
Ebrard responde a Blinken
tras comentarios sobre

periodistas asesinados.
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El reto de adaptar el sistema educativo y labo
ral a las modalidades detonadas por la pande
mia no es menor, mucho menos para países
como el nuestro, que cuenta con un atraso
añejo en materia educativa, mismo que escala
cuando los niños se convierten en jóvenes en
edad productiva y saltan al mundo laboral.

Y es que hablar de digitalización en la edu
cación y de modelos de trabajo a distancia
a los que recién nuestro país ha llegado) ya
no es nuevo. El reto es mucho más profundo,
pues involucra, incluso, los procesos cogniti
vos de los "niños y jóvenes de la pandemia",
que podrían generarles dificul
tades ante profesores poco capacitados y empleadores poco
empáñeos.

En fechas recientes, la ma
yoría de los estudiantes se
han reincorporado a las clases
presenciales. Sin embargo, losmenores que iniciaron su ciclo
escolar en la modalidad a dis
tancia podrían presentar me
nos habilidades para entender
lo que es la disciplina y el pro
ceso de preparación para ir
cada día a la escuela y para in
teractuar dentro de la misma.

Los de edades más avanzadas, que pu
dieron avanzar en el grado de estudios, ten
drán que reaprender el esquema tradicional
y adaptarse, pues no es lo mismo un horario
virtual que uno tradicional. Y, en ese sentido,
los profesores deberán entender que no es
lo mismo el ritmo de aprendizaje a distan
cia que en el salón de clases, por lo que ten
drán que ser pacientes ante un posible atraso
educativo.
Por otra parte, están quienes terminaron

su preparación profesional a lo largo de es
tos últimos años y están por incorporarse al
mercado laboral, muchos lo harán sin haber
llevado a cabo sus prácticas profesionales y el
servicio social, lo cual es básico para familia
rizarse con el mundo laboral.

Todos estos niños, niñas y jóvenes que es
tán en el ir y venir de aprender y reaprender,

necesitan paciencia, apoyo y respaldo. Es de '
cir, necesitan contar con instituciones y pro^'
gramas sólidos que les garanticen tener una
formación en el mundo real, sin que la falta
de recursos sea una limitante.

La dlgitalización y el aprendizaje digital ya
no son sólo cosas de vanguardia, son una ne
cesidad para el proceso educativo, pues, hoy
en día, son un requisito para incorporarse al
mercado laboral y, en muchos casos, para
mantener el empleo ya existente.

Indudablemente, el desafío de México en
materia de educación y profesionalización

será mayor después de la pan 
demiay los cambios que originó, por lo que es fundamental
recurrir a la actualización de
los esquemas educativos y
al acceso de todos los niños,
las niñas y los jóvenes a los
mismos.Para ello hay que tener cla
ro que, al hablar de educación,
es Preciso contemplar diferen
tes rutas, contextos y necesida
des, entender que no todos los
menores y jóvenes se encuen
tran en el mismo nivel y bajo
las mismas condiciones de

aprendizaje. Hay que pensar, sobre todo, en
aquellos de escasos o nulos recursos. Y aquí
aprovecho para hacer un pequeño parénte
sis para acentuar la necesidad de garantizar
el acceso a la educación de las personas en
situación de calle, propuesta que ya planteé
ante el Congreso de la Ciudad de México,

Si las propias compañías empleadoras han
comenzado a brindar facilidades a los estu
diantes que por cuestiones de dinero no han
podido gestionar un título profesional, los go
biernos también pueden y deben apoyar para
que los recursos no sean un impedimento,

En este mundo acelerado y globalizado,
no hay nada escrito sobre piedra, mucho me
nos los procesos de educación. Es momen'
to de reinventamos para educar y adaptar a
nuestros niños, niñas y jóvenes para el nuevo
mundo.

u fpnprndy que Lcllci
Claro que,
aj jiaK]ar
de educación,

nreCÍSO
Contemplar
diferentes rutas
COntextOS
y necesidades.
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AMLO no esta solo
Cada que inventan una calumnia, una mentira o un ataque al pre 
sidente Andrés Manuel López Obrador, hay odio de por medio,
dinero invertido e intereses definidos que buscan restarle credi
bilidad y minar su autoridad política y moral.

Durante varias décadas han intentado combatir a AMLO de
esa manera, no ha sido con debate político, argumentos o ideas;
sus adversarlos no han podido negar que su diagnóstico de país
es acertado, incluso después de 2018 los partidos del vie|o régi
men afirmaban que la mayoría de la población había votado por
sus propuestas y por un rechazo al proyecto neoliberal.

A pesar de las dificultades, AMLO ganó en la arena política con
acción política, ideas y planteando su diagnóstico de los males
que aquejaban al país, de la mano de un proyecto alternativo de

nación, convenciendo a la ciudadanía de que sí había una salida;
el triunfo del 2018 fue cívico, democrático y programático, pero
también se ganó contundente en el debate político, pues hasta la
fecha nadie ha salido a defender al neoliberalismo y sus efectos.

Cuando AMLO fue |efe de Gobierno en la Ciudad de Méxi
co, varias de las acciones de gobierno de ese entonces, que hoy
disfrutamos los capitalinos, fueron cuestionados como las peo
res de las ideas —así como ahora sin argumentos se demerita el
Tren Maya, el nuevo aeropuerto, el Transístmico o la refinería
Dos Bocas—,

Cuando lo que él ha llamado la mafia del poderse dio cuenta
de sus altas posibilidades como aspirante presidencial, le quita
ron el fuero por haber desacatado un amparo que impedía abrir
la Unica calle para comunicar un hospital e intentaron meterlo a
la cárcel para sacarlo de la contienda electoral. La movilización
de miles de personas detuvo ese intento desesperado.

En 2006. cámaras empresariales, grandes representantes del
poder económico y la élite política, le apostaron a la guerra suda
adviniendo que López Obrador era "un peligro para México",
pero tampoco pudieron, sólo con un fraude electoral impidie
ron que fuera presidente constitucional. En 2012, los principales
medios de comunicación y el dinero impusieron a un presiden
te; maquillaron la figura de Peña Nieto y orquestaron un gran
fraude electoral a través de las tarjetas Monex y la más grande
compra de votos.

Para miles de mexicanas y mexicanos es claro que nuestra
lucha por un mejor país es una lucha contra quienes se creen
dueños de México. la mafia política, el poder económico y sus
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diversas manifestaciones en la academia, en los medios y hasta
en el pensamiento conservador de un sector de la sociedad.
AMLO es un hombre honesto, incluso sus adversarios más

duros lo han reconocido durante toda su trayectoria. Además, si
miramos la historia del tabasqueño, es un político consecuente y
ha logrado una admirable congruencia entre lo que piensa, dice y
hace. Por su persistencia, sobre todo por la constancia aun en los
peores momentos, se le ha acusado de necio y testarudo.

Su lucha contra la mafia del poder ha sido frontal y constan
te, AMLO sigue siendo el mismo, sus adversarlos también, así
que nadie se asuste que ahora que es Presidente de México, siga
ubicando a sus adversarios y abonando al debate público para
hacerlos visibles, porque han operado desde las sombras.

Hay que mirar con mucha claridad que una es la acción de
gobierno: democrática, sin sesgos, republicana, para, todas y para'
todos; y otro es el debate político que todos los días provoca. En
su fin como transformador, no sólo está cimentando una nación 
distinta, sino además, sabe que con las simpatías que tiene, puét'.
de abonar a seguir revolucionando conciencias. Sus adversarios
también lo saben, por eso quieren restarle credibilidad para que;
de|e de ser acompañado y gane la mentira y el temor. •:

Los detractores del Presidente no han puesto ideas sobre la'
mesa, no hay argumentos que cuestionen su acción de gobierno,
mucho menos un proyecto de país, más bien están preocupados
porque en la larga batalla en la que lo han enfrentado, no han
podido evitar que sean millones quienes le acompañen. Hoy
más que nunca es claro, si no han podido antes, ¿por qué ahora?
A VII fl nrv «cfS c<"Vlr\
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Lo logró, sus peripecias han llegado lejos. El
autócrata forma parte del debate parlamenta
rio en el vecino país. No se trata de un Estado
a miles de kilómetros, como Venezuela ni uno
aislado entre los mares. México es un relevan
te socio comercial que se encuentra justo en
la puerta de entrada. Hasta ahora, el papel de
policía migratorio que nos han endilgado ha
mantenido una tensa calma con EU. Pero debe
advertirse que las agencias del otro lado del
Bravo han puesto atención en la estrategia de
seguridad, basada en tolerar toda acción del
crimen organizado, exponiendo a las fuer
zas castrenses a grandes riesgos.
Prácticamente éstas han tenido
que mantenerse a la defensiva.
Pero, tarde o tempra

no, Biden no podrá mirar hacia
otro lado y será cuestionado por
una sociedad activa, informada y
demandante, que tiene a la vista
la connivencia que han entra
mado el gobierno y los grandes
cárteles, propiciando la etapa de
mayor crecimiento y consolida
ción del crimen organizado que
se haya visto en nuestro país.
Hay que recordar que an

tes de Santa Anna, Antonio,
fue López, como el que lloró tras
haber defendido fallidamente
nuestra moneda. La historia deja
claro que, entre más se presume
de ser paladín de la soberanía,
más acaban pagándola caro los
mexicanos. ¿Realmente el residente de Pa
lacio sentirá orgullo por ser considerado una
amenaza a la seguridad nacional estaduni
dense, tras haber perdido el control de una
parte significativa del territorio?
Él se dice agradecido por ser criticado

por Ted Cruz, pero se trata de una dudosa dis
tinción. Al margen de que Cruz sea un perso
naje polémico, no falló en los señalamientos.
Fue más claro y directo que los funcionarios
de la CIDH, o de cualquier otro organismo que
diga velar por la solidez del estado de derecho
en territorio convencional. La verdad, aunque

venga del contrario, sigue siendo verdad.
Se equivocó el autócrata al decir que el

aumento al salario mínimo no provocaría
una escalada alcista de la inflación, también
erró al decir que nos ahorraríamos recursos
al cambiar el aeropuerto a Santa Lucía. Es
claro que ahí existe un aeropuerto, que aún
no podemos llamar "internacional", ya que
las ausentes opiniones de la FAA y la 0ACI
son las que cuentan, y nada puede hacer para
apresurarlas.

Pero en lo que acierta el Presidente es de
jarnos claro que ninguna instancia del Estado

mexicano reprobará su proceder,
por grave que éste sea. Con am
plia sonrisa reta a la SCJN a dar
curso a queja o reclamación que
lo devuelva a los cauces de la
legalidad.
Sólo ha sido exitoso en es

tablecer un entorno de amago
y presión, que se refleja en los
pálidos rostros de quienes antes
fueran los grandes empresarios
de esta nación.

Ante el escándalo, el caudillo
tiende cortinas de humo. Su fa
naticada iracunda sale a las redes
a censurar el que no se idolatre,
a quien llegó a la silla presiden
cial cubierto de un halo de duda
que no ha podido ser disipado
por el INE. Así es, aún no sabe
mos quiénes y cómo pagaron la
campaña electoral más larga y

costosa de la historia.
El que los mexicanos con candidez no hayan

sabido oponerse a las reformas constituciona
les de 2019, que transformaron la Constitución
en el fuete que fustiga a quienes no se someten
al gobierno de cuarta, fue sólo el principio.

El timbre sonó en aquel año, pero la com
plicidad; la comprada lealtad, o, simplemen
te, el miedo, inmovilizaron a una comunidad
jurídica que tristemente se ha distinguido por
inocuos pronunciamientos que no han lle
gado a ser cuestionamientos ante instancias
internacionales.

Entre más se
presume de
ser paladín de
la soberanía,
más acaban

pagándola caro
los mexicanos.

Consulte Embestidura
presidencial al escanear
el QR.
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Me llama la atención lo poco que se habla de los ucranianos
en todo este conflicto que tiene con Rusia. Al final, son los que
ya están sufriendo las consecuencias. Estoy hablando de más
de 44 millones de seres humanos que hoy están durmiendo
con el Jesús en la boca esperando que los rusos no se atrevan
a invadir su país.

Rusia, de acuerdo con fuentes de inteligencia militar de Es
tados Unidos, está por lanzar una ofensiva para quedarse con
el territorio ucraniano. El presidente ruso, Vladimir Putin, ya
ha declarado que Ucrania es en realidad parte de su país. Ha
reconocido la independencia de dos regiones ucranianas del
este: Donetsk y Lugansk. Esto, como ha dicho el presidente
de Estados Unidos, Joe Biden, es el primer paso
para la invasión de Ucrania.
Rusia no tendrá problemas en intervenir en

estas dos provincias con fuerte presencia de po
blación rusa. Pero no será lo mismo si cruza el
Rubicón y se lanza a tomar la capital, Kiev. El
ejército ucraniano cuenta con más de 200 mil
elementos y un millón en reservas. No tiene, des
de luego, el equipamiento que el ejército ruso.
Pero, por lo que veo en la prensa, son un grupo
de gente patriota dispuestos a dar la lucha para
evitar que Rusia se trague a su país de un bocado.

En una guerra, seguramente ganarán los rusos
por la superioridad militar que tienen. Sin embar
go, no será un paseo de campo. Habrá muertos
y heridos de los dos bandos, aunque los rusos
acaben conquistando la capital ucraniana y, eventualmente
anexándose este territorio, tal y como lo hicieron hace unos
años con la península de Crimea.
Así que no olvidemos, en primera instancia, que detrás de

este conflicto hay gente de carne y hueso cuya vida peligra
hoy en día por la posible guerra.

Pero, más allá de esta triste realidad, está la geopolítica
mundial. Lo que está en juego es mucho.

©
Estados Unidos, al renunciar a la posibilidad de intervenir

militarmente para evitar la invasión rusa, le ha dejado el ca
mino abierto a Moscú para devorarse a Ucrania. Ciertamente
le dolerán a los rusos las sanciones económicas, pero tam
poco quebrarán a ese país.

Lo cual nos lleva a la nueva realidad geopolítica. En la me
dida en que Washington ha renunciado a convertirse en el
policía mundial, le ha dejado la puerta abierta a regímenes
autoritarios para apropiarse de territorios extranjeros. Rusia

se quedaría con Ucrania y, siguiente en la lista, los chinos es
tarían tentados a recuperar a Taiwán.

Aquí ya estamos hablando de otro tipo de conflicto. Ucra
nia no pinta en el escenario económico global. Si se lo quedan
los rusos, no habría un impacto duro en la economía mundial.
Otra cosa, sin embargo, es el caso de Taiwán que es uno de
los cuatro tigres asiáticos junto con Hong Kong, Corea del
Sur y Singapur. La economía taiwanesa es indispensable para
las cadenas globales de valor de la industria electrónica. Es
el principal productor de microchips en un momento donde
hay escasez de estos bienes. Que China invada y se anexe a
Taiwán tendría repercusiones muy serias para la economía

global.

O
Imaginemos que Rusia se traga a Ucrania y

China a Taiwán. Sería un desastre para la hege
monía de Estados Unidos en el mundo. Dos de
sus rivales demostrarían su fuerza. El problema
es que tanto Rusia como China son regímenes
autoritarios que desafían a las democracias oc
cidentales. Dejarlos ejercer su poder militar im
plica abrir la posibilidad que países consideren
que el autoritarismo es una forma superior de
gobierno que la democracia liberal. Esto signi
ficaría un potencial deterioro en los de por sí
vapuleados regímenes democráticosliberales.

¿Y México cómo la va a jugar en esta coyuntura
internacional?

Por supuesto que vamos a salir a apoyar posibles solu
ciones pacíficas a conflictos bélicos. Eso se da por descon
tado. Pero, más allá de eso, en la realpolítík de la geopolítica
internacional, ¿qué hará nuestro país? ¿Se alineará a las de
mocracias liberales de América del Norte y Europa o co
queteará con las autocracias rusa y china para presionar a
Washington?

No lo sé. Lo que sé es que no alcanza la bobería del go
bierno actual de que "la mejor política exterior es la políti
ca interior". No. En la coyuntura actual, México requiere una
política exterior para defender sus intereses frente al mundo.
Que maximice sus beneficios y minimice sus costos. Ojalá se
lo explique la secretaría de Relaciones Exteriores al presidente
López Obrador.

©
Twítter: @leozuckermann

Ucrania no pinta
en el escenario
económico

global. Si se ^
lo quedan los
rusos, no habría
un impacto duro
en la economía
mundial.
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Para muchos, el conflicto de Ucrania es algo muy lejano, muy
apartado del interés nacional. Hoy vivimos una crisis interna de
seguridad, una muy compleja situación económica, una pande
mia que en nuestro país todavía no se convierte en endémica y
una turbulenta y cotidiana catarata de acusaciones personales
desde la mañanera y otros ámbitos. Ucrania queda lejos.

Pero lo cierto es que lo de Ucrania es una crisis global que nos
afectará de muchas y muy diferentes maneras, comenzando por
lo obvio, el precio de los energéticos.

Sin embargo, existen en toda esta historia otras enseñanzas
que no deberían desecharse. Quienes suelen coquetear con la
Rusia de Vladimir Putin deberían recordar que la estrategia del
mandatario ruso siempre ha sido apostar a la des
estabilización y, en donde se dan las condiciones,
la división: apostó en las elecciones de 2016 por
Donald Trump e intervino en contra de Hillary
Clinton en los comicios estadunidenses (no es una
suposición: lo estableció con claridad el FBI, inclu
so durante el gobierno de Trump), intervino en el
referéndum del Brexit en Gran Bretaña apoyando
a las fuerzas que propusieron (y lograron, en una
decisión insensata) separarse de la Unión Europea
y lo ha hecho en Cataluña buscando la separación
de España. Ahora lo están haciendo con Ucrania y
lo han hecho en muchos otros países.

Quienes apoyan a Putin en Ucrania son las dic
taduras: la de Maduro, la de Daniel Ortega, la de
Cuba... y Donald Trump, a quien Putin le parece
un tipo "inteligentísimo" (en realidad, aunque en una forma un
poco perversa, lo es) y considera que su jugada enviando tropas
"de pacificación" a las provincias separatistas es "una genialidad".

Pero Trump, en una entrevista telefónica el martes, fue mucho
más allá y sostuvo que algo así tendria que hacer Estados Unidos
en el sur de la frontera con México, enviar fuerzas militares muy
poderosas que intervinieran en la zona para pacificarla.

En realidad, está proponiendo algo que siempre ha estado en
el subconsciente de las fuerzas más duras de la derecha estaduni
dense: una intervención en México que, con el argumento de ga
rantizar la seguridad, cree una suerte de colchón con los estados
del norte del país, mucho más prósperos y mucho más cercanos,
en su dinámica social y económica, a la Unión Americana.

En esos mismos estados, más de una vez han incubado, sin
progresar, ideas que buscarían también esa suerte de autonomía
del México del centro y del sur. Puede parecer descabellado, pero
hace unos años también lo era que Trump ganara una elección,
que Cataluña quisiera independizarse de España o que Gran Bre
taña se fuera de la Unión Europea, entre muchos otros intentos
separatistas y secesionistas que han prosperado en el mundo. En

la medida en que el mundo se globaliza, en respuesta, aumentan
los regionalismos.

Trump ha jugado, en muchas ocasiones, con la idea de mi
litarizar la frontera. Incluso en noviembre de 2019 directamente
amenazó con una intervención para contener, decía a los grupos
del narcotráfico, a los que quiso calificar abiertamente como te
rroristas para garantizar legalmente —dentro de la Unión Ame
ricana— esa intervención. La propuesta de Trump y la forma en
que fue finalmente frenada por los mandos militares de Esta
dos Unidos están muy bien contadas en el último libro de Bob
Woodward y Robert Costa, publicado a fines del año pasado,
Peligro, sobre los últimos meses de Trump.

En Palacio Nacional no terminan de comprender
que el discurso polarizador, rupturista, puede ali
mentar, precisamente, esas tensiones, que un dis
curso en el cual se divide el país entre ricos y pobres
lo que puede generar, aunque ésa no sea la inten
ción, es propagar tendencias separatistas.

Recordemos que Morena gobierna parte de esa
frontera (Baja California, Sonora quizás el año próxi
mo Tamaulipas), pero dentro de esos mismos esta
dos y en todos los demás del norte existe una fuerte
resistencia hacia muchas de las políticas de López
Obrador. ¿Qué pasaría si esas diferencias se alimen
tan, a su vez, desde afuera (e incluso desde la Casa
Blanca si Trump regresa al poder en las elecciones
de 2024) y no hay un discurso integrador desde Pa
lacio Nacional?

Con un factor adicional: nuestras elecciones del 2024, se pue
de asegurar desde hoy, serán no sólo disputadas, sino también
absolutamente polarizadas, será el enfrentamiento clave entre
dos proyectos antagónicos de nación. Nadie debería dudar que,
en ese contexto, se dará un escenario idóneo para cualquiera
que quiera jugar con la división y la confrontación interna. No es
ni siquiera un tema de resultados electorales: en el último refe
réndum realizado en las provincias secesionistas de Ucrania, por
amplísima mayoría ganó la decisión de seguir en Ucrania; hoy,
parte de esas provincias están bajo control ruso.

Además de la política, otro factor que alienta la intervención
es la inseguridad. No nos engañemos: la inseguridad y el crimen
organizado, incluso la migración ilegal, en y desde México, son
contemplados como un tema de seguridad nacional en la Unión
Americana por muchas razones, incluso muchas xenófobas, pero
lo cierto es que, por ejemplo, la epidemia de opiáceos deja en ese
país más de 100 mil muertos por sobredosis al año.

Es verdad, todo esto puede ser simple política ficción, pero en
estos años hemos aprendido que la ficción se ha convertido, en
buena parte del mundo, en una amarga realidad.

El expresidente
de Estados
Unidos,
Donald Trump,
en muchas
ocasiones ha

jugado con la
idea de militarizar
la frontera.
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¿Por qué los niños deben
ser vacunados?
AJ parecer, a Hugo LópezGatell no le ha quedado claro (o
¿fe rehusa a entender) por qué los niños deben ser vacunados,
después de sus declaraciones en la conferencia mañanera del
{¿artes 22 de febrero, la población mexicana ha quedado aün
más consternada, ya que dichas declaraciones carecen de fun
damento científico.

Aquí, enunciaré las razones principales por las que los niños
deben ser vacunados:

El argumento principal que se ha usado para no vacunar
a los niños es: "no necesitamos vacunarlos porque no se ven
afectados o sufren un covid leve".

¡Claro que necesitamos vacunarlos!
Debemos dejar de comparar a los niños con los adultos,

mejor comparemos al covid 19 con otras enfermedades que
afectan a los menores.

Los niños no sólo se enferman de covid19,
sino también sufren de secuelas posinfecctón.
Tomaré como ejemplo a Reino Unido: en tan

sólo 4 meses (juliooctubre de 2021) las cifras de
niños con covid 19 persistente se triplicaron y hay
más de 20,000 niños que sufren secuelas por más
de un año (todo esto incluso antes de ómicron)

Las vacunas son efectivas al reducir la posibili
dad de covid19 persistente y (muy posiblemente)
la severidad y duración si se presenta dicho co
vid19 persistente, esto además del ya conocido
impacto en la reducción de infección y transmi
sión. Las vacunas también son seguras: el riesgo
de miocarditis por vacunación es mucho más bajo que el ries
go de adquirir miocarditis por covid19, además, la miocarditis
por vacunación es mucho menos severa que la miocarditis
causada por covid19, ya que si los niños se contagian y su
fren de covid19 y llegan a desarrollar miocarditis, se podrán
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desarrollar arritmias, incluso tener consecuencias fatales.
Lo cual demuestra (como ya lo ha evaluado la FDA y otras

agencias cegulatorias en el mundo) que el beneficio que otor
gan las vacunas sigue siendo mucho mayor que el riesgo que
presentan.

Las esperanzas de lograr la inmunidad colectiva a través
de la inmunización ya se desvanecieron, por lo que los países

deben hacer lo mejor para mantener una trans
misión baja. Sólo se necesita una población o un
grupo etario mal vacunado o no vacunado para
generar nuevas variantes.

Ya se han hecho modelos donde se demuestra
que, si surgiera una nueva variante de preocupa
ción, el inocular a los niños podría marcar una di
ferencia significativa en el curso de la pandemia.

Así que dejar que los niños se expongan, su
fran de secuelas a largo plazo por covid19 o fa
llezcan ¡no es la opción moral ni científica que
debemos elegir!

O
'Investigadora en vacunas y tratamientos

contra covtd19.

Egresada de la Universidad de Oxford.
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"Le faltaron tompiates..."
Otra vez el ministro Arturo Zaldívar se puso en el centro de
las críticas al revelar, casi 13 años después de la tragedia de
la Guardería ABC en Hermosillo, una supuesta "operación
de Estado" para proteger a la familia de Margarita Zavala.

Ese fue su "bautizo" como ministro. Llevaba meses en la
Suprema Corte cuando, según narró, le turnaron el asunto
de la guardería de Hermosillo que no le tocaba.
"Mis compañeros ministros me quisieron chama

quear. Pensaron que iba a convalidar el autoritarismo de
Felipe Calderón y su gobierno", dijo Zaldívar en un evento
en el que presentó su libro 10 años de derecho. Una auto
biografía jurisdiccional.

Más tardó en hacer sus revelaciones que la otrora prime
ra dama —hoy diputada federal del PAN— en calificar de
"mentiroso" y de "empleado" del presidente López Obrador.

En un hilo que escribió en Twitter, Zavala afirma:
"Miente al decir que hubo una operación para proteger

a mi familia. La concesión fue de años antes que Felipe
Calderón entrara a la presidencia.

"Fue el propio gobierno federal el que denunció y obtuvo
órdenes de aprehensión, incluso en contra una pariente mía
en sexto grado y otros".

En el incendio de la Guardería ABC murieron 49 niños.
Otros 100 resultaron lesionados. 22 funcionarios federales

y locales fueron a la cárcel por negligencia.
Zaldívar mencionó al secretario de Gobernación,

Fernando GómezMont, como el mensajero que le trans
mitió las presiones de Felipe Calderón que Margarita niega.

Narra que en una reunión que terminó a gritos, Gómez
Mont le dijo: "Dice el presidente que no te apoyamos para
eso". Zaldívar le respondió: "dile al presidente que postuló
un ministro, no designó a un secretario de Estado".
* ¿Por qué hasta ahora decidió hablar? Es la pregunta que to
dos nos hacemos. La respuesta que predomina es la misma:
el ministro anda de queda bien con el Presidente.

En el Senado y en San Lázaro legisladores de Morena
chocaron con opositores al abordar el tema. La diputada
morenista Guadalupe Chavira propone, incluso, juicio po
lítico para Margarita.

La senadora panista Xóchitl Gálvez no se anduvo por
las ramas. Dice que a Zaldívar "le faltaron tompiates" para
hacer la denuncia cuando ocurrieron los hechos.

Una voz que destacó fue la del senador Ricardo Monreal,
coordinador de la bancada de Morena en la Cámara alta:

"A mí siempre me genera suspicacia que funcionarios, polí

ticos, actores, declaren después de muchos años. ¿Por qué no
hacerlo en el momento que están sufriendo estas presiones?
;*:"...E1 destiempo sí te genera un proceso, al menos de duda",
puntualizó.
SSZalcildívar, no hay que perderlo de vista, llegó a la SCJN
¿puesto por el entonces presidente Felipe Calderón, espo

sqtíe Margarita. Al hacer sus revelaciones, en la presentación
i?:un libro suyo, dijo que en ese tiempo no hizo públicas

lá? presiones que recibió, porque quiso "proteger" a la SCJN.
«•¿También la quiso proteger cuando buscó extender dos
ajfSos su mandato como presidente de la Suprema Corte? ¡Ah,
perdón! Ya dijo que él no tuvo nada que ver en ese asunto,
í; Füera del ámbito político, Hugo Concha, del Instituto de
Investigaciones Jurídicas de la UNAM, le dijo al IMER que
lis "revelaciones" de Zaldívar no tienen consecuencia le
¿1 alguna.
j "No son ajenas a la manera como sigue operando el sis
tema presidencialista. Lo que sí me parece oportunista es
hacerlo 13 años después... abona al golpeteo a las presiden
dás pasadas".
'^egresó la moda del chapulineo. Legisladores que brincan
^ un partido a otro porque no los hicieron candidatos o por
Míé no están de acuerdo con las directrices de su dirigencia.
{.En los pasillos del Senado nos enteramos ayer que hay
nodaciones para que senadores del PAN que no están
Atentos con Marko Cortés, jefe nacional del azul, se pasen

a|{a bancada de Movimiento Ciudadano. Buscamos confir
marlo al más alto nivel. "Es cierto", nos dijeron.
**Los senadores del Grupo Plural entregaron al canciller
Marcelo Ebrard una carta en la que le piden emplace pú
locamente al dictador Daniel Ortega para que libere a los
presos políticos que saturan las cárceles de Nicaragua.
| En la misiva que Nancy de la Sierra, coordinadora del
Grupo Plural, le entregó a Marcelo, solicitan, en concre
tar que condicione las relaciones con Nicaragua al cese de
persecuciones y agresiones a opositores, que garantice los
derechos de asociación y manifestación, y el respeto irres
tricto a la libertad de expresión.
sí De lo contrario, lo emplazan a romper relaciones di
plomáticas con el "régimen dictatorial" de la dupla
ÓrtegaMurillo que azota Nicaragua.
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Del Ejército Rojo
a la Nueva Imagen
En la madrugada del 8 de agosto de 2008, las fuerzas armadas
rusas herederas de las de la URSS entraron en combate en
suelo extranjero por primera vez desde la guerra de Afganistán.

Elementos de élite de la 76a División Aerotransportada (boi
nas azules), seguidos de soldados del 58° Ejército, penetraron
en Georgia para someter las pretensiones de ese país de recu
perar (dirían los georgianos) o arrebatar (en la visión de Mos
cú) un territorio de 3 mil 900 kilómetros cuadrados conocido
como Osetia del Sur, equivalente a la superficie de Tlaxcala La
disputa entre los dos países por el control de Osetia del Sur y
Abjasia un territorio que bordea el Mar Negro se remonta a
la desintegración de la URSS y los conflictos entre las dos partes
fueron escalando hasta convertirse en una guerra abierta

Para asegurar una victoria rápida, Rusia lanzó a 50 mil sol
dados contra un ejército de 12 mil. Luego de apenas cinco días
de atacar por aire, tierra y mar, los rusos lograron su cometido.

"Al forzar la paz sobre Georgia, nuestras fuerzas armadas
ejecutaron su misión con honor", afirmó el entonces presidente
Dmitri Medvédev. "Nuestros soldados exhibieron alta moral y
preparación para el combate, salvaron decenas de miles de vidas".

Sin embargo, en un análisis posterior, Moscú se dio cuenta
de sus graves fallas militares. Entre ellas, que sus aviones de
combate se caían a pedazos, no había suficientes pilotos, los
sistemas de encriptación de mensajes no servían, los soldados
habían entrado en pánico al no recibir instrucciones claras, los
oficiales mostraban incapacidad para el liderazgo y los vehícu

los de los boinas azules eran los mismos que se usaban duran
te la era soviética. Para colmo, el propio comandante del 58Q
Ejército, el general Anatoly Jrulyov resultó herido de gravedad.

Las lecciones de la guerra de Georgia llevaron a un proceso
de modernización conocido como Nueva Imagen (Novyy Oblík,
en ruso). Este proceso ha llevado a Rusia a tener su mayor capa
cidad militar desde la disolución de la Unión Soviética.

En 2011 lanzó un programa de desarrollo de armamento. En
2014 introdujo una nueva doctrina militar. Y su participación
en el conflicto interno de Siria, al lado de las fuerzas de Bashar
alÁsad, la ha provisto de experiencia de combate. Muchos de
sus actuales comandantes han peleado en esa guerra

El ejército de los zares y el de los tiempos soviéticos se basa
ban en la movilización masiva de conscriptos. A partir de 1992, y
sobre todo de 2008, Rusia llevó a cabo un proceso de profesio
nalización de sus fuerzas armadas. De acuerdo con los expertos,
ese proceso ha sido exitoso en términos generales.

En el desfile del Día de la Victoria de 2015, se presentó su
nueva generación de tanques T14 para sustituir a los viejos
T72. Ha habido progresos importantes en el desarrollo de ar
tillería y misiles de corto alcance (120 a 500 kilómetros), como
los Iskánder. Las fuerzas aerotransportadas han recibido un
gran impulso con el desarrollo de vehículos de combate. La
fuerza aérea con la que puede ahora amenazar a Ucrania tiene
adiciones como el cazabombardero Sukhoi Su34, apodado
Pato infernal que incorpora lo más moderno en tecnología y
es capaz de librar una guerra electrónica.

Después del derrumbe de la URSS, la interpretación más
popular en Occidente fue que el sistema socialista había perdido
la Guerra Fría. Sin embargo, la élite política rusa considera que
su país fue víctima de una traición, pues en lugar de recibir los
beneficios del libre mercado, Rusia fue acorralada por la OTAN.
Esa visión ha llevado al país a invertir fuertemente en capacida
des militares, renovando 70% de su equipo entre 2008 y 2020
y planeando para un futuro, de 2030 en adelante, cuando, a su
juicio, ya no exista un mundo dominado por Estados Unidos.

BUSCAPIÉS

A las 5:45 am de hoy, tiempo de Moscú, en un mensaje que
seguramente era grabado y se transmitió a la misma hora que
estaba reunido el Consejo de Seguridad de la ONU, Vladlmir
Putin anunció una "operación militar especial" en Ucrania A la
hora de escribir estas líneas, no estaba claro hasta dónde llegaría
la invasión. Lo seguro es que el mundo cambió a partir de ese
momento. La guerra ha comenzado.
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CONFIDENCIAL

Meten "orden" en San Lázaro
Cuentan que, tras el incidente de ayer en el salón de sesiones de San
Lázaro, los jefes de las bancadas acordaron "ordenar los debates" y
"no contaminar los de por sí muy pocos dictámenes de consenso" que
producen. Todo a raíz de que, a partir de la discusión y votación de un
dictamen de reformas a la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro,
se pasó al tema de la Guardería ABC, que confrontó a los legisladores.
Por eso, se acordó que estos temas deben tratarse en el apartado de
Agenda Política. Ya se verá si este jueves, o cuándo, se organiza la dis
cusión "ordenada" de este espinoso tema.

Nueva actitud
Tras casi un mes de críticas constantes contra los periodistas, y en me
dio de un diferendo con Estados Unidos también por el gremio, López
Obrador quiso dar otra imagen en su relación con los medios, por
ello finalmente cumplió la promesa que hizo al inicio de su sexenio de
dar un recorrido en Palacio Nacional. Si bien no es el primer tour que
un Presidente da por el recinto, sí es la primera vez que está casi una
hora en un trato más cercano con reporteros, algo que no se veía desde
el inicio de su administración, cuando conversaba, fuera de lentes y
micrófonos, con la fuente en espera de su vuelo.

Visitas color guinda
En esta semana, el Presidente no sólo ha atendido pendientes de la
administración pública, sino también partidistas. El martes, a última
hora, recibió a Mario Delgado, líder nacional de Morena, quien debe
resolver varias pugnas internas de cara a la definición de candidaturas
en 6 estados. Además, ayer sumó al menos 7 reuniones con goberna
dores del mismo partido, ¿algún encargo de cara a la revocación?

Candil de la calle...
Resulta que el PAN no garantizó las condiciones mínimas de equidad
en el proceso de renovación de su dirigencia, en octubre pasado. El
TEPJF resolvió que el blanquiazul actuó con falta de diligencia y no
aseguró que el proceso se hiciera conforme a los principios de impar
cialidad. Es decir, se cargaron los dados para garantizar la reelección
de Marko Cortés, cuya imagen se promocionó en spots de televisión
del partido, aun cuando ya había renunciado a la dirigencia para bus
car la reelección. ¿No que mucha democracia en el partido?

Tapando el pozo
El Gobierno de la CDMX, después del "niño ahogado", tapa el pozo.
Con la novedad de que luego de que un estudiante de 12 años se dis
paró tras ingresar una pistola a la Secundaria Diurna N. 79 República
de Chile, enlztapalapa, Claudia Sheinbaum informó que, junto
con la SEP, se prevé realizar un protocolo de revisión, en el que parti
ciparán padres y madres de familia, en acuerdo con las escuelas que
decidan hacerlo. Oportuna decisión.
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Morena v s. Chumel
En el Senado, la morenista Bertha Caraveo tomó la decisión de de
nunciar alyoutuber Chumel Torres ante la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, por violencia política contra las mujeres en razón
de género. Resulta que el influencer llamó, en uno de sus videos, a la
legisladora "estúpida", "tarada", "arrastrada", "babosa", 'lambiscona"
que "no ama a México, sino a López Obrador". Esto, luego de que la
semana pasada, durante una sesión del pleno, la legisladora por Chi
huahua expresó su "solidaridad" a José Ramón López Beltrán, hijo del
Presidente, acusado de conflicto de interés y tráfico de influencias.

Tiro por la culata
La cuenta de Twitter de diputados de Morena compartió una supuesta
cita de la activista climática Alicia Landín, en la que daba a entender
que la joven defendía la reforma eléctrica de AMLO. "Las juventudes
mexicanas dependen de esta reforma", describe el tuit. No obstante, la
también ingeniera en Desarrollo Sustentable aclaró en sus redes que,
durante el foro 23 del parlamento abierto, pidió ¡desechar la reforma!:
"Les pido un compromiso a los diputados aquí presentes que deseche
mos en todos sus términos esta reforma y trabajemos en cómo acelerar
la transición energética para que sea justa, creíble, permanente e indu
yente". Hasta para las/o/ce news hay que saberle.
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Envenenando al país

orno respuesta a las caC lumnias que recibió del
presidente López Obra

dor el martes pasado acusán
dola de estar en su contra y en
contra de millones de mexica

nos que lo siguen, Carmen Aris
tegui le respondió con dignidad,
valentía y claridad. Le dijo que
no se equivocara, que estaba por
las mejores causas del país y que
no podía afirmar que ella, una
persona en particular, estaba en
contra de todo su movimiento.

Y terminó señalando: "el país
no merece ser envenenado".
Esta última frase resume una

de las facetas más peligrosas y
dañinas de lo que el presidente
ha estado promoviendo en cada
mañanera. López Obrador está
emponzoñando a la sociedad
al incitar al encono, a la polari
zación, a que unos son buenos
mexicanos y otros no. Lo está
haciendo con mentiras y de tal
manera que a veces no se per
cibe el daño que está causando
con graves consecuencias para
el futuro.

López Obrador, en cada ma
ñanera, gota a gota, está en
venenando al país al violar la
ley, la Constitución, con total

impunidad. La complicidad
de su mayoría parlamentaria
evita que se le llame a cuentas,
y apoya cada violación a la ley.
El mismo presidente de la Su
prema Corte frecuentemente
aplaza decisiones del Pleno para
que las violaciones se arraiguen
y tengan efectos irreversibles, o
bien de plano se coloca del lado
del Ejecutivo y no de la Nación.
Hay muchos ejemplos, como el
papel de la Guardia Nacional y
de las Fuerzas Armadas en la

bores de seguridad. El deterioro
es tal que cada vez nos acostum
bramos más a que dichas viola
ciones a la ley sean "normales"
y no nos asusten o escandalicen
como debiera.

El presidente López Obrador
ha puesto una manzana envene
nada en la mesa de las Fuerzas

Armadas al ofrecerles más po
der y más recursos económicos
distantes de sus responsabilida
des constitucionales. Ha estado

inyectando veneno su sentido
patriótico y los está tentando
a caer ante los cantos de las

sirenas del dinero y del poder.
Ya está ocurriendo. La ASF ha
encontrado miles de millones

de pesos gastados inexplica

blemente. La incursión de las
Fuerzas Armadas en actividades

que ordinariamente son capita
neadas por civiles representa un
proceso de envenenamiento en
contra de nuestra democracia,
al acercarnos a la frontera del
militarismo.
El veneno también ha sido

mortal. López Obrador ha
tratado de convencer que su
gobierno ha manejado brillan
temente la pandemia, pero
existen más de 670 mil falleci
mientos en exceso por la crisis
sanitaria que "le cayó como
anillo al dedo". Esa frase aún me

resulta incomprensible ante la
catástrofe humanitaria y la de
solación de millones de pacien
tes que no han sido atendidos o
que no han tenido medicamen
tos suficientes. No sólo fue el

virus, se trata sobre todo de la
negligencia y pésima actuación
de López Obrador y su gobierno
para minimizar los fallecimien
tos y cuidar la economía de las
familias.
México está siendo envene

nado por la política presidencial
de "abrazos no balazos", que en
la práctica se ha traducido en
la expansión del poder territo
rial y de influencia política del
crimen organizado. La Guardia
Nacional no está formada para
combatir homicidios o cobro

de piso, sino dejar hacer a los
delincuentes. Pareciera que el
Ejército sirve más para ayudar
a la gente desplazada por el cri
men a mudarse a otras regiones
con unas cuantas pertenencias,
que ir contra quienes los agre
dieron. Por otro lado, permitir la
injerencia de grupos criminales
en la política es potencialmente
mortífero para nuestro país. Ma
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ría Elena Morera, de Causa en
Común, recientemente anotaba
que el próximo presidente po
dría ser definido por el crimen
organizado. Es probable que ya
haya ocurrido en la elección de
algunos gobernadores en 2021.
El presidente ha solapado a

presuntos delincuentes como
Ovidio Guzmán, ha impedido
que sean investigados sus pa
rientes cercanos por presuntos
actos de corrupción, ha im
pulsado la impunidad de estos
numerosos y graves casos ya
evidentes. Es una manera de en

venenar a México, a sus institu
ciones y a su sociedad. Refuerza
la idea ya arraigada de que en
este país todo se vale si tienes
dinero o cercanía con el presi
dente, que continúa el tráfico de
influencias, los nexos entre el
gran capital y el presidente de la
República y su familia.
También está inyectando ve

neno al país al regalar dinero
sin razón a millones de jóvenes,
quienes verán que esa es una
manera más fácil de obtener

dinero que trabajando, que es
forzándose. Esos jóvenes desco
nocerán el valor del trabajo no
sólo como proveedor de recur
sos para satisfacer necesidades,
sino se les priva del gozo que
puede representar dedicarse a
labores que responden a una vo
cación, que satisfacen necesida
des personales y de convivencia
humana.

El presidente de México se
ha dedicado a polarizar a los
mexicanos día a día, colocando
a unos contra otros, desatando
el encono, reduciendo nuestros
derechos y libertades. Pero tam
bién se ha dedicado a envenenar

nuestra democracia, nuestras
instituciones, a echar por la
borda esfuerzos de miles de

mexicanas y mexicanos. El pre
sidente es el verdugo. México no
merece ser envenenado.
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Explosión mañanera

El miedo que el
Presidente le tenía

a Donald Trump es
inferior al que le tiene
a Joe Biden

Además, sus
sospechas y rencores
están anidaáos
desde hace 4
décadas contra los
demócratas

Incontenible, el presidente An
drés Manuel López Obrador
saltó de un "no está infor

mado" el secretario de Estado,
AntonyBlinken, a Estados Unidos
"está vinculado a los grupos con
servadores" mexicanos, a denun
ciar al gobierno del presidente Joe
Biden de "injerencista", y exigirle
que le respondan por qué, como
afirma, está financiando a un
grupo que se opone a su gobierno.
En pocas palabras, explotó. Lo
que nunca hizo con el presidente
Donald Trump, que tuvo declara
ciones y acciones altamente inje
rencistas y amenazadoras, pero
que estaban permeadas por la mi
gración, se lo aplicó a Biden.
La diferencia entre ambos es

clara y no pasa por afinidades polí
ticas, ideológicas o circunstancia
les. El miedo que le tenía a Trump,
con quien evitaba confrontarse
porque decía que podía descarri
lar su gobierno, es inferior al que
le tiene a Biden, porque está con
vencido de que a quien quieren
desrielar es a él. Pudo lidiar con

Trump porque era un diferendo
institucional, pero no con Biden,
cuyas acciones las siente persona
les. Reventar finalmente la línea

que lo frenaba para expresar su
malestar interno se fue acumu

lando por meses, aunque sus sos
pechas y rencores están anidados
desde hace cuatro décadas contra
los demócratas.

Surgieron a partir del 11 de sep
tiembre de 1973, sobre la equi
vocación histórica de creer que el
golpe de Estado contra Salvador
Allende lo ejecutaron los demó
cratas, cuando en realidad fue el

republicano de Richard Nixon.
No obstante, su pensamiento an
tiyanqui se modeló en ese mo
mento chileno. Cuando se refiere

a la vinculación del gobierno de
Biden con los grupos conserva
dores, atrás están los cacerolazos
en Chile y los paros y boicots del
sector privado. Cuando establece
la relación cómplice de la prensa
con los golpistas, piensa en El Mer
curio, que recibió dinero de la CIA
y jugó un papel importante en la
desestabilización del gobierno de
la Unidad Popular, mediante el
invento de la propaganda sublimi
nal. En descargo del Presidente,
no es relevante si son demócratas

o republicanos, porque ambos,
históricamente, han defendido,
legal o ilegalmente, los intereses
estadounidenses.
Esto sucede con la reforma

eléctrica, una de las fuentes de
irritación, donde el tono de los
emisarios de la Casa Blanca ha
ido subiendo de tono al reclamar

afectaciones a las empresas de su
país. Otra fue la detención del ge
neral Salvador Cienfuegos, exse
cretario de la Defensa, donde las
presiones del Ejército lo llevaron
a un rompimiento de la coope
ración en materia de seguridad.
Esto enlaza con el desdén con el

que han tratado su solicitud de
información sobre la operación
Rápido y Furioso, que para él es
fundamental para llevar ajuicio
al expresidente Felipe Calderón,
y para Washington es un caso ce
rrado. López Obrador lo ha proce
sado como presiones y amenazas,
reclamándole en varias ocasiones

al canciller Marcelo Ebrard que no
resuelva los problemas.
Todo ello era manejable, aun

que en algunos casos mostró
su exasperación, como cuando

sus megaproyectos entraron en
dificultades legales, y adjudicó
a Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad (MCCI) la
autoría intelectual detrás de ellos.
Su molestia contra esa ONG fue
creciendo por el protagonismo
crítico de su fundador y expresi
dente, Claudio X. González, y su
trabajo para articular un frente
opositor con varios partidos. Hace
varios meses pidió a Ebrard que
enviara una nota al Departamento
de Estado exigiendo información
sobre financiamiento que le da
la USAID. En Washington han
ignorado esa petición. Ante su
silencio, filtraron un reporte del
Centro Nacional de Inteligencia
asegurando que en 2019 y 2020
esa ONG recibió 25.7 millones de
pesos en donaciones del gobierno
de Estados Unidos. La informa

ción es pública. MCCI ha obtenido
donativos mediante concurso de

la USAID, y tiene como requisito
que el beneficiario aporte una
cantidad idéntica. Los recursos en

Méxicoque conoce el SATy Es
tados Unidos son auditados, y en
total, durante esos tres años, fac
turó a esa agencia un total de 29.3
millones de pesos.
No es la única organización que

recibe donativos de esa agencia
del gobierno estadounidense.
Existen 59 programas federales,
estatales y municipales que reci
bieron en ese periodo mil 751 mi
llones de dólares 165 millones de

ellos paraelEjércitoylaMarinay
acaparan la mayor parte del pre
supuesto de la USAID. Lo que es
diferente es que el presidente ve
en MCCI un instrumento para des
estabilizarlo y derrocarlo.
El rompimiento de lanzas de

López Obrador que produjo la
escalada se dio hay que recordar
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su marco de referencia de Chile

cuando MCCI y Latinus se unieron
para publicar su investigación de
la casa gris. Tocar a uno de sus
hijos, como dijo, fue en realidad
un ataque a él, y se fortaleció su
creencia magnificada por sus
asesores políticos en medios de
comunicación de que quieren
darle un golpe de Estado. Casi un
mes ha hablado diariamente sobre

el tema, pero hasta ayer se disparó
a la estratosfera luego de que el
secretario Blinlcen escribió en su

cuenta de Twitter un mensaje cui
dado y limitado sobre la violencia
contra periodistas en México. No
lo acusó de asesinarlos, como en
tendió López Obrador, sino pidió
mayor protección y que no haya
impunidad.
La réplica era sencill a, pero

como todo, el Presidente la hizo
compleja y beligerante. Sures
puesta no tiene desperdicio: "Esto
demuestra de que existe mucha
vinculación entre los grupos con
servadores de México con el go
bierno de Estados Unidos. A mí me
gustaría que ya que está actuando
y opinando el señor Blinken, que
nos informe por qué están finan
ciando a un grupo opositor a un
gobierno legal, legítimo, ¿por qué
le están dando dinero al grupo de
Claudio X. González? Y pedirle de
favor que se informen y que no ac
túen de forma injerencista porque
México no es colonia de Estados

Unidos ni es un protectorado.
México es un país libre, indepen
diente, soberano".
¿Hasta dónde más llevará las

cosas? Probablemente, como
otras veces con Estados Unidos,
reculará. Tampoco tiene mucho
espacio, salvo seguir gritando y
enojándose sin que le hagan mu
cho caso.
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Estados Unidos, otra vez, indispensable
MIAMI, FL.~ Los es

fuerzos militares de

Vladimir Putin por re
cuperar "la grandeza de Rusia"
ponen a Joe Biden en la ante
sala de un inesperado sitial en la
historia contemporánea.
Esas imprevistas casualida

des, que juegan, ymucho, en
la política local y global, le van
a permitir a Biden ubicarse no
sólo como el candidato que
salvó al país de la autodestruc
ción emprendida por Donald
Tump o como el presidente
que doblegó a la pandemia y
enfrentó con éxito la peor rece
sión económica desde la Gran

Depresión.
Biden se convertirá en el líder

que devolvió a Estados Unidos
su condición de indispensable
para el mundo.
A Putin le falló un cálculo

en su proyecto expansionista:
su candidato y aliado Donald
Trump perdió las elecciones y
no se pudo reelegir en la Presi
dencia de Estados Unidos.
De haber estado Trump en la

Presidencia, Putin tendría un
festín para el expansionismo
ruso en los países firmantes del
Pacto de Varsovia.

Por eso arriesgó tanto el dicta
dor ruso para ayudar a Trump a
ganar la Presidencia en 2016, y
luego trabajar por su reelección

en 2020.

Trump tenía a Estados Unidos
volcado hacia adentro, desin
teresado cuando no hostil de

la agenda global y del rol de su
país en el mundo.
Estaba en pleito con la OTAN,

con la Unión Europea, era un

sarcástico crítico de la alianza

con Japón en Asia oriental, país
al que insultó con vulgaridad de
abarrotero mal educado, propa
gandista del Brexit, amigo del
asesino que gobierna Corea del
Norte, desdeñoso de la relación
estratégica con Seúl y cómplice
del dictador ruso en aventuras

políticas inconfesables.
De haber sido reelecto, hoy

Estados Unidos apoyaría a
Rusia, como dijo el martes el
expresidente.
Ahí estaba el hombre que Pu

tin necesitaba para su proyecto
expansionista, Donald Trump,
que perdió luego de haber hecho
un daño enorme al liderazgo de
Estados Unidos en el mundo.
Hace algunos años, varios de

los grandes centros de pensa
miento de Estados Unidos (think
tanks) se preguntaban si todavía
Estados Unidos podía ser consi
derado como la nación indispen
sable que fue.
Con sus sanciones a Rusia, la

amenaza de paralizar su econo
mía, suspender el proyecto Nord
Stream 2, Biden respondió hoy
con un rotundo sí.

Geopolíticamente los eventos
ponen a Estados Unidos como
el gran guardián de un nuevo
orden internacional que estará
basado en estrategias para con
tener el neocolonialismo ruso.

Se usarán las armas de la eco

nomía y las finanzas internacio
nales, y no una confrontación
bélica irresponsable que podría
escalar a conflagración nuclear
catastrófica contra el sujeto cal
culador, volátil y ambicioso de
un lugar en la historia, que es
Putin.

Rusia se va a quedar con
Ucrania, no lo dude.
Ahí pondrá gobernantes tí

teres que no tardarán mucho
en pedir su anexión a Rusia,
como se encamina a hacerlo
Bielorrusia.
De esa manera los rusos ha

brán ganado mil kilómetros de
frontera con Polonia, más la ve
cindad con Eslovaquia, Hungría
y Rumania.
La posibilidad de extorsión o

ataque a esos países que fueron
firmantes del Pacto de Varso

via, para regresarlos al redil de
Moscú, hace indispensable un
Estados Unidos fuerte y Europa
unida.

Adiós a la política aislacio
nista de Trump, por la vía de los
hechos.
Sin Biden en la Casa Blanca,

Putin estaría hoy brindando con
vodka en Bucarest y sus tanques
se alojarían a orillas del Mol
davo. Eso ya lo sabe el mundo.
Los asiáticos, con el nuevo

equilibrio planetario de fuerzas
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que se perfila, necesitan como
pocas veces la cercanía del go
bierno de Estados Unidos.

China aguarda el momento
para quitarse el estorbo de
Taiwán y asumir su soberanía.
Y aplastar a las instituciones
democráticas de Hong Kong,
junto con sus defensores.
¿Llegará hasta ahí China? ¿O

también se va a apropiar del
mar del Sur, que disputa con
Vietnam, Malasia, Filipinas y
Brunéi? ¿Irá más allá?
Esas interrogantes en Asia,

más la demencial escalada

expansionista de Putin en el
Báltico, ponen a Biden como el
líder mundial indispensable,
capaz de contener una esca
lada que amenaza la libertad
y la soberanía de naciones
independientes.
Viene una guerra

posmoderna.
En esencia, estamos en el

inicio de la Tercera Guerra
Mundial en el sentido de que
va a involucrar, por parte de
Occidente, las herramientas de
las finanzas internacionales, el
comercio, el sabotaje electró
nico y cibernético, para neutra
lizar la amenaza al orden fijado
desde la fundación de la ONU.

En defensa de los países
miembros de las grandes alian
zas del mundo libre, en el Atlán
tico Norte y el Indopacífico, se
encuentra Estados Unidos, con
Joe Biden en la Casa Blanca.
La historia lo está llamando.

Fecha: 24/02/2022

Página: 34

Area cm2: 410

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 91,348

Página 8 de 18



Niñas y despojo ampliado
No alcanzan los sustantivos

engaño, agravio, despojo,
desacato, burla para nom

brar una decisión de la Secretaría de
Educación Pública, a punto de per
petrarse, que daña las posibilidades
de vida plena y digna de millones
de niños, especialmente niñas en
nuestro país.
En la página de la Comisión Na

cional de Mejora Regulatoria está
el Anteproyecto con el cual la SEP
puede dar si no nos activamos en
serio el tiro de remate a la jornada
ampliada y alimentación que tanto
bien ha hecho a favor de las niñas de

México. Revisando el texto (https://
cofemersimir.gob.mx/portales/re
sumen/53282), se puede confirmar
que ya no hay ninguna previsión
para destinar parte del monto, 14
mil millones de pesos, del programa
La Escuela es Nuestra (LEEN), a la
ampliación de jornada y alimen
tación en la escuela que formaban
parte integral de un trabajo que ya
se venía haciendo desde 2008, bajo
el programa de Escuelas de Tiempo
Completo.
Es un daño gravísimo, de con

secuencias devastadoras, el que se
cierne. Cuando la administración

actual dio un golpe injustificado, en

2020, reduciendo a la mitad lo que
escuelas de Tiempo Completo tenía
en 2019, dejándolo en 5 mil millo
nes de pesos para ese ciclo fiscal. A
pesar de las promesas de la SEP y
su titular, la operación no colapso
por completo por el cierre apresu
rado de las escuelas ante el Covid,
porque algunos estados pusieron
recursos propios para compensar
la ausencia del recurso federal, y
porque en la opacidad se dejaron
de ejecutar medidas compensato
rias. Para 2021, y ante la presión de
familias, maestros y sociedad civil,
los legisladores dieron el mandato
de que con fondos del LEEN se
atendieran los objetivos de Escuela
de Tiempo Completo; en los linea

mientos del LEEN, que ya tenía el
defecto de origen de un manejo
opaco y controlado territorialmente
por los operadores de la Secretaría
del Bienestar, se marcó "jornada
ampliada" y "alimentación" como
parte de los componentes a los que
se podrían destinar los fondos...
con lineamientos vagos y deficien
tes se estaba justificando el atraco.
Más de 27 mil escuelas y 3.6 mi

llones de estudiantes se quedan,
ahora definitivamente, a la deriva, a
causa de la soberbia, la incapacidad,
la cerrazón a la colaboración y la crí
tica de las autoridades federales. Se
dejan de ofrecer más de un millón
600 mil comidas, que en la mayor
parte de los casos eran la principal

o la única comida de plena nu
trición para las ylos beneficiados.
El programa Escuelas de Tiempo
Completo recibió las mejores eva
luaciones de parte de Coneval,
UNICEF estudió los beneficios para
la salud y desarrollo para niñas y ni
ños, para la participación y autono
mía de las familias, especialmente
para las madres, que demostraba
la alimentación en la escuela, reco
mendando en 2019 su ampliación.
Ni qué decir de maestras y maes

tros: quienes podían arraigarse en
la comunidad, ofrecer esas horas
extra para reforzar aprendizajes y
desarrollar tutorías, son burlados en
las promesas que les hicieron, afec
tando su proyecto profesional y de
vida, y por supuesto golpeando sus
ingresos. Reducido a un programa
de albañilería, el LEEN que propone
la SEP dice, en la práctica, que las
clases de idiomas, deportes y artes
son para quien pueda pagarlas, que
el poder de compra de las familias
determina qué formación después
del mediodía les toca a niñas y niños
de contextos marginados. Que vale
más invertir en activar cemento y
varilla, no en su florecimiento como
personas.
Las Reglas de Operación en ante

proyecto, son además un desacato
a decisiones del Poder Judicial de
la Federación. En contra de lo que
argumenta el Juzgado Octavo con
el criterio jurisprudencial de la
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progresividad de los derechos hu
manos y mandata la sentencia del
amparo 301/2021VI, promovido
por nosotros, la SEP extingue lo que
queda de posibilidad para ampliar
jomadas y ofrecer alimentos. Cabe
preguntarse qué entiende en la
realidad por "Vida Saludable" un
régimen que contraviene el interés
superior de la niñez en tan grotesca
forma.
Como atinadamente sostiene

Alejandra Núñez, este golpe daña
principalmente a las niñas que en
lugar de recibir una comida nutri
tiva en la escuela y tomen fuerza
para aprender mejor y aprender de
temas y habilidades que no dan las
cuatro horas de la mañana, se las
va a poner en la calle al mediodía,
tal vez tengan que preparar ellas
mismas magras ingestas, y su tarde
puede ser de trabajo doméstico,
subsidiar perdiendo mucho de
su propia voz y agencia las tareas
de cuidado de adultos mayores o
hermanos, incluso quedar más ex
puestas al abuso y la violencia, sólo
por la obsesión de repartir recursos
a los adultos para cosechar agrade
cimientos o votos. En lugar de jor
nada ampliada, despojo ampliado
contra la niñas. La SEP debe parar
esta decisión tan desubicada, y re
considerar. Si no nos indignamos
ahora, y no hacemos frente común,
permitiremos que las dañen. Que
no haya silencio cómplice ante esto.
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Tristes empresariosAMLO tiene razón cuando

dice que los empresarios
mexicanos, en su trayecto

ria histórica, han preferido el silen
cio cómplice con el poder en turno a
cambio de beneficios, concesiones,
contratos y prebendas. En su go
bierno, esa máxima se ha cumplido
al pie de la letra.
La cúpula empresarial de Mé

xico ha construido al paso de las
décadas, relaciones de cercanía y
privilegio con presidentes y regíme
nes distintos. Con el PRI más duro

y acosador de la iniciativa privada
en tiempos de Echeverría, logró
acomodarse no sin ciertos manota

zos, aspavientos y algunas trage
dias como el secuestro y muerte de
Eugenio Garza Sada.
Transitaron medianamente en

paz con López Portillo, hasta que
vino la descomunal expropiación de
la banca, y las consecuencias histó
ricas que todos conocemos para el
sector.

Y así, sucesivamente, cada pre
sidente y gobierno marcó el tono
y estilo de relación con los empre
sarios. Algunos extremadamente
generosos, constr uctores y promo
tores de fortunas como Salinas de
Gortari, y otros en la preferencia de
sus propios grupos cercanos como
Fox, CalderónyPeña.
López Obrador no ha sido la

excepción, aunque en el discurso
se convirtió en el más hostil al em

presariado mexicano. Agravios,
insultos, insinuaciones directas de
robo y actos delictivos, López Obra

dor muy a su estilo no pasó del
discurso. No persiguió a ninguno
por abusos o excesos del pasado, no
presentó acusaciones formales ni
expedientes en contra de aquellos a
quien acusó por décadas de extor
sionadores de la patria, agiotistas
del pueblo.
El pasado martes los recibió con

abrazos y sonrisas en Palacio Na
cional. Carlos Salazar, presidente
saliente del CCE (Consejo Coordi
nador Empresarial) y la cúpula en
pleno de los organismos y represen
tativos, Coparmex, Concamin, CNA
(Consejo Nacional Agropecuario)
y otros, fueron a la opereta de las
falsas simpatías y las cordialidades
ficticias.

López Obrador es un político de
carrera, profesional, manipulador

de altura que juega con eficiencia su
juego. Los empresarios, que no son
políticos, juegan el mismo juego en
el que con frecuencia salen raspa
dos. Este gobierno no les ha dado
nada, más que insultos y coscorro
nes, pero tampoco les ha quitado.
Los ha dejado hacer, sin darles mu
cha bola en la lógica estatista del
presidente. Si acaso, los ha llamado
a cuentas para que pasen a la ven
tanilla del SAT a cumplir con sus
obligaciones pendientes.
Los empresarios, fieles a su tradi

ción, esconden la cabeza, guardan
silencio y hacen caravanas. No les
gusta el país ni el gobierno, recha
zan una política de contracción eco
nómica y austeridad, les preocupan
las inclinaciones autoritarias del

supremo y el desamantelamiento

gradual de instituciones autónomas
e independientes del Estado mexi
cano, que significan un contrapeso
de poder.
Pero los empresarios callan, no

dicen nada, no levantan la voz, ni
expresan el riesgo en las decisio
nes del presidente para la joven
democracia de este país. Van a las
reuniones, se sonríen, se toman
fotos, prometen que ahora sí ya
van a invertir, pero en los hechos ni
invierten ni se comprometen con
ningún proyecto.
La desconfianza y la incerti

dumbre son los elementos más
comunes entre los líderes de las

corporaciones.
En el 2018, semanas después de

la victoria electoral, Carlos Salazar,
un empresario inteligente y de lo
gros personales reconocidos, asistió
a una comida con el equipo editorial
de El Financiero. Ahí nos explicó
que tenía diferencias con líderes
empresariales quienes lo instaban a
una actitud más firme frente al go
bierno. Salazar confirmó que su vi
sión era la de no confrontación, sino
la búsqueda de diálogo y acuerdos.
Lo escuchamos, le hicimos pre

guntas y al final le comenté: muy
bien, Don Carlos, por la no confron
tación, no conduce a nada efec
tivo. Sin embargo, cuáles son los
irrenunciables para el CCE, dónde
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están las líneas rojas que provoca
rán que ustedes levanten la voz y
el disenso cuando el presidente las
cruce... ¿Cuando expropie la indus
tria energética? ¿Cuando desintegre
organismos autónomos? ¿Cuando
golpee y debilite al INE?...
No hubo respuestas, más allá

de la búsqueda de estrategias
compartidas.
A tres años de distancia y de un

empresariado francamente vergon
zoso, cuando el presidente ya cruzó
prácticamente todas esas líneas
y los dueños de las empresas que
generan arriba del 75% del empleo
formal en este país, siguen sonrien
tes en la foto, con el abrazo fingido y
la complacencia tácita.
¿Quién es más hipócrita? ¿El pre

sidente que los desprecia y consi
dera unos explotadores de México
y los mexicanos? ¿O los empresa
rios quienes asisten muy obedien
tes y calladitos, aunque busquen la
forma de escapar a cualquier pro
yecto o compromiso?
De vergüenza estos señores que

se dicen defensores del país y la de
mocracia, cuando en su propia elec
ción interna designan por dedazo
al nuevo presidente, al tiempo que
acosan al aspirante que se atreve
a solicitar una campaña limpia y
transparente.
Tristes empresarios mexica

nos, obsequiosos y gentiles con el
poder en turno, poniendo vela
doras para que acabe esta trage
dia nacional, mal llamada cuarta
transformación.
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Violencia, esperanzay reto
Ala par de los reportes ofi

ciales dados a conocer

el lunes por el gobierno
de la República, donde se habla
de que enero fue un mes con
clara disminución en múltiples
delitos, otro recuento indepen
diente reporta descenso en cifras
de homicidios, el índice más iró
nico para dar seguimiento a la
violencia. Es una buena noticia

que quizá permita enfocarse en
la impunidad, la urgente agenda
en materia de justicia.
Con su propia metodología, la

consultora Lantia ha publicado
que "se registró una disminución
mensual del 7% en el número de
víctimas letales del crimen or

ganizado en enero, con mil 680.
Se destaca un decremento de
3.5% en el número de víctimas
en masacres (eventos con cuatro
o más víctimas) y un incremento
de 1.8% en víctimas halladas en
fosas clandestinas. (...) La ten
dencia mensual es decreciente:
2021 finalizó con un total de

23 mil 525 víctimas (5.2% de
disminución en comparación
con 2020). Con base en las ci
fras de los últimos seis meses, se
estima que 2022 podría fina
lizar con 22 mil 152 víctimas

(5.8% de disminución respecto
a 2021)".
No es necesario esperar a que

estos números se consoliden en

el tiempo como una tendencia
para reconocer que un menor
número de asesinatos es algo
que debe reconocerse sin rega
teo al gobierno federal.
Dicho eso, también hay que re

conocer que el gobierno de la Re
pública parece haber entendido,
luego de la displicencia inicial
mente mostrada, que debe no

sólo reportar cifras y tendencias,
sino informar con regularidad
sobre casos que resultan y ésos
sobran, por desgracia indignan
tes para la sociedad.
El trato público que ahora

se da en Palacio Nacional a las

pesquisas por los asesinatos de
Lourdes Maldonado y Marga
rito Martínez en Tijuana, por
ejemplo, es algo que contribuye
a combatir no sólo la impuni
dad, el mal que genera más de
litos, sino a que la población y
eventualmente los criminales

perciba que el gobierno está real
mente comprometido en castigar
a quienes delinquen.
Nadie se hace ilusiones. Las

mañaneras son lo que son, un
mecanismo de propaganda, no
un medio por el cual se informa y
menos el espacio de la rendición
de cuentas. Y son el espacio favo
rito, y así reconocido por López
Obrador, para sus cruzadas en
contra de sus adversarios.

Pero dada la centralidad que
ese espacio tiene como el único

Un menor número
de asesinatos es

algo que debe
reconocerse sin

regateo

foro para plantear denuncias (in
teresadas o genuinas), la única
instancia de petición de audien
cias, el real instrumento de soli
citud de información a distintas

secretarías u órganos guberna
mentales, etcétera, habrá que
albergar la esperanza de que An
drés Manuel entienda que más
mañaneras dedicadas a agendas
donde la sociedad y no él se vea
reflejada son, ultimadamente,
en beneficio de su proyecto.
La reducción de los índices cri

minales tiene todavía demasiado

camino por delante. No sólo por
el alto volumen de todos esos

delitos, sino sobre todo porque
antes de lanzar las campanas
al vuelo hay que entender qué
exactamente es lo que provoca
esa disminución: recuérdese que
ya hemos visto que la pax narca
baja la conflictividad, pero no la
injusticia (¿quién va a denunciar
la extorsión si se sabe que hay
un solo factor de poder en una
localidad y éste no es el gobierno
constituido legalmente?).
Y el otro elemento que llama a

la mesura es la impunidad. Sólo
para recordar el gran reto que
ese rubro supone valga citar a la
Auditoría Superior de la Fede
ración, que en octubre pasado
reportó que el fiscal general de
la República ayer nuevamente
aplaudido por AMLO tenía mil
600 casos de desaparición ini
ciados y ninguno resuelto. ¿Para
cuándo mañaneras regulares
con los avances de Gertz?
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AIFAy AICM incompatibles
AMENOS DE un mes de la inauguración del nuevo

Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA),
han arreciado las preocupaciones acerca de los
procedimientos para conectarlo con el actual Ae
ropuerto Internacional de la CdMx (AICM).

Fuera de si convino o no la cancelación del aeropuerto en Tex
coco, la alarma de quienes conocen a fondo el problema del diseño
del espacio aéreo es muy real y ha empeorado.

El director de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam), Víctor Manuel Hernández, sigue contro
lando la discusión y decisiones al respecto.

El nuevo subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez Pons,
como inmediato jerárquico del Seneam, tiene una verdadera papa
caliente en su manos y de él depende empezar a enmendar los ye
rros de Hernández.

Aunque ya se han advertido los riesgos que tienen altos fun
cionarios de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, y de otros organismos, ninguno tiene conciencia de
lo que puede suceder como resultado de la mala gestión del espa
cio aéreo.

que nunca pensamos que pudieran ocurrir", di cen muchos contro
del grupo de Hernández.

la ruta no está conectada con el procedimiento de llegada, por
es el vuelo en condiciones visuales (si hay mal clima es

que adicionaron espacios aéreos mayores al área terminal, sin haber
en esos espacios que corresponden originalmente a otros cen

parte norte de Puerto Vallarta y Guadalajara.
de México el control de aproximación del aeropuerto de To

a la falta de familiarización con los procedimientos de Toluca,
se cometen errores graves.

4. En diversos horarios se cierran posiciones de control y se asigna la carga de trabajo a otros controla
dores, y muchas veces sin previo aviso.

5. Otro error grave es tener dos aproximaciones al aeropuerto en la pista cinco (la de mayor utiliza
ción por el viento predominante), ya que se tiene una sola pista y el controlador de aproximación no tiene
suficiente espacio para mover a las aeronaves en los últimos minutos de vuelo. Esta es la razón de que se
hayan incrementado en forma significativa las aproximaciones fallidas.

Finalmente, expresa un controlador, "reporto una situación grave que ocurrió el 1 de febrero pasado:
Había dos aeronaves en el espacio aéreo de aproximación Ziliuatanejo, y como no hay suficientes contro
ladores, le asignaron al centro de control México proveer el servicio de aproximación a pesar de que no se
tiene la comunicación confiable en ese espacio aéreo".

Estas dos aeronaves volando eran un Costera (Aeroméxico Connect) y un Volaris. Al no haber comuni
cación con ningún controlador, le llamaron a la torre de control y tampoco les escucharon.

El piloto de Costera (Connect) prosiguió con el procedimiento de falla de comunicaciones que marca la
ley, esperando que la torre le diera instrucciones para aterrizar, cosa que no ocurrió por lo que la aeronave
se fue al aire.

A falta de control de tráfico aéreo los dos pilotos de las aeronaves se pusieron de acuerdo y finalmente
aterrizaron.
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ALEJANDRO GERTZ MAÑERO está operando a todo lo que da
para saltar el que sin duda es el elemento que definirá su perma
nencia en la Fiscalía General de la Repúbli
ca o su defenestración del gobierno federal.
Nos referimos al próximo pronunciamien
to de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) respecto del caso de su familia
política. El futuro del fiscal pende del voto
que cada ministro dé en torno a la libera
ción o no de Alejandra Cuevas, hija de la
que fuera pareja de su hermano Federi
co, Laura Morán. El proyecto de sentencia
ya casi lo tiene listo Alberto Pérez Dayán.
En el ínter, Gertz ha abierto carpetas para presionar desde al
propio Pérez Dayán hasta el mismo Arturo Zaldívar, pasan
do por Luis María Aguilar, Margarita RíosFarjat y Alfre
do Gutiérrez OrtizMena, con gente de su entorno a los que se
indaga o se indagó. Si Gertz consigue sacar su tema personal no
habrá quien lo pare. Ni el propio Andrés Manuel López Obra
dor, y eso lo tiene muy claro ya el inquilino de Palacio Nacional.
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SIGUEN PASANDO LAS semanas y el abogado Juan Collado no
consigue la ansiada liberación que le prometió precisamen
te Alejandro Gertz Mañero. El abogado
del ex presidente Enrique Peña Nieto y
de otros personajes de alto perfil políti
co debió dejar el Reclusorio Norte en di
ciembre, pero todo se ha complicado. El
acuerdo reparatorio consistió en devolver
cerca de 2 mil millones de pesos deposita
dos en el Banco de Andorra. Collado acep
tó renunciar a ellos, pero corre por cuenta
del gobierno de la 4T recuperarlos y ahí
es donde la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores, que preside Jesús de la Fuente, y la Unidad de In
teligencia Financiera, de Pablo Gómez, se han topado con la
resistencia de las autoridades de ese pequeño país al norte de
España de entregárselos.

HAY QUIENES VIERON en la comida que Andrés Manuel Ló
pez Obrador ofreció el martes, de manera oportuna y aco
modaticia a Carlos Salazar, como un signo de debilidad y
acercamiento con los empresarios frente a los embates que
mantiene con diferentes sectores, particularmente con la pren
sa. Nada más alejado de la realidad. El Presidente tiene comien
do de la mano al Consejo Coordinador Empresarial y lo tendrá
más sometido con Francisco Cervantes, quien lo asumirá el
próximo 2 de marzo. El tabasqueño más bien está pavimentan
do el camino para persuadir a los hombres de negocios para
que avalen la reforma que apuntalaría su proyecto de transfor
mación: la energética.

OTRA EMPRESA QUE irremediablemente ya se puso en el ra
dar de los inversionistas y acreedores es Unifin, la financiera
de Rodrigo Lebois. Justo acaba de anun
ciar que saldrá a vender bonos locales
para infundir tranquilidad. Y es que tras
las insolvencias de AlphaCredit y Crédito
Real, en el mercado se tiene la percepción
de que Unifin es la que sigue. La compañía
tiene vencimientos este año por 900 mi
llones de dólares. Unos 450 millones son
créditos bancarios. Ya empezó a nego
ciar un refinanciamiento con Scotiabank

que lleva Adrián Otero, Santander que
comanda Héctor Grisi, Citi que capitanea Manuel Romo y
CI Banco de Jorge Rangel de Alba. Otros 450 millones son
bursatilizaciones.
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FAQUIR. La pan
demia obligó a la
modernización de

procesos y trá m i tes
en todas las activi

dades, y las entida
des públicas no han
sidó Excepción. Di>
rante la gestión del
magistrado Rafael
Guerra Alvarez al
frente del Poderju
dicial deJa Ciudad
de México, y con
basgren ú uso de
herramientas te&
nológicas, se han
implantado medi
das para agilizar
el acceso a la justi
cia pronta y expedi
ta. Así, a partir del
próximo lunes en
trará eff operación
el sistema défitas
como partedel pro
ÍSso de moderniza

ción, para facilitar
los trámites y proce
sos a los ciudada

nos y a los aboga
dos que recurren
a bs servictedel
PJCDMX.
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Punto y
como

La carga
mental de

trahajo
doméstico

Liliana Martínez
Lomelí

En México, la
persona a cargo
de la preparación
de alimentos en un
hogar es, en una
inmensa mayoría,
una mujer,
independiente
mente de su
estatus en la
unidad doméstica
(empleada, madre
de familia, abuela,
hermana, etc.]. Las
inequidades en
torno al trabajo
doméstico no
remunerado
han sido
documentadas
alrededor del
mundo.

Texto completo:
eleconomista.mx

@lilianamtzlomel
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Al margen

Era tan fácil aclararlo
Juan María Naveja
¡naveja@ho1mail.cx5m

Kn torno a la Casa Gris López Obrador
no puede expresar ignorancia porque
io exhibe el video en el que aparece
bailando su hijo menor enfrente de la
albora, las imágenes se viralizaron de
tal forma que seguramente las rio...
Si todo estaba correcta, el re

portaje de la Casa Gris se
pudo demeritar con unos
cuantos documentos, no qui
sieron, no supieron o no pu

dieron. La primera reacción de Houston
llegó dos semanas después y bajo la pre
sión del presidente, una vez que sus ata
ques a Loret, Latinus y Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad no tenían
el efecto de otras veces como los videos

de sus hermanos Pío y Martín.
Los sistemas migratorio, inmobilia

rio, bancario, legal y laboral de los Esta
dos Unidos son rigurosos, pero al mismo
tiempo sencillos y fácilmente rastreables.
Cuando se quiere rentar o comprar

una vivienda se puede hacer a través de
agentes de bienes raíces o de forma di
recta, pero en cualquiera de los dos ca
sos hay una investigación al posible in
quilino, una revisión de su calificación
crediticia, casi siempre la confirmación

de su estatus migratorio, la firma de un
contrato y, desde luego, los pagos acor
dados. Una vez cumplidos los requisitos
el contrato es registrado y los pagos se re
flejan en las declaraciones de impuestos.
Aunque hubiese sido ideal mostrar

varios de los testigos de estos trámites,
habría sido suficiente con una copia del
contrato debidamente protocolizado y
no caer en pruebas endebles como las
imágenes de whatsapp que presentó la
señora Carolyn Adams, esposa de José
Ramón López Beltrán.
En torno a la Casa Gris, López Obra

dor no puede expresar ignorancia por
que lo exhibe el video en el que apare
ce bailando su hijo menor enfrente de la
alberca, las imágenes se viralizaron de
tal forma que seguramente las vio. Ade
más, para que Jesús Ernesto viajase a Es

tados Unidos debió contar con un per
miso notarizado con la presencia de los
dos padres, no se sabe si viajó solo o
acompañado.
Una semana después ya no fue una,

sino dos las sospechas de conflicto de in
terés, a los posibles vínculos con Baker
Hughes se agregó la contratación de Jo
sé Ramón con la empresa KEI Partners,
propiedad de dos de los hijos del dueño
de Vidanta, Daniel Chávez, uno de los
empresarios más cercanos al presidente.

Es verdad, las visas de trabajo son un
recurso para contratar personal califica
do o indispensable, para las especialida

des profesionales hay requisitos de ma
yor envergadura. En caso de que KEI
Partners hubiese contratado al hijo del
presidente como abogado debió demos
trar que no había en el mercado un pro
fesionista capaz de desarrollar las funcio
nes para las que es requerido, hubiese
sido tan simple como presentar una co
pia de la visa, del contrato y hasta de su
declaración de impuestos.
Hay que decirlo, son insuficientes

las pruebas presentadas, las dudas no
van a desaparecer con las diatribas del
presidente.
A esta historia le restan varios episo

dios y uno de ellos empieza a asomarse
con las acusaciones del despacho R. Mc
Connel Group contra Carolyn Adams,
a quien acusan de haber ocultado que
estaba casada con José Ramón López
Beltrán.

A diferencia del presidente, quien ha
acusado de corrupción a varios perio
distas y medios, la mayoría de los infor
mantes y analistas solo refieren el posible
conflicto de interés que se confirma o se
desecha con pruebas.
El aparente cambio que propició el

informe del despacho contratado por
Baker Hughes aún tendrá que pasar por
las instancias judiciales norteamerica
nas, toda vez que ya se presentaron re
cursos tanto en la SEC como en el Depar
tamento de Justicia, pero esa será otra
historia.
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El conflicto de Ucrania

y las grandes potencias
(G) C LOSALITI KA
Desde el fin de la Guerra Fría y la desintegración

de la Unión Soviética, las 15 repúblicas que se
convirtieron en países independientes se han
desarrollado de manera desigual.

Rusia, la mayor y más rica en recursos natura
les, después de ocho años de la presidencia de Boris Yels
tin, se vio inmersa en una profunda crisis económica. Sin
embargo, al ascender Vladimir Putin al poder, la situación
empezó a mejorar. El presidente ruso reconstruyó el daña
do complejo energético y la industria militar. Su posición
ante el Occidente desarrollado era de cooperación, bús
queda de inversiones y tecnología. Pero en ese momento
Estados Unidos gozaba de la hegemonía global y no que
ría competencia.
Sin embargo, el reposicionamiento de Rusia como una

potencia energética y militar, y el ascenso de China econó
mica y tecnológicamente, prendió las alarmas en la Casa
Blanca.

En el caso de Rusia, la crisis de Ucrania tiene varios sig
nificados. Pero en el plano geopolítico, en el fondo se trata
de si Europa seguirá desarrollando lazos económicos y po
líticos más profundos con Rusia de los que tiene hasta la fe
cha; o si Estados Unidos tomará medidas más agresivas pa
ra reducir la velocidad, dar marcha atrás o potencialmente
romper la creciente relación económica entre Europa y Ru
sia. Un punto clave de la visión geopolítica de Estados Uni

dos ha sido separar a Alemania de Rusia, los dos grandes
colosos, por así servirá sus grandes intereses económicos
y de seguridad en Europa.

Es muy bien conocida la creciente dependencia de Euro
pa del gasy de la energía de Rusia. En la última década, la
dependencia de Europa ha crecido hasta ocupar al menos
una tercera parte de su gas de fuentes rusas. Alemania, de
hecho, consume hasta 40% del gas que importa de Rusia.
Sin embargo, con el conflicto en Ucrania en 2014, el de
rrocamiento del presidente Yanukovich en ese país y la inci
piente guerra civil entre la Ucrania nacionalista y el sureste
con población étnicamente rusa, el gobierno del presidente
Vladimir Putin realizó un referéndum entre la población de
la península de Crimea que resultó a favor de la reincorpo

ración de ésta al territorio ruso. El gobierno ruso temía que,
en Crimea, una vez derrocado el presidente Víctor Yanuko
vich, se instalara una base militar de la Organización del
Atlántico Norte (OTAN). Por esta acción, Estados Unidos y
la UE sancionaron a Rusia desde 2014.

Así, hay propuestas de Estados Unidos para proveerá
Europa de gas natural licuado y éste es otro indicador de su
intento por apartar a Europa de la fuente de abastecimiento
ruso. Por otra parte, la abrumadora aprobación del proyec
to de ley de sanciones contra Rusia a mediados de 2017,
con el cual el Congreso de Estados Unidos obligó a Trump
a bloquear el comercio ruso con Europa, sacudió al Kremlin
en ese momento. El objetivo de estas sanciones es vender el
gas licuado estadounidense a Europa, pero el gas ruso es
más barato y está más cerca.

En este contexto, Alemania y Rusia pactaron la construc
ción de un gasoducto que va por el Mar Báltico desde un
puerto ruso aun puerto alemán y el gasoducto entró en fun
cionamiento en 2011. Pero, desde 2015, estos dos países
planearon construir un gasoducto paralelo, el Nord Stream
2 y coincidentemente, el conflicto en el Donbas ucraniano
volvió a resurgir precisamente cuando este gasoducto ha si
do terminado y se hallaba en revisión por una comisión ale
mana para aprobar su puesta en marcha.

Este 22 de febrero, el canciller alemán declaró la suspen
sión de la revisión, después de oponerse a la acción de Ru
sia de reconocer a las repúblicas autoproclamadas de Do
netsk y Lugansk.
¿Coincidencia u objetivo cumplido?
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Coexistencia o destierro
Tres años antes de lo planeado, en el 2017, Cali

zas Industriales del Carmen realizó el aprovecha
miento total de la superficie de extracción de ro
ca que le autorizó Semarnat, en el corazón de la
Riviera Maya.

En este periodo, la empresa extrajo 248 millones de to
neladas de grava y 120 millones de tonelada de bases de
bajo del manto freático que fueron transportados por los
buques autodescargables de clase Panamax al Golfo de
México. Y de allí a las costas de Luisiana y Texas, para su
venta directa a los constructores públicos y privados de la
Unión Americana.

Por probables incumplimientos a la normatividad am
biental, Calica enfrenta una clausura "parcial temporal"...
desde enero del 201 8. En el 2020, su producción apenas
fue de 1 1.4 millones de toneladas, aunque reportó reser
vas probadas por otros 529.5 millones de toneladas.
Hace tres semanas, el presidente Andrés Manuel

López Obrador abrió una vía de solución al conflicto,
sobre la base de una decisión inapelable: deberán sus
pender operaciones, retirar sus inventarios. Y si aceptan,
reconvertir sus instalaciones en un centro turístico.

Un mes dio a Legacy Vulcan para responder a su
emplazamiento.

Esa firma estadounidense presume de acumular tres dé
cadas sin conflictos con las autoridades mexicanas. En la

última etapa —entre 2009 y hasta el 201 ó— recibió certi
ficados de industria limpia de la Semarnat y otros recono
cimientos de instancias estatales y locales.

Pero sucesivos procesos administrativos iniciados por el
gobierno de Quintana Roo y la Profepa, en el 2017, deri
varon en un arbitraje internacional. Los directivos de la fir
ma estadounidense interpusieron la demanda ante "ciertas
medidas gubernamentales contrarias al Tratado de Libre

Comercio que causaron afectaciones adversas (sic) a las
operaciones de la compañía y a sus multimillonarios inver
siones en dólares".

Inicialmente reclamaban 500 millones de dólares, pero
las restricciones que impiden su plena operación han ge
nerado pérdidas que ahora exigirían una indemnización
de 3,500 millones de dólares.
En vísperas de la resolución de este procedimiento, la

empresa públicamente ha reiterado su disposición para al
canzar un acuerdo fuera del arbitraje y propone un "acuer
do definitivo basado en la buena voluntad" para resolver
su diferendo con las autoridades mexicanas.

El acceso a la terminal marítima de Punta Venado es el
punto de discordancia con la Cuarta Transformación. Las
negociaciones con los ejidatariosy hoteleros produjeron
demoras importantes y los materiales rodantes y otros insu
mos para la construcción de las megaobras en la Penínsu
la de Yucatán y el Istmo de Tehuantepec están en camino.
Quid pro quo. La entrega oportuna de esos productos

y/o su almacenamiento podrían ser los factores que ayuda
ran a la integración de Calica al Tren Maya y al Corredor
Interocéanico. Pero sus elementos de infraestructura y las
propiedades de la empresa pueden contribuir a potenciar
la zona sí y sólo si el gobierno mexicano acepta que pue
den coexistir en el futuro. En caso contrario, esa firma sufri
rá lo mismo que Iberdrola para la Cuarta Transformación.

Efectos secundarios
ACLARACIONES. Ante los reclamos formulados por Ig
nacio Mier, líder de la bancada morenista en San Láza
ro, y Rubén More i ra presidente de la Junta de Coor
dinación Política, por la ausencia de algunas empresas
afiliadas a la Asociación Mexicana de Energía —en
tre ellas Iberdrola— a las sesiones de! Parlamento Abier

to sobre la iniciativa de reforma eléctrica presentada por
el Ejecutivo federal, ese consorcio recordó que su postura
presentada hace tres semanas, por Carlos Rodríguez
Sámano, quien aprovechó para reiterar que la riqueza
de esos foros y su utilidad derivan de la identificación de
los efectos integrales para México de su eventual aproba
ción o rechazo, y no en las implicaciones a cualquier em
presa, pública o privada.
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¿Extrañan a Trump
en Palacio Nacional?
Entendible sería que la ofensiva electoral de Palacio,

salvo "la pausa española" se concentre en desbro
zar de adversarios, reales y posibles, el camino a
2024, al machacar contra objetivos locales, inclui
dos los medios y los periodistas.

La acusación al Secretario de Estado estadunidense An
tony Blinken de "injerencista y ser candil de ia calle", en
airado reclamo por la reacción oficial de Washington a los
asesinatos de periodistas, ha sido la constante ante Biden.
La pregunta es si Palacio Nacional extraña a Trump,

quien comentó que Estados Unidos, como Putin, debía en
viar tropas contra la violencia en México, algo que algu
na vez propuso a México, según contó el Presidente López
Obrador.

Zaldívar: divino y frío
placer da la vendetta
Nada nuevo lo que narra el ministro presidente de la Supre
ma Corte Arturo Zaldívar, en este espacio de El Econo
mista, se reveló del rechazo que hizo a sugerencias de fun
cionarios del gobierno calderón i sta.
Se entiende su indignación por la "propuesta indecoro

sa", pero difícil entender su silencio durante más de 12 años
y el tono indignado de su conferencia de prensa en que se
ñala como responsable al expresidente Felipe Calderón.
Difícil justificar por qué no hizo la acusación en el mo

mento de la "propuesta indecorosa" y habla hoy, cuando el
expresidente es el sexenal villano. Quizá, como dice el clási
co de Palacio, recordó que "política es tiempo".

Morena: ¿Juraron la Constitución en vano?
A nadie deben sorprender las hiperbólicas narrativas del ofi
cialismo en torno al proceso en marcha de la consulta popu
lar de revocación de mandato, sobre todo cuando intentan
socavar la credibilidad del Instituto Nacional Electoral.

Menos debemos sorprendernos de que con el mayor des
caro toda la estructura del gobierno y del partido oficial se
haya dedicado a incumplir las reglas que la ley ha fijado pa
ra el proceso de consulta.
En un Estado derecho, cualquier estudiante de la mate

ria les diría que todos, desde el Ejecutivo hasta funciona
rios y legisladores juraron cumplir la Constitución "y las le
yes que de ella emanen". ¿No es pecado civil jurar en vano
la Constitución"?

Notas en remolino
Los gobernadores de Yucatán, Quintana Roo y Ta basco, más
la gobernadora de Campeche se reunieron con el embajador
de Estados Unidos en México, Kenneth Solazar. Habla
ron de inversiones para el desarrollo sustentable del sureste,
para lo cual Estados Unidos aportaría 30 millones de dóla
res. Pero jsacrilegos! ¿No se dieron cuenta que el dinero lle
garía a través de la USAID, la agencia que tanto desprecian
en Palacio? Ya no hay valores... Hasta los críticos de la opo
sición deben ser razonables. Reaccionaron negativamente al
anuncio de que el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles
fue asegurado por 6,000 millones de pesos contra eventua
les contingencias. Igual se quejarían si no lo aseguraran, pe
ro olvidan que los militares, amantes del orden, no dejarían
de hacerlo... De gira en Chihuahua, la secretaria de Bienes
tar Aríadna Montiel. Anunció atención a las comunidades
serranas más alejadas, aún a las del llamado "triángulo do
rado" ... Para el 10 de abril tendrá Morena que movilizar to
da su estructura, la consulta de Revocación de Mandato será
ocasión de qué tanto han avanzado, para, si se ofrece, reor
ganizar al Partido Oficial, oootra vez... Advertencia de Vol
taire: "decimos una necedad y a fuerza de repetirla acaba
mos creyéndola"...
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EN TRES PATADAS

Cuando quieras exaltar el naciona
lismo, habla del penacho de Moc 

tezuma en Viena. Pocos temas levan

tan tantas pasiones y sentimientos
como este objeto de arte plumario que
se cree que pudo haber pertenecido a
Moctezuma. la versión más aceptada
es que el penacho llegó a Europa por
que el propio Moctezuma lo envió co
mo regalo al rey Carlos I de España a
través de Hernán Cortés como una es

trategia para ganar tiempo frente a lo s
invasores. Estuvo abandonado más

de 300 años y se redescubrió y restau
ró a finales del siglo XIX. El objeto de
arte plumario comenzó a exhibirse en

Viena como "el penacho de Moctezu
ma" sin mayor reclamo departe de Mé
xico hasta que en los años setenta del
siglo XX el gobierno de Echeverría
convirtió la recuperación de la corona
del rey azteca en un simbolo naciona
lista. Desde entonces la batalla por el
penacho ha sido objeto de toda clase
de manifestaciones y usos políticos.
De Salinas para acá todos los presi
dentes se han propuesto, sin éxito, su
recuperación.

No es extraña la reacción de las
autoridades austríacas que han repe
tido una y otra vez que no tienen por
qué regresar el penacho, pues ellos no
se lo robaron, ni pueden prestarlo por
que el objeto no soportaría el viaje sin
sufrir daños irreversibles. Nos puede
gustar o no la respuesta, pero tiene
fundamento y cualquiera que conozca

un poco la historia de este objeto la sa
bía de antemano. La pregunta es en
tonces, ¿por qué el presidente mandó
a su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller,
con una carta para que le respondie
ran que no?

La lógica es exactamente la mis
ma que la de la carta a los reyes de
España exigiendo disculpas por la
conquista. Ninguna de las dos las
envió el presidente a través de la re
presentación oficial. Gutiérrez
Müller no representa al gobierno de
México, al menos noformalmente, y
los destinatarios reales de las misi

vas no son los gobiernos de España
o Austria sino los mexicanos. Por su
puesto que, a la postre, este tipo de
declaraciones tienen consecuencias
en la relación bilateral, que los aus
tríacos no deben estar muy conten

tos de que el presidente los califique
de "arrogantes y prepotentes" por
dar una respuesta que ellos conside
ran obvia y repetida, pero qué im
porta si la mayoría de los mexicanos
aplauden y siente que al fin tienen
un presidente que los representa
con dignidad, aunque los resultados
sean exactamente los mismos que
los de gobiernos anteriores.

Exacerbar el nacionalismo, pe
lear las batallas imposibles, envolver
se en la bandera y tirarse de lo más al
to de la tribuna mañanera ha sido una

de las estrategias favoritas del presi
dente para cambiar la conversación.
Sin embargo, en la medida que los pro
blemas se acumulan y no se resuelven
la dignidad nobasta. Hay cosas que no
se resuelve ni repatriando el penacho.
Se llama realidad.

Sin embargo, en
la medida que
los problemas se
acumulan y no
se resuelven la

dignidad no
Hasta. Hay cosas

que 110 se
resuelve ni

repatriando el
penacho. Se
llama realidad
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El Ajolotón
Esta nota periodística fue transmitida en el noticie

ro En Punto, con Denise Maerker: El miércoles
de la semana pasada un grupo de alcaldes de la
ciudad de México liberó en uno de los canales del
Parque Ecológico de Xochimilco a 200 ajolotes.

El ajolote es un anfibio vertebrado, su piel tiene un color
que va del blanco al negro —los del reportaje referido eran
negros—; tiene la cabeza ancha en comparación con su
cuerpo delgado que alcanza entre 23 y 30 centímetros de
longitud; sus ojos son redondos, no cuentan con párpados;
tiene patas cortas, branquias y su cola tiene forma de aleta
que utiliza para nadar.

El ajolote —del náhuatl Xolotl en referencia al dios del
juego, la muerte y la resurrección—, sólo vive en algunas
regiones de Estados Unidos y en el Valle de México, espe
cíficamente, en el lago y canales de Xochimilco, donde los
alcaldes y las alcaldesas de Iztacalco, Gustavo A. Madero,
Iztapalapa, Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco, en una diver
tida mañana, liberaron a los 200 ejemplares de esta espe
cie a los cuales sacaron de sus criaderos de reproducción.
Antes de la liberación, sabedores de que los anima litas

son anfibios, los pusieron a retozaren el pasto. Con un po
co de imaginación, hubieran podido hacer una selección
que representara a cada uno de los seis municipios partici

pantes para que corrieran rumbo a la meta, es decir al ca
nal; la selección podría hacerse individual, un ajolote por
alcaldía, si la distancia fuera corta, o un equipo de cua
tro o cinco tratándose de carrera de relevos. En cualquie
ra de las dos modalidades el individuo o el equipo triunfa
dor ganaría un trofeo para lucirlo en municipio vencedor
lo que causaría el júbilo de sus habitantes. ¡Se me ocurre
que el nombre del galardón podría ser "El ajolote de hoja
lata", suena bien).
Entre jvivas a Xochimilco y al ajolote! con algarabía de

fiesta, una voz femenina bautizó al evento como "El Ajolo
tón", dado el supuesto beneficio que con ésta acción cau
sarían a la especie endémica del orden de los batracios.
Pero en opinión del científico José Antonio Ocam

po, jefe del Centro de Investigaciones Biológicas y Acuíco
las de Cuemanco (CIBAC) e investigador de la Universidad

Autónoma Metropolitana, Campus Xochimilco, fue un error
el exponer a los ajolotes a los rayos del sol durante tanto
tiempo porque se les resecó la piel que tienen muy sensible;
esto además de causarles estrés pudo generar problemas
de infección por bacterias o por hongos. También, afirmó
el científico, tenerlos en una superficie seca fue algo dañino
para ellos porque, fuera del agua, no resisten el peso de sus
cuerpos, sus pulmones no son útiles en esas condiciones.
Aunque anfibios su hábitat natural es el agua y necesitan un
proceso de aclimatación antes de cambiarlos de entorno.
Por éstas razones aunadas a la mala calidad del agua

de Xochimilco cuyos canales están invadidos por gran
cantidad del drenajes clandestinos, el pronóstico científi
co es que probablemente ninguno de los 200 ajolotes ha
ya sobrevivido.
Algo que llamó la atención de este redactor durante la

investigación realizada sobre el animal también llamado
"salamandra acuática", es su manera de reproducirse. La
madurez sexual del ajolote es entre los 12 y los 18 meses
de edad. El macho comienza con el cortejo de reproduc
ción empujando su cola hacía el orificio de la hembra, am
bos emprenden un movimiento en forma de círculos. Luego
el macho deposita en las rocas sus espermatóforos. La hem
bra los recoge con su orificio y en un lapso de 24 horas fer
tiliza los huevos que en número aproximado de 400 depo
sita en piedras y plantas donde eclosionan en un lapso de
10 a 14 días. Nótese cómo la hembra jamás se queja de
dolor de cabeza.

Actualidad

A propósito de José Ramón y Elba Esther. No es lo mismo
casarse con una vieja bien rica que casarse con una rica
bien vieja.
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Rayuela
Si de hechos hablamos,
recordemos que las
armas que matan a
mexicanos en México

vienen del otro lado y
la Casa Blanca ni se

inmuta.
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CIUDAD PERDIDA

INE, credibilidad a prueba // Denuncia por
mensajes de odio // Zaldívar movió manadas

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL INSTITUTO NACIONAL Electo
ral (INE) tiene ya en sus manos en
las de sus consejeros, deberíamos
decir para ser exactos, los datos
duros, la pruebas de cómo y quiénes

han orquestado campañas de odio en contra
del presidente Andrés Manuel López Obrador
y de la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum.

LOS INFORMES SON precisos, detallan los
movimientos que se han hecho en las redes pa
ra atacar a los personajes arriba citados; ahora
sólo queda que el organismo actúe apegado a
la ley para aclarar la denuncia que se ha ratifi
cado en el mismo INE.

NADIE TIENE LA suficiente confianza como
para decir que el organismo electoral hará
justicia. Si se tiene en consideración que entre
el electoral y el gobierno hay un fuerte contra
punteo, por decir lo menos, las posibilidades de
que se actúe en contra de quienes han tratado
de dividir y engañar con mensajes de odio son
muy bajas, para muchos nulas.

EL INE QUE en esencia debería nada más
organizar y contar, se ha convertido en un
juzgador maniqueo a favor de intereses políti
cos que no parecerían ir a favor de una mejor
democracia, sino de su perversión, tendría que
emitir su juicio a la brevedad, pero eso parece
que no sucederá.

SEGURAMENTE ESCUCHAREMOS UNA
serie larga y pesada de descalificaciones a las
pruebas presentadas por Morena, y se tratará
de reducir en su importancia el trabajo que
prueba que hay actores, como la empresa polí
tica Latinus, que han invertido mucho dinero
en la compra de comentarios falsos para tratar
de descarrilar al tren de la 4T.

SERÍA MUY IMPORTANTE que el INE die
ra la cara para otorgar razón del tiempo y la
importancia que tendrá el trabajo que deberá
realizarse a fin de corroborar la denuncia y
juzgar el hecho, cosa que no parece muy viable

por los antecedentes que rodean el conflicto
que ya mencionamos.

LOS DATOS, HOY en manos de los consejeros
electorales, analizaron las publicaciones en
Twitter del 7 al 14 de febrero, más de 161 mil
mensajes, unos provenían de cuentas con muy
pocos o nulos seguidores, pero que emitían
hasta 400 comentarios por día, por ejemplo.

LAS CUENTAS FALSAS abundaron en el
análisis y en ataques a la persona de Andrés
Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum,
lo que da cuenta de una acción concertada
dirigida a golpear a esos servidores públicos,
por lo que además se pedirá que se instalen
algunos mecanismos que puedan identificar
los llamados bots con los que se construyen las
campañas de odio.

LA PRUEBA PARA el INE es de mayor im
portancia con la finalidad de tratar de reponer
un tanto de la credibilidad perdida, por lo que
cuanto más rápido dé la cara y proponga una
fecha para la entrega de resultados, todo será
mejor para todos. Ojalá no se esconda en des
calificaciones y pretextos absurdos.

De pasadita
LA ESCANDALOSA RESPUESTA en ma
nada que se levantó en contra del ministro
Arturo Zaldívar ha hecho mucho más creíble
su relato.

ZALDÍVAR ES UN juez que se ha ganado el
respeto de muchos, mientras Calderón ha per
dido el respeto de todos, pero aun así, en una
misión imposible, Margarita Zavala ha tratado
de contener los daños cada vez mayores, cada
vez más profundos en contra de un gobierno
fallido como fue el de su marido.

NO HAY NADA que hacer, la verdad de Zaldí
var no puede competir contra el inmenso saco
de patrañas, saqueos y muerte que marcó el
gobierno panista de Felipe Calderón en los me
dios de comunicación, pero con toda seguridad
la cosa es diferente en el ánimo de la gente. Ya
veremos.
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ABC: Zaldívar exhibe al ealderonismo //

Poder faccioso del Estado i1 Señala a Gómez
Mont i Proteger (no sólo) a Margarita
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES PROBABLE QUE no haya ningu
na revelación tan contundente de
sometimiento del Poder Judicial de
la Federación al Ejecutivo federal
(en el caso, ocupado por Felipe Cal

derón Hinojosa) como la hecha por el ministro
presidente de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, al
presentar su libro 10 años de derechos: autobio
grafía jurisprudencial (420 páginas, editorial
Tirant lo Blanch, h t tp s ://b ¡ t. 1 y/3vd Fn G H).
FUE UN DESAHOGO, en tono reposado pero
palabras duras, que se permitió quien también
preside el Consejo de la Judicatura Federal,
ante asistentes a esa presentación literaria en
la Escuela Federal de Formación Judicial. El
concepto mediáticamente tomado a partir de
ese momento fue el de "operación de Estado",
que engloba la serie de presiones, amenazas
y marrullerías realizadas, según el relato de
Zaldívar, por el aparato de gobierno y de con
trol mediático de Felipe Calderón Hinojosa
para proteger a la familia de Margarita Zavala
Gómez del Campo y a otros altos funcionarios
federales involucrados en la tragedia de la
guardería sonorense ABC.

ZALDÍVAR ASEGURÓ QUE el entonces
secretario de Gobernación, Fernando Gómez
Mont, lo presionó durante horas, terminando
la discusión a gritos, para que cambiara el
proyecto de resolución que presentaría ante
los demás ministros en relación con los hechos
que causaron la muerte de 49 niños y heridas
graves a un centenar, en una guardería que el
Instituto Mexicano del Seguro Social subrogó
a una sociedad en la que participaba Marcia
Matilde Altagracia Gómez del Campo Tonella,
prima de Margarita Zavala Gómez del Campo.

PUNTUALIZÓ ZALDÍVAR: "HOY puedo
dar fe de una operación de Estado para pro
teger a la familia de la esposa del presidente,
para proteger a los altos funcionarios públi
cos de ese gobierno, que hoy viene a hablar de
estado de derecho y de autonomía, y de no sé
cuántas cosas, sin ninguna autoridad moral
para decirlo, porque yo puedo dar fe de que
eso es una hipocresía, porque no fue ese el
comportamiento".

SEGÚN LA VERSIÓN del ministro presidente
de la SCJN, que no incluyó en su libro, "los
salones de la Corte, los pasillos, estuvieron to
mados por el Poder Ejecutivo. Ahí estaban los
secretarios de Estado, el director del IMSS (...)
paseaban todos los servidores públicos. Los
que estuvimos ahí en la Corte pudimos dar fe
de lo que era ese momento en que el gobierno
prácticamente tomó la Corte".

EL ENTONCES TITULAR de Gobernación,
Gómez Mont, respondió que las palabras de
Zaldívar, a quien calificó de "trasnochado" y de
hacer un "papelón tristísimo", constituyen un
acto de arrogancia e irresponsabilidad. Aceptó
que, como en muchos otros casos en los que el
gobierno federal puede legítimamente presen
tar sus posturas y alegatos ante un juzgador, lo
hizo con Zaldívar en el episodio mencionado.

EN LA ENTREVISTA que dio a un medio
de Internet ("¡Ya, supéralo!": Gómez Mont a
Zaldívar https://bit.ly/3IhLRIu), el abogado ex
panista reconoció que en aquel diálogo fuerte
con el ministro, en 2010, mezcló algunos ele
mentos de consideración personal y política
con los de una estricta técnica judicial. Zaldí
var asegura que el entonces titular de Bucareli
le hizo saber un recado de Calderón: "dice el
presidente que no te apoyamos para esto".
LO RELATADO POR Zaldívar embona con lo
denunciado entonces, subsistente hasta ahora:
todo el poder de Los Pinos, ocupada esta casa
por Felipe Calderón y Margarita Zavala, frenó
la aprobación de un proyecto jurídicamente
avanzado, que abría la puerta a establecer res
ponsabilidad penal a otros altos funcionarios
por el desorden e incumplimiento de sus obli
gaciones, en detrimento de la población.

NO SE PROTEGIÓ judicialmente sólo a la
rama Gómez del Campo de la familia de Marga
rita Zavala, ella alojada entonces en Los Pinos,
sino al entramado criminal que con Genaro
García Luna, y mandos militares y de la Marina,
empezó y desarrolló el gravísimo proceso de
descomposición nacional denominado "guerra
contra el narcotráfico". ¡Hasta mañana!
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•Sólo buscan arropo presidencial
Y son gobernadores morenistas, atribulados por los problemas en sus estados, los
que están buscando el cobijo de Palacio Nacional. Nos hacen ver, sin embargo, que
de esa manera estánbuscando salidas políticas atemas de seguridad o financieros
que demandan también de sus propias capacidades. Así ocurrió con el gobernador
de Zacatecas, David Monreal, quien ayer presumió una foto con el Presidente tras
una reunión "productiva, amigable y respetuosa". Caso similar ocurrirá mañana,
pues se tiene previsto que el Ejecutivo acuda a Colima a respaldar a Indira Viz
caíno. Y es que los atributos y programas que presumían en campaña los ahora
mandatarios estatales, han palidecido ante las complejas realidades que parecen
devorarlos.

•Alcaldes morenistas vs. Sandra Cuevas

Y fueron los siete alcaldes morenistas en la CDMX los que en un acto de premia
ción a policías auxiliares, que organizaron de manera conjunta, cerraron filas para
condenar y exigir una sanción a las autoridades de la Cuauhtémoc, que encabeza
Sandra Cuevas, por los malos tratos que sufrieron mandos de la corporación en
esa demarcación. Armando Quintero, de Iztacalco; Clara Brugada, de Iztapalapa;
Francisco Chíguil, de Gustavo A. Madero; Judith Vanegas, de Milpa Alta, Berenice
Hernández, de Tláhuac, y Juan Carlos Acosta, de Xochimilco, lanzaron mensajes
de apoyo a los uniformados. Durante la ceremonia, nos comentan, a la alcaldesa
aliancista también le han de haber estado zumbando los oídos, porque además ésta
tuvo lugar en el Centro Histórico, o sea el corazón de la Cuauhtémoc. Uf.

• Y el ministro crispó... San Lázaro
Así que, en San Lázaro, los señalamientos y gritos entre la bancada de Morena y
PT contra el PAN y la diputada Margarita Zavala escalaron hasta casi reventar la
sesión. Después de que el bloque legislativo de la 4T desviara la discusión de dictá
menes para reclamar a la panista por el caso de la Guardería ABC, la vicepresidenta
de la Mesa Directiva, Karla Almazán, ante la intensidad que se empezaba a sentir
en el pleno, debió decretar un receso que se prolongó 30 minutos, para poder des
pués continuar la sesión como estaba programada. Nos hacen ver que la bomba
que detonó la víspera el ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, al revelar
una "operación de Estado" y presiones políticas que, dijo, sufrió tras el terrible caso
ocurrido hace casi 13 años, regó pólvora fresca en el Palacio Legislativo.
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•Lamentables condiciones de la ENAH

Nos cuentan que la comunidad académica y estudiantil de la Escuela Nacional de
Antropología e Historia se reunió con representantes de la Secretaría de Goberna
ción para exigir más presupuesto para la institución, así como el establecimiento de
mesas de negociación en las que se proponga un plan para cumplir sus demandas.
Nos dicen que los alumnos pidieron más dinero para poder cubrir sus prácticas de
campo y un aumento en las becas de investigación y los profesores exigieron pla
zas permanentes, así como un aumento en los salarios, pues dijeron que algunos
reciben únicamente mil 500 pesos a la quincena.

• Una que ganó Morena
Luego de que Morena se aferró a devolver a la Federación recursos que ya le habían
sido depositados a sus cuentas, lo que va en contra de los procedimientos legales
establecidos, y que le fue negado por el INE y por el TEPJF, su mayoría se impuso en
el Senado e hizo reformas para que ese partido se "salte" los candados establecidos
y regrese directamente a la Tesorería de la Federación las prerrogativas que consi
dere que pueden servir para apoyar al país en crisis naturales o sanitarias. Mario
Delgado, nos cuentan, afirmó que los recursos estarán en manos del Presidente
Andrés Manuel López Obrador para que haga un mejor uso del que le dan los par
tidos para sus campañas. Los guindas en el Senado advirtieron que éste será el ini
cio de la reforma que promoverán para recortarles recursos a las fuerzas políticas.

• Otra visión sobre la revocación
Interesante reflexión la que hizo ayer la ministra Margarita RíosFarjat, durante
la presentación del libro La participación del pueblo y la revocación de mandato, del
senador Eduardo Ramírez Aguilar. Y es que desde una posición no de tipo binario
a las que se suele circunscribir un debate polarizado, la ministra consideró que los
ejercicios de democracia participativa son resultado de la democracia, esto es, de un
entendimiento recíproco y plural de hacia dónde debemos ir. Señaló, por ejemplo,
que éstos "se irán desdoblando a partir de ensayos. A lo mejor algunos caminos
que pensamos que no eran los correctos van a probar que fueron pertinentes, y
viceversa". A su juicio, los ej ercicios de democracia participativa en los países demo
cráticos son válvulas de escape, instrumentos sociales que permiten correcciones
de rumbo o desahogo a frustraciones sociales que requieren una expresión pública
para sanarse. Ahí algunos de los puntos centrales.
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Las imágenes parecen invero
símiles. Tanques y soldados,
en pleno 2022, comenzaron a

desplazarse desde Rusia para ocupar
la región de Donbás en Ucrania, ini
ciando lo que podría ser el conflicto
armado más importante en Europa
desde la Segunda Guerra Mundial. Es
posible que el embate ruso se detenga
en estas provincias y, aunque impro
bable, que las potencias occidentales
lleguen a un acuerdo con Moscú que
detenga la expansión rusa hacia otras
partes de Ucrania.

Sin embargo, las imágenes de 150,000 sol
dados rusos, rodeando a Ucrania por el este y el
norte, han puesto ya en entredicho uno de los
principios básicos que garantizaron la paz de
la posguerra: la desaparición de las guerras de

conquista. Esta violación a un acuerdo implícito
que volvió ilegítimas e improbables las anexio
nes militares de territorio pone en peligro el ba
lance de poder internacional y augura una época
negra para nuestro planeta. Si Rusia logra anexar
estas provincias e incluso invadir Ucrania en su
totalidad, esto dará una señal a otros actores in
ternacionales, en particular China, de que el viejo
orden ha desaparecido.

En 1991, Saddam Hussein sorprendió al mundo
cuando decidió invadir y ocupar Kuwait. La res
puesta de las potencias occidentales fue contun
dente y pronto las tropas de Hussein saldrían de
Kuwait derrotadas por una coalición internacio
nal. Muchos vieron el intento de Saddam como un

resquicio del viejo régimen internacional, pues,
con esta excepción, la mayoría de las anexiones
militares desde 1945 fueron poco violentas, y los
territorios que distintos países anexaron relati
vamente pequeños —por ejemplo la anexión de
la isla de Timor a Indonesia—, las disputas fron
terizas entre China e India, India y Pakistán y la
guerra de las Malvinas. Las invasiones de Estados
Unidos en Irak y Afganistán (entre otras), aunque
extremadamente violentas, no fueron guerras de
anexión.

Los primeros indicios de que el balance con
seguido podría resquebrajarse los vimos recien
temente con la anexión de Crimea. Sin embargo,
como fue el caso de casi todas las guerras de con
quista en las últimas décadas, se trató de un terri
torio pequeño y una anexión sin violencia.

Es aún temprano para entender las consecuen
cias de la ocupación rusa en el este de Ucrania
para el equilibrio internacional. Mucho depende
rá de lo que suceda en los próximos días. Si Putin
decide detener la expansión rusa, el tenue equili
brio de hoy en día podrá seguir, aunque con difi
cultades, en pie. Sin embargo, si los tanques rusos
siguen avanzando hacia Kiev, y Putin consigue su
objetivo sin mayores consecuencias, las alarmas
comenzarán a sonar no sólo en otros países de Eu
ropa del Este en la esfera de influencia rusa, sino
en el Este asiático, particularmente en Taiwán.
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Estos días tiene lugar en
Acapulco el Abierto Mexi
cano de Tenis. Varias de las

mejores raquetas del mundo se
dan cita en el paradisiaco puerto
de Acapulco; Rafael Nadal, Daniil
Medvedev y Stefanos Tsitsipas,
entre otros grandes, se disputan
el torneo.

Se espera un lleno casi total para el tu
rismo y los ojos del mundo deportivo es
tán puestos en el puerto guerrerense que,
mientras tanto... arde en llamas.

Hace unos días, mientras el Presidente
López Obrador se encontraba en el esta
do, fue incendiado el Mercado Central de
Acapulco. Las autoridades locales dijeron
que se trataba de un accidente, la realidad
es que desde hace una semana locatarios
del inmueble habían denunciado de for
ma anónima que recibían amenazas de
parte de un grupo criminal.

De acuerdo con esas quejas, los obligan
a pagar "derecho de piso", los secuestran
y les exigen realizar protestas para des
prestigiar y sacar a las fuerzas armadas del
puerto.

Por ello, el jueves 18 de febrero las fuer
zas de seguridad, encabezadas por el 58
Batallón de Infantería, comenzaron a rea
lizar rondines en el mercado para sacar al
líder que controlaba el mercado.

La intensa vigilancia provocó una mo
vilización del grupo criminal que tiene
bajo su yugo a los locatarios y la noche
del 19 de febrero mandó a tres hombres
al mercado para rociar gasolina y luego
prenderle fuego.

Se calcula que entre 50 y 80 locales y
puestos fijos y semifijos quedaron calci
nados. No hubo heridos, pero los comer

ciantes no pudieron recuperar nada de su
mercancía.

Su patrimonio quedó en pérdida total
y hasta el momento no hay autoridad que
los busque para entregarles una remune
ración, o algún otro tipo de apoyo indivi
dual, por estos daños.
Imagínese usted, la gente trabajadora

de Acapulco tiene que vivir baj o el control
de los criminales, quienes les exigen de
recho de piso. Pero además si se salen un
poco de la zona costera y diamante, már
genes considerados seguros porque ahí se
ha enfocado el trabajo de las fuerzas de
seguridad, corren un riesgo altísimo: de
cenas de niñas y j óvenes han sido violadas
o han desaparecido.
El incendio en el mercado es un claro

ejemplo de que si la gente no coopera con
el crimen organizado, las consecuencias
son graves.
De acuerdo con los reportes de segu

ridad más actualizados, entre los 80 mu
nicipios turísticos más violentos del país,
Acapulco ocupa actualmente el número
11, con 448 homicidios cometidos en el
periodo que va de febrero de 2021 a enero
de 2022.
Hasta el cierre del año pasado esta

ba en el lugar 12, lo cual significa que se
aproxima a entrar a la lista de los 10 más
peligrosos. Además, concentraba el 37.94
por ciento de los asesinatos que ocurren
en Guerrero.
La situación es tan trascendente que,

en junio del año pasado, la Secretaría de
Gobernación comenzó la primera fase de
un plan para promover la cultura de la
paz y reconstrucción del tejido social en
ia ciudad.
Del suceso ocurrido en el mercado

quedaron registros fotográficos que no
ayudan a mejorar la imagen del puerto: la
imagen de una humareda levantándose
sobre las llamas, contaminando la usual
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mente espectacular vista de la bahía al
anochecer dio varias vueltas en medios y
redes sociales.
Ahora se habla de reparar el Mercado

Central, pero la mercancía de los comer
ciantes tendrá que correr por su cuenta,
pues muchos de ellos no poseen un se
guro para este tipo de siniestros, donde el
responsable, el crimen organizado, queda
impune.
Episodios como estos llevan consigo

un impacto importante que por supuesto
alcanza a las autoridades civiles, las cuales
a la mirada de la gente terminan por apare
cer con capacidades acotadas y provocan
una sensación social de abandono.
Hace unos días, dimos cuenta aquí de

lo declarado por la alcaldesa de Acapulco,
Abelina López Rodríguez, en el sentido de
que el calor y una mala alimentación pue
den ser detonantes de la violencia en el
municipio. "Si comes más carbohidratos
te acelera", afirmó ante los medios de co
municación.
Al defender los resultados que dice

tener su administración declaró que ella
consideraba que sí había bajado el número
de homicidios comparado con años ante
riores, y que eso era "un trabajo de todos".
Lo cual también da cuenta de una dis

tancia que hay entre la visión del problema
que se tiene desde la Presidencia munici
pal y la realidad que la mayoría de los aca
pulqueños aprecia.
Ese día al menos agregó que sería des

honesto de su parte decir que bajó "porque
llegó Abelina, pero no se apuró a acla
rar, es porque está la Guardia Nacional, la
Sedeña, la Marina, la Fiscalía del estado, y
la Policía estatal".
Y ese es uno de los asuntos que también

asoman de los hechos del Mercado Cen
tral, ¿con qué parte están contribuyendo
las autoridades más locales, pero no por
ello desprovistas de capacidades, en la
atención del problema de la violencia y la
criminalidad?

En Acapulco, por lo pronto, hay mucho
por hacer, una vez que termine el Abierto
Mexicano de Tenis.

PUESTOS FIJOS y semifijos del Mercado Central de Acapulco, terminaron calcinados
tras el fuerte incendio del pasado 19 de febrero.
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El antiamericanismo que, por
razones históricas, campea en
América Latina, es utilizado por

Vladimir Putin en su confrontación

con Occidente. El presidente ruso no
es un comunista, pero miles de mar
xistas latinoamericanos lo ven con

simpatía. De hecho, Putin comenzó su
carrera política al lado del liberal Boris
Yeltsin y logró excluir a los comunistas
del reparto de las empresas de Estado
soviéticas (constituyendo Yeltsin y él
un círculo de oligarcas amigos).

Putin culpa a Lenin y a Stalin de la creación de
Ucrania y ha advertido a los pobres ciudadanos ucra
nianos que, si quieren la "descomunización", eso
significa deshacer lo hecho por los líderes soviéticos.
La anexión. En resumen, el presidente ruso no es afín
ideológicamente a la izquierda latinoamericana, ¡y,
sin embargo, ha sido adoptado por Maduro en Vene
zuela, por Ortega en Nicaragua y por muchos marxis
tas del mundo, incluido México!

Desde luego, el conflicto en Ucrania no debe leerse
en blanco y negro. Si bien Rusia no es una democracia
y viola el derecho internacional al reconocer a las re
giones separatistas en el este de Ucrania y al enviar a
ellas tropas de "mantenimiento de la paz", lo cierto
es que en estos años Occidente no ha escuchado su

ficientemente a los habitantes rusoparlantes de las
mismas. Véase en Netflix el aclamado documental
"Invierno bajo fuego: la lucha de Ucrania por la liber
tad" (2016); no se escuchará en él la versión de los ha
bitantes prorrusos del Donbás.

La comunidad internacional ha impuesto sancio
nes a los oligarcas rusos... mmrnh y bueno, a otros
les ha dado títulos de nobleza. En 2020, el primer mi
nistro británico Boris Johnson propuso como nuevo
Lord a Evgeny Lebedev, millonario hijo de un exagen
te de la KGB y propietario de los periódicos Evening
Standard y Thelndependent.

Por lo tanto, no caigamos en narrativas maniqueas.
Una visión equilibrada consiste en conceder que el
eventual ingreso de Ucrania a la OTAN es una preocu
pación legítima para la potencia rusa. Apenas en 1991,
Ucrania formaba parte de la Unión Soviética. Muchos
ni siquiera saben que en ese país se encuentra Chernó
bil y asocian intuitivamente el lugar, de triste memoria,
con el territorio ruso. ¿Cuba tenía el derecho sobera
no de acoger misiles nucleares soviéticos en 1962? En
todo caso, Estados Unidos tenía un legítimo interés en
impedirlo, como lo tiene Rusia hoy para tratar de evi
tar la entrada de Ucrania al club militar atlantista.

Pero el discurso de Putin va más allá de esta preo
cupación. Negar la identidad nacional de Ucrania es
un mal presagio. Ante los tambores de guerra, no hay
que escuchar a los injíuencers marxistas que, envene
nados de antiamericanismo, apoyan al autócrata ruso
y hablan de supuestos batallones de neonazis ucra
nianos apoyados por la OTAN. La presencia de neo
nazis en Ucrania se exagera. En 2019, la lista unificada
de extrema derecha ucraniana obtuvo sólo 2.15% del
voto popular. No, ni el pueblo ucraniano es neonazi,
ni Putin es un libertador.
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Facebook: Jacqueline L'Hoist / Instagram: Jacqueline.Ihoist

i i i er mujer no es fácil", una fra
se que le escuché muchas
veces a mi abuela Columba,

y, dicho de otra manera, también la
escuché en mi madre, cuando nos
decía a mi hermana y a mi: "avisen, no
me tengan con el pendiente", y yo a
mi hija, cuando le digo: "cuídate, que
tú eres lo más importante que tienes".

Las mujeres nos heredamos de madres a hijas
el estarnos protegiendo, así lo hacemos generación
tras generación, y lo ampliamos a nuestras herma
nas, primas, sobrinas y, por supuesto, a nuestras
amigas: "Cuídate mana". Y es que sabemos que la
sororidad implica acompañarnos y no soltarnos.

Pero muchas veces nos encontramos en lugares
opuestos de la vida o en circunstancias tan comple
jas, que nos ponen frente a frente, ya sea por un tra
bajo, por un amor, por una causa, por una creencia
religiosa o por una ideología política, y ahí el siste
ma que históricamente ha privilegiado lo masculino
sobre lo femenino pone a prueba la sororidad. En
esos momentos más álgidos, donde debemos cons
truir resoluciones de conflicto alejadas a las formas
de sistemas patriarcales, en donde o estás conmigo
o contra mí, nunca falta el mensaje de varones que,
haciéndose pasar por un "aliado", y que desde su
macho explicador cuestiona la sororidad expues
ta, con un mensaje insidioso que sólo hace ver su

lugar de privilegio, es entonces el momento en que
nos vemos nosotras a los ojos y ahí descubrimos
que el cuidarnos es una suma de "tú te cuidas, yo
me cuido", y juntas conjugamos el "nos cuidamos"
sin necesariamente andar el mismo sendero. Y por
que sabemos de nuestras circunstancias de vida,
nunca una mujer le pedirá a otra mujer que dé la
vida por ella, esa vida que debe cuidar de que otros
no se la arrebaten. Así que nos rozamos la punta de
los dedos, nos miramos y seguimos andando con un
"cuídate mana, tú también", y ahí somos sororales.

Podemos preguntarnos siempre el porqué de su
reacción, pero no se trata de cuestionarle, que de eso
durante años se ha encargado el sistema patriarcal,
al decir que "el peor enemigo de una mujer es otra
mujer", o que "juntas ni difuntas". Qué saben ellos
de nuestros contextos que, de tal caso, son los verda
deros enemigos que nos arrogan a contraponernos.

Nosotras nos reconocemos en el dolor y cómo no,
si lo hemos vivido en carne propia, y sabemos de las
arenas movedizas, ésas que entre más te muevas
más te hundes. Sabemos de los retos que implican
nuestras denuncias de exigibilidad de derechos, el
de no quedarnos más calladas y el de exigir trato
igualitario, y eso es por todas y es para todas.

Los tiempos nos exigen reconocer nuevas for
mas de sororidad, y sí es verdad que son tiempos
de definiciones y de posturas, y por lo que le hagan
a una respondemos todas, también debemos reco
nocer en cada mujer que desde su derecho anda sus
tiempos, anda sus miedos, y los acomoda porque la
sororidad siempre es de ida y vuelta.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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¿"Injerencista"?

LA OBLIGACIÓN
del Gobierno está en

crear condiciones

para el ejercicio de
cualquier profesión.
Sumemos a estoque

muchos casos de

periodistas asesinados
siguen sin resolverse,

loque lleva a que
aquellos que perpe
tran las agresiones

sigan cometiéndolas

La violencia contra periodistas es un
asunto que no sólo está en el radar de

diferentes sectores de EU, el tema se ha
convertido en referencia de muchas ins

tancias, lo que incluye organizaciones so
ciales y gobiernos, porque la situación es
cada vez más delicada y se ha agudizado.

El tuit del secretario de Estado de EU, Antony Blinken,
sobre el "alto número de periodistas asesinados en México
este año y las continuas amenazas..." se viene a sumar a las
muchas voces sobre la abierta preocupación en relación a lo
que está pasando en el país con los periodistas.
Es probable que al gobierno le haya calado el tuit de

Blinken, porque quien lo vino a decir es el segundo de a bordo
del gobierno de EU, a lo que se suma que se dio tiempo para
hacerlo en plena crisis entre Rusia y Ucrania.

La reacción del Presidente no necesariamente es la mejor
respuesta por más que se utilicen conceptos como intromi
sión en nuestro país. Acusar como "injerencista" el tuit de
Blinken no responde a lo que se vive en el país y más bien
se suma a otras instancias en que se han hecho afirmaciones
mucho más rudas. Ayer la Casa Blanca no dejó pasar la res
puesta del tabasqueño vía su vocera al asegurar que "Blinken
habló con base en hechos".

Las muchas declaraciones de Donald Trump hubieran me

recido respuestas más severas, incluyendo la más reciente en
el sentido que EU debiera hacer algo similar a lo que está ha
ciendo Putin en Ucrania en el sur de su país. Siendo candidato
López Obrador fue severamente crítico contra Trump, pero
al momento de llegar a la Presidencia su belicosidad pasó a
segundo plano.

No es grato lo que dijo Blinken, pero es cierto. El periodis
mo mexicano está pasando por una transición dolorosa. El
mismo Presidente ha creado, a querer o no, escenarios com
plicados porque ha colocado al ejercicio periodístico en medio
de disyuntivas que llevan a un rompimiento con el origen
mismo de la práctica periodística.

Ha desarrollado una estrategia, que, si bien no es nueva,
recordemos los tiempos del tabasqueño como dirigente,
como Jefe de Gobierno y candidato, ha provocado que diver
sos periodistas estén expuestos en medio de una sociedad
confrontada y dividida.

No está de por medio el derecho que tiene el Presidente a
responder a las críticas o comentarios que se hacen en los me
dios o en las redes, lo que está de fondo es que en medio de la
confrontación se van cerrando los espacios para el debate de
las ideas y el análisis de fondo de que plantean los periodistas
junto a sus críticas e investigaciones.

Plantear que los periodistas deben definirse bajo el estar
conmigo o estar contra mí, lleva a un maniqueísmo y a una
militancia periodística que no procede con el sentido de la
profesión.

Independientemente de estas consideraciones, estamos
llenos de evidencias de que en muchas comunidades del país
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el periodismo está entre la espada y la pared.
La obligación del Gobierno está en crear condiciones para

el ejercicio de cualquier profesión. Sumemos a esto que mu
chos casos de periodistas asesinados siguen sin resolverse, lo
que lleva a que aquellos que perpetran las agresiones sigan
cometiéndolas. Todo queda en la impunidad porque, además,
los agresores en muchos casos saben que si entran a la cárcel
pueden salir pronto.

Está en la convicción del Presidente cambiar las cosas. A

menudo hace referencias a ello como si el cambio ya estuviera
entre nosotros. Sin embargo, en la medida en que pasa el tiem

po hemos ido viendo que en muchas áreas seguimos atorados,
como es el caso de la violencia contra los y las periodistas.
• RESQUICIOS
Pocos asuntos tan dolorosos y tristes como el caso de la guar
dería ABC. Fue un drama en medio de la negligencia en cuan
to la seguridad y prevención en el inmueble. Por alguna razón
el presidente de la Corte hizo una serie de referencias sobre las
presiones que vivió sobre el caso, las cuales debieron haber
sido hechas hace tiempo; lo debió hacer por las familias que
perdieron a sus hijos.
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• / N ué pasa cuando a un pe
) \ J nal de máxima seguri

dad le contratas un siste

ma para la detección de drones pero
éste sistema no funciona, y cuando
revisas, el encargado de darles mante
nimiento está... preso en Estados Uni
dos y acusado de pertenecer a uno de
loscártelesmáspoderososdelmundo?

Jajaja, así como lo leen. Parece noticia curiosa,
pero no lo es. Me enteré que a pesar de la peligrosi
dad de los internos, el Centro Federal de Readapta
ción Social (Cefereso) No. l Altiplano, en el Estado de
México, operó en 2020 sin un sistema de protección
contra drones. Y no estaba en funcionamiento porque
la empresa encargada de prestar este servicio fue una
ligada a Genaro García Luna.

El mismo Gobierno reconoce que las personas pri
vadas de su libertad en este penal de máxima segu
ridad, tienen un gran poder, mismo que puede llegar
a desestabilizar la Seguridad del Centro Federal y, en
casos extremos, poner en riesgo el control de todos
los internos que ahí convergen.

Como gran ejemplo hay que recordar a Joaquín El
Chapo Guzmán Loera, que se escapó de dicho centro
penitenciario el 11 de julio de 2015.

Pues en octubre de 2020, las autoridades del
penal informaron que el sistema de protección con

tra dones no los detectaba y que el último servicio de
mantenimiento fue adquirido por la prestadora de
servicios NUNVAV INC.

Actualmente, esa empresa tiene bloqueadas sus
cuentas bancarias, así como las de su apoderada legal,
Rosalba Tapia Alvarado, también vinculada con el ex
secretario de Seguridad Pública y quien desde el año
pasado también es investigada por la Unidad de Inte
ligencia Financiera.

Ya sólo para contextualizarles este chisme, según
investigaciones, NUNVAV INC. sirvió a García Luna
para triangular dos mil 678 millones de pesos y 74 mi
llones de dólares desde el Gobierno federal a empre
sas que eran suyas.

Con ese dinero compró sus humildes mansiones,
su casa en Miami, Florida, y hasta le alcanzó para
pagar el estilo de vida de él y de toda su familia en los
Estados Unidos... antes de que sus tranzas lo alcanza
ran y le cayera el brazo de la justicia.

En el baúl. Estuve en Hermosillo, Sonora, en junió
de 2009, tras la tragedia de la Guardería ABC, en la
que 49 niñas y niños perdieron la vida y más de 100
resultaron con lesiones de por vida. Hoy, que los di
chos del ministro presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación han encendido el caso de
nuevo, quiero recordar lo que escuché de uno de los
padres de estos inocentes en aquel momento.
"Si dejamos que esta tragedia en contra de lo más
preciado que tenemos, los niños, se quede en la
impunidad, lo que le espera al país es un baño de
sangre". Y miren hasta dónde hemos llegado. A, b,
c, ¡justicia!
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Decidido, como parece estar, en
crearse más problemas diplo
máticos como los de España,

el Presidente Andrés Manuel López
Obrador volvió a atizarle a Estados

Unidos, a cuyo secretario de Estado,
Antony Blinken, acusó de "injerencis
ta" por haber expresado su preocupa
ción por el alto número de periodistas
que han sido asesinados en lo que va
de este año cinco en cinco sema

nas y demandar protección para
quienes lo ejercen en nuestro país.

Además, el mandatario, que un día antes tildó
de "metiche y chueco" al senador republicano
Ted Cruz por advertir la violencia que hay en el
país y pedir que el Gobierno haga algo para con
tenerla, no ceja exigir al gobierno del presidente
loe Biden que deje de financiar a organizaciones
como Mexicanos contra la Corrupción y la Impu
nidad, por las investigaciones de la "casa gris" de
Houston, que habitó su hijo, José Ramón López
Beltrán, y otras que ha dado a conocer que invo
lucran no solamente a actuales y a exfuncionarios
de su administración, sino también a otros fami
liares cercanos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Algo, o mucho, parece saberse en los altos nive
les del Gobierno lopezobradorista, de lo que por su
puesto poco o nada se ha revelado, como para que
se haya decidido convertir la sede de Palacio Nacio
nal y sus alrededores en una zona libre de drones,
equipo adquirido con el que se impedirá cualquier
ataque armado o espionaje en el histórico inmueble
y sus alrededores.
En meses recientes se ha reportado que los cár
teles de la droga han utilizado drones para lanzar
ataques o cometer asesinatos en municipios de en
tidades que han ido controlando enlos últimos años,
como Zacatecas, Guanaj uato, Jalisco y Colima, entre
otras, lo que ha motivado preocupación en las áreas
de seguridad e inteligencia.
Si a Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, ministro pre
sidente de la Suprema Corte de Justicia, le dio por
entrar al juego distractor de Palacio Nacional, al acu
sar al gobierno de Felipe Calderón de ejercer "pre
siones" en el caso del incendio de la Guardería ABC

del Seguro Social en Hermosillo, ocurrido hace ¡13
años!, para presuntamente proteger a una parienta
lejana de su esposa, Margarita Zavala, seguramente
no se esperó la severa respuesta de la hoy diputada
federal del PAN.
Lo menos que la también exprimera dama le res
pondió es que mintió en la presentación de su libro
10 Años de Derechos. Autobiografía Jurisprudencial,
en la que dijo que ni siquiera incluyó esa acusación
al gobierno de su esposo, lo que considera que fue
una "ocurrencia" de último momento del titular del

Poder Judicial y le pidió: "Concéntrese en su trabajo,
que es la j usticia en México, y que poco ha hecho por
ella en estos años".
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que mientras los repre
sentantes de Rusia y Ucrania
se hablaron duro en el Consejo
de Seguridad de la ONU, el pri
mero negando una "guerra" y
el otro confirmando la invasión

y el ataque de misiles, el presi
dente Vladímir Putin ordenó
una "operación militar" y ame
nazó con "consecuencias nun

ca antes vistas" si hay alguna
interferencia occidental, mien
tras que el jefe de la Casa Blan
ca, Joe Biden, advirtió que Es
tados Unidos y sus aliados res
ponderán "de forma decisiva y
unificada". Todo apunta a que
no hay marcha atrás para una
conflagración de dimensiones
todavía incalculables.

poco antes de su reu
nión con el canciller Marcelo

Ebrard, que acabó con abra
zos y parabienes, el coordina
dor de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, hizo saber
que más allá de la firme posi
ción mexicana de no interven

ción y su adhesión a los plan
teamientos desde Naciones
Unidas para evitar una coli
sión, lo más urgente y preocu
pante es que el conflicto entre
Rusia y Ucrania no solo afecta
esa zona, a la Unión Europea

o a Estados Unidos, sino a to
do el planeta, por lo que pidió
que se haga al unísono, "co
mo las misses, un llamado a la
paz mundial".

hablando de diploma
cia, puede ser este jueves cuan
do llegue al Senado el nom
bramiento de Quirino Ordaz
Coppel, ex gobernador priista,
como embajador de México en
España, pues el documento ya
se encuentra en la Secretaría
de Gobernación, que encabeza
Adán Augusto López, y se es
pera que se envíe al Legislati
vo para que inicie el proceso de
ratificación.

tal como lo anticipa
ron, los grandes corporativos
Iberdrola, Femsa, Walmart y
otros declinaron asistir al par
lamento abierto sobre la re
forma eléctrica en la Cámara
de Diputados, por lo que el lí
der de la mayoría parlamenta
ria, Ignacio Mier, hizo notar
su molestia y de plano advirtió
que "el que calla, otorga", dando
por hecho que las trasnaciona
les admitieron así las acusacio

nes de fraude a la ley y quebran
to al sistema que les ha hecho la
cuarta transformación.
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La movilidad desde la
administración pública

La sociedad del automóvil no se va a
transformar sola. El número de autos
en las ciudades mexicanas —y de mo

tocicletas— va en aumento cada díay la únicafor
ma de revertir esa tendencia es con alternativas de

movilidad: con transporte público e infraestructura
paralabiciy los peatones.
La dificultad estriba en que invertir enbanquetas

y ciclovías,limitarvelocidades, cambiar puentes an
tipeatonales por cruces seguros, restringir vehícu
los pesados enlas ciudades, obligar aque camionesy
autobuses sean de modelos recientes y no contami
nantes, reglamentar horarios de cargay descarga,
cobrar el estacionamiento envía pública, modificar
reglamentos de construcción para no exigir más lu
gares para autos, etc, no son soluciones populares.
Se requiere que quienes tomen las decisiones es

tén convencidos, informados y cuenten con el res
paldo de un equipo técnico que les aporte argumen
tos y elementos para la discusión pública
En Oaxaca, durante el primer foro estatal de mo

vilidad (organizado por la Secretaría de Movilidad),
me tocó escuchar a funcionarios y expertos en mo
vilidad de las ciudades de México, Guadalaj ara, Mé
rida, Oaxacay San Pedro Garza García, además de la
Sedatu, hablar de los retos que enfrentan en la pro
moción de la bici como medio de transporte, en la
implementación de infraestructura ciclista y en el
diseño de políticas públicas.
Su trabajo no es nada fá

cil, aunque desde la tribuna
de los medios y del activismo
los molamos a palos con re
clamos. Aquí gloso algunas
ideas que les escuché a Ana
Luisa Alducín, Jesús Carlos
Soto, Fernanda Rivera, Ce
cilia Garza Andonie, Roxana

Montealegre, Claudina de Gyves y Arturo López,
entre otros, aunque la responsabilidad de la glosa y
la transcripción es solo mía.
La obra pública en movilidad ciclista resulta

compleja, más incluso que cuando se construyen
segundos pisos o grandes distribuidores viales,
porque en los ayuntamientos se requiere consoli
dar equipos técnicos con suficientes recursos ma
teriales, tecnológicos, presupuéstales y personal
para implementar.
La tarea empieza desde la creación de las áreas de

movilidad (secretarías, direcciones generales, jefatu
ras, etc.), con sus atribuciones y presupuestos. Des
pués, o a la vez, hay que tener técnicos conformación
sóliday empatia con el ciudadano, que deben respal
dar la toma de decisiones y proporcionar las herra
mientas para enfrentar quejas con argumentos sóli
dos sobre los beneficios de la bici.

Terminar una ciclovía es tan gratificante como
frustrante. Todos los días se vive la emoción de ver

concretados los proyectos y a la vez la frustración de
los obstáculos. Se empieza por el diseño, conseguir
sellos y autorizaciones, con rapidez para no perder
el presupuestoy que no se acabe el año fiscal. Lograr
ejecutar el proyecto en tiempo, licitar en forma, que
la empresa que gane seabuena, que la supervisión
también, que no fallen los materiales. Mientras tan
to, hay que enfrentar los reclamos o urgencias de los
superiores y dialogar con los vecinos opositores o la
prensa hostil.
Nunca hay un punto final, pero ver el resultado

no tiene precio,

Hay que enfrentar
las urgencias de los
superiores y dialogar
con los opositores o
la prensa hostil
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Hb se trata de menoscabar el papel del "apóstol de la democracia", sino de resaltar la marcada predilección de López
Obrador ante otros personajes históricos, como el Caudillo del Sur, que pueden tener más "méritos" revolucionarios

Son un misterio las razo

nes que explican la de
voción que tiene el pre
sidente Andrés Manuel

López Obradorpor lafi
gura de Francisco I. Madero. Des
de luego la importancia del procer
es incuestionable. Madero es uno
de los héroes más destacados en

el panteón de la historia patria y el
golpe de Estado que sufrió su go
biernoy, sobretodo, su fusilamien
to siendo Presidente es uno de los

pasajes más infames en el pasa
do político de México. Pero eso no
explica los motivos por los cuales
tiene tal peso en el ánimo de Ló
pez Obrador, muy por encima de
otras figuras históricas como Emi
liano Zapata, Francisco Villao José
María Morelos y Pavón, persona
jes todos ellos de extracción social
mucho más cercana a la narrativa

políticae ideológica que sostiene el
actual gobierno. Los mitos de Za
pata y Villa, en particular, ambos
asesinados en celadas perpetradas
por los vencedores, son figuras vi
gentes convertidas eniconos entre
los sectores que se encuentran en
labase social del obradorismo.
No es el caso de Madero, hi

jo de una de las familias norteñas
más encumbradas del porfiriato,
un hombre bien intencionado ni

duda cabe y un impulsor de la de
mocracia en el sentido más formal

del término, profundo admirador
de las tradiciones republicanas de
Estados Unidos, país al que el már
tir tenía como modelo. En ningún
sentido caracterizan a Madero

preocupaciones de índole social
que pudieran identificarse con el
"México profundo", más allá de su
deseo de pugnar por una sociedad
democráticadelibertadespúblicas
yderechosuniversales. Y dichocon
todo respeto, laadscripciónideoló
gica de Madero, un liberal en toda
la palabra, me parece que hoy lo
tendría más cerca de los argumen
tos de los que se sienten ofendidos
por la retórica del Presidente con
traías instituciones formales, "cas
cajo de la democracia simulada",
que con el impulsor de un régimen
en favor de los pobresy crítico de la
mentalidad pequeñoburguesa, ala
que Madero estaría adscrito.
En diversas ocasiones López

Obrador ha señalado que los tres
mejores presidentes de México
han sido Benito Juárez (período
18581872 con interrupciones),
Francisco I. Madero (19111913) y
Lázaro Cárdenas (19341940).
Pero mientras que Juárez
y Cárdenas ejercieron un
mandato de profundas
transformaciones ju
rídicas y orgánicas del
Estado mexicano y de
la sociedad en su con

junto, Madero, que
gobernó apenas 15
meses, es más co
nocido por su desti
no trágico. Su breve
presidencia se ca
racterizó por la im
posibilidad política
para ejercer el poder,
maniatado como es

taba por los intereses
creados y vinculados al
orden porfirista. Como
sabemos, será asesinado
por un golpe de Estado ins

trumentado, entre otros, por
Victoriano Huerta, quien fungía
como encargado de la oficina de la
Defensa de su gobierno.
En realidad, el verdadero apor

te de Madero a la Revolución fue

su papel en el lanzamiento de El
Plan de San Luis, la campaña an
tirreeleccionista contra Porfirio

Díaz y la escritura de La Sucesión
Presidencial en 1910, el influyen
te texto que lo convertiría en una
figura conocida en el escenario
nacional. Pero Madero, forma
do en escuelas de Estados Unidos

y Francia, participó en el movi
miento como político e intelectual
liberal ofendido por los rasgos au
toritarios del régimen porfirista A
diferenciadelosotrosprotagonis
tas revolucionarios, no tomó las
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armas, como sí lo hicieron otros
rancherosyhacendados antipor
firistas, pero sí el exilio en Estados
Unidos, desde donde regresó para
emprendersucampañapresiden
cial. Por extracción social, forma
ción e ideología Madero tendría
poca probabilidad de ser el cam
peón de los revolucionarios de iz
quierda Contra Madero no solo se
opuso laprensa conservadora, co
mo bien ha señalado el presiden
te López Obrador, sino también
los hermanos Flores Magón, de
orientación socialista anarquista,
durante la Rebelión de Baja Cali
fornia, así como el movimiento za
patistay su Plan de Ayala que se le
vantó en su contra por considerar
que el gobierno maderista había
traicionado las banderas del pue
blo. Durante su presidencia Made
ro sacó del semi retiro a Victoriano

Huerta, de negro historial como
represor de indios mayos y yaquis
yeruel sofocador de rebeliones du
rante el régimen porfiristay lo pu
so al frente de sus ejércitos. Entre
otras cosas, para reprimir al movi
miento zapatistay el Plan de Ayala
Como cualquier otro ser hu

mano, los héroes de la patria están
cargados de claroscuros y son pro
ducto de su circunstancia. No se

trata de menoscabar el papel del
llamado "apóstol de la democra
cia" sino simplemente dar cuenta
de una marcada predilección de
López Obrador que no resulta fácil
explicar cuando lo hace de manera
tan deferente en comparación con
otros que, aparentemente, ten
drían más "méritos" revoluciona

rios. Hasta el 31 de enero, a lo largo
de 777 mañaneras, el Presidente
había mencionado a Benito Juá

rez en 512 ocasiones y a Francisco
I. Madero en469; es decir, en pro

medio en dos de cada tres confe
rencias mañaneras el Presidente

encuentra una razón para citarlo.
Muy por encima de las 236 refe
rencias a Lázaro Cárdenas, el ges
tor de la reforma agrariay la expro
piación petrolera. Emiliano Za
pata, sin duda personaj e histórico
más asociado con las causas popu
lares en el imaginario colectivo, ha
sido nombrado 91 ocasiones, poco
menos que laquintaparte que Ma
dero (datos del sitio de Spin, Taller
de Comu nicación Política).
Algún malqueriente dirá que

Zapata no es del todo apreciado
por el Presidente en la medida en
que se convirtió en símbolo del
EZLN del sureste, movimiento
que no ha escondido su desafecto
para con el obradorismo. Pero no
me parece razón suficiente. En tal
caso lo mismo podría decirse de
Madero, pues es un apellido
asociado con el PAN, toda
vez que los descendien
tes del procer han sido
conspicuos líderes del
partido conservador.
Otros críticos dirán
que la inclinación
del presidente
obedece a la in
fluencia de su es

posa, Beatriz Gu
tiérrez Müller,
que como histo
riadora ha publi
cado tres o cuatro
textos sobre la fi

gura de Madero.
Pero tampoco me
resulta convincen

te, los textos de la es
critora fueronpublica

dos cuando ya eran pa
rej ay en todo caso podría

decirse que las influencias
de librosy autores podrían ser

mutuas. López Obrador es un es
tudioso de la historia por interés
propioy conoce la vida de Madero
acabalidad.

No, creo que el encanto made
rista del Presidente reside en otro
lado. Prácticamente todos los hé
roes patrios son mártires porque
terminaron pagando con su vida
sus convicciones e intereses políti
cos. Pero elúnico que lo hizo siendo
presidente fue Madero. Y me pare
ce que allí reside la fascinación de
López Obrador. Algo que no deja
de ser inquietante. Este martes se
hizo unhomenaj e en el 109 aniver
sario de lamuerte de Maderoy ha
ce dos años se instaló un memorial
permanente en el Patio de Honor
de Palacio Nacional llamado la In
tendencia de la Traición Lo cual no
hace sino profundizar lainquietud.
Lo paradójico es que, en senti

do estricto, el "martirio" de Made
ro fue resultado de labajezade sus
enemigosy no del sacrificio perso
nal en defensa de sus convicciones

republicanas o democráticas: ya
había accedidoadejarlapresiden
cia para salvar la vida en el exilio.
Algo que Salvador Allende no hizo
y, llegado el caso, estoy convencido,
tampoco haría López Obrador. Pe
ro esa es otra historia, una que es
pero nunca se escriba

"Me parece
que la fascinación
del Presidente
reside en la muerte
del político norteño
siendo mandatario"

Fecha: 24/02/2022

Página: 12

Area cm2: 775

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 94,550

Página 5 de 21



Fecha: 24/02/2022

Página: 12

Area cm2: 775

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 94,550

Página 6 de 21



¿Por qué la SRE no paga?

Por instrucciones de la Secretaría de Rela

ciones Exteriores, hace seis meses, un agre
gado administrativo del Servicio Exterior

Mexicano se trasladó de la embajada de México en Abu
Dabi, Emiratos Arabes Unidos, a Berlín, Alemania, con
el fin de ocuparse de los servicios de informática.
Sin embargo, medio año después, el técnico sigue es

perando el arribo del contenedor de su menaje de casa
y no sabe cuándo llegará a Berlín, pues está retenido en
unabodega en Abu Dabi debido a que la empresa mexi
cana Sancalsa, contratada por la SRE para trasladar to
dos los menajes del personal del SEM, no ha pagado el
flete ni el seguro a la empresa naviera emiratí.
Este es solo un ejemplo entre decenas de casos de

contenedores que son retenidos por falta de pago por
parte de la SRE.
Sancalsa responsabiliza a la cancillería mexicana, a

cargo de Marcelo Ebrard, por la insolvencia financie
ra, irregularidad que causa un impacto negativo en el
prestigio internacional de México.
Los diplomáticos no pueden realizar su trabajo en

condiciones adecuadas cuando la SRE falta a sus obli

gaciones económicas con ellos mismos.
CorrespondealaAuditoríaSuperiordelaFederación

intervenir, así como a las secretarías de la Función Pú
blicay de Hacienda, pero hasta ahora las tres han hecho
caso omiso, lo que perjudica alos servidores afectados.
El 18 de mayo de 2020, la SRE firmó con Sancalsa un

contrato de tres años por un total de 181 millones de pe

sos, luego de certificar que la
empresa transportista reúne
"las condiciones legales, ad
ministrativas, técnicas y eco
nómicas" para el traslado del
menaje del personal del SEM.
¿Dónde están esos 181 mi

llones de pesos que fueron
presupuestados paraelpagoa
las compañías transportistas?

Ayer mismo, en una respetuosa carta dirigida a
Ebrard, 63 diplomáticos de carrera y agregados admi
nistrativos le pidieron una audiencia virtual para que
se agilicen los pagos y se cumpla el derecho a recibir
oportunamente los menajes de casa.
Y mientras Sancalsa no paga, no contesta mensaj es

y no funciona su página de internet, al flamante titular
de la Unidad de Administración y Finanzas de la SRE,
Moisés Poblanno Silva, se le ocurre la brillante idea de
crear una "mesa de atención a menajes" con la partici
pación de... Sancalsa, y de las direcciones generales de
Programación, así como de la del Servicio Exterior, de
la cual fue reciente director general y por lo tanto, co
rresponsable del problema.
Sin embargo, Poblanno fue ascendido por Ebrard el

Día de Navidad, al puesto que tenía José Antonio Do
mínguez Carballo, quien renunció "por motivos de ín
dole personal".
Según el portal Contralínea, del 8 de mayo de 2021,

"Ebrard contrató enla SRE a dos personas clave en el ca
so de presunta corrupción de la Línea 12 del Metro: Juan
Carlos Mercado Sánchez, ex subdirector general de Ad
ministración del STC, y José Antonio Domínguez Carba
llo, exauditorgeneral del GDF... Ahora, el primero opera
todas las contrataciones de la Secretaría, y el segundo en
cabeza laUnidaddeAdministracióny Finanzas".
Desde el año pasado, la SRE no paga el flete de los

menaj es y no da explicaciones creíbles.
En lugar de crear una mesa, aparato burocrático pa

ra diluir responsabilidades y darle la vuelta al proble
ma, los funcionarios de la cancillería deben pagar ya el
transporte. ¿Porqué no lo pagan?

¿Dónde están esos
181 mdp que fueron
presupuestados
para compañías
transportistas?
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En de ensa de los

periodistas

México es un país peligro
so para los periodistas.
El más peligroso de La

tinoamérica, por encima de Colombia. Y de acuer
do con un informe publicado por The Economist, el
más peligroso del mundo, después de Irak". Escribí
estas líneas en 2008, desde Francia, donde trabaja
ba en la Unesco, que ese año otorgó a la periodista
Lydia Cacho el Premio Mundial Guillermo Cano de
Libertad de Prensa. LaUnesco tiene, desde su crea
ción, el mandato de promover "la libre circulación
de las ideas por medio de la palabray de la imagen".
Había entonces, en la sede de la organización en Pa
rís, una exposición dedicada al trabajo de los perio
distas. Una mampara anunciaba estas cifras: entre
1947 y 1997 murieron asesinados más de mil perio
distas en el mundo, pero entre 1993 y 2008 fueron
asesinados cerca de la mitad: 685, y sólo en 2007, in
dicaba, 60 periodistas perdieron la vida a causa de
su oficio. Los crímenes contra los periodistas, en un
95 por ciento de los casos, no fueron resueltos.
La violencia contra los periodistas ha crecido en

todas partes, en particular en México. En tiempos
del presidente Peña Nieto hubo años especialmen
te graves, 2016 y 2017, en los que descubrimos que

el gobierno espiaba a los periodistas (el caso Pega
sus). La intimidación y el acoso empeoraron con el
presidente López Obrador. Esta semana fue dado
a conocer un informe de Reporteros Sin Fronte
ras titulado Bajo riesgo, que aborda el caso de Mé
xico. Reporteros Sin Fronteras tiene identificados,
en nuestro país, 81 asesinatos de periodistas entre
2011 y 2021, además de cinco en lo que va de 2022.
Todos ellos compartían un perfil, anota el informe:
"cubrían noticias locales sobre corrupción, narco
tráfico, violencia, seguridad pública y asuntos rela
cionados". El obstáculo más grande para garantizar
la protección de los periodistas, añade, "es el propio
discurso oficial del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, que nunca ha abandonado su postura
de criticar y desprestigiar abiertamente a periodis
tasy defensores de derechos humanos". Así dice Re
porteros Sin Fronteras.
Los ej emplos los tenemos a la vista: varios de los

periodistas más notables del país han sido señala
dos y atacados estos días con todo el peso del poder
que tiene el Presidente de México. Los ha puesto en
peligro. La consternación por las cifras (cinco pe
riodistas asesinados en menos de dos meses) y la in
dignación por la violencia de la embestida del Presi
dente contra los periodistas que le molestan (desde
Carlos Loret de Mola hasta Carmen Aristegui) ex
plican la preocupación que existe en todas partes,
incluso fuera de México. Es el contexto de las pala
bras del secretario Antony Blinken, publicadas anti
er en su cuenta de Twitter: "El alto número de perio
distas asesinados en México este añoy las continuas
amenazas que enfrentan son preocupantes. Me uno
a quienes piden mayor responsabilidad y protec
ción paralos periodistas mexicanos". Esta fue la res
puesta que le dio ayer el presidente López Obrador:
"Es muy lamentable que pierdan la vida periodistas
por distintas causas (...) Y pedirle de favor que se in
forme y que no actúen de manera inj erencista por
que México no es colonia de Estados Unidos".
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Contra los periodistas

¿Por qué el Presidente tomó el baty macaneó a los periodistas desde el primer
día de su mandato?Porque en los medios de comunicación se ha ejercido la
crítica más seria al gobierno desaforado que encabeza Liópez Obrador...

El otro periodismo,
con todos sus matices,
enconos y divergencias
entre sí, ha sido crítico
Gil se devanaba los sesos: ¿por

qué el Presidente tomó el
bat y macaneó a los periodis
tas desde el primer día de su
mandato con singular mal

humor y fuerza bruta? Gamés compren
dió que no había que devanarse los sesos,
la respuesta es más o menos simple: por
que en los medios de comunicación, unos
más, otros menos, se ha ejercido la crítica
más seria al gobierno desaforado que enca
beza Liópez Obrador. Los empresarios he
sitan y desdicen en público lo que hablan
en privado; los sindicatos, entregados, ni
hablar; los institutos autónomos han re
sistido y han sido derrotados, salvo el INE
que ha defendido su autonomía acudien
doalaleyyno pocas ve ce s a la dignidad; la
oposición tira aún palos de ciego; el poder

judicial ha sido másbien cooptado. Pero el
periodismo responde día a día, medita Gil
ga, y eso enfurece al Presidente: conserva
dores, golpistas, corruptos, ladrones.
Gil no ha escrito "periodismo crítico"

con toda premeditación, pues no se refiere
a la prensa que se publica como boletín de
comunicación social. Comuníqueme con
Jesús. Sí, Gilga se refiere a su periódico La
Jornada, ¿no les da pena la obsecuencia?,
y a ese batidillo de pena ajena en el Canal
11, el Canal 22, el Canal 14, programas des
prendidos de una cosa que se llama La Oc
tava El otro periodismo, con todos sus ma
tices, enconos y divergencias entre sí ha si
do crítico.

Carlos Puig
Estas ideas (ya empezamos con las j actan
cias) vinieron ala mente de Gil (más pre
sunciones) leyendo el artículo de Carlos
Puig: "Un presidente enoj ado con el perio
dismo". Puig ha recordado a Julio Scherer
y a Carlos Monsiváis y un trabaj o que for
marony firmaronjuntos: Tiempo de saber,
prensa y poder en México. Puig traj o a su

diaria "Duda Razonable" algunos dichos
presidenciales que Monsiváis trasladó de
la revista etcétera aun capítulo de aquel li
bro. Los dichos fueron expresados (es un
decir) por el ex presidente Fox. No se pier
dan esas joyas casi gemelas de los macana
zos de las mañaneras.

El Presidente es periodista
Aún olía a tinta fresca el artículo de Puig o
a mágica aparición electrónica, cuando el
Presidente ya había arremetido contra el
periodismo que no le gusta y le molesta y
lo pone de un humor negro. Se le fue enci
ma una vez más a Aristeguiy dio lecciones
de lo que debe ser el periodismo: "será ne
cesario que laprensahagaun cambio, si no
preparan cuadros nuevos o le dan oportu
nidad a periodistas nuevos, pues cada vez
va a tener menor credibilidad, sobre to
do los convencionales, ya de tanto mentir
pues pierden ya entonces, incluso los que
están detrás, los que aportan dinero, pues
ya no les rinde".
Gil no comprendió, pero sí comprendió:
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"Recomiendo que se fortalezcan espiritual
mente, que ayuden al prójimo, ya son otros
tiempos, esté quien esté en el poder ya no se
podrá volver alos abusos que se tenían".
Candil de la casa

Gil les sugiere un Tafil, lástima que no se
consigan por la consolidación de la manga
del muerto; bueno, unas gotas de Rivotril,
a ver si éstas se consiguen. Para no hacer
el cuento largo, el Presidente negó la vio
lencia contra los periodistas luego de que
el secretario Antony Blinken hiciera pú
blica su preocupación ante los asesinatos

de periodistas en el país: "yo creo que está
mal informado porque de lo contrario es
taría actuando de malafe, lo que él está sos
teniendo no es cierto... no son crímenes de
estado... sí es muy lamentable que pierdan
la vida periodistas por distintas causas que
además estamos atendiendo. Pero en Esta
dos Unidos los gobiernos tienen esa mala
costumbre de ser candil de la calle y oscu
ridad de su casa Y esto demuestra que exis
te mucha vinculación entre los conserva

dores y el gobierno de Estados Unidos. Ya
que está opinando, quiero saber por qué le
están dando dinero al grupo de Claudio X.

González. Ojalá que se informe y no se ac
túe de manera injerencista, que México no
es una colonia, es una nación autónoma".
Un amigo que no malquiere a Gamés

le dijo que el presidente LiópezObrador
perdió una magnífica oportunidad de
romper relaciones con Estados Unidos, o
por lo menos "pausar" esas relaciones. Es
que de veras.
Todo es muy raro, caracho, como diría H.

F. Amiel: "Dime lo que crees ser y te diré lo
que no eres".^—
Gils'enva
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Sobre la extranjería

No es nueva la obsesión de toda política burda
con la extranj ería Está en los pretextos recu
rrentes de salvaguarda al identitarismo mexi
cano. Lo foráneo se transforma en insulto
donde la extranjería es sospecha. Recursoxe

nófobo, afín a teorías capaces de eludir responsabilidades
en un continente donde los fantasmas de un triste pasado
son exaltados parajustificar la ineptitud del presente.

Gobernantes extranjeros, metiches —la palabra in
fantil se entiende cuando al conjunto del lenguaje le
falta madurez—; injerencistas, corporaciones extran
jeras, asociaciones promotoras de golpes de Estado,
intereses extranjeros, adversarios intervencionistas,
neoliberales encubiertos, antinacio
nales. Hay arcaísmos que encontraron
cobijo en ciertas ideologías. México es
cogió a sus buenos y malos extranj eros
según afinidades temporales. Antes fue
el libre comercio y los refrescos de cola.
Hoy, son las organizaciones civiles: casi
todo cabe en la caricatura de ladrones de

penachos.
Un museo en Austria, el secretario de

Estado norteamericano, defensoras de derechos hu
manos o periodistas y ambientales, fundaciones. Su
denominador común es el mundo de afuera. Ese detes

table para quien ejerce el provincialismo al tergiversar
palabras, imaginar enemigos, negar la realidad propia
y externa.

No se trata de mera evocación a la nostalgia nacio
nal, tan eficaz en discursos sin asomo reflexivo. Inclu
so la demagogia cuenta con jerarquías de elaboración y
la rupestre se inclina por conspiraciones y cruzadas. Si
nuestra sociedad no adoptara laxenofobia con tal agra

do; gachupín, judío, árabe, musul
mán o gringo, las palabras del pre
sidente y de sus legisladores pro
vocarían una mueca de molestia.
No, aquí no. Aquí se pueden elimi
narlos argumentos, sin importar
la materia de debate, porque la ex
tranjería junto al entusiasmo na
cionalista es suficiente para dis
frazarse de argumento.

El partido en el poder subió a la Gaceta Parlamentaria
una propuesta. Retirar a organizaciones civiles la posibi
lidad de recibir fondos extranj eros cuando promuevan el
golpismo. Qué definirá el golpismo a lo nacional sino lo
aj eno a una pertenencia política. Es la asfixia de lo ciuda
dano en nombre de la pureza soberana.

Qué definirá el
golpismo a lo
nacional sino
lo ajeno a una

pertenencia política
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La vida es sueño,
Génova también

Reunió fuerzas suficientes para tomar la pa
labra una última vez, flanqueado por el coro
de sus enemigos: los adversarios los tenía
enfrente. Evitó dar vuelo al verbo como hizo

en sus instantes de mejor inspiración, auto
matizó la garganta y leyó el discurso para
ahogar las emociones antes de que pudieran
traicionarle, pues ya iba servido de traicio
nes. Apeló a la concordia, reivindicó al PP,
añoró el bipartidismo. Su pudor castellano le
prohibió el broche sentimental, la despedida
explícita que habría fijado en la memoria la
marcha de un gran parlamentario. Hablar
no es liderar, pero siempre habló bien.
Lo miraba Sánchez como nunca antes,

clavando los ojos en él con un respeto inédi
to, el respeto que hasta Sánchez debe obser
var ante los muertos. Y como cada cual es hi

jo de sus facultades y Sánchez nació privado
de empatia, contestó con un estereotipo de
revistero del corazón «Le deseo lo mejor en
lo personal» y comunicó a España que no
adelantaría elecciones como si estuviera ha
ciendo un favor al PP Este es Sánchez: al

guien capaz de envidiar el foco hasta cuando
apunta a la guillotina del jefe de la oposición
para atraerlo sobre su impostada generosi
dad, que no es tal porque en absoluto le con
viene a Sánchez un adelanto. Le conviene

gastar los fondos, presumir de presidente de
turno de la Unión Europea y tratar por el ca
mino de que las aceras dejen de abuchearle
La historia de Pablo Casado es la de un

joven enamorado de la palabra y temero
so de la acción. Las palabras son hipnóti

cas, nos sacan del mundo antes
de devolvernos a él. Por eso es

peligroso equiparar al buen ora
dor con el buen político, que de
be coser sus decisiones a sus fra

ses como la sombra ha de seguir
al caminante. Casado se quedó
con la voz y entregó la voluntad
a un hombre fuerte, a uno que
hiciera por él mientras él habla
ba. Y este hombre hizo muchas
cosas en su nombre, demasiadas
cosas. De modo que el casadis
mo no llegó a nacer, se agotó en
su propia formulación vacía
mientras alrededor se producían
nombramientos y destituciones,
abrazos y acordonamientos, vo
lantazos y contravolantazos. Ca
sado era tan ajeno a lo que pasa
ba en el partido «¿Por qué me
tengo que ir si no he hecho na
da?, preguntaba todavía el lunes a un ató
nito miembro de su comité desvencijado
como los peces son ajenos al agua en la
que nadan. Y como todos los peces, tam
bién el más gordo había de morir por la
boca una mañana garrafal en la pecera de
un estudio de Cope.
¿Será el vicio de origen que arrastran

cuantos aprendieron primero de navaja y ter
cero de difamación en las Nuevas Genera
ciones? No lo sé. Solo sé del catastrófico

sentido de la selección de equipos que de
mostró muy pronto el recién llegado al tro
no. El padre de Mariluz en vez de Fátima
Báñez, el torero, el periodista, el número
dos para Suárez Illana, el quita y pon de Ca

yetana, los cuatro jefes de gabinete. Y sobre
todos ellos Teodoro, claro. El líder se había
aupado por sorpresa a la cúpula de un par

tido donde había sorayistas y cospedalistas,
aznaristas y marianistas, pero no había casa
distas. Así que entregó el látigo a Teodoro
García Egea y se soñó rey. Y ya saben lo que
pasa: que sueña el rey que es rey, y vive con
este engaño mandando, disponiendo y go
bernando. Y ese aplauso que recibe y qué
aplauso recibió, señores, qué aplauso pres
tado en el viento escribe, y en cenizas lo con
vierte la muerte. Desdicha fuerte.

No hubo muerte honorable, no hubo
adiós calderoniano. Bajo los tiros de Teje
ro, en otro gélido aniversario del 23F le

aplaudieron a rabiar los mismos
autores del crimen necesario. Y

Casado se levantó, se apartó la
mascarilla, se irguió sujetándose
al canto del escaño. «A buenas

horas, cabrones pensaría. Ahí
os quedáis». Y marchó al destie
rro con tres de los suyos: Bel
trán, Montesinos y Terol. Los úl
timos casadistas. Quizá también
los tres primeros. Los únicos.
Ya, ya sé que el buen corazón

del español se conmueve en los
entierros y tiende a confundir las
leyes de la política con los códi
gos de la amistad. Ya sé que hay
algo hermoso en los ojos vidrio
sos de Montesinos y en el resor
te de sus piernas, que lo impulsa
ron a seguir a su amigo en cuan
to vio que abandonaba el
Hemiciclo. Pero el PP no es un

club de amigos sino el partido llamado a
sacar a España del sanchismo. Precisa
mente por haberlo entendido como un club
de amigos está hoy como está.
El PP ha perdido al líder que nunca tu

vo. La vida ha ganado, en el buen sentido
de la palabra, a un hombre bueno.

Fecha: 24/02/2022

Página: 21

Area cm2: 343

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Bustos

Costo: 45,848

Página 13 de 21



líder del PP abandona el Hemiciclo tras su último cara a caraEl todavía
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C!
H era muy difícil que el ministro presidente

V de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, no
P sea visto como instrumento del presidente
López Obrador con su lanzamiento de una chinampi
na, pero de pólvora mojada, sobre "presiones" delcal
deronato a propósito de la secuela jurídica de la trage
dia en la guardería ABC, ocurrida el 9 de junio de 2009.
En la presentación de su libro Diez años de dere

chos, autobiografía jurisprudencial, improvisó:
"Hoy puedo dar fe de una operación de Estado para

proteger a la familia de la esposa (Margarita Zavala) del
presidente (Felipe Calderón), para proteger a los altos
funcionarios públicos de ese gobierno que hoy vienen
a hablar de estado de derecho y de autonomíayde no
sé cuántas cosas, sin ninguna autoridadpara decirlo.,.".
Diputada hoy, la aludida calificó esas afirmaciones

de oficiosa contribución a la siembra de distractores
para que no se repare en los problemas que más afec
tan a la 4T, como los pendientes de resolución sobre
las acciones de inconstitucionalidad y controversias
constitucionales que se mantienen refrigeradas en el
máximo tribunal.
Reprochó el silencio de Zaldívar ante tragedias

más recientes, como la huachicolera en Tlahuelil
pan, Hidalgo; la del colapso en la Línea 12 del Me
tro; los homicidios dolosos y los feminicidios; el de
sabasto de medicamentos y en particular los nece

sarios contra los diversos tipos
de cáncer infantil; la casa gris de
Houston o los asesinatos y la
violación de los derechos hu

manos de los periodistas.
Entre los puntos vulnerables

del tardío testimonio sobresale
asimismo la afirmación de que
"el gobierno de Calderón impi

dió que los menores que sufrie
ron graves quemaduras fueran trasladados a un hospi
tal en Sacramento>, California, porque no quería que el
escándalo se hiciera más grande".
Indignada, Margarita le respondió que personal

mente habló con la fundación MichouyMau y un
hospital en Estados Unidos para que las víctimas fue
ran atendidas.

Escéptico, el coordinador de la fracción morenis
ta en el Senado, Ricardo Monreal, opinó que revela
ciones como la de Zaldívar "siempre generan suspi
cacia", y confió en que lo mejor será que el ministro
tenga pruebas.

"No sé por qué emitió esta declaración y levantó de
nuevo una discusión pública que no va a terminar ni
hacia dónde va. No le resto valor a su dicho, no le resto
credibilidad a su expresión. Si el destiempo te genera
un proceso al menos de duda, ¿por qué no se hizo (la
revelación) en aquel momento?", se preguntó.
Y aunque reiteró su respeto y se refirió al ministro

presidente como un hombre "muy inteligente y ecuá
nime", planteó más interrogantes:
"¿Por qué los funcionarios, políticos, actores, decla

ran después de muchos años? ¿Por qué no hacerlo en el
momento? ¿Por qué no tenerla decisión y firmeza de
declararlo cuando están sufriendo esas presiones (y se
hace) ya a destiempo?".
Cierto: el fregadazo más de doce años después pue

de salir por la culata porque despierta recelo, sospecha,
desconfianza, "suspicacia...".^™

El fregadazo de
Arturo Zaldívar

más de doce años
después puede salir

por la culata
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17
Imartesporlanoche, el ministro pre

i sidente de la Suprema Corte, Arturo
L iá Zaldívar, presentaba su libro Diez

Años de Derechos, Una Autobiografía Jurispru
dencial, cuando de repente dijo: Se me ocurre
una historia...

Y la contó. Dij o que tras la tragedia de la guar
dería ABC de Hermosillo el 5 de junio de 2009,
que mató a 49 niños y dejó un centenar de heri
dos, presentó al pleno su proyecto que condena
ba a las autoridades del gobierno del presidente
Felipe Calderón, y hubo una operación de Estado
para proteger a la familia de su esposa Margarita
Zavalayno involucrarla en la desgracia, y que in
cluso lo visitó el secretario de Gobernación, Fer
nando Góm ezMont, con el que terminó a gritos.
Y asegura que le dijo: Dice el presidente (Cal

derón) que no te apoyamos para esto, a lo que
afirma haberle contestado: Dile al presidente
que postuló a un ministro y no designó a un se
cretario de Estado, que no soy su empleado y que
no voy a llevar en mi conciencia la muerte de 49
niños. Y agregó: Hoy puedo dar fe de ello.
Y luego se siguió contra Calderón, del que di

jo que hoy viene a hablar de Estado de derecho
y de autonomía y de no sé cuántas cosas más sin
ninguna autoridad moral para hacerlo.
Estas graves imputaciones llevaron a Marga

rita Zavala a acusarlo de mentiroso, de abuso de
poder, de ser un lacayo de López Obrador y un
distractor de la crisis de Houston. Y que demos
trara ahorala independencia que tenía entonces.

GómezMont dij o que erafalso lo que Zaldívar
le imputaba.
Es una palabra contra otra. Usted decida.

RETALES

Ysí, gozo de cabal salud.
Florestán

1. REVIRE. El mensaje que elsecretario de Esta
do Antony Blinken mandó el martes por la noche
expresando la preocupación de su gobierno por
el asesinato y amenazas a periodistas en México,
y que ayer confirmó la Casa Blanca, fue descalifi
cado por el presidente López Obrador, quien dij o
que está mal informado o actúa de mala fe. El que
lo haya mandado en la peor crisis de guerra desde
los misiles cubanos de 1962 le da otra dimensión.
Y seguirá;
2. TOUR. Es muy sabido que a cada invitado ex
tranjero que recibe, el Presidente le da un tour
por el palacio en el que vive, yo también lo haría.
El martes dijo a los reporteros, hablando de las
casas, que los llevaría a visitar el departamen
to en el que vive en ese palacio. Y así fue, guio un
tour, pero no mostró la zonahabitacional. Ya será
otra vez; y
3. EXPERIMENTO. La acreditada publicación
científica British Medical Journal revivió un tema
al que nuncale he dado ese nivel, de experimento
humano, pero sí criticado por usar la ivermectina
desautorizada por la autoridad sanitaria federal.
BMJcalifica de poco ético que el gobierno de Ciu
dad de México haya entregado los 200 mil kits a
enfermos de covid con ese fármaco sin informar

les que eran parte de un experimento.
Nos vemos mañana, pero en privado
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Durante más de seis me
ses la Universidad de las
Américas Puebla (UD

LAP) permaneció atascada por la con
frontación entre dos patronatos que
clamaban, cada uno por su lado, ser la
legítima autoridad.
El día de hoy el atolladero se habrá

resuelto. Mientras el pleito de fondo
por los bienes de la Fundación Mary
Street Jenkins encuentra una senten

cia firme, Cecilia Anaya Berríos ha si

do confirmada como rectora interina
de la UDLAP.

En diligencia judicial hoy será en
tregado a ella el campus de esta uni
versidad para que 10 mil alumnos y 2
mil personas del cuerpo docente pue
dan volver, en breve, alas actividades
presenciales.
Con este acto se cumple a cabalidad

la orden emitida por el juez tercero de
Distrito, Tomás Zurita García, radica
do en la ciudad de Puebla quien, des
de julio de 2021, instruyó entregarlas
instalaciones aAnaya
Berríos.
Es una buena no

ticia que esta comu
nidad haya logrado
separar su suerte in
mediata del pleito en
carnizado por la herencia de William
Jenkins, cuya cuantía aproximada su
péralos 750 millones de dólares.
Sin embargo, ese otro asunto se en

cuentra aún lej os de topar con una so
lución: los herederos del magnate po
blano continúan confrontados; el go
bierno de Puebla reclama como ilegal
que la administración de ese patrimo

nio haya salido de la entidad; la Junta
para el Cuidado de las Asociaciones de
Beneficencia interpuso una denuncia
penal ante la Fiscalía General de la Re
pública argumentando lavado de dine
ro y delincuencia organizada, misma
que el fiscal Alejandro Gertz Mañero se
encargó de revivir, aun si previamente
había sido desechada
Por si las complicaciones fueran

pocas, desde la trinchera de sus inte
reses personales, antes de ser fiscal de
la nación Gertz traía ya en la mira a la

UDLAP.

Tan grande es elbe
renjenal de deman
das y contrademan
das que el caso se en
cuentra bajo análisis
en la Suprema Corte

de Justicia de la Nación. Esta partida
entre actores muy poderosos va a ser
largay extenuante.
Zoom: cabe celebrar que, a pesar de

ello, haya finalmente ganado el interés
académico de una de las comunidades

universitarias más relevantes del país
y, sin duda, de la universidad privada
más importante de Puebla.

Gabe celebrar que haya
finalmente ganado el
interés académico
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Da tristeza pensar en las
oportunidades de cre
cimiento que ha echado

por la borda este gobierno cancelando
el aeropuerto, deteniendo la reforma
eléctrica, peleándose con los inversio
nistas, garantizando todos los días que
por encima de las leyes, las reglas y los
contratos, están las ocurrencias y las
discrecionalidades del gobierno.
La oportunidad echada por la borda

es tan grande que, luego de todo el des
perdicio de estos años, todavía está ahí,
frente a nosotros, una opción de rever
tir lo hecho y evitar lo que parece diri
girse a una crisis mayor de fin de sexe
nio, una crisis tipo 198283 o 199495.
Este es el tema de una reflexión de

Luis de la Calle planteando que Méxi
co podrí a aprovechar como nadie la re 
localización de las inversiones que van
separándose de China, por la lógica an
tichina estaduniden

se, y radicarías aquí,
camino al mercado
norteamericano.
México ha visto

caer la inversión y no
tiene motor de creci

miento para los próximos años, ha di
cho el subgobernador del Banco de Mé
xico, Jonathan Heath.

Lo único que podría cambiar eso en el
corto plazo, dice Luis de la Calle, es "ace
lerarlo que funciona: la competencia exi
tosa con China en el mercado de EU".

Esto requiere, según de la Calle, un
estricto cumplimiento con el Tratado
México, EU y Canadá (TMEC), una

campaña de promoción de inversión
en todo el mundo, mejorar nuestra in
fraestructura y terminar con la incer
tidumbre en el sector energético, ofre
ciendo energías limpiasybaratas.
AMéxico no sólo lo amenazalabaj ain

versión de estos años, sino también la al
ta inflación de 7%, el doble de la meta del
Banco de México, que empieza a "que
darse" y agobernar las expectativas.
Pero los "flujos crecientes de inver

sión real cambian las
perspectivas de la eco
nomía", dice de la Ca
lle, "inyectan confian
za, fortalecen al peso,
crean empleo y hacen
menos probable un cír

culo vicioso de inflacióny devaluación".
"Ultima y tardía llamada" titula de la

Calle a su propuesta, cargada de datos
duros y de perspicacia global, https://
bit.ly/3pcoSal.
Con un insalvable límite, sin embar

go: quien tiene que escuchary ejecutar
esta estrategia es el actual gobierno,
que marcha desde hace tres añosjusta
mente en el sentido contrario.

Quien tiene que
escuchar esta estrategia
es el actual gobierno
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ay veces que una foto esH ftsuficiente retrato. La su

bió el presidente López
Obrador el martes en la tarde después
de su comida con el Consej o Coordina
dor Empresarial, como un acto de des
pedida para Carlos Salazar, quien dej a
la presidencia de la organización.
Hay catorce hombres que represen

tan a diferentes cámaras y asociacio
nes y una muj er. Una.
Sonrieron para la foto después de

años de broncas, acuerdos incumpli

dos por ambas partes, harta frustra
ción y una reforma que todos los son
rientes alucinan. Con buen humor, el
Presidente acompañó sutuit diciendo
que en el tiempo de Salazar "no todo
fue miel sobre hojuelas".
Tal vez ahora, con la elección de un

nuevo presidente del CCE, habría que
pensar si la organización sirve de algo
tal y como existe hoy.
El CCE nació en tiempos de Luis

Echeverría como respuesta a los ata
ques contra la iniciativa privada. Otra
iniciativa privada: no había TLC, mu
chas empresas eran públicas, no había
maquiladoras, las fronteras estaban
mayormente cerradas, una empresa
mexicana producía coches, Pacers, y
algunos los compraban —en gustos se
rompen géneros—, no había internet ni
tele por cable, enfin... otra cosa.
Pocas han cambiado en el CCE, no

demasiadas.

Basta ver el proceso de "elección" de
un nuevo presidente. Uno de los con
tendientes se ha creído lo de la democra

cia: Bosco de la Vegada entrevistas como
en campaña., el otro, Francisco Cervan

tes, ha mandado a decir a todos los me
dios que lo hanbuscado que él nole entra
Todo indica, dicenlas columnas de nego
cios, que será Cervantes el elegido.
Porque todos saben que a los presi

dentes los eligen un puñado de seño
res del Consejo Mexicano de Negocios
desde alguna mesa donde cenan, beben
buen vinoyfuman algún puro. No tengo
claro que la vía democrática sea la ideal
para elegir allíder del CCE —aunque eso
diga el estatuto— pero, ¿la simulación?
Porque tampoco tengo claro que hoy

en día, 46 años después de creado, un
solo liderazgo para toda la muy diversa
y enorme iniciativa privada del país sea
lo mejor en términos de representati
vidad. Habrá muchos intereses legíti
mos que se contraponen entre indus
trias y empresas. Muchas de las confe
deraciones y asociaciones que tienen
un voto tienen pesos muy diferentes
en la vida productiva del país. Hayem
presas de todos tamaños que segura
mente no quieren lo mismo. ¿A quién
representa el presidente del CCE?
Y quéséyo,consuerteytalvezenunos

años habrá dos mujeres en la foto.
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Y?
^¦4 1 proposito original de la

i revocación de manda
J to fue otorgarle al pueblo

soberano la facultad de terminar an

ticipadamente el encargo del actual
Presidente de la República. Las co
sas se complicaron un tanto en la for
mulación de la propuesta en térmi
nos constitucionales —finalmente, al
mandatario que despacha hoy en Pa
lacio Nacional lo elegimos los ciuda
danos para que gobernara seis años

y la retroactividad implícita en reali
zación de la consulta popular resulta
un tanto extraña— pero, bueno, doña
Suprema Corte de Justicia se las apa
ñó para que tuviera lugar el plebiscito.
El Instituto Nacional Electoral se vio

entonces obligado a organizar las vo
taciones como si fueran una mismísi

ma elección presidencial —un proceso
que terminaría costando más de cuatro
mil millones de pesos— pero nuestros
representantes populares, represen
tando, justamente, los intereses del
régimen morenista,
le han negado a este
gran ente público los
recursos para llevar
a cabo el referendo.
No sólo eso, han tras
mutado su calculada

racanería en una acusación: el INE, al
señalar que no le están siendo otorga
dos los dineros que necesita, no esta
ría hablando de las dificultades para
poder cumplir meramente con un or
denamiento constitucional sino que
se opondría "a la democracia" o, como
acostumbran señalar los denuncian

tes, estaría representando los "intere

ses de los conservadores", gente des
contenta con este gobierno por haber
perdido sus antiguos privilegios.
Para no dar lugar a que el proceso

parezca un rechazo abierto al manda
tario, los fervorosos prosélitos de la4T
han dispuesto muy extraños malabares
lingüísticos y ahora están apareciendo,
en muchas de nuestras ciudades y pue
blos, grandes letreros propagandísti
cos en los que se nos convoca a partici
par "para que siga AMLO". Lo que era
un mecanismo para validar el posible

repudio de los votan
tes se ha convertido
así en un acto a la me
dida dispuesto expre
sámente para exhibir
la aceptación, el reco
nocimiento y la adhe

sión del pueblo.
Esto es justamente lo que objetan

los opositores al mandatario y por ello
mismo declaran que no van a partici
par. Pero, caramba, uno podría pen
sar también que les están poniendo en
charola de plata la posibilidad de man
dar a su casa a un presidente que no les
gusta. ¿No lavan a aprovechar?

y . , nnní PTlf|n la
posibilidad de mandar a
SU Casa al Presidente
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El gobierno mexicano logró construir,
en tiempo récord, un nuevo desencuen
tro internacional. De hecho, ayer, en el
lapso de la mañanera, se generaron
dos.
El primer fue el agrio reclamo a Austria
por el tema, aunque usted no lo crea,
del Penacho de Moctezuma que es uno
de esos temas que la 4T quiere meter
con calzador a la agenda nacional.
El segundo desencuentro fue reclamo
de López Obrador al secretario de Es
tado, Tony Blinken por el tema de las
agresiones contra periodistas.
La respuesta del presidente, que

anda en modo bravucón desde ha

ce semanas, a la preocupación ex
ternada por Blinken, rebotó hasta
la sala de prensa de la Casa Blanca.
Para cerrar el pingpong de ayer, el can
ciller Ebrard reveló la carta que le en
vió a su similar estadounidense para
dar contexto a los dichos presidencia
les y deslizar la posibilidad de que ar
mas norteamericanas hayan sido utili
zadas para matar periodistas.
No queda claro todavía cuál es la ga
nancia política de la rijosidad.

La nueva ley de casetas
Ayer entró en vigor un nuevo marco
legal que incluye sanciones severas a
quien tome casetas de peaje y "cobre"
a los automovilistas por dejarlos pasar.
¿Qué hicieron normalistas y activistas
de la CNTE en Guerrero?

Pues tomar casetas de la Autopista del
Sol, faltaba más. La nueva ley es para
ellos como la vieja ley, un papel des
echable.

Ellos saben, lo sabemos todos,
que es casi imposible que la auto
ridad estatal o federal se apegue
a eso de "cumplir y hacer cumplir
de la ley".
En Michoacán otro contingente de la
CNTE siguió haciendo de las suyas en
el combate cuerpo a cuerpo en contra
de los policías que trataron de impedir
sus tropelías.
Las historias se repiten como una can
taleta. Para tener un resultado diferen
te las autoridades tienen que atreverse
a dar el paso y evitar que siempre triun
fe la impunidad.

Viggiano en Bucareli
Hay quien dice que la visita de Carolina
Viggiano al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, es solo de un ges
to de apertura y diálogo civilizado. Hay
otros que sostienen que es el inicio de
un acuerdo de alcance nacional.

Carolina es dirigente priista, pe
ro también candidata de la coali

ción Vamos por Hidalgo a la guber
natura de ese estado. En esa cali

dad, según anotó ella misma en sus
redes sociales, asistió al Palacio de
Cobián.

Ya se verá en los próximos días si el se
cretario sigue recibiendo a candidatos
de otros partidos para las elecciones de
junio, o si Hidalgo, por alguna razón,
se cuece aparte.

Estados en crisis
El presidente se reunió con los gober
nadores morenistas de Chiapas y Zaca

tecas, dos entidades que atraviesan por
una desoladora crisis de seguridad.
El chiapaneco Escandón lo hizo ver co
mo una visita de cortesía para invitar
al presidente a darse una vuelta por el
estado, siempre y cuando lo manten
gan alejados de Los Motonetos, la ban
da criminal que se ensaña con San Cris
tóbal de las Casas.
El zacatecano Monreal fue un

poco más realista. Dijo que tra
tó con el presidente cómo resol
ver "problemas apremiantes", sin
mencionar la inseguridad.
Chiapas y Zacatecas son lugares peli
grosos, con la gobernabilidad prendi
da de alfileres. Se requieren en ambos
estados acciones contundentes y llamar
a las cosas por su nombre, inseguridad.

Certeza para todos (y sin bots)
El clima político debe ser constructi
vo y dar certeza a todos, de allí que los
alegatos de Morena para que el INE in
vestigue las campañas negras en redes
contra Sheinbaum, aunque extraviados
(otra vez) ya que el organismo no tiene
facultades para ello, sí muestran hasta
que grado la descomposición del am
biente afecta a todos.
La Jefa de Gobierno, como mu

chos anti4T, es objeto de claros
ataques planificados en redes don
de no importa lo que haga o deje de
hacer, pues la intención es mante
ner el grito ensordecedor de que es
culpable de todo.
Mal ambiente para todos y demasiados
bots»
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SUBE Y BAJA

Salomón ChertorivkiO Político

La organización, a su cargo, del foro de mo
vilidad en la Cámara de Diputados ha gene
rado buenas iniciativas en muchos campos
relacionados con el tema.

Julio Romero TelleacheO Economista

El encargado de la dirección del CIDE ame
drenta, con sus guardias de seguridad, a estu
diantes que están pacíficamente en desacuerdo
con su designación.
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Cuatro son los Herodes con
signados en la escritura.
Herodes Agripa; Agripa II
(hijo del primero); Herodes
Antipas y Herodes el Gran

de. Los más famosos de todos ellos son
Antipas cuya fascinación por el bai
le de la hija de Herodías le costó, de
acuerdo con el texto de Mateo, la ca
beza al Bautista,:

"Herodes, en efecto, había hecho
arrestar, encadenar y encarcelar a
Juan, a causa de Herodías, la mujer de
su hermano Felipe, porque Juan le de
cía: «No te es lícito tenerla».

"Herodes quería matarlo, pero te
nía miedo del pueblo, que consideraba
a Juan un profeta. El día en que Hero
des festejaba su cumpleaños, la hija de
Herodías (Salomé) bailó en público, y
le agradó tanto a Herodes que prome
tió bajo juramento darle lo que pidiera.

"Instigada por su madre, ella dijo:
—Tráeme aquí sobre una bandeja la

cabeza de Juan el Bautista».

"El rey se entristeció, pero a causa
de su juramento y por los convidados,
ordenó que se la dieran y mandó de
capitar a Juan en la cárcel. Su cabeza
fue llevada sobre una bandeja y entre
gada a la joven, y esta la presentó a su
madre. Los discípulos de Juan recogie
ron el cadáver, lo sepultaron y después
fueron a informar a Jesús".

El otro célebre Herodes, fue "El
grande". Cuya historia guarda relación
con el infanticidio masivo con el cual
quiso deshacerse de Je
sús. Nos dice también
Mateo:

"...Del mismo mo

do, José (padre de Je
sús) fue advertido en
un sueño de que Hero
des intentaría matar a

Jesús, de modo que él y su familia fue
ron a Egipto. Cuando Herodes se dio
cuenta de que había sido ignorado, dio
la orden de matar a todos los niños me
nores de dos años en Belén y sus al
rededores. Según Mateo, entonces se
cumplió una profecía de Jeremías..."

Desde entonces los crímenes contra
la infancia se asocian con la crueldad
de Herodes.

Hoy; cuando la Cuarta Transforma
ción escribe sus evangelios, aparece la
figura del nuevo Herodes, quien en el
extremo de su modestia rechaza nom

bre y obra.Y dice así:
"...Nunca hemos tenido resistencia

u oposición a proteger a nadie, nos in
teresa que todos, todas estén protegi
dos; pero, efectivamente, la distorsión
que se ha hecho en los medios, desafor
tunadamente a veces eso crea un cer

co informativo y la pobla
ción se confunde, porque
le dan información falsa,
torcida, distorsionada,
nos quieren hacer apare
cer como que somos He
rodes casi, que no quere
mos a los niñas y niños.

Eso es absurdo, eso no tiene ningún
sentido..

Y si bien el nuevo Herodes se refiere
en esta declaración al insuficiente uso
de vacunas, bien se guardó de mencio
nar los fallecimientos de los niños sin

tratamientos oncológicos, a cuyas fa
milias desesperadas calificó como "gol
pistas".

De acuerdo con la información dis
ponible, (agosto 2021), "...han falle
cido al menos mil 700 niños por los
recortes al gasto en tratamientos y el
desabasto de medicamentos..."

Pero el herodiano experto, descu
bridor de la fuerza moral como antído
to viral (el tal por cual), tiene —como
sabemos—, otros datos:

"...Nos parece completamente legí
timo, una mamá, un papá, un abuelo,
abuela, cualquier familiar que ve a su
hijo de manera directa (¿cómo se ve
de manera indirecta a un hijo?) y dice:
'Yo quiero que mi hija, mi hijo, es

tén protegidos'. Totalmente legítimo,
entendible, es un sentimiento natural
muy noble, no tenemos nada en contra
de eso (¡Ah!, gracias).

"Lo que sí nos parece muy lamen
table es que haya grupos de oportunis
tas que por razones económicas o por
razones políticas o por lucimiento es
tén cazando prácticamente a personas
que tienen ese noble sentimiento, fami
lias, para estarlas estimulando a hacer
estos amparos y llegar a resoluciones
judiciales".

Lo anterior significa no se debe acu
dir a la ley en busca de justicia. Aquí
nomás la Ley de Herodes.
—¿No sabe cual es? López "Gatin

flas", sí#
Desde entonces los

crímenes contra la infancia

se asocian con la crueldad

de Herodes.
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BRA Le contamos que la capital del
estado más industrial del país,
Monterrey, que gobierna LUIS
DONALDO COLOSIO, se
encuentra paralizada en su
actividad constructora desde f
hace cinco meses. Resulta que
la Secretaría de Desarrollo

Urbano y Ecología, que
encabeza Laura Iráis
Ballesteros Mancilla tiene

paradas a 25 mil familias de
trabajadores y obreros de la
industria de la construcción por
el congelamiento de trámites,

En este tiempo han sido decenas de em
presas, pequeñas, medianas y grandes,
locales o nacionales, subcontratistas o
compañías incluso extranjeras con ope
ración en la ciudad, con obras por iniciar
o en desarrollo que han enfrentado el
aplazamiento de documentación y trá
mites necesarios para operar, superan
do por mucho los tiempos promedio que
se requieren para que la dependencia
los atienda. El único argumento de doña
Laura es que "se está trabajando" en
"poner orden" pero el hecho es que na
da se autoriza y nada se mueve, con las
consecuentes pérdidas económicas que
esto provoca.

Este miércoles entró en vigor la reforma
a la Ley de Vías Generales de Comuni
cación que determina sanciones para
los bloqueos y tomas de casetas y, este
mismo día, cerca de 500 integrantes de
la Unión de Normales del Estado de

Guerrero bloquearon la Autopista del
Sol MéxicoAcapulco.

Los protestantes, pertenecientes a
ocho escuelas, demandan 635 plazas
de maestro, así como uniformes, equi
pamiento y apoyo económico para los
festejos de aniversario de cada plantel,
por lo que hay quienes se preguntan ya

si sus peticiones serán atendidas o si
serán los primeros en hacerse acreedo
res de una sanción como las estableci

das en la nueva reglamentación, que
van desde tres meses de prisión y mul
tas de 9 mil pesos.

En la medición de febrero sobre la per
cepción de los alcaldes de las capitales
del país, Luis Donaldo Colosio de Monte
rrey, Renán Barrera de Mérida, Jorge Co
richi de Tlaxcala y Pablo Lemus de Gua
dalajara, lograron las calificaciones más
altas otorgadas por sus gobernados. Por
el contrario, Geraldine Ponce de Tepic,
Mario Navarro de Guanajuato, Sergio
Baños de Pachuca, Francisco Martínez
Neri de Oaxaca y Alfonso Alcázar de

Morelia estuvieron dentro de los peor
evaluados por la ciudadanía.

Que en el IMSS Tamaulipas, que lleva
Velia Patricia Silva Delfín, aún no son
respondidas las 177 preguntas que fue
ron enviadas como parte de la adquisi
ción de cartuchos LA050GYR018

E192022, y es que por quinta ocasión,
la respectiva lunta de Aclaraciones se
pospuso. No por nada el tema ha co
brado especial relevancia ya que de
buenas a primeras los requisitos se
ajustaron a las capacidades de la mar
ca Lexmark, por lo que no se han he
cho esperar comentarios sobre el favo
ritismo hacia esta fabricante estadou

nidense. ¿Será?
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Boquete en ciberseguridad
Parece ser norma no escrita de este sexenio que la grave
dad de algunos sucesos que ponen en riesgo la seguridad
nacional, pasen de largo ante el impacto de un nuevo he
cho que eclipsa al anterior.

Desde hace más de una década quedó claro que la
dimensión digital es el nuevo teatro de operaciones de
defensa. Hoy día es dogma que la prosperidad y seguri
dad de una nación pasa por la cuarta dimensión de las
operaciones que se encargan de proteger la información
sensible que se encuentra en el ciberespacio.

La Auditoría Superior de la Federación (ASE) reportó
en su último informe presentado a inicio de semana, que
en los últimos dos años han habido serias deficiencias en

la infraestructura que se encarga de "la administración y
operación de los controles de ciberseguridad, las cuales
podrían afectar la integridad, disponibilidad y confiden
cialidad de la información, poniendo en riesgo la opera
ción de la secretaría" de la Defensa Nacional.

Una auditoría al programa de Tecnologías de la Infor

mación y Comunicaciones de la dependencia, encontró
deficiencias en 18 de los 20 controles de ciberseguridad
de la infraestructura de hardware y software de la Sede
ña, lo que pone en riesgo la operación del Ejército y Fuer
za Aérea ya que se afectaría "la integridad, disponibilidad
y confidencialidad de la información".

Lo más grave es que las deficiencias en los controles
de seguridad física y lógica del centro de datos, en caso de
una contingencia, no garantizan la continuidad de las
operaciones de la Sedeña así como la restauración de los
sistemas críticos.

¿Qué pasaría si en un hackeo de los sistemas de la
dependencia se extrae la Información sobre el despliegue
de las unidades operativas que están destacadas en labo
res contra el crimen organizado en las entidades más vio
lentas del país?

Ante la pérdida del monopolio de la violencia por par
te del Estado, que ahora comparte con la criminalidad

organizada, el ciberpoder es la clave invisible en la lucha
por el control y la hegemonía. Estar en desventaja en el
ámbito de la ciberseguridad de la Defensa Nacional es
grave y delicado para el país.

La llamada de atención a la Sedeña se dio dos días

después de que el Diario Oficial de la Federación publi
cara el decreto por el que se reformaron diversas disposi
ciones de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea,
para la entrada en operación del Estado Mayor Conjunto
de la Defensa Nacional.

En la práctica se trata de darle cabida a la comandan
cia general del Ejército, que junto al de la Fuerza Aérea
tendrán su asiento en el Estado Mayor Conjunto, nuevo
órgano que asume las tareas que antes hacía el Estado
Mayor de la Defensa, ente técnico operativo colaborador
inmediato del general secretario.

Para algunos especialistas este nuevo órgano justifica
la creación del "elefante blanco", como llaman a la co
mandancia genera] del Ejército.

Una entidad que no queda claro cuál será su labor
frente a las comandancias de región militar, ni se especi
fica su papel en la cadena de mando. Lo que asoma es que
servirá más para labores protocolarias y de ceremonial
que para cuestiones operativas.
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La semana pasada escribí un articulo sobre "entender
al vecino" y narré algunos episodios curiosos sobre
cómo percibimos el comportamiento del otro y el va
lor que le asignamos a sus acciones. La idea central de
esta colaboración era explicar que en muchas ocasio
nes, México y Estados Unidos no se entienden porque
ambos se atribuyen valores, significados y mensajes
que no necesariamente resultan ciertos o que senci
llamente son incorrectos porque no han sido codifica
dos de forma precisa. Esta semana hemos sido testi
gos de profundos e importantes acontecimientos
mundiales con lo que sucede entre Rusia y Ucrania, y
en medio de ello, México ha tenido un importante lu
gar en los mensajes emitidos por el Departamento de
Estado sobre la situación que guarda nuestro país. Pe
ro para ir más allá, creo que serla más constructivo
tratar de entender una cosa fundamental que ya he
mos reiterado en ocasiones anteriores, en dos partes:
la primera, intentar ser objetivos y comprender lo que
está diciendo el otro y las razones reales de por qué lo
dice o hace; y en segundo lugar, al interactuar, estar
seguros que estamos defendiendo nuestro interés más
que nuestra posición.

En otras palabras, México y Estados Unidos, am
bos, se beneficiarían mutuamente y en enorme medi
da si cada mensaje se le codifica en su justa dimen
sión. Creo que en muchas ocasiones lo que ocurre tie
ne que ver en gran medida con el ámbito interno y las
audiencias domésticas de cada país. Y para que este
ejercicio funcione, cada cual tiene que preguntarse si
las razones que, de forma intuitiva le atribuye a su
contraparte son ciertas, o bien, corresponden al ámbi

to subjetivo y cuál es el verdadero alcance de estas. En
cualquier caso se hace necesario pensar y estar con
vencidos de lo que cada uno trae a la mesa y con qué
elementos cuenta para negociar e interactuar con el
otro.

Luego entonces, hay algunas rutas que México
puede explorar para cambiar la conversación bilateral
que en este momento no está siendo productiva. Y
cuando digo lo anterior, me refiero a que no dejará de
haber tensión, problemas y reclamos (es parte natural
de ser vecinos), sino a que a pesar de ello, se pueda
evolucionar y avanzar. ¿Cuál es el interés de nuestro
país? Si bien es cierto que la seguridad y la economía
es donde tenemos mayor cantidad de convergencias y
divergencias, también es cierto que hay una serie de
tópicos y colaboraciones que pueden ir más allá en
este dilema.

Por ejemplo, temas culturales, de profesionaliza 
ción e integración, de inmigración, de creación de ca
denas productivas y combate a la pobreza, etc. No será
fácil porque hay desconfianza sobre la actitud, razo
nes y comportamientos del otro (con justa e injusta
razón, dependiendo el caso) pero también tenemos
que saber que de todos modos esas tensiones no van a
desaparecer y por ende, tenemos que enfocar nuestra
energía en otro lado. Al final del día, la idea es que este
sea un arreglo de beneficio mutuo, y en ese sentido,
dada la relación multifactorial y multifacética, tene
mos de donde para escoger. No podemos mudarnos,
pero podemos cambiar la forma de relacionarnos con
nuestros amigos y vecinos, sin duda.
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Üfe Sacapuntas
Sienta precedente
Fortalecida salid la Procuraduría Fiscal de la

Federación, al mando de Félix Arturo Medina, con el
fallo de la Suprema Corte que reconoce documentos e
informes obtenidos vía la CNBV y el SAT como pruebas
válidas ante la FGR contra delitos fiscales y financieros.
La resolución sienta precedente y robustece las
facultades de investigación de la Procuraduría.

Desfile de gobernadores
Semana de reuniones con gobernadores ha tenido
el presidente López Obrador. Ayer recibió a los de
Zacatecas, David JVIonreal; Tlaxcala, Lorena Cuéllar; y
de Chiapas, Rutilio Escandón. En días previos desfilaron
los de Michoacán, Morelos, Colima y Baja California Sur,
además del líder de Morena, Mario Delgado. Dicen que
afina el respaldo a la reforma eléctrica.

El invitado especial
Para cerrar con broche de oro los 25 foros del

parlamento abierto sobre la iniciativa de reforma
eléctrica, el próximo lunes el invitado especial es
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Adán Augusto
También, nos explican, acudirán a la Cámara de López
Diputados otros secretarios de Estado y al menos
cuatro gobernadores afines a la 4T.

Le mueven el tapete
Tremendo revés propinó el Tribunal Electoral al
dirigente del PAN, Marko Cortés: acreditó que violó
el principio de equidad en la contienda que lo llevó en
2021 a presidir el partido. La resolución indica que usóMarko
recursos del panismo para promoverse, poniéndolo enCortés
ventaja sobre sus dos contrincantes. Con ello, quienes
lo quieren fuera tienen más armas para logarlo.

Viene Lula
Es prácticamente un hecho que el ex presidente de
Brasil y actual candidato al mismo cargo, Luiz Inácio
Lula da Silva, visite el Senado mexicano. El próximo
3 de marzo se reunirá con legisladores de todos los ácioLuiz Inácio
partidos, según reveló el líder de la Jucopo, Ricardo Lula dai Silva
Monreal. Se dice que también se reunirá, por separado
con miembros del gobierno federal y de Morena.
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Rusia parece cada vez más decidida a utilizar
sus bases militares en Sitia como palanca para
presionar a Occidente

ecientemente tuvo lugar la cumbre del Foro
de Países Exportadores de Gas (GECF) que
reúne a 11 naciones, incluidas Qatar, Irán,
Argelia, Egipto, Libia, Venezuela y Rusia.
Sus siete países asociados representan
70 por ciento de las reservas probadas de
gas y 51 por ciento de las exportaciones

mundiales de gas natural licuado.
La reunión se produce en un contexto ele extrema tensión

entre los occidentales y Rusia, que despierta temores de
interrupción del suministro de gas, lo que provoca una su
bida de los precios. Qatar y otras naciones productoras han
insistido en la necesidad de contar con contratos a largo plazo
para inversiones masivas indispensables para garantizar el
abastecimiento de gas a Europa.

Washington ha pedido a Doha que brinde asistencia a Eu
ropa en caso de problemas de suministro de Moscú, debido
a la crisis con Kiev

No es el único reflejo de ¡os varios síntomas de la crisis
ucraniana en Medio Oriente. Moscú parece cada vez más
decidida a utílizarsus bases militares en Siria como palanca

para presionara Occidente.
En las últimas sema ñas, el Kremlin

ha enviado aviones de combate con

misiles hipersónicosy bombarderos
estratégicos de largo alcance a su
base aérea Hmeimim en la zona de

Latakia.

En la región, Turquía ha apoyado
a Ucrania. Rusia, en represalia, puede

presionarla con el tema kurdo, quie
nes buscan autonomía en territorios sirios, iraquíesy turcos.
Si Rusia reconoce a agrupaciones kurdas como componente
legítimo en las negociaciones para una nueva Constitución
política en Siria, esto socavaría la capacidad de Ankara para
montar operaciones militares contra los kurdos, a los que
tilda de terroristas.

Y frente a Israel, Rusia ya señaló que si TelAviv planea
ayudar a Ucrania con armas, la libertad de operación israelí
en Siria podría restringirse o incluso acabar.

Los mensajes militares de Rusia a Israel y Turquía también
se dirigen a Washington, cuyos aviones operan en el norte
de Siria. En los últimos dos años, se ha informado una serie
de incidentes entre aviones estadounidenses y rusos en los
cielos de Siria.

En la batalla de Rusia por restaurar su estatus mundial le
han facilitado el camino las percepciones sobre el declive del
poclerestaclouniclense. No es coincidencia que Putin anexara
Crimea en 2014, e interviniera en Siria en 2015, después de
que el presidente Barack Obama no hiciera cumplir ¡a línea
rojo en Siria.

Y si aún no se define la política para Siria del gobierno de
Biclen, el plan para suministrar energía a Líbano a través de
Siria está fortaleciendo al régimen ele Asad, aliado de Mos
cú. En escenarios diversos, así, Putin ha cerrado filas casi
simultáneamente.

Existe temor de

¡a interrupción
del suministro

de gas
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/CORRUPCIÓN 0
INCOMPETENCIA?

clentrados en la segunda mitad del sexe
nioya es posible empezara pintar el cuadro
de los resultados de por lo menos la primera
mitad de esta supuesta "transformación".
Aunque es fácil perderse en la vorágine de
noticias, datos económicos, informes y
chismes de cada semana, contamos con

nuevos elementos para tener una visión objetiva ele lo que
está pasando en el país. En las últimas semanas resaltan dos
que a primera vista no tendrían nada que ver, pero en el fondo
pintan de cuerpo entero a esta administración: las noticias
que vienen de las obras de infraestructura de este gobierno
y el informe c!e la Auditoría Superior c!e la Federación.

Todas las semanas nos enteramos de noticias que parecen
chistes, como que se cayeron las trabes del camino al AIFA,
que el tren interoceánico se descarriló destrozando ¡as vías
y durmientes recién instaladas o que por enésima vez— nada
más llevan siete— Fonatur cambió el trazo del Tren Maya.
Todas las semanas hay una de estas noticias. Uno podría
creer que es mala suerte, casualidad o incluso, si uno compra
la línea del gobierno, mala fe por parte de los medios que no
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creen en este gobierno. Pero, al leerel
informe c!e la Auditoría, c!e repente no
parecen noticias tan sorprendentes.

Esta semana, la Auditoría Supe
rior de la Federación hizo la tercera

entrega ele la auditoría c!e la Cuenta
Pública 2020. Con esta tercera entre

ga suman 63 mil millones de pesos
con observaciones para el ejercicio
2020. No es la cifra más alta ele los

últimos años, pero también es cierto, contrario a lo que dice
el Presidente, que éste ha sido de los gobiernos más lentos
en aclarar las observaciones de ejercicios anteriores. La cifra
total, que incluye estados y municipios, no sirve de mucho
más que para titulares sensacionalistas. El diablo, como
siempre, está en los detalles, sobre todo de las auditorías de
cumplimiento financiero.

En estas se pueden ver cosas como que en el AiFA "se
realizaron pagos sin comprobación documental registra
da", "no se contó con el proyecto, programas ele suministro
y presupuesto previo al inicio de los trabajos". 0 como en el
Tren Maya "En los tramos 2y 3 no se tramitó ni obtuvo, previo
al inicio de los trabajos, la liberación total de los derechos de
vía ni las manifestaciones de impacto ambiental, así como
los resolutivos correspondientes" o "se generaron convenios
modificatorios para la disgregación de los precios unitarios
referentes al su ministro y colocación de durmientes y balasto,
sin establecer alcances específicos y unidades de medida
para cada etapa".

Ai analizar el informe de la ASF es obvio que para inaugurar
a tiempo estas obras, el gobierno está haciendo las cosas mal
por hacerlas rápido. Las primeras consecuencias ya están
a la vista cié todos: tendremos un aeropuerto al que no se
puede llegar, un tren donde no hay gente y a ver cuanto hay
que volver a hacer del transístmico. Ojalá las consecuencias
c!e estas prisas sólo sean económicas y de tiempos

@JORGEACAST

Este ha sido de

¡os gobiernos
más lentos en
aclarar las

observaciones
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• Hertz, un perro
rastreador del Ejército
británico —primero en
detectar los teléfonos

utilizados por talibanes—,
i je premiado por proteger
a las tropas inglesas en
Afganistán, en 2013.

• Tras perder, el tenista
Alexander Zverev enfu

reció y golpeó al juez de
silla con su raqueta, por

lo que fue tomado como
actitud antideportiva y lo
descalificaron del Abierto

de Acapulco.

• Sin darse cuenta, la
cantante Carla Morrison

filtró nuevas fechas de

conciertos de Coldplay en
nuestro país, al anunciar
que será telonera en ocho
presentaciones, pero
oficiales sólo hay cinco.
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l s una matemática política diferente en la cual la
tensión entre el beneficio publico y los intereses de
cada ¡Mirle requiere de instituciones que la regulen

La fábula de las abejas, de
Bernarcl cíe Mancleville, se pu
blicó por primera vez en 1714.
El subtítulo que lo acompaña
anticipa su moraleja: vicios
privados, beneficios públicos.
Según el autor, la vileza que
muestran los ciudadanos

en la persecución egoísta
de sus intereses conduce al

aumento de la utilidad social.
Esto lo descubre la colmena

de abejas cuando Júpiter les
concede el clon de la virtud

y toda su prosperidad se di
r~ i i/*lw/» i—<i ir~\t— h nnnn nnrr ir n
bueive, [jueb i iduidi i peiuiuu

todo aquello que ¡a producía:
el egoísmo.

Resulta fascinante que
uno de los pilares del imaginario liberal tenga como acta de naci
miento una fábula que hace cié la sociedad de piratas una utopía
deseable. Sin embargo, el argumento que vincula de manera au
tomática al interés privado con el beneficio público ha perdurado
en el tiempoy ha encontrado traducción en importantes doctrinas
económicas todavía en boga. Por supuesto, también ha perdurado
su crítica.

En los debates sobre la Reforma Energética es posible escuchar
el mismo argumento ele Mendeville. Lo más conveniente para todos
—se afirma—es tener un mercado energético predominantemente
privatizado, pues, al buscar maximizar su rentabilidad, estas em
presas nos asegurarán un servicio eficiente y a bajo costo. Vicios
privados, beneficios públicos. Pero no es 1714, sino 2022. En un
mundo que parece estar virando nuevamente, la fábula que nos
susurran algunos de los opositores a la reforma parece digna de
una fantasía.

¿Cuál es, entonces, la alternativa al dogma de Mancleville? Pri
mero, debemos aceptar que el beneficio público tiene como base
material aquellos bienesy objetivos compartidos portadas las par
tes c!e una asociación. Y es precisamente porque son compartidos

que no pueden identificarse con los intereses particulares de una
de las partes: en este caso, las empresas energéticas. Se trata, en
efecto, de una matemática política diferente a la proyectada por el
poeta inglés: una en la cual la tensión entre el beneficio público y
los intereses de cada una de las partes requiere de instituciones
que la regulen.

En el caso de la energía, recuperar la rectoría del Estado en ese
sector permite que el beneficio público se encuentre representado.
Que ¡a máxima organización colectiva tenga un asiento privilegiado
en la mesa en la que se discuten los parámetros de bienestar ele la
nación. No se puede exigir de un pirata un comportamiento virtuoso,
pero el Estado está obligado a ello.

Por la propia historia mexicana es entendible el recelo mostra
do respecto a la capacidad del Estado de asegurar que los bienes
y servicios públicos que pertenecen al común puedan estar al
alcance de todos de manera eficiente. Tal vez si abandonamos de

finitivamente el imaginario c!ela fábula de las abejas nos podamos
concentrar en discutir con más detalle los mecanismos que nos
permitan asegurar que el Estado cumpla con la función social que
le corresponde dentro de una sociedad democrática.
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Na se puede adelantar la cesión del poder, y, al
mismo tiempo, suponer que se puede conservarlo.
Ese gravísimo error ya le está costando a AMLO

e la habilidad de los gobernantes para
calcular los tiempos dentro de su gestión,
depende gran parte del éxito o fracasoD de la misma. Saber cuándo imponerse,
cuándo retirarse, cuándo negociar o cuándo
comenzar a ceder el poder, es parte del
conocimiento de aquellos que, al ejercer

la responsabilidad ele dirigir un país, están obligados a poseer
para concluir con resultados positivos su periodo de gobierno.

El problema radica tanto en los obstáculos que se presentan
a lo largo de este sinuoso camino, como de la capacidad del
gobernante de controlar sus impulsos que provienen de esa
sensación que le hace creer que lo puede todo, y en todo
momento.

Cuando las voces que le recuerdan que es humano, y
por lo tanto es susceptible a equivocarse, se apagan por
temor a ¡a reacción del caudillo¦ el monólogo del poder lo lleva
indefectiblemente a un precipicio al que arrostra al país entero.

El peor error de cálculo ele Andrés Manuel López Obrador
no está ni en la Reforma Eléctrica, ni tampoco en el inútil
ejercicio de revocación —ratificación— de mandato, sino
  en haber adelantado la sucesión

presidencial a la mitac! de su sexenio.
Independientemente de que elOtro error es
resultado electoral en la Ciudadincrementar la
de México haya sido adverso a suconfi'ontación
heredera, la jefa c!e Gobierno, Claudia

con sus
Sheinbaum, el haber destapado aenemigos su posible sucesora con tanta

  anticipación es un gravísimo error
de cálculo que le está costando ya,

en términos c!e una disminución sustancial c!e su poder para
gobernar.

No se puede adelantar la cesión del poder, y al mismo
tiempo suponer que se puede conservarlo.

Para el resto de la estructura morenista no vinculada

con Sheinbaum, se trata de un mensaje claro de que hay
que buscar vías alternativas para seguir en el juego político
después de 2024.

El senador Ricardo Monreal, el canciller Marcelo Ebrarcl
Gobernación, Adán Augusto López
excesos verbales del Presidente ele
adversarios reales e imaginarios,

expresión del poder disminuido por el
intrascendentesy dañinos para el

de Claudia Sheinbaum provoca
de apoyo en el gabinete y en

de Morena, actúe con el menor
ausencia de incentivos para respaldar

Obrador calculador de los tiempos
el peor error de su vida. Primero,

presidencial, y, segundo, incrementar
enemigos al grado de unificarlos con
sectores de la población.

conocer el tiempo", diría el maestro
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EDOMEX 2023: MUJER
CONTRA MUJER...
0 VS. UN ALCALDE

=" omienzan a correr las hipótesis y trascen
C cilicios sobre los nombres de quienes bus

carán la candidatura de sus respectivos
partidos para la gubernatura 2023 en el
Estado de México. Aquí, va una más.

— Se dice que en el PRI ya definieron prác
ticamente la paridad ele género para sus

elecciones estatales en 2023. Si, como todo apunta ahora, en
Coahuila el tricolor presenta como propuesta de la alianza
PRIANRREDÉ (si dura para entonces] a un hombre, implica
que en el Edomex sea mujer la propuesta del PRI mexiquense.

Se dice que perfiles hay dos, pero uno le significa más
votos y suma al PRI: la diputada Ana Lilia Herrera, la segunda
mujer más votada en la pasada elección en el Eclomexy quien
ha ganado todas las elecciones en las que se ha presentado.

Asílascosasycon la información que trasciende respecto
a que el GrupoTexcoco (el manclamás de MorenaEdomex)
sehaclesinflacloy hasta diluido en las posibilidades de definir
esa candidatura (A fuego lento, 23 de febrero de 2022, de El
Heraldo de México, que publica nuestro Director Editorial
Alfredo González Castro), se abren otras posibilidades, que
  llevan semanas barajándose.

Una, que mencionamos en este
espacio hace dos sema ñas, es el sub
secretario de Gobernación, Alejandro
Encinas, dos veces candidato. Pero
la otra, que poco se ha mencionacloy
que también ya hs buscado el voto:

Yeidckol Polevnsky Pero si no va
por ahí y se busca una cara nueva
está un nombre que ha tenido noto

riedad desde que ganó su elección el año pasado: AdolfoCer
queda, alcalde de Nezahualcóyotl.Que no se pierda de vista
su perfil, su conecte con la gente y programas innovadores

DESARROLLO QUERETAIMO
Esta semana, el gobernador de Querétaro, el panista Mauricio
Kuri, presentó el Plan Estatal de Desarrollo, el documento
sobre el cual se basarán no solamente los seis años de su

gobierno, sino que apuesta por estrategias a tres décadas.
Quienes lo han empezado a desmenuzar, señalan la fresca

visión de futuro, pero partiendo de las posibilidades reales. Se
dice que el proyecto visualiza un México floreciente, la cual
más que ser optimista es una visión constructiva.

Al plan se le conocerá como una apuesta por un modelo
de prosperidad sostenible para los siguientes 30 años. Esto,
dicen es lo que tiene a Kuri como uno de ios principales licle
razgos dentro del PAN y u na de sus cartas fuertes para el 2024.

ALCALDES TOP

Hablando de panistas, entre los rankings de aceptación ciuda
dana que circulan, hay cinco albiazules dentro de los 10 mejor
evaluados: Santiago Taboada, el de Benito Juárez, CDMX;
Fernando Flores, el de Metepec, Edomex, y Marco Bonilla,
el de la ciudad capital de Chihuahua. Así dicen "esos datos".

En Morena se

abren las

posibilidades
para una mujer
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En la lucha por e¡ reconocimiento y tratar de
imponer sus temas a favor de la diversidad
sexual están cayendo en la ingobernahilidad

os personas transgénero hacen historia
en la actual Legislatura de la Cámara de
Diputados. Sin embargo, su lucha por el
reconocimiento de derechos que incluye
no sólo a la mujer, sino a todos los géneros
LC BTTTI, dejó de ocupar exclusiva mente la
tribuna de San Lázaro para la manifestación

de ideas, en donde, por cierto, una de ellas se caracterizó del
panista Gabriel Quaclri, quien se opone al reconocimiento de
otras comunidades.

Ahora la lucha se extiende frente a frente, encarando a
quienes consideran sus adversarios, pues extienden su pleito
por todo el pleno, en los pasillos y hasta en la cafeterías del
recinto para intentar imponer su agenda fuera de las comi
siones y sesiones legislativas.

Tenga o no razón, la diputada de Morena, María Clemente
García, se está volviendo cada vez más agresiva en su con
ducta y ya es una constante en San Lázaro. En diciembre
protagonizó un escándalo en una cafetería al interior de la
Cámara de Diputados quejándose del servicio (esta colum
na tiene video); el martes 15 de febrero, previo a la sesión y
  acompañada de la también diputada,

Salma Luévano .también de la comu
nicla LGBTTTI, agredió verbalmenteMaría Clemente
a la panista Teresa Castell (aunqueGarcía se está
María Clemente dijo que no, acabóvolviendo
balconeada en videos) y ayer en elcada vez más
salón de plenos una vez más ambasagresiva legisladoras transgénero encararon
a diputados de la oposición: se acer
caron hasta las curules del Partido

Acción Nacional (PAN) para gritonear y retar a legisladores
de ese partido.

Salma Liévanoy María Clemente tras rendir protesta ase
guraron haber roto un techo de cristal para poder sentarse en
una curul y hacer uso de la tribuna legislativa. María Clemente
supo que el otro gran desafío empezaba el 1 de septiembre
de 2021.

En la lucha, sin embargo, por el reconocimiento y tratar de
favor de la diversidad sexual y blindar
están cayendo en la ingobernabiliclacl

porque en los tres casos citados han
quizá con la intención de que

y pierda la cabeza para victimizarlos.
reconocer la pluraluclacl de la sociedad

con ideas y propuestas serias.
• ••

vez EU hace enojar a López Obrador,
mañanera quiso desmentir al

estadounidense, Antony Blinken y lo
"y "metiche". El funcionario gringo

Twitter: "El alto número de periodistas
este año y las continuas amenazas

preocupantes. Me uno a quienes piden
y protección para los periodistas

corazón está con los seres queridos de
que dieron su vida por la verdad".
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¡Fue por eso, porque vemos la postura de los
diputados muy radicales!, respondió el de Bachoco
fiente al reclamo por los ausentes

e acerca el final de los Foros de Parlamento

Abierto. En sus últimos pasos, se ahondan
las huellas del resquemor y el silencio que,
desde la iniciativa privada—y algunos otros
actores— ha permeado a lo largo de las
semanas para con el ejercicio parlamen
tario sobre la Reforma Eléctrica, propuesta

porel gobierno.
Ay e r, e n e I f o ro n ú m e ro 24: "G ra n d es p rod u cto res y co n su 

midores de electricidad", sólo asistieron tres representantes
de empresas (de 15 consorcios convocados] al llamado de
los diputados: Grupo Minero Bacis, Bachoco y Fortius Elec
tromecánica.

"Me preocupa que muchos de los invitados no acudieron
con nosotros..unos nos informaron por escrito, otros no
respondieron a nuestro llamado. Me preocupa que no hayan
tenido la atención con los representantes del pueblo, para
atender nuestras preguntas sobre el futuro de la industria
eléctrica en el país", reclamó Rubén Moreira, presidente de
la Junta ele Coordinación Política, al comenzar el encuentro.

Frente a esas palabras, ante los propios diputados,Sergio
  ArzolaSoto representante del grupo

Bachoco, dio respuesta al por qué de
sus ausencias:

Se ha —Ya hay dos posturas definidas,
radicalizado aquellos que apoyan la reforma y son
tanto el tratados de patriotasy los que están

patriotismo... en contra, los antipatriotas...Se ha ra
dicalizado tanto el patriotismo...¡Fue

  por eso, porque vemos la postura de
los diputados muy radicales!

"Cuando liegas a un foro como éste y ya tienes en radio
y televisión posturas tan radicales, es complicado tener un
diálogo. Por eso les pido que este ejercicio sea de apertura
totalmente —pidió—. No de apertura de sus puertas, sino
de apertura de mentes... Se que tienen una agenda política,
pero debe estar por encima la agenda de nuestras reservas
de energía".

La posición de Arzola, para sorpresa de algunos, fue a
noa ciegas: esta nueva reforma que
que la queremos!, porque dejaron
los antiguos, pero hay que analizarla
se hizo antes es malo, ni todo lo que
solución.
Bachoco—, lo único que queremos

no salga una contrarreforma en seis
cosas bien...; que al votar lo hagan

que escucharon por parte de todos
no del partido que representan.

de los diputados de Morena,
empresarios que no acudieron, los
"Lo pueden hacer ante las comi

aquí al 28", propuso.
• ••

de Rafael Barajas El Fisgón. "Dirán
desdén. Ya tengo otra lectura: Yo creo
la batalla... La privatización del sec

es ya una causa indefendible"
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Y EXTRAÑAREMOS
A ELBA ESTHER

orno una "procer" de la educación quedará
la ex licleresa del SNTE, Elba Esther Gordillo,
cuando, en un futuro no muy lejano, sean
inocultables los efectos del "proyecto"
educativo del actual gobierno de Morena.

Lo que ocurre actualmente en la materia
va a dejara tocia una generación de mexica

nos sumidos en la peorde las incompetencias e ineptitudes
para enfrentar un mundo cada día más globalizadoy exigente
de competencias. No lo dicen los adversarios del presidente
Andrés López Obrador y la secretaria de Educación, Delfina
Gómez, sino personas que estuvieron en el gabinete educativo.

Gilberto Guevara Niebla, subsecretario de Educación
Básica de la SEP durante los primeros siete meses del actual
sexenio y otrora defensor acérrimo del presidente Andrés López
Obrador, ahora dice sin tapujos que el gobierno carece de
una política educativa y está creando un sistema "de po
bres para pobres". A raíz de la publicación de su más reciente
libro Lo regresión educativa. La hostilidad de la 4T contra la
ilustración (Crijalbo), el ex líder del movimiento estudiantil del
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68 ofreció múltiples entrevistas en
las que augura un "escenario desas
troso" para la educación en México,
pues quien decide es únicamente el
Presidente. "Nadie más".

Dichas decisiones, cuenta, se re
ducen a dos: destinar a becas más de

70% del gasto operativo y crear 100
universidades, llamadas del Bienes
tar Benito Juárez, las cuales califica

como "una farsa", porque son centros muy pequeños, con
problemas de infraestructura, improvisadas y sin académicos
de tiempo completo.

En cuanto a las becas, considera, le interesan al manda
tario como una política clienteiar e incluso se le otorgan a
quienes no la necesitan. Por otro laclo, fue testigo de cómo en
la SEP se han tomado decisiones más afines a la ideología del
gobierno. Porejemplo, desaparecieron programas,y el modelo
actual no considera conceptos como "calidad", "evaluaciones"
y "competencias", por considerarlos neoliberales, lo cual ha
sumido a la educación en algo regresivo y "oscurantista".

Súmele los estragos ele la pandemia, los ataques a centros
universitarios, la deserción escolar a nivel superior de casi
25%,y los recortes presupuéstales, como el de este año, en el
q u e apenas se canalizarán 883 mil 929 millones de pesos
para gasto en educación, lo que representa 3.1% del P1B, el
nivel más bajo desde 2010. En pocas palabras, destruyeron
la educación con el mismo método que al sistema de salud:
sin tener un plan integral alterno. Porque el Presidente parece
preferir ciudadanos con trop/che que licenciados y doctores.

• ••

EN EL VISOR: Preocupados están los gobernadores de
Coahuila y Oaxaca, Miguel Ángel Riquelme y Alejandra
Murat, respectivamente, porque han invertido recursos
públicos en la candidatura de Esteban Villegas, en Du
rango, y no se ve que levante. Encima están poniendo en
riesgo su relación con la cuatroté.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R SANCHEZP
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No quejen por reforma eléctrica
El líder de la Cámara de Diputados, el morenista Ignacio Mier

le atizó al empresariado del sector energético porque no acu
dieron a los foros convocados para aportar y enriquecer la

reforma eléctrica.
Para el líder de la mayoría en San Lázaro se le hace muy pero

muy sospechoso que se haya decido no acudir ante este llamado
y naturalmente le hace suponer que no tienen argumentos para
debatir o aportar.

No hay consenso tal vez entre el empresariado, Ignacio Mier seña
la que puede ser que haya enojo entre los favorecidos, unos cuantos
con el sexenio pasado y los afectados que son el grueso, por eso tal
vez no quieran verse las caras.

Es un pleito interno en ese sector, porque algunos sin duda reciben
más ventajas que otros y esa falta de acuerdos entre esas empresas,
derivó en la presencia de unos cuantos.

El diputado coordinador envió la invitación a patrones o dueños,
empresarios y directivos, pero parece que nadie lo pelo.

Bueno, la queja está más que clara que les hecho la bolita y con
justa razón que si la reforma eléctrica no sale a sus gustos, pues
que no se quejen, pero lo que el mismo diputado de la mayoría debe
hacer es convencer a sus pares opositores para que le den los votos,
pues de nada sirve que llene los foros si hay negativa de sus adversa
rios legisladores.

Ese es el tema, Mier sabe que necesita de las dos terceras partes
de los 500 diputados para poder avanzar en la aprobación de esta
reforma presidencial que mando el que manada en Palacio Nacional.

Ahora basta recordar que los panistas de Marko Cortés son sus
coordinadores en el Senado, Julén Rementería y diputados,
Jorge Romero, difícilmente cederán sus votos. Han dicho una
y otra vez que no le darán la aprobación a esa reforma hecha a
modo del Presidente.

Entonces, para que querer a los empresarios si al final del día
lo que se necesita son los votos de los opositores, el PAN negativo
pero el PRI de Alejandro Moreno y el mandamás de la Jucopo, Rubén
Moreira, prácticamente están con un pie a favor, es decir pueden
traicionar la alianza para quedar bien con el señor Presidente.
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EN PUERTA ISSSTE CIRUGIAS EN FIN DE SEMANA

En el ISSSTE que dirige Pedro Zenteno están cocinando poder abrir
los fines de semana el programa de cirugías para desahogar las citas
programadas. Es la nueva dinámica que impulsa desde su llegada pa
ra abatir o evitar rezagos.

Pedro Zenteno dejó buen sabor de boca en su participación del
Segundo Congreso Extraordinario del Sindicato Nacional del ISSSTE
que dirige Luis Miguel Victoria Ranfla.

Ofreció la propuesta de acelerar esas citas, la propuesta la res
paldó el propio líder sindical, Victoria Ranfla pues basta recordar que
ha sido el impulsor, desde la anterior administración para alcanzar el
desahogo de agendas y a su vez incentivar a sus agremiados y todo el
personal de ese sector.

IMSS CON REFORMA OUTSOURCING INCREMENTA RECAUDACIÓN
El IMSS de Zoé Robledo recaudó por la reforma del outsourcing unos
32 mil millones de pesos más que el 2020, es decir en el 2021 alcanzó
382 mil millones de pesos.

La directora de recaudación del IMSS, Norma Gabriela López infor
mó que se tiene un registro de 20 millones 760 mil millones de afilia
dos, una cifra que el propio Presidente Andrés Manuel López Obrador
presumió que se equiparaba a las cifras antes de la pandemia.

Una de las quejas del Presidente es que había trampa en una
parte de loa patrones que utilizaban el outosourcing pata evitar el
pago de contribuciones al IMSS por la seguridad social. Incluso en
diciembre se atentaba contra sus derechos laborales porque los
despedían para evitar el aguinaldo y prestaciones, luego los contrata
ban en enero o febrero.

Esa práctica fue la que irrito al que manda en Palacio Nacional
que ordenó la limpiar con una reforma aprovechando su mayoría en
el Congreso para poner orden y buscar dar seguridad a ese sector
vulnerable de trabajadores.

OTRA VEZ SE JUNTAN LOS PRESIDENCIALES EBRARD Y MONREAL
Anoche se juntaron en el Senado de la república los dos presiden
ciales, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal. Si bien fue una visita en
privado con los legisladores, también es cierto que se les vio muy
sonrientes y cuchicheando. Que se dirían, solo ellos saben pero el
mensaje es que están más firmes en su alianza para el 2024 que nun
ca. La ¡dea sin duda es ir juntos para enfrentar la imposición que será
determinante del Presidente a Claudia Sheinbaum.

Jachavez77@yahoo.com
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La autonomía de la UAQ no es un
privilegio, es una responsabilidad

La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), ha avanzado a paso
firme a través de tiempos complejos gracias a la fuerza y resiliencia
de su comunidad; y está preparada para afrontar nuevas modalida

des educativas", de relaciones personales y el mejoramiento de muchos
de los procesos que, en principio, se pensaban completos, asilo afirmó
la Dra. Teresa García Gasea, al rendir su 4o Informe de Actividades como
Rectora de la Máxima Casa de Estudios del estado.

Uno de los proyectos más significativos de este período, afirmó la
Rectora, es el de actualización de la legislación universitaria. Trabajo que
lleva a cabo la Comisión Especial, conformada por un integrante es
tudiante, docente o directivo de cada una de las Facultades y Escuela
de Bachilleres, además de participantes voluntarios; b^jo las líneas
temáticas de: Derechos Humanos, Inclusión, Alfabetización Digital,
Reorganización Administrativa, y Autonomía.

"En estos momentos, la Comisión Especial se encuentra terminando
de revisar la propuesta de Ley Orgánica y se están llevando a cabo foros
para recibir las aportaciones de la comunidad. El objetivo es entregar la
propuesta de ley a la Legislatura local para el primer periodo de sesio
nes", expresó la Dra. García Gasea.

La contingencia sanitaria ha sido uno de los aspectos que más ha
marcado las actividades académicas de la UAQ, expuso la Rectora;
sin embargo, a pocos días de cumplir dos años de la pandemia, ya se
abren las condiciones para la reincorporación segura a clases híbridas
y presenciales.

Es así que mientras algunos campus ya están regresando a clases
por completo, otras unidades académicas y Facultades se están pre
parando para hacerlo; con el objetivo de que, para marzo, todas las
unidades académicas en sus diferentes campus estén trabajando ya en
modalidad presencial e híbrida.

Actualmente, la UAQ cuenta con una población de 33 mil 739 estu
diantes, el 24 por ciento de bachillerato, 67 por ciento de nivel técnico
superior y licenciatura, y 8 por ciento de posgrado. La deserción
ya sea por baja parcial o total durante los dos semestres de 2021 fue
de mil 708 estudiantes, un 29 por ciento mayor al semestre 20201, pre
vio a la pandemia.

"Para apoyar a nuestras y nuestros estudiantes, hemos incrementa
do un 11 por ciento las becas institucionales y se ha mantenido el progra
ma de Apoyo a la Reinscripción (PAR) para descuentos en inscripción",
aseveró la Dra. Teresa García Gasea.

En el año 2021, se destinaron más de 37 mdp a becas institucionales
aportadas a través de las diferentes convocatorias de las Facultades. El
número de becas aumentó de 15 mil 311 en 2020 a 21 mil 559 en 2021.

Durante el segundo semestre del año pasado, se registraron 17 mil
aspirantes para ingresar a los diferentes programas académicos e
bachillerato, técnico superior universitario y licenciatura, de los cuales
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el 59 por ciento fueron mujeres. La cobertura de ingreso a la Escuela de
Bachilleres fue de 52 por ciento. Para las Facultades, la cobertura fue
del 40 por ciento, gracias al incremento de la oferta educativa.

"Contar con campus regionales permite el arraigo de nuestras y
nuestros estudiantes en su lugar de origen, disminuye la necesidad de
movilidad y propicia la descentralización. El 90 por ciento de las y los
estudiantes de bachillerato estudian en su misma demarcación, al igual
que el 82 por ciento de los estudiantes de licenciatura y 90 por ciento de
posgrado", manifestó la Rectora.

Durante 2021, además, se formalizaron las escrituras de propiedad
del campus Cadereyta, de 10 has en Landa de Matamoros, de 2.8 has en
Corregidora y de 6 has en Huimilpan. Se cuenta con siete inmuebles con
contrato de comodato, de los cuales cinco cuentan con clave catastral.
El objetivo, dijo, es que los vienen en comodato pasen a incorporarse
formalmente al patrimonio de la Universidad.

Como cada año, el presupuesto para la Universidad Autónoma de
Querétaro es insuficiente; pues, aunque agradeció la sensibilidad del
Gobernador del Estado al autorizar el 13 por ciento de incremento que
se le solicitó, el presupuesto federal solo asignó un 3.75 por ciento de au
mento, muy por debajo de la inflación de más del 7 por ciento. Además
de que han desaparecido los programas de recursos extraordinarios.

"Lamentablemente esa ha sido la política federal y no hemos en
contrado la interlocución que nos permita un mejor planteamiento.
Flacemos un llamado a las autoridades educativas para generar
políticas de crecimiento presupuestal para las universidades públicas
con base en indicadores académicos y de transparencia financiera",
enunció la Rectora.

"Hoy, 14 universidades públicas en México están en crisis financiera.
Es indispensable insistir en que la soberanía de la nación depende de
la educación. Que se sepa en el gobierno que la UAQ está al servicio de
nuestro país y que actuaremos de forma responsable", dijo al finalizar
su 4o Informe, la Dra. Teresa García Gasea.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio
Nacional de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.

ferfuentesmty@hotmail.com
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Calderón sí protegió a prima de Margarita;
todos eran socios y familiares en la ABC
Trece años después continúa la impunidad.

La muerte de 49 niños y las lesiones de 106 en la guardería ABC de
Hermosillo, Sonora, el 5 de junio de 2009, jamás fueron castigadas.
Felipe de Jesús Calderón Hinojosa protegió a la prima de su esposa,

Margarita Zavala Gómez del Campo, socia de esa guardería del IMSS
subrogada.

Aunque lo niegue.
Aunque jamás lo acepte.
A la fecha no hay un solo funcionario o socio del negocio preso.
El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo

Zaldfvar Lelo de Larrea, ciertamente amigo y admirador de corazón de
Andrés Manuel López Obrador, quien lo impulsó en la Corte, reiteró el
martes durante la presentación de un libro presuntamente escrito por él
que Calderón presionó a la Corte, específicamente a él, para exonerar a la
primera prima y al resto de la banda.

Hoy puedo dar fe de una operación de Estado para proteger a la familia
de la esposa del presidente, para proteger a los altos funcionarios de ese
gobierno, dijo Zaldfvar Lelo de Larrea.

Lo mismo que ya había señalado en 2019.
Y se lanzó contra Calderón Hinojosa, al asegurar que no tiene calidad

moral para hablar de autonomía "y de no sé cuántas cosas".
Fernando Gómez Mont, secretario de Gobernación de Calderón, respondió

y pidió a Zaldívar Lelo de Larrea acudir con un especialista.
Sí, lo llamó demente o, cuando menos, mitómano.
cUsted a quién le cree?
Calderón Hinojosa, entonces presidente, protegió no sólo a Altagracia,

sino al esposo de ésta y al resto de los socios en la estancia, porque son
familiares.

Marcia Matilde Altagracia Gómez del Campo Tonella era socia de Antonio
Salido Suárez, su esposo, y de Sandra Lucía Téllez Nieves, Alfonso Escalante
Hoeffer y Gildardo Urqufdez Serrano.

Ha habido diversos procesos. Nada serio, contra Téllez Nieves y Salido
Suárez. De 22 implicados, sentenciaron a diecinueve. Todos salieron.

Salido Suárez y Escalante Hoeffer fueron funcionarios con Eduardo Bours
Castelo, dueño de Bachoco y entonces gobernador con los colores del
Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Todos tienen lazos de sangre y de complicidad.
La esposa de Bours Castelo, Lourdes Laborin, es sobrina de Roberto Gómez

del Campo Laborin, padre de Altagracia y tío de Margarita Zavala Gómez del
Campo.

Y los directores del IMSS, Juan Molinar Horcasitas ya fallecido y Daniel
Karam jamás fueron molestados, siquiera.

Zaldfvar Lelo de Larrea presentó en 2009 un proyecto cuando la Suprema
Corte tenía facultad de investigación de la violación de derechos humanos,
que señalaba a once funcionarios federales y a ocho estatales y municipales,
principalmente a Molinar Horcasitas, y a Bours Castelo.

Pero ¿qué cree que sucedió?
La Corte lo desechó por presión de Calderón Hinojosa.
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Olga Sánchez Cordero, entonces ministra de la Corte y hoy senadora de
la 4T, dijo que a ella no la presionaron y que, de haber sucedido, lo hubiera
rechazado.

cUsted le cree?
Yo no.
Porque ella promovió la liberación de la secuestradora francesa Florence

Cassez.

Y no porque fuese ¡nocente, sino porque se violó el debido proceso.
Fue una orden de Enrique Pefla Nieto para sanar las relaciones con

Francia, dañadas desde el sexenio de Calderón porque éste se negó a liberar
a la novia del también secuestrador Israel Vallarta.

Sí, la pareja del montee de Carlos Loret y Genaro Garcfa Luna, en Tlalpan.
Andrés Manuel López Obrador prometió justicia a los padres de los niños,

pero les mintió.
Continúa la impunidad.
Calderón Hinojosa, Peña Nieto y hoy López Obrador engañaron a los padres

de esos 154 bebés.
No ha habido ni habrá justicia.
Igual que en el caso Ayotzinapa.
Se ha jugado con los padres de los 49.
Y con los padres de los 43.

Vámonos: Las guerras son cíclicas, dicen los expertos.
Primero epidemia, luego pandemia y, ahora, el ataque a Ucrania.

albermontmex(a)yahoo.es @albermontmex
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Monreal, llamado a cuentas
No la debe estar pasando muy
bien el gobernador de Zacatecas,
David Monreal, quien ya fue
llamado a rendir cuentas en Pala

cio Nacional por la muy preocu
pante situación de inseguridad
en su entidad, y seguramente
en su encuentro de ayer con
el presidente Andrés Manuel
López Obrador se llevó un buen

jalón de orejas. Es cierto que la
herencia que le dejó su antecesor,
Alejandro Tello, no fue la mejor,
pero no hay excusa que valga, y
más cuando ha tomado decisio

nes cuestionables desde el pri
mer día de su mandato. Y es que
muchos incluso se preguntan
qué sería del estado si no tuviera
el respaldo de las fuerzas federa
les, porque a nivel local, Monreal

Avila de plano no ha podido dar
respuestas a la crisis,

Se extinguen moderados
El nuevo choque del día de ayer
entre diputados de las bancadas
de Morena y el PAN en la Cáma
ra de Diputados, que ocasionó
una suspensión de la sesión, y
que sé originó por las declaracio
nes de Arturo Zaldívar de una

supuesta operación del Gobierno
de Felipe Calderón para prote
ger a diversos personajes por la
tragedia de la Guardería ABC,
confirma, nos comentan, que en
San Lázaro hay cada vez menos
perfiles moderados, imperando el
encono. En cada controversia que

suele haber en la vida política
del país se ha tomado la tribuna
como un nuevo campo de batalla,
mientras que la labor legislativa
sigue empantanada. Hasta los
más hábiles negociadores en
la Cámara baja suelen quedar
rebasados.

La'amnesia'
de Arturo Zaldívar

Tuvieron que pasar 12 años para
que el ministro presidente de la
SCJN, Arturo Zaldívar, recorda

ra y denunciara que, supuesta
mente, hubo una operación de
Estado para proteger a la familia
de Margarita Zavala y no invo
lucrarlos en el caso de la tragedia
de la Guardería ABC Zaldívar

Lelo de Larrea afirmó que el

Gobierno del presidente Felipe
Calderón no había permitido
que salieran aviones a Sacra
mento, donde había un hospital
esperando a los niños para po
der atenderlos ya que no quería
hacer más grande el escándala
Lo que desacredita el dicho son
extensas crónicas periodísti
cas, en distintos medios, sobre

varios niños enviados al hospital
Shriners en Sacramento De

hecho, hay informes sobre una
colaboración entre el Gobierno

calderonista y este hospital
especializado para atender a los
niños de esta tragedia. Otro dato
que quizá por el paso de los años
olvidó el ministro en sus señala

mientos públicos.
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VIOLENCIA DESESTIMADA

Y LA INICIATIVA PROANIMAL

Otro día violento se registró ayer
en Nuevo León. Ahora en el

municipio de Santa Catarina,
que gobierna el panista Jesús
Nava, donde cuatro personas
fueron ejecutadas. Pero el
gobernador Samuel García no
parece preocuparse mucho
y ni siquiera habla del tema,
mucho menos toma la iniciativa

para anunciar alguna estrategia
que ayude a dar solución a la
violencia.

Ignorar la inseguridad habla
de un gobernador que no está
comprometido con su estado.
Y todo apunta a que el mes
de febrero se convertirá en el

más violento desde que inició
el sexenio del mandatario

neoleonés.

Estas muertes son un signo
de alerta y, sin duda, se está
mandando un mensaje de
impunidad, sobre todo para los
grupos delictivos que operan
en la Zona Metropolitana de
Monterrey.

Si no se hace algo, la
violencia escalará a otras

dimensiones. Ojalá no suceda,
porque podría resultar aún más
perjudicial para la ciudadanía.

La realidad es que la
seguridad es un tema prioritario
para los neoleoneses pero
no lo es así tener una nueva

Constitución. Así de sencillo.

Otro día violento se registró ayer
en Nuevo León. Ahora en el

municipio de Santa Catarina,
que gobierna el panista Jesús
Nava, donde cuatro personas
fueron ejecutadas. Pero el
gobernador Samuel García no
parece preocuparse mucho
y ni siquiera habla del tema,
mucho menos toma la iniciativa

para anunciar alguna estrategia
que ayude a dar solución a la
violencia.

Ignorar la inseguridad habla
de un gobernador que no está
comprometido con su estado.
Y todo apunta a que el mes
de febrero se convertirá en el

más violento desde que inició
el sexenio del mandatario

neoleonés.

Estas muertes son un signo
de alerta y, sin duda, se está
mandando un mensaje de
impunidad, sobre todo para los
grupos delictivos que operan
en la Zona Metropolitana de
Monterrey.

Si no se hace algo, la
violencia escalará a otras

dimensiones. Ojalá no suceda,
porque podría resultar aún más
perjudicial para la ciudadanía.

La realidad es que la
seguridad es un tema prioritario
para los neoleoneses pero
no lo es así tener una nueva

Constitución. Así de sencillo.

La exdiputada Claudia Tapia,
junto con 18 organizaciones,
buscan que se reforme el artículo
3 de la Constitución que se
centra en procurar el bienestar
animal. La exlegisladora puso
su propuesta en la Oficialía de
Partes del Congreso.

Esta iniciativa ya la había
presentado cuando era
congresista, aunque se quedó
pendiente en la Comisión
Medio y Ambiente y Puntos
Constitucionales que los
animales sean considerados seres

sintientes.

Un problema que tendría que
preocupar a muchos es que los
casos de maltrato o crueldad

animal se cuadriplicaron
desde que Alfonso Martínez,
médico veterinario, encabeza la
Secretaria de Medio Ambiente,
situación que urge atender.

La Declaración Universal de

los Derechos de los Animales,
firmada en la ONU, con el respaldo
de México, ya establece la
obligación en los estados parte de
reconocer como seres sintientes a

los perros.
Sólo falta que las y los

diputados del Congreso le entren
al tema... y que el PAN de Nuevo
León cumpla su promesa de crear
leyes en favor de los animales.

La exdiputada Claudia Tapia,
junto con 18 organizaciones,
buscan que se reforme el artículo
3 de la Constitución que se
centra en procurar el bienestar
animal. La exlegisladora puso
su propuesta en la Oficialía de
Partes del Congreso.

Esta iniciativa ya la había
presentado cuando era
congresista, aunque se quedó
pendiente en la Comisión
Medio y Ambiente y Puntos
Constitucionales que los
animales sean considerados seres

sintientes.

Un problema que tendría que
preocupar a muchos es que los
casos de maltrato o crueldad

animal se cuadriplicaron
desde que Alfonso Martínez,
médico veterinario, encabeza la
Secretaria de Medio Ambiente,
situación que urge atender.

La Declaración Universal de

los Derechos de los Animales,
firmada en la ONU, con el respaldo
de México, ya establece la
obligación en los estados parte de
reconocer como seres sintientes a

los perros.
Sólo falta que las y los

diputados del Congreso le entren
al tema... y que el PAN de Nuevo
León cumpla su promesa de crear
leyes en favor de los animales.
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Enrique Alfaro Ramírez, gobernador del estado de Jalisca al presidir la Junta
de Coordinación Metropolitana de Guadalajara.

JALON DE OREJAS

METROPOLITANO
Como no queriendo la cosa, el
mensaje que dio el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, para
reivindicar la coordinación me

tropolitana, se escuchó como un
jalón de orejas para los alcaldes
de Guadalajara y Zapopan,
Pablo Lemus y Juan José Fran
gie, respectivamente, quienes
últimamente han hecho todo en

tándem.

Al llamado para trabajar en
una verdadera coordinación me

tropolitana se sumó la alcaldesa
de San Pedro Tlaquepaque,
Citlalli Amaya, lo que evidencia
que el método de trabajo que han
implementado los munícipes, en
el que se excluye al resto de los
ayuntamientos metropolitanos

de Guadalajara, puede estar
generando algún tipo de molestia
entre sus pares.

En los últimos meses, Lemus y
Frangie han anunciado conve
nios y programas para coordinar
distintos servicios públicos entre
Guadalajara y Zapopan, en
diversos rubros como seguridad
pública, protección civil y salud,
hasta lanzaron una aplicación
conjunta llamada "GuaZap" para
recibir reportes ciudadanos.

"Termina un periodo, y sin
poder agarrar ni siquiera aire, em
pieza otro con muchos retos, con
una agenda de trabajo igual de
compleja, creo que con mucho
esfuerzo se han sentado las bases

para un modelo de coordinación

efectivo que no podemos perder,
porque creo en ese mensaje que
decía la presidenta de Tlaquepa
que: que la unidad, más allá de
agendas políticas y personales,
es clave.

"La ciudad son nueve muni

cipios, independientemente de
colores y de partidos, tenemos
que estar todos sumados con el
Gobierno del estado para poder
construir una agenda de coor
dinación efectiva", dijo el gober
nador Alfaro Ramirez durante

la sesión de la Junta de Coordi

 nación Metropolitana CJCM) de
£ Guadalajara.
0 ¿Continuará como hasta ahora
la dupla GuadalajaraZapopan, o
comenzarán a integrar en sus pro
yectos al resto de los ayuntamien
tos metropolitanos? Al tiempo

LA PAZ CON CANDE

Por cierto, el Gobierno de Gua
dalajara reportó que ya quedó
zanjado el diferendo con la regi
dora de Morena y extitular de
la Comisión Nacional para Pre
venir y Erradicar la Violencia
contra las Mujeres (Conavim),
Candelaria Ochoa, pues ya se
concretó la reunión que estaba
pendiente entre ella y el alcalde
Pablo Lemus.

El encuentro se dio el lunes,
poco antes de las 11:00 horas,
en la oficina del alcalde, y en el
diálogo abordaron la posibilidad
de equipar a los grupos de baile
con uniformes, una iniciativa para
apoyar a mujeres emprendedoras
del municipio y el financiamiento
de una obra de teatro para con
memorar el Día Internacional de

la Eliminación de la Violencia

contra la Mujer.
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/ y I % ecuerdo sentir tocio tu peso sobre mí y no ser
Iw' capaz de respirar, de moverme, de pensar y,
_L Vmucho menos, de pedir ayuda Y entonces ce

rré los ojos y esperé a que todo terminara. Recuerdo levan
tarme con tanto dolor que me costó trabajo caminar":
Andrea, víctima de violación.

Andrea Zorrilla Villalobos es una más de las valien

tes que se atrevió a contar la historia de cómo su primer
novio la violó y la convirtió en "su juguete sexual".

Ella lo relata en una carta que le envió a su agresor
luego de haber superado su dolor y su miedo, después
de una depresión mayor, estrés postraumático grave y
de haber despertado en el hospital después de haber in
gerido "un cóctel de alcohol, benzodiacepinas y antipsi
cóücos" y haberse cortado con un bisturí.

Levantó la voz, superó sus miedos que comenzaron
en abril de 2018 con su agresor y terminaron en un tribu
nal, con la revictimizacíón, sí, con esa injusticia que apli
can las autoridades encargadas de procurar la justicia.

"Después de contar mi historia tal y como fue, sin exa
geraciones ni mentiras, un magistrado, en menos de 24
horas de conocer mi caso, decide dejarte en libertad por el
hecho de que no denuncié en las primeras 48 horas y me
tardé dos años, por el hecho de que ese día yo fui a tu casa,
porque tuvimos una relación sentimental y fuimos no
vios", relató en la carta que leyó y publicó el video en Ins
tagram en la cuenta @queonda_con. Explica que el juez
dejó en libertad a su agresor después de que ella pasó horas
en el MP narrando, unay otra vez, las peores noches de su
vida a detalle, de un sinfín de peritajes, exámenes médicos,
valoraciones psicológicas y de haber sido llamada menti
rosa, ardida, alcohólica, desequilibrada y exagerada.

Ojo porque esto que sigue ya es el colmo.
Para la justicia, Andrea tiene una adicción y su estrés

postraumático no fue causado por su exnovio, sino porque,

tal vez, otra persona la violó. ¡Así como lo están leyendo!
Una historia más de revictímización, cuando las autori

dades propician que una víctima reviva una situación trau
máticay al final de cuentas le echan la culpa de lo sucedido.
URGE que los impartidores de justicia dejen de violentar los
derechos de quienes se atreven a denunciar a un violador.

Es cierto, dejar pasar el tiempo es una desventaja, pe
ro las autoridades deben saber que para las víctimas no
es fácil asimilar lo sucedido, ni hablar, ni acudir al médico,
ni culpar a quien se supone que amas. Imagínense si la
víctima es menor de edad, o está amenazada por su agre
sor, o si vive en un ambiente de violencia familiar... Y
agréguenle que muchos de los casos de violación son por
parte de los novios o parejas de las víctimas.

Hoy, Andrea, una joven valiente, es una activista que es
tudia medicina. Recientemente decidió contar su historia de

terror porque seguramente ayudará a quienes pasaron por
una situación similar y nos sensibilizará a muchos más.

Mientras las víctimas superan sus miedos y la doble
victimízación, hay agresores que andan como si nada y
hasta los proponen para ser candidatos o funcionarios.

Tan sólo en enero de 2022 hubo 4 mil 775 delitos con

tra la libertad y la seguridad sexual, es decir ¡154 al día!,
¡seis por hora! Y son los denunciados, mientras que segu
ramente hay cientos de víctimas que tuvieron que callar.

De esos 4 mil 775 delitos en un mes, mil 812 fueron por
abuso sexual, 946 por violación simple y 482 por violación
equiparada. El año pasado, 2021, cerró con 69 mil 514 deli
tos contra la libertad y seguridad sexual a nivel nacional, la
PEOR cifra que hayamos tenido, pues en 2018 se registra
ron 20 mil delitos, un incremento de 247% en tres años,
según datos del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Andrea, no estás sola. Todo mi reconocimiento y mi
admiración.

"Porque hoy ya no te tengo miedo. PORQUE HOY TE
TOCA A TI", Andrea Zorrilla. •
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RED
COMPARTIDA
LOS CHUPASANGRE
La licitación de Bancos de San

gre y Laboratorios del ISSSTE,
donde uno de los requisitos
era que las empresas sancio
nadas por COFECE por prác

ticas monopólicas absolutas no pudie
ran concursar, se declaró desierta y, acto
seguido, se hizo la adjudicación directa
a las empresas de Valentín Campos
(Centrum Promotora Internacional),
Noé Ramírez (Instrumentos y Equipos
Falcon), Francisco Pallac (Dicipa), Fer
nando Chein (Impromed), que fueron
sancionadas. Campos, de Centrum, es el
mismo que logró acomodar en el IMSS
una licitación de pruebas de Covid19 y
otras adjudicaciones sin pasar por nin
gún mecanismo de transparencia para
su contratación, y se dice que su empre
sa sirve de caja chica a Disimed con
quien comparte domicilio fiscal y hasta
socios, según la escritura pública 17280,
y hasta le ha ayudado a competir para
llevarse otras contrataciones.

En México anda el Comité de

Comercio Internacional (IN
TA) del Parlamento Europeo
y tuvo reuniones con un
montón de ONG para revisar

al país. Dicen que se fueron llorando
porque todas fueron malas noticias y el
más preocupado era el eurodiputado es
pañol lordi Cañas. Los europeos venían
muy informados y mostraron sus preo

cupaciones en derechos humanos, am
biente, migrantes, la reforma eléctrica y
la desaparición del Sistema Nacional
Anticorrupción. Les preocupa mucho el
tema de mujeres periodistas, la militari
zación, que se está matando a la socie
dad civil y que en los cuerpos de los en
tes gubernamentales han desaparecido
los consejos consultivos.
El Gobieno Nacional Indígena

de México (GNIM), de Cande
laria Lázaro, y Fuerza Mi
grante (FM), de Jaime Lucero,
sostuvieron reuniones con

presidentes municipales, diputados lo
cales y federales, de Guanajuato y de
San Luis Potosí, para firmar acuerdos
que apoyen y beneficien a indígenas y
migrantes. Piden una dirección para
apoyar a indígenas e incrementar su
participación en política con la figura de
diputados migrantes.
Mal cayó en la casa del ex

presidente Calderón la
declaración del Ministro

Arturo Zatdlvar, sobre la
guardería ABC. El aboga

do dijo que el expresidente presionó a la
Suprema Corte para proteger a la familia
de Margarita Zavala en el caso. Ahora,
nos dicen desde la Cámara de Diputados,
que es muy probable que algunos legis
ladores vayan a solicitar una revisión al
caso y quizá fincar responsabilidades.
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FUERA DE AGENDA
BOQUETE EN CIBERSEGURIDAD
JUAN VELEDÍAZ

Parece ser norma no escrita de este sexenio

que la gravedad de algunos sucesos que po
nen en riesgo la seguridad nacional, pasen de
largo ante el impacto de un nuevo hecho que
eclipsa al anterior. Desde hace más de una

década quedó claro que la dimensión digital es el nuevo
teatro de operaciones de defensa. Hoy dia es dogma que
la prosperidad y segundad de una nación pasa por la
cuarta dimensión de las operaciones que se encargan de
proteger la información sensible que se encuentra en el
ciberespacio.

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) reportó
en su último informe presentado a inicio de semana, que
en los últimos dos años han habido serias deficiencias en

la infraestructura que se encarga de "la administración y
operación de los controles de ciberseguridad, las cuales
podrían afectar la integridad, disponibilidad y confiden
cialidad de la información, poniendo en riesgo la opera
ción de la secretarla" de la Defensa Nacional.

Una auditoria al programa de Tecnologías de la Infor
mación y Comunicaciones de la dependencia, encontró
deficiencias en 18 de los 20 controles de ciberseguridad
de la infraestructura de hardware y software de la Sede
ña, lo que pone en riesgo la operación del Ejército y Fuer
za Aérea ya que se afectaría "la integridad, disponibili
dad y confidencialidad de la información".

Lo más grave es que las deficiencias en los controles
de seguridad física y lógica del centro de datos, en caso de
una contingencia, no garantizan la continuidad de las
operaciones de la Sedeña así como la restauración de los
sistemas críticos.

¿Qué pasaría si en un hackeo de los sistemas de la
dependencia se extrae la información sobre el despliegue
de las unidades operativas que están destacadas en labo
res contra el crimen organizado en las entidades más vio
lentas del pais?

Ante la pérdida del monopolio de la violencia por par
te del Estado, que ahora comparte con la criminalidad
organizada, el ciberpoder es la clave invisible en la lucha
por el control y la hegemonía. Estar en desventaja en el
ámbito de la ciberseguridad de la Defensa Nacional es
grave y delicado para el país.

La llamada de atención a la Sedeña se dio dos días

después de que el Diario Oficial de la Federación publi
cara el decreto por el que se reformaron diversas disposi
ciones de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea,
para la entrada en operación del Estado Mayor Conjunto
de la Defensa Nacional.

En la práctica se trata de darle cabida a la comandan
cia general del Ejército, que junto al de la Fuerza Aérea
tendrán su asiento en el Estado Mayor Conjunto, nuevo
órgano que asume las tareas que antes hacía el Estado
Mayor de la Defensa, ente técnico operativo colaborador
inmediato del general secretario.

Para algunos especialistas este nuevo órgano justifica
la creación del "elefante blanco", como llaman a la co
mandancia general del Ejército. Una entidad que no queda
claro cuál será su labor frente a las comandancias de re

giónmilitar, ni se especifica su papel en la cadena de man
do. Lo que asoma es que servirá más para labores protoco
larias y de ceremonial que para cuestiones operativas.
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FALLECIÓ POR LESIONES
Los resultados de la autopsia practicada
en el Instituto de Ciencias Forenses del

Tribunal Superior de Justicia de la CDMX,
revelaron que la modelo y conductora de
noticias deportivas, Anahí Michell, falle
ció a consecuencia de heridas ocasiona

das por instrumento cortante seccionante
de estructuras anatómicas del cuello. El

cuerpo de la joven profesionista de 29
años de edad fue entregado a sus familia
res y enviado a su natal Coatzacoalcos,
Veracruz, donde este jueves le darán cris
tiana sepultura. En tanto, agentes de la
Fiscalía de Homicidios de la FGICDMX
rastrean a un hombre con el que salió a
cenar el pasado sábado 19 de febrero. Las
imágenes del sistema de circuito cerrado
del hotel de la Avenida Patriotismo, son
revisadas, para conocer con quién ingresó;
ella fue hallada envuelta con sus sábanas

y toallas.

CITAS ELECTRÓNICAS: PJCDMX
La realidad de los beneficios del sistema de

citas electrónicas que implementa el Poder
Judicial de la Ciudad de México para los juz
gados civiles y familiares terminó por im
ponerse. Nos comentan que, mientras una
minoría de litigantes hacía ruido, cerraba
calles y perjudicaba a la sociedad la gran
mayoría de los abogados ha estado agen
dando sus citas sin mayores contratiempos,
a fin de acudir con fecha y hora programada
a los juzgados a partir del momento en que
empiece a operar el sistema en cada uno de
ellos, ya que esto será de forma escalonada.
TRAFICABAN DROGA

Personal de la Sexta Región Naval de la Se
mar, con sede en Manzanillo, Colima, en
coordinación con la Agencia Nacional de
Aduanas de México y la Fiscalía General de
la República, aseguraron tres costales de
carbón antracita contaminado con presunta
cocaína en el Recinto Portuario de Manza

nillo. El material asegurado se encontraba

en un contenedor procedente de Buena
Ventura, Colombia, por lo que personal pro
cedió a asegurarlo con los tres costales con
taminados, con un peso total aproximado de
DO (ciento veinte) kilogramos.

DETENIDOS POR CRIMEN

Dos sujetos que eran buscados por el ase
sinato de un hombre, a quien por proble
mas personales le quitaron la vida a golpes,
fueron detenidos por elementos de la poli
cía de investigación mexiquense, en el es
tado de Coahuila. Mediante los convemos
de colaboración existentes entre las Procu

radurías y Fiscalías Generales de todo el
país, elementos de la FGJEM se trasladaron
al estado de Coahuila, donde fueron captu
rados quienes dijeron llamarse, Carlos Fer
nando "N", alias "Charly" y Alvaro "N", "El
Viejón", de 61 años de edad, mismos que
eran buscados por autoridades mexiquen
ses desde el año 2018 cuando habrían par
ticipado en el asesinato de un hombre.
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Tambores de Cflierra

Miercoles de miedo. El mundo se estreme
ce ante lo que pudiera derivar de las deci,r.
siones y acciones poco pacificas de la Re
publica Rusa...
fl
Y es que como parte de las responsabilida
des que tienen senadoras y senadores sobre
el analisis de la política internacional del
país, sobre todo en momentos de crisis,
como el que se vive por el conflicto RusiaTT
UcraniaEstados Unidos que pone al mundoIX
en riesgo e guerra.
Con este tema, el líder de la Junta de Co
ordinacion Política del Senado, Ricardo
Monreal exhorto al canciller Marcelo
Ebrard y a los coordinadores parlamentariosque juntos integran la Junta de Coordinación
Política, a reunirse para conversar básicamente sobre tres temas: /a relación medio

país vecino, Estados Unidos, y la posición
de México con los países de este triángulo
rojo.
El resultado de la reunión fue calificada por
Ricardo Monreal, como muy informativa y
fructífera, como reconocimiento al canciller,
con cIu^en s*n duda mantiene una estrecha
relación laboral y de amistad.
Informó que el Senado de la República per

7 , t , ;u.manecera expectante en este ultimo tema,
del que comparte la posicion de Estado de
No Intervención, ademas de que subrayo
que coadyuvara a mejorar la relación con
i,Estados Unidos.
Monreal, ademas, expreso el ínteres de rea
nudar las reuniones interparlamentarias con

j jsus pares en los Estados Unidos, ademas tra
bajara con mesura el tema de las relaciones
internacionales y mantendra "ana posicion
de cuidado", reafirmó Monreal.

¡Va por Zacatecas

Y hablando de otro Monreal, David, el go
bernador de Zacatecas, ayer mismo se reunió con ej presidente Andrés Manuel López
Obrador en Palacio Nacional.
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P a que en —re pasado el
Presidente de la República echó a andar el
Plan de Apoyo para Zacatecas por la ere
cíente y cruenta inseguridad que se desató
en el estado, la situación ha cambiado muy
poco. Más bien parece haberse recrudecido
como respuesta de la delincuencia organi
zada local como la que le contagian los
estados vecinos.
Esta estrategia tiene que ver con seguridad,
básicamente, que es lo que mas preocupa a
los ciudadanos, pero también con el pago
rezagado a maestros de la entidad y con el
apoyo economico para que el estado pueda
sobrevivir mientras se sanean las finanzas
que el gobernador David Monreal recibiera
quebradas.
r • i j ^ r» j n/rLa reunión con el presidente, David Mon
Ifreal la califico de productiva, amable y

respetuosa.
Afirmó que el Ejecutivo le reiteró su disposi

t . . . . , rcion para seguir trabajando conjuntamente
en la transformación de Zacatecas y para
resolver los apremiantes problemas del esta

do para poder generar desarroUo economt
co equitativo.f gobernador aftrmo que juntos lo van a
lograr.
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Poder a Moscú y Talibov
Azerbaiyán

¡Camaradas unios! La rebelión húngara surgió
como una reacción a la crisis política de una nación adminis
trada desde Moscú en el periodo de desestalinización que
inició con la muerte en 1953 de José Stalin y el relevo de Imre
Nagy en el Partido Comunista de Hungría (PCH) del premier
y exsecretario general del PCH en un decenio, Matyás
Rákosi. El epicentro fue octubre de 1956 cuando miles de
húngaros tomaron las calles para demandar el establecimien
to de un gobierno democrático y fin a la opresión soviética.
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Embajador de Azerbaiyán,
Mamnad Talibov, con
la internacionalista

Yuri Zaldivar

Adiós alianza: Durante su gobierno, Nagy pidió el
repliegue de las tropas rusas de su territorio y anunció el reti
ro del Pacto de Varsovia a lo que siguieron las huelgas de
estudiantes y trabajadores quienes destrozaron ¡grave error y
motivo de invasión! la estatua de Stalin ubicada en Budapest,
cuya construcción siguió al intento de introducir la ideología
partidista en el pueblo. Para sorpresa de Nagy, el líder del
Partido Comunista Soviético, Nikita Sergeyevich Khrushchev,
aceptó la retirada de su ejército en Hungría, pero en octubre
y noviembre de 1956 el escenario cambió cuando Nagy anun
ció súbitamente su retiro del acuerdo de cooperación militar
o Pacto de Varsovia suscrito en 1955 entre las naciones que
conformaban el Bloque del Este.
URSS en Budapest: El 4 de noviembre 1956 Khrush

chev envió mil tanques a la capital húngara que en 12 horas
destrozaron al ejército húngaro y a su población, incluidos
menores obligados a defender a su país con un saldo extrao
ficial de S mil 500 muertos. La causa del levantamiento fue el

nacionalismo que rechazaba la ocupación y la ayuda de
Occidente a través del Tratado del Atlántico Norte (OTAN),
la ONU o del presidente de Estados Unidos, Eisenhower, que
nunca llegó a un acuerdo tácito suscrito por ambas superpo
tencias al término de la firma del Acuerdo de Yalta y la divi
sión del mundo entre Este y Occidente.
Primavera de Praga: La noche del 21 de agosto 1968,

medio millón de soldados del Pacto de Varsovia invadieron

Praga, capital de Checoslovaquia, que canceló un modelo socia
lista basado en la libertad de expresión bajo el liderazgo de
Alexander Dubcek, quien como el húngaro Nagy planteó a
Moscú bajo el liderazgo de Leonid Ilich Brezhnev un socialismo
libre y democrático que facilitara el camino individual ante la
negativa del Partido Comunista Checo de mantenerse en el
Bloque del Este, lo cual fue interpretado como el fin de los parti
dos comunistas en Europa del Este y con ello el establecimiento
de la Soberanía Limitada al interés del Pacto de Varsovia o Unión
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Aníony Blinken
secretario de Estado

del presidenteM foe Biden
Soviética impuesta por Brezhnev.
¿Reedición Ucrania? La CIA advirtió que al con

cluir los juegos invernales de Beijing, Moscú, bajo el mando
de Vladimir Putin, quien instaló 175 mil soldados en la fron
tera con Ucrania invadiría a su exRepública lo que sucedió
en dos regiones rebeldes como Donetsk y Lungansk después
de reconocer la independencia de estas dos regiones ucra
nianas que desde 2014 son controladas por grupos prorusos
como respuesta a la solicitud del expresidente y sucesor
ucranianos Petro Poroschenko y Volodimir Zelenski de incor
porarse a la Unión Europea y posteriormente la OTAN para
así "garantizar su seguridad como del conjunto europeo
Ambos contribuyeron a expulsar del poder al líder pro ruso
Víctor Yanukovich, a quien además impusieron una sentencia
por traición y complicidad en la agresión de Rusia (13 años
de prisión) a partir de la difusión de una misiva del 1 marzo de
2014 para que el presidente Vladimir Putin enviara tropas de
ocupación en medio de las protestas antigubernamentales
registradas entre noviembre 2013 y febrero 2014, quien tam
bién aprobó la concesión de autonomía a las regiones sepa
ratista pro rusas como Donetsk, donde él nació, y Lugansk.
¿Qué sigue? La invasión de Donetsk y Lugansk fue

calculada con tal precisión por parte de Putin, que no encon
tró respuesta de la OTAN que no tiene tropas de combate en
esa nación, ni cómo desplegarlas en número suficiente para
resistir al ejército ruso, lo cual tomaría 38 meses y en el
momento que la OTAN reúna una fuerza militar viable, Rusia
solicitaría al Consejo de Seguridad un alto al fuego con el res
paldo de la República Popular de China. De fallar la ecuación
del exagente del Comité de Seguridad Estatal (KGB) forma
do por su precursor y exlíder soviético Yuri Vladimirovich
Andropov, las fuerzas de la OTAN, del noruego James
Stoltenberg, ofrecerían una resistencia o guerra prolongada al
aplicar el Artículo 5 de la Carta del Atlántico.
Conñicto regional: Con motivo del 30 aniversario de

la Masacre de Jóyali. el embajador de Azerbaiyán en México,
Mammad Talibov, pidió justicia para su pueblo en momentos
donde el silencio marcaba comprensión y respeto. Ante la edito
ra de Valija Diplomática. Yuri Zaldivar. el embajador azerbaiya
no. quien es concurrente con otros países de Centro y Sud
américa, explicó que el genocidio de Jóyali es una de las páginas
más terribles y trágicas de la historia de Azerbaiyán. "El gobier
no armenio quería anexar Nagorno Karabaj a pesar de las nor
mas legales internacionales, lo cual demostró su disposición a
recurrir a cualquier tipo de crimen y barbarie en aras de su ideo
logía". Mammad Talibov recordó que Armenia con el 366 regi
miento desplegado en Khankendi y en flagrante violación al
derecho internacional atacó Jóyali con saldo de 613 muertos,
106 mujeres 63 niños y 70 ancianos como parte de una políti
ca de limpieza étnica que recae en la dirección políticomilitar del
agresor.
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Petro Poroshenko,
expresidente
de Ucrania.
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MECANISMO DE PROTECCION A DEFENSORES DE
DERECHOS HUMANOS, INSERVIBLE Y CORRUPTO

¦ No que no!, resulta que el Mecanismo de
Í Protección para Personas Defensoras de
Derechos Humanos y Periodistas, bajo el

mando de la Subsecretaría de Gobernación, a
cargo de Alejandro Encinas, ¡no sirve para
nada!, y todo tiene que ver "con dinero".
Sí, resulta que la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) afortunadamente, una ins
tancia aún imparcial detectó que la empresa
contratada por Segob para proteger periodis
tas subcontrató a otra, que a su vez, también
contrató a personal externo.
Esa dependencia "no acreditó haber prestado el
servicio de seguridad por el que se pagaron 403
mil pesos, pues de 5 facturas no se proporciona
ron los controles de asistencia del personal que
otorgó el servicio", consignó la ASF.
Se sabe que se llevó a cabo una auditoria al
Fondo para la Protección para Personas
Defensoras de Derechos Humanos y

Periodistas y en su ejercicio 2020 reveló defi
ciencias en su diseño, operación, en la empresa
contratada para brindar seguridad a quienes
están en riesgo, cobros de más y ausencia de
supervisión.
Así, el mecanismo de Protección para Personas
Defensoras de Derechos Humanos y
Periodistas está amenazado no solo por el decre
to del Poder Legislativo que ordenó la extinción
de ese fondo, en aras de la austeridad, sino tam
bién por las deficiencias que enfrenta.
Entonces ya salió a relucir uno de los primeros
graves problemas que tiene el mecanismo y
que es la falta de recursos porque, para el
Poder Legislativo amenazado seguramente
por el Ejecutivo, ordenó retirar recursos al
mecanismo lo que deriva en deficiencias gra
ves de operación que, a su vez, terminan ¡en los
múltiples asesinatos de periodistas que se han
suscitado en la república mexicana!
Sí, ahora entendemos. Como ordenaron "austeri
dadpues había que "empobrecer11 a instan
cias tan importantes como pudo haber sido el
Mecanismo de Protección para Personas
Defensoras de Derechos Humanos y
Periodistas, de ahí que este no opere como
debiera y los resultados, ¡periodistas muertos!,
al fin y al cabo, son "la piedrita en el zapato" de
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cualquier servidor público ¡corrupto!
Cabe comentar que la ASF auditó el fondo, uno
de los 109 que debe desaparecer para concen
trar sus recursos en la Tesorería de la

Federación (Tesofe), pese a que en el país se
denuncia la persistencia de amenazas a la
libertad de expresión y el trabajo de los comu
nicadores, tanto por amagos de grupos delin
cuenciales como por agresiones de servidores
públicos.
Aunque la Auditoría constató que no se ha rea
lizado ninguna actividad tendente a su desapa
rición, sí evidenció sus deficiencias, entre ellas
el poner la seguridad de las personas en ries
go en manos de una empresa a la que no se
supervisa, o realizar pagos por servicios no
recibidos ni revisar bitácoras que acrediten la
protección contratada.
La ASF destacó haber revisado la totalidad de

los ingresos del fondo en 2020, por 227.6
millones de pesos, y egresos por 374.3
millones, y resulta que hasta el Servicio de
Protección Federal, órgano administrativo
desconcentrado de la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana, cobró
por servicios ¡no comprobados!
Y resulta que la seguridad de defensores y
periodistas en riesgo se puso en manos de una
empresa, RCU, Servicios, S.A. de C.V. que ha
sido contratada desde 2012 para esas tareas,
misma que subcontrató el servicio de escoltas,
pero estos a su vez también tienen contrato con
otra empresa, lo que significa que han pasado
la "vida de los periodistas" de mano en mano
para que, al final, ninguna de estas empresas se
haga responsable de los asesinatos que se han
cometido contra periodistas y defensores de
derechos humanos.

"No se vigiló que el prestador de servicios con
tratado para el Mecanismo de Protección contara
con los recursos humanos, técnicos y demás
necesarios, ya que en el contrato con la
Secretaría de Gobernación manifestó tener

personal subcontratado con una empresa, cuan
do, como resultado de la visita domiciliaria prac
ticada a la empresa subcontratada, se comprobó
que el personal que otorgó los servicios de
escoltas se subcontrató con otra empresa", sin
informarlo a la dependencia, de ahí que el
mecanismo está operando "como puede",
dando herramientas al gobierno federal para
"desaparecerlo" como se dice sucederá, pues
de alguna manera "le estorba" a la
Subsecretaría de Gobernación a cargo de
Alejandro Encinas.
Sobre la parte normativa, la ASF consignó que
se carece de reglas para determinar los casos
en que se deben prestar medidas de protec
ción de manera individual o colectiva, la utiliza
ción de un refugio, escolta, la instalación de
cerraduras o botón de asistencia.

Y este es "buen punto", pues hemos denuncia
do en innumerables ocasiones el cómo o bajo
qué criterio conforman una "junta de gobier
no" del mecanismo para dictaminar quién sí y
quién no merece el resguardo del mismo. En
innumerables ocasiones, hemos comentado el
cómo la falta de preparación y conocimiento de
los hechos, es que esa "junta de gobierno"
decide retirar o dar protección a un periodista,
dándonos cuenta que, luego de la investigación
de la Auditoría Superior de Fiscalización
que, efectivamente, el mecanismo al que ya
pretenden desaparecer está operando solo
"para los cuates" y no para resguardar la
seguridad de quienes SOMOS periodistas.
Tal vez muchos no "seamos" famosos como un

Loret de Mola o un Víctor Trujillo y, ¿sabe
usted por qué? Porque no hemos sido exhibi
dos en ninguna mañanera, sin embargo, quie
nes menciono, altamente respetables, ¡no viven
en México!, porque saben que su seguridad
"pende de un hilo", pero no todos pueden irse
de México.

Hay reporteros, periodistas, fotógrafos que
viven al día, y que se dedican a trabajar dando
a conocer lo que sucede en su entorno, los más

Fecha: 24/02/2022

Página: 3

Area cm2: 862

2 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 49,996

Página 10 de 11



vulnerables y que no cuentan con los recursos
para dejar el país pero que el sistema guberna
mental tiene la obligación de proteger pues,
hay que reconocer, además, que sin los medios
de comunicación y sin reporteros, periodistas y
fotógrafos nadie estaría enterado de lo que ver
daderamente sucede en este país.
Sin embargo, es triste pensar que "nos tene
mos que ir de nuestro país" para no perder la
vida, porque el sistema político mexicano "nos
tiene en la mira", porque "somos la piedrita
en el zapato", porque no cuenta con un meca
nismo de protección ¡real!, para salvaguardar
nuestra existencia.

Lo que sigue, sí, definitivamente es desapare
cer ese Mecanismo de Protección para

Personas Defensoras de Derechos Humanos

y Periodistas y volverlo a crear a través de
Organismos No Gubernamentales, princi
palmente, e involucrar a los tres niveles de
Gobierno, de tal manera que la atención y res
guardo a periodistas sea ¡eficiente!, sí con
recursos, pero bien controlados, con personal
capacitado que ¡sí lo hay!, pero los tratan bas
tante mal.Los periodistas no podemos seguir a
la deriva cuidándonos de lo que hacemos y
escribimos, esta profesión no debe estar
"maniatada " al buen o mal humor de los servi

dores públicos y bajo la amenaza de "echar
encima" a todo el sistema "si alguien se atre
ve a denunciar los malos manejos de una
administración" sea del nivel que sea...
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Atlautla

EL Consejo General deL IEEM aprobó
elCaLendario ELectoraLpara La
Elección Extraordinaria de Atlautla

2022, con campañas deL 27 de abrlL
al 11 de mayo y eL domingo 15 de
mayo será La jornada eLectoral.

Los gobierno de TlaLnepantla, Eca
tepec y CoacaLco se coordinan ya en
temasde seguridad. ELpresidente
munlcipaL de Ecatepec. Fernando
Vllcfils Contreras informó que se
reunió con David Sánchez Isidoro y
el presidente de Tlalnepantla Mar
co Antonio Rodríguez Hurtado para
establecer acuerdos y convenios
con eL objetivo de coordinar opera
tivos de seguridad en Las zonas li
mítrofes de las tres demarcaciones,
además de generar estrategias en
materia de infraestructura, pro
tección civil y protección al medio
ambiente. El presidente municipal
David Sánchez Isidoro nos comentó

que tendrán una buena coordina
ción para resolver temas comunes
de seguridad. Muy necesarios esos
acuerdos, al margen de los colores
partidistas, porque los tres munici
pios enfrentan muchos problemas
en temas de seguridad.

La Audltora Superior del OS FEM
Mlroslava Carrillo Martínez. habLó de

La necesidad de contar con una Ley
de Fiscalización Superior con tiempos
más amigables, porque actuaLmente
se utiliza el Código de Procedimientos
Administrativos que se circunscribe a
plazos de tres días y se ha convertido
en un documento arcaico, por Lo que
se debe transitarya a expedientes y
notificaciones eLectrónlcas, pero que
actualmente eL código no les permite
innovar. Fues a modernizar señores

diputados.

El diputado Adrián Juárez presi
dente de la Comisión de Seguridad
Pública y Tránsito en eL Congreso
LocaL, aseguró que se realizarán
visitas a todos los reclusorios, toda
vez que se han recibido denuncias
anónimas de famiLiares por malos
tratos y poslbLes actos de corrup
ción a Los cuales se les dará aten

ción y seguimiento. Esto, durante La
visita aL penal de Chiconautla por
parte de legisladores y legisladoras
de varios partidos, como Enrique
Vargas Nazario Gutiérrez y Silvia
Barberena entre otros.
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[ ¿SERÁ? [
Lugar incómodo
Todo parece indicar que el senador José Luis Pech, no
se integrará a un Grupo Parlamentario luego de haber
renunciado a Morena para ser candidato de Movimiento
Ciudadano alagubernaturade QuintanaRoo;yesquede
acuerdo con el coordinador de MC en el Senado, Clemente
Castañeda, lo más probable es que solicite licencia al cargo
de senador para enfocarse en la candidatura. Además MC
no ha pedido al senador Pech incorporarse o afiliarse a su
partido como condición a la candidatura. Nos dicen que
de esa manera, el exmorenista no pasará una situación
incómoda al sentarse en otra bancada, cuando siempre
defendió a la 4T ¿Será?

Parece cortina

Las declaraciones del ministro presidente de la SCJN,
Arturo Zaldívar, sobre la "operación de Estado" para evitar
que la familia de Margarita Zavala y altos funcionarios
no fueran sancionados por la tragedia de la guardería ABC
desataron los malos pensamientos de varios. Dicen que el
fuego se combate con fuego, y qué mejor manera de bajarle
intensidad al escándalo de la casa en Houston, que con un
escándalo ocurrido hace casi 13 años. Hasta la expresión
utilizada por el ministro se parece tanto a las que salen por la
mañana desde el Palacio Nacional, que más que revela
ción, pareció pago de favores. ¿Será?
Boicot interno

El presidente Andrés Manuel López Obrador, cuya
bandera principal es la lucha contra la corrupción, podría
empezar abuscar a los saboteadores de su proyecto de
la Cuarta Transformación en los más de mil pliegos de
observaciones de la ASF; es decir presuntos daños al erario
por un monto superior a los 5 mil millones de pesos, que
recién entregó la auditoría, pues solo hace falta seguir esas
pistas para llegar a quienes buscan boicotear con malos
manejos del presupuesto de las instituciones. ¿Será?

Mejor amigo
En el marco de los ataques a la prensa y las peticiones para
revelar los sueldos de los reporteros, ayer el presidente
López Obrador decidió realizar un recorrido, con los
periodistas que cubren las Mañaneras para conocer los
rincones ocultos de Palacio Nacional. Algunos dicen que
la convivencia con los medios fue para calmar las aguas de
los ataques suscitados en semanas pasadas ¿Será?

Pueden estar tranquilos
Nos dicen que no existe intención en la Unidad de Inteli
gencia Financiera local de la Ciudad de México de inves
tigar a los alcaldes. De los 600 casos que tiene, en ninguno
hay gente con este perfil. ¿Será?
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World Vision México, la organización
global de ayuda humanitaria que
trabaja desde hace 40 años en nues
tro país, ha ayudado a la sociedad

a transformar las condiciones de vida y creado
oportunidades para un futuro mejor de las ni
ñas, niños, adolescentes y jóvenes que viven en
situación de mayor vulnerabilidad en el país,
trabajando en diagnósticos reales y de la mayor
credibilidad.
Muestra de ello, es el informe que Miguel

Laporta presentó y que se denomina "Violencia
contra Niñas, Niños y adolescentes".
Si bien, la violencia infantil e intrafamiliar

no es nueva en nuestro país, la pandemia por
Covid19, agudizó el maltrato hacia los menores
en diversas formas: violencia física, psicológica,
abuso sexual, explotación laboral, desaten
ción o negligencia, y en la mayoría de los casos,
propiciada por parte de sus propios familiares,
instituciones o comunidades que están a cargo
de su cuidado.
Hechos que ponen en peligro su desarrollo,

dañando su integridad, su salud, estabilidad
emocional y hasta sus vidas. Por ello, es muy
destacable y alarmante la información que con
tiene el informe, a 26 meses del primer caso de
Covid19, según cifras del (SESNSP), solo en
2021: el 911 recibió más de dos millones de lla
madas relacionadas con violencia familiar, hubo
317 feminicidios contra niñas y adolescentes
y cuatro mil homicidios culposos contra niñas,
niños y adolescentes.
Para este trabajo, World Visión México rea l izó

más de ocho mil encuestas en 265 municipios,
en donde 47.4% de los entrevistados conside
ran su casa como el lugar más peligroso; 90% se

sienten inseguros todo el tiempo. Por ello, pro
ponen acciones con los tres niveles de Gobierno,
que garanticen un entorno libre de violencia.
Escalofriante realidad la que nos muestra el

informe y aunque las recomendaciones para
erradicar la violencia contra la niñez nos incluye
a todos, no veo las políticas públicas para cam
biar esa cruda realidad.

SUSURROS
1. El próximo 2 de marzo, los siete organismos

empresariales que conforman el Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), realizarán
su Asamblea para elegir a su nuevo dirigente
de entre Francisco Cervantes, exdirigente
de Concamin yBosco de la Vega, exdirigente
del Consejo Nacional Agropecuario. A Car
los Salazar, dirigente saliente, ya le hizo su
comida de despedida el presidente López
Obrador.

2. A dos años del estallamiento de la huelga de
la Agencia de Noticias del Estado Mexicano,
NOTIMEX, ven una luz para la solución del
conflicto laboral. Los diputados federales de
la fracción de Morena, se ofrecieron como
sede intermediaria para encontrar solución
al conflicto. Llamarán a comparecer a San
juana Martínez titular de la agencia informa
tiva. ¡Que así sea!

3. La Asociación Mexicana de Empresas de
Seguridad Privada (AMESP), que hoy ya
agrupa a las 15 8 compañías más grandes, só
lidas e importantes que operan actualmente
en territorio nacional, llega a su 10 aniversa
rio. Presidida por el capitán Salvador López
Contreras, renueva su labor de seguir impul
sando la regularización y profesionalización
de este sector.
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Será cuestión de hacer balances.

No todo lo brillante es oro y en este caso es
oro negro.
Pero favorable al fin.

Expliquémonos:
Para este año, según el Presupuesto de Egresos de

la Federación, el barril de petróleo tiene un precio de
55.1 dólares.

Es una multiplicación de muchos números, pero
si ahora el barril se acerca a los 100 dólares unitarios,
eso representa mucho dinero.
El doble, pues.
Luego se verá cuánto beneficia o afecta, porque

se importan muchos de sus derivados y si los crecen,
subirán gasolinas, aceites, diéselydemás.
Pero México exporta crudo y por supuesto se refle

jará en los ingresos petroleros del Gobierno, lo cual da
margen a la administración pública.
Y ese dinero es bálsamo en un país con inversiones

internas restringidas, menos flujo extranjero de capi
taly otros fenómenos necesarios para el buen crecer.
Pero tiene muchos beneficios favorables.

DIVISAS YTURISMO

Lo primero:
El Gobierno ha fincado sus propósitos de desarrollo

en dos factores, las divisas enviadas por mexicanos
radicados en el extranjero.
Ylo segundo es el gasto de los extranjeros llegados a

México, en especial europeos, canadienses y estadou
nidenses enlaRivieraMaya.
Todo va bien.
Las remesas se acercan a los 60 mil millones de

dólares ideados ¿debiera decirse programados como
divisa gubernamental? para 2023.
Está cerca.

Lo siguiente es el turismo.
Va en consonancia conlas presunciones, sobre todo

a partir de la recuperación de la Riviera Maya pese al
Covid,y eso crea elbípode sexenal.

Pero ahora se suman las divisas por exportaciones
de petróleo, incentivadas por la crisis entre Estados
Unidos y Rusia en la pretensión de Moscú cada vez
más cercana de invadir Ucrania.

El doble de ingresos petroleros, en una plataforma
estimada en 1.9 millones de dólares anuales da mu
cho margen para la operación política.
Para el reparto electoral del bien público, ¿verdad?

EL FUTURO SOÑADO
¿Con qué derecho?
A Palacio Nacional han llegado propuestas de go

bernadores salientes para ofrecer la victoria de More
na si a cambio les dan posiciones.
Lo primero es impunidad.
Es decir, ninguna persecución por mala administra

ción o errores cometidos durante los seis años previos
en el manejo de recursos federalesy estatales.
Lo segundo es dejar hacer, dejar pasar, a los candi

datos delPresidente, léase delMovimiento de Regene
ración Nacional (Morena).
Ylo otro es una carta de impunidad.
Es decir, no acusación, nopersecución, nosanciónsi

hay delitos en el uso de los recursos enviados con sello
específico para obras e inversiones.
López Obrador tiene las peticiones de impunidad

en su escritorio y no ha dado respuesta, pero déla us
ted por seguro en el ámbito interno.
No,
¿Qué piden esos gobernadores?
Simple: un cargo liberador.
Todo mundo piensaenuna encomienda extranj era

como la dada al sinaloense Quirino Ordaz o la sono
rense Claudia Pavlovich.
Sus estadosjugaron en2021, pero ahora la petición

es para el 2022 y, ¿sabe usted?, ninguno de los salien
tes está contemplado en un destino internacional.
Pero qué bonito sabe recibir el elogio presidencial

cuando va a esos seis estados y recibe y se saborea un
futuro incierto tras la derrota.
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MAURICIO
JUÁREZ

@maurijua

AMLO endurece tono
contra Estados Unidos

En medio de la tensión mundial por
el conflicto entre Rusia y Ucrania,
que mantienen al mundo a la ex
pectativa de una nueva guerra, el

secretario de Estado de Estados Unidos, An
tony Blinken, se dio tiempo para expresar su
preocupación por los asesinatos de periodis
tas en México.

Como era de esperarse, el presidente López
Obrador reaccionó iracundo a uno de los fui* 

cionarios más importantes del presidente Joe
Biden: "Está mal informado o de lo contrario
estaría actuando de mala fe". Parece olvidar

el Presidente que en lo que va del año han
asesinado a cinco comunicadores en el país.
Al tabasqueño le leyeron mal o no enten

dió el mensaje de Blinken, pues dijo que en
México "no hay crímenes de Estado", algo
que nunca planteó el secretario de Estado,
quien solo expresó preocupación y en nin
gún momento acusó al Gobierno de asesinar
periodistas.
En un cambio de tono respecto a Estados

Unidosque no utiliza con Venezuela, Cuba o
Nicar agua, por ejemploLópez Obrador acusó
de injerendsta a Estados Unidos por financiar
"a un grupo opositor a un Gobierno legal", en
refer encia a Mexicanos contr aía Corrupción.
Al Presidente no le gusta que se hable de

los temas que le incomodan y ante los cuales
no tiene una respuesta. En sus conferencias
de prensa evade hablar de los desplazados
de Zacatecas por la violencia; de los narco
traficantes que ingresan a Caborca, Sonora,

con armas larga sin que la autoridad inter
venga; del asesinato de una joven que vino a
la Ciudad d e México a buscar su su eño de ser

comentarista deportiva.
No, en Palacio Nacional solo se ofende, ca

lumnia y difama a medios de comunicación,
periodistas, conductores y dir ectivos porque
tampoco le agrada la crítica ni la investiga
ción periodística, aunque esté sustentada
en videos y documentos que comprueban la
corrupción en el Gobierno.
Y mientras en distintas partes del mundo

hay preocupación, aquí el Presidente, su
partido, Morena, y sus legisladores en las
cámaras de diputados y senadores atizan el
odio en contra de los comunicadores que les
son incómodos.

ZALDÍVAR CONTRA LOS CALDERÓN
El ministro presidente de la SC JN, Arturo Zal
dívar, tocó las fibras sensibles de la familia
Calderón. Durante la presentación de su libro
10 años de derechos. Autobiografía juiispm
dencial, denunció una "operación de Estado"
para proteger a la familia de Margarita Zavala,
y no involucrarla en el caso de la Guardería
ABC, enHermosillo, Sonora, en2009.
Además, dijo que el Gobierno de Felipe Cal

derón no permitió que salieran aviones a Sa
cramento, donde había un hospital esperan
do a los niños quemados, porque "no querían
que se hiciera grande el escándalo", señaló.
La ahora diputada, Mar garita Zavala, con

testó enTwitter. Acusó al ministr o presidente
de mentir. Negó que hubiera una "operación
de Estado" para proteger a su familia.
Más allá de los conflictos políticos, lo cierto

es que el incendio de la Guardería ABC es
una her ida que sigue abierta, y que duele e
indigna.
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Los motivos de Zaldívar

La premisa del ministro presidente
de la Suprema Corte de Justicia de
laNación, Arturo Zaldívar, de tener
un tribunal superior "más cercano

a la gente" parece que cambió al de tener a la
Corte "enboca de toda la gente".
Nada más no se explica el por qué el minis

tro presidente revivió un tema al que ya se ha
bía referido en 2019, sin mayor impacto, que
fue el de la presuntas (o reales) presiones ejer
cidas por el Go bierno de Felipe Calderón para
"proteger a la familia de Margarita Zavala", en
el caso de la investigación de las causas del
incendio en la Guardería ABC enHermosillo.

El ministro, siempre formal, asumió que su
pecho no es bodega (¿les suena?) y aseguró
que cuando redactaba el proyecto de resolu
ción sobre el caso del incendio en la guardería
fue presionado por el entonces secretario de
Gobernación Fernando GómezMont.
Solo que le faltó precisar bien a bien qué

fue lo que no quería el presidente Calderón
que contuviera el proyecto, que por cierto fue
rechazado con una votación de 8 en contra y
tres a favor.

El proyecto que fue discutido y votado con
templaba fincar responsabilidades penales al
entonces gobernador de Sonora, Eduardo
Bours Castelo, al presidente municipal de
Hermosfllo, Ernesto Gándara Camou y a los
directores del IMSS, Juan Molinar Horca
sitas, que dirigía al Instituto en el momento
del incendio, y a su sucesor Daniel Karam
Toumeh.
Además de otros funcionarios conmediana

responsabilidad tanto en los gobiernos estatal
y municipal como en el propio IMSS.
En el proyecto redactado por Zaldívar, de

370páginas, la prima de Zavala, María Matil
de Altagracia Gómez del Campo Tonella, sí
figura en la investigación, pero su nombre
no aparece entre los responsables a quienes
el ministro señalaba responsabilidad en el

sinie stro que costó la vida de 49 niños.
¿ Aesa presión se refería? ¿O hubo algo más

que su proyectó no incluyó y pudo cambiar la
resolución final que se le dio al caso?
¿Qué será, qué será?

• • • •

La Cámara de la Industria de la Radio y Tele
visión (CIRT) está dando la batalla para evitar
que entre en vigor una resoluciónjudicial que
pone enjaque la libertad de expresión.
Se trata de la orden para que los noticieros

de radio y tv distingan cuando se trata de in
formación y cuando es una opinión, lo que de
suyo es un intento de censura disfrazado de
protección al derecho de las audiencias.
Los radioescuchas y televidentes tienen

suficiente criterio para distinguir cuándo es
información y cuándo se trata de una opinión
del conductor.

La protección a la audiencia tiene que ver
con el derecho de escuchar o ver a quien quie

ra, a quien comparta su visión del mundo,
más que con querer regular desde el Gobierno
a los medios de comunicación.

Eso solo pasa en regímenes totalitarios, en
donde el Gobierno (o el Estado) creen que
deben ordenar a la ciudadanía qué ver y oír,
no vaya a ser que se les esté engañando.
Las audiencias, por si no se han dado cuen

ta, ya maduraron.
• • • •

El secretario de Relaciones Exteriores, Mar
celo Ebrard, estuvo en el Senado en una re
unión con coordinadores parlamentarios
encabezados por Ricardo Monreal.
Ebrard se comprometió a comparecer ante

el Senado para hablar del tema de Ucrania y
sus implicaciones en el país.
Al terminar la reunión, Ebrard y Monreal

posaron con otros senadores, entre ellos la
priista Claudia Ruiz Massieu, no fueran a
creer que solo se habían reunido los dos presi
denciables a complotar.
No vaya siendo...
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JUEVES DE ENCIERRO

JULIO PATAN

@juliopatan09

Las virtudes

del Bodoque
Sorprende que, entre todas las estra

tegias brillantes desplegadas por el
Periodismo del Bienestar para desac
tivar la crisis de Houston, ninguna se

haya centrado en la persona del primer invo
lucrado, es decir, de José Ramón, el Bodoque.
Corrijo: sí hubo algún intento.
Cuando empezaron a arreciar los chistes

sobre cómo una mujer guapa y exitosa podría
relacionarse con un sujeto sin aparente oficio
ni beneficio y, sobre todo lo pongo en estos
términos para no promover más la discrimi
nación estética, con un sujeto digamos que no
muy cerca del ideal helénico de belleza, hubo
quien clamó en redes: "¡Clasistas!". Bien ahí:
ya sabemos que siempre hay quejugar la carta
del clasismo para anular a la crítica.
Lamentablemente, no funcionó, tal vez por

que es un poco difícil de creer que ha sufrido
esa forma de discriminación alguien cuyo
padre fue, entre otros cargos, jefe de Gobierno
chilango, que podrá haber vivido con 20 pesos
enlabolsapero siempre con chofery casa en el
sur de la ciudad, y cuya familia prospera entre
chocolates, chelas y compás debidamente
emplazados en la administración general. Así
que ni hablar: que se puede ser próspero y
feo, replicaron los malquerientes, y se jodio el
argumento.
Pero ese es mi punto: ¿feo? Lo dudo, por

una razón: la herencia. José Ramón, recor
demos, compañeras, compañeros, es hijo del
Supremo. Hablamos de un hombre, ya nos
lo dijo algún monero, infalible. De, ya nos lo
dijeron los senadores, una encarnación del
pueblo; de un destilado de sustancia patria;
de la democracia en un solo hombre. Sobre

todo, hablamos de alguien que, como resul
ta obvio, destila sensualidad. Musoliniana
mente, nuestro líder es el Primer Macho Alfa;
establece una relación erótica con su pueblo;
electriza a las multitudes con esa naturaleza

de toro de lidia, esa voluptuosidad de natura
leza casi mitológica que distingue a los líderes
providenciales.
Bueno, pues algo de esa hechicería de los

sentidos se ha trasminado al Bodoque, por el
milagro de la genética. Vean bien, camaradas:
ahí están esa turgencia en el andar, esa mirada
incandescente. Concentrémonos pues en esa
verdad inapelable. Subrayemos las virtudes
de José Ramón y hagamos de él lo que ya hici
mos de LópezGatell, pese al pantalón marca
paquete y el peinado tipo "mi mamá me puso
jugo de limón en el pelo para la foto de gradua
ción": un símbolo sexual. Subrayemos lo ob
vio: que lo importante no es la casa con alberca,
sinocompartirlaconesebomboncito. Que, en
suma,Bodoque mata contrato petrolero.

Sorprende que, entre todas las estra
tegias brillantes desplegadas por el
Periodismo del Bienestar para desac
tivar la crisis de Houston, ninguna se

haya centrado en la persona del primer invo
lucrado, es decir, de José Ramón, el Bodoque.
Corrijo: sí hubo algún intento.
Cuando empezaron a arreciar los chistes

sobre cómo una mujer guapa y exitosa podría
relacionarse con un sujeto sin aparente oficio
ni beneficio y, sobre todo lo pongo en estos
términos para no promover más la discrimi
nación estética, con un sujeto digamos que no
muy cerca del ideal helénico de belleza, hubo
quien clamó en redes: "¡Clasistas!". Bien ahí:
ya sabemos que siempre hay quejugar la carta
del clasismo para anular a la crítica.
Lamentablemente, no funcionó, tal vez por

que es un poco difícil de creer que ha sufrido
esa forma de discriminación alguien cuyo
padre fue, entre otros cargos, jefe de Gobierno
chilango, que podrá haber vivido con 20 pesos
enlabolsapero siempre con chofery casa en el
sur de la ciudad, y cuya familia prospera entre
chocolates, chelas y compás debidamente
emplazados en la administración general. Así
que ni hablar: que se puede ser próspero y
feo, replicaron los malquerientes, y se jodio el
argumento.
Pero ese es mi punto: ¿feo? Lo dudo, por

una razón: la herencia. José Ramón, recor
demos, compañeras, compañeros, es hijo del
Supremo. Hablamos de un hombre, ya nos
lo dijo algún monero, infalible. De, ya nos lo
dijeron los senadores, una encarnación del
pueblo; de un destilado de sustancia patria;
de la democracia en un solo hombre. Sobre

todo, hablamos de alguien que, como resul
ta obvio, destila sensualidad. Musoliniana
mente, nuestro líder es el Primer Macho Alfa;
establece una relación erótica con su pueblo;
electriza a las multitudes con esa naturaleza

de toro de lidia, esa voluptuosidad de natura
leza casi mitológica que distingue a los líderes
providenciales.
Bueno, pues algo de esa hechicería de los

sentidos se ha trasminado al Bodoque, por el
milagro de la genética. Vean bien, camaradas:
ahí están esa turgencia en el andar, esa mirada
incandescente. Concentrémonos pues en esa
verdad inapelable. Subrayemos las virtudes
de José Ramón y hagamos de él lo que ya hici
mos de LópezGatell, pese al pantalón marca
paquete y el peinado tipo "mi mamá me puso
jugo de limón en el pelo para la foto de gradua
ción": un símbolo sexual. Subrayemos lo ob
vio: que lo importante no es la casa con alberca,
sinocompartirlaconesebomboncito. Que, en
suma,Bodoque mata contrato petrolero.

Sorprende que, entre todas las estra
tegias brillantes desplegadas por el
Periodismo del Bienestar para desac
tivar la crisis de Houston, ninguna se

haya centrado en la persona del primer invo
lucrado, es decir, de José Ramón, el Bodoque.
Corrijo: sí hubo algún intento.
Cuando empezaron a arreciar los chistes

sobre cómo una mujer guapa y exitosa podría
relacionarse con un sujeto sin aparente oficio
ni beneficio y, sobre todo lo pongo en estos
términos para no promover más la discrimi
nación estética, con un sujeto digamos que no
muy cerca del ideal helénico de belleza, hubo
quien clamó en redes: "¡Clasistas!". Bien ahí:
ya sabemos que siempre hay quejugar la carta
del clasismo para anular a la crítica.
Lamentablemente, no funcionó, tal vez por

que es un poco difícil de creer que ha sufrido
esa forma de discriminación alguien cuyo
padre fue, entre otros cargos, jefe de Gobierno
chilango, que podrá haber vivido con 20 pesos
enlabolsapero siempre con chofery casa en el
sur de la ciudad, y cuya familia prospera entre
chocolates, chelas y compás debidamente
emplazados en la administración general. Así
que ni hablar: que se puede ser próspero y
feo, replicaron los malquerientes, y se jodio el
argumento.
Pero ese es mi punto: ¿feo? Lo dudo, por

una razón: la herencia. José Ramón, recor
demos, compañeras, compañeros, es hijo del
Supremo. Hablamos de un hombre, ya nos
lo dijo algún monero, infalible. De, ya nos lo
dijeron los senadores, una encarnación del
pueblo; de un destilado de sustancia patria;
de la democracia en un solo hombre. Sobre

todo, hablamos de alguien que, como resul
ta obvio, destila sensualidad. Musoliniana
mente, nuestro líder es el Primer Macho Alfa;
establece una relación erótica con su pueblo;
electriza a las multitudes con esa naturaleza

de toro de lidia, esa voluptuosidad de natura
leza casi mitológica que distingue a los líderes
providenciales.
Bueno, pues algo de esa hechicería de los

sentidos se ha trasminado al Bodoque, por el
milagro de la genética. Vean bien, camaradas:
ahí están esa turgencia en el andar, esa mirada
incandescente. Concentrémonos pues en esa
verdad inapelable. Subrayemos las virtudes
de José Ramón y hagamos de él lo que ya hici
mos de LópezGatell, pese al pantalón marca
paquete y el peinado tipo "mi mamá me puso
jugo de limón en el pelo para la foto de gradua
ción": un símbolo sexual. Subrayemos lo ob
vio: que lo importante no es la casa con alberca,
sinocompartirlaconesebomboncito. Que, en
suma,Bodoque mata contrato petrolero.
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A tiempo
para la paz
La comunidad internacional es un me

dio que reúne a las organizaciones
políticas a lo largo del planeta. Los
distintos conflictos sur gidos a través

de la historia de la humanidad dieron paso
a organismos internacionales que agrupan
a dos o más Estados, con el fin de generar
alianz as, bloques y comentes, así como para
idear medios de soluciones a controversias,
de manera pacífica y que eviten la repetición
de episodios sangrientos, como guerras, in
tervenciones, conquistas y demás conflictos
bélicos que han cobrado la vida de millones
de seres humanos, y generado heridas pro
fundas en distintos pueblos del mundo.
Durante la Guerra Fría, el planeta se divi

dió en dos grandes grupos, el capitalista y el
socialista, r epresentados respectivamente
por Estados Unidos y la Unión Soviética, y se
creó un grupo de naciones no alineadas o fer
cermundistas (concepto que, con el tiempo,
adquirió un sentido peyorativo, pero que se
refería a la no pertenencia a ninguno de los
dos bandos o "mundos").
Con la caída del Mur o de Berlín, el socialis

mo sufrió una gran derrota histórica, que fue
seguida por la disolución de la URSS, dando
lugar al nacimiento de distintas naciones
que en su tiempo integraron a ésta, como es
el caso de Ucrania.

Si bien en la actualidad ya no existe una lu
cha ideológica entr e capitalismoy socialismo
a nivel global, los intereses de Rusia y Estados
Unidos todavía encuentran puntos de cho
que en cuanto a sus respectivas influencias.
Por una parte, Ucrania guarda una mayor
coincidencia cultur al con Rusia, mientras
que la capital Kievy otras regiones tienen más
afinidad por la Unión Eur opea y la inclusión
en la OTAN.

Las tensiones políticas y militares se han
intensificado en los últimos días, luego de
que el presidente ruso Vladímir Putin reco
nociera la independencia de las provincias
ucranianas separatistas Donetsk y Lugansk
y enviara efectivos militares a esa zona, lo
cual provocó reacciones varias, entre ellas,
del Consejo de Seguridad de la ONU, que en
reunión extraor dinaria lamentó la decisión

del mandatario y la consideró contraria a la
Carta de las Naciones Unidas.
No obstante, cabe destacar que esta condi

ción de Estados conreconocimiento limitado
no es exclusiva de las mencionadas regiones,
sino que la comparten con Israel, Palestina,
Kosovo, Armenia y Taiwán.
Por su parte, Estados Unidos impuso san

ciones a Rusia, que implican la imposibilidad
de negociar la deuda soberana del país más
grande del mundo en el sistema financiero
de la Unión Americana, así como aislar del
mismo a dos importantes bancos y algunas
familias de la élite rusa, al considerar que
no contribuyen a la solución del conflicto. El
Gobierno de China se pronunció en contra de
tales medidas.

Las autoridades diplomáticas mexicanas
anunciaron que la postura oficial es en fa
vor de la solución pacífica y el respeto a la
integridad de Ucrania, lo que significa, por el
momento, no emitir comunicados r especto
a la independencia de las regiones prorrusas,
ya que esas declaraciones unilaterales se han
interpretado en el derecho internacional
como medidas injerencistas, contrarias al
principio de no intervención.
Desde el Senado de la República, emitimos

votos a favor de la paz y la diplomacia, ya que un
conflicto armado de escala mundial implicaría
incalculables pérdidas humanas y materiales,
que abonarían al ya complicado contexto eco
nómicoy sanitario que atraviesa el planeta.
¿Cuánto más hace falta para sentarse a

dialogar? Aún es tiempo de preservar la paz.

La comunidad internacional es un me
dio que reúne a las organizaciones
políticas a lo largo del planeta. Los
distintos conflictos sur gidos a través

de la historia de la humanidad dieron paso
a organismos internacionales que agrupan
a dos o más Estados, con el fin de generar
alianz as, bloques y comentes, así como para
idear medios de soluciones a controversias,
de manera pacífica y que eviten la repetición
de episodios sangrientos, como guerras, in
tervenciones, conquistas y demás conflictos
bélicos que han cobrado la vida de millones
de seres humanos, y generado heridas pro
fundas en distintos pueblos del mundo.
Durante la Guerra Fría, el planeta se divi

dió en dos grandes grupos, el capitalista y el
socialista, r epresentados respectivamente
por Estados Unidos y la Unión Soviética, y se
creó un grupo de naciones no alineadas o fer
cermundistas (concepto que, con el tiempo,
adquirió un sentido peyorativo, pero que se
refería a la no pertenencia a ninguno de los
dos bandos o "mundos").
Con la caída del Mur o de Berlín, el socialis

mo sufrió una gran derrota histórica, que fue
seguida por la disolución de la URSS, dando
lugar al nacimiento de distintas naciones
que en su tiempo integraron a ésta, como es
el caso de Ucrania.

Si bien en la actualidad ya no existe una lu
cha ideológica entr e capitalismoy socialismo
a nivel global, los intereses de Rusia y Estados
Unidos todavía encuentran puntos de cho
que en cuanto a sus respectivas influencias.
Por una parte, Ucrania guarda una mayor
coincidencia cultur al con Rusia, mientras
que la capital Kievy otras regiones tienen más
afinidad por la Unión Eur opea y la inclusión
en la OTAN.

Las tensiones políticas y militares se han
intensificado en los últimos días, luego de
que el presidente ruso Vladímir Putin reco
nociera la independencia de las provincias
ucranianas separatistas Donetsk y Lugansk
y enviara efectivos militares a esa zona, lo
cual provocó reacciones varias, entre ellas,
del Consejo de Seguridad de la ONU, que en
reunión extraor dinaria lamentó la decisión
del mandatario y la consideró contraria a la
Carta de las Naciones Unidas.
No obstante, cabe destacar que esta condi

ción de Estados conreconocimiento limitado
no es exclusiva de las mencionadas regiones,
sino que la comparten con Israel, Palestina,
Kosovo, Armenia y Taiwán.
Por su parte, Estados Unidos impuso san

ciones a Rusia, que implican la imposibilidad
de negociar la deuda soberana del país más
grande del mundo en el sistema financiero
de la Unión Americana, así como aislar del
mismo a dos importantes bancos y algunas
familias de la élite rusa, al considerar que
no contribuyen a la solución del conflicto. El
Gobierno de China se pronunció en contra de
tales medidas.

Las autoridades diplomáticas mexicanas
anunciaron que la postura oficial es en fa
vor de la solución pacífica y el respeto a la
integridad de Ucrania, lo que significa, por el
momento, no emitir comunicados r especto
a la independencia de las regiones prorrusas,
ya que esas declaraciones unilaterales se han
interpretado en el derecho internacional
como medidas injerencistas, contrarias al
principio de no intervención.
Desde el Senado de la República, emitimos

votos a favor de la paz y la diplomacia, ya que un
conflicto armado de escala mundial implicaría
incalculables pérdidas humanas y materiales,
que abonarían al ya complicado contexto eco
nómicoy sanitario que atraviesa el planeta.
¿Cuánto más hace falta para sentarse a

dialogar? Aún es tiempo de preservar la paz.

La comunidad internacional es un me

dio que reúne a las organizaciones
políticas a lo largo del planeta. Los
distintos conflictos sur gidos a través

de la historia de la humanidad dieron paso
a organismos internacionales que agrupan
a dos o más Estados, con el fin de generar
alianz as, bloques y comentes, así como para
idear medios de soluciones a controversias,
de manera pacífica y que eviten la repetición
de episodios sangrientos, como guerras, in
tervenciones, conquistas y demás conflictos
bélicos que han cobrado la vida de millones
de seres humanos, y generado heridas pro
fundas en distintos pueblos del mundo.
Durante la Guerra Fría, el planeta se divi

dió en dos grandes grupos, el capitalista y el
socialista, r epresentados respectivamente
por Estados Unidos y la Unión Soviética, y se
creó un grupo de naciones no alineadas o fer
cermundistas (concepto que, con el tiempo,
adquirió un sentido peyorativo, pero que se
refería a la no pertenencia a ninguno de los
dos bandos o "mundos").
Con la caída del Mur o de Berlín, el socialis

mo sufrió una gran derrota histórica, que fue
seguida por la disolución de la URSS, dando
lugar al nacimiento de distintas naciones
que en su tiempo integraron a ésta, como es
el caso de Ucrania.

Si bien en la actualidad ya no existe una lu
cha ideológica entr e capitalismoy socialismo
a nivel global, los intereses de Rusia y Estados
Unidos todavía encuentran puntos de cho
que en cuanto a sus respectivas influencias.
Por una parte, Ucrania guarda una mayor
coincidencia cultur al con Rusia, mientras
que la capital Kievy otras regiones tienen más
afinidad por la Unión Eur opea y la inclusión
en la OTAN.

Las tensiones políticas y militares se han
intensificado en los últimos días, luego de
que el presidente ruso Vladímir Putin reco
nociera la independencia de las provincias
ucranianas separatistas Donetsk y Lugansk
y enviara efectivos militares a esa zona, lo
cual provocó reacciones varias, entre ellas,
del Consejo de Seguridad de la ONU, que en
reunión extraor dinaria lamentó la decisión
del mandatario y la consideró contraria a la
Carta de las Naciones Unidas.

No obstante, cabe destacar que esta condi
ción de Estados conreconocimiento limitado

no es exclusiva de las mencionadas regiones,
sino que la comparten con Israel, Palestina,
Kosovo, Armenia y Taiwán.
Por su parte, Estados Unidos impuso san

ciones a Rusia, que implican la imposibilidad
de negociar la deuda soberana del país más
grande del mundo en el sistema financiero
de la Unión Americana, así como aislar del
mismo a dos importantes bancos y algunas
familias de la élite rusa, al considerar que
no contribuyen a la solución del conflicto. El
Gobierno de China se pronunció en contra de
tales medidas.

Las autoridades diplomáticas mexicanas
anunciaron que la postura oficial es en fa
vor de la solución pacífica y el respeto a la
integridad de Ucrania, lo que significa, por el
momento, no emitir comunicados r especto
a la independencia de las regiones prorrusas,
ya que esas declaraciones unilaterales se han
interpretado en el derecho internacional
como medidas injerencistas, contrarias al
principio de no intervención.
Desde el Senado de la República, emitimos

votos a favor de la paz y la diplomacia, ya que un
conflicto armado de escala mundial implicaría
incalculables pérdidas humanas y materiales,
que abonarían al ya complicado contexto eco
nómicoy sanitario que atraviesa el planeta.
¿Cuánto más hace falta para sentarse a

dialogar? Aún es tiempo de preservar la paz.
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Videgaray se
entregará pronto

TENDRÁ QUE NEGOCIAR

La situación legal de Luis Videgaray se va
complicando día con día donde poco a po
co le van cerrando los caminos en Estados

Unidos y no le quedará de otra más que
negociar con el Gobierno de México para
entregarse pues él sabe que caer en manos
de la ley americana sería su peor infierno.

En las siguientes semanas tendremos
noticias de Luis Videgaray posiblemen
te en manos de la justicia mexicana pues
teme ser detenido en Estados Unidos sin

derecho a ser extraditado por algunos
meses e incluso años y sus abogados ya
comenzaron a tener contacto con la Fis

calía General de la República (FGR) para
su posible entrega.

Hace unos meses aún se le veía a Luis

Videgaray caminando por el campus del
Instituto Tecnológico de Massachusetts
mejor conocido como el MIT una de las
universidades más prestigiosas de Esta
dos Unidos donde impartió clases du
rante un año sin embargo aseguran ha
desaparecido.
Alumnos aseguran que lo veían ca

minar sin el porte de un pasado donde
su seguridad era la que hablaba por él;

las últimas ocasiones que fue visto en el
campus aseguran que caminaba todo el
tiempo viendo hacia el suelo pensativo y
sin levantar la mirada.
La cuarentena le dio a México mu

chas sorpresas a nivel judicial porque en
cuestión salud esto podría empeorar en
cualquier momento debido a la poca res
ponsabilidad de cientos de mexicanos,
pero si lo vemos desde la perspectiva le
gal; seguirán cayendo unos cuantos pe
ces gordos.

Luis Videgaray no tiene escapatoria,
considero que le conviene de sobrema
nera entregarse a las autoridades mexi
canas, negociando todo lo que tenga en
su poder para no caer tras las rejas como
García Luna en Estados Unidos y créeme
esa negociación podría ser sumamente
jugosa.

La línea de investigación es tan exten
sa y los compadrazgos tan increíbles que
saldrían a relucir nombres como Carlos

Salinas de Gortari, Enrique Peña Nieto,
Emilio Lozoya Thalmann entre otros...
Luis Videgaray soltará nombres con tal
de no comerse la "mierda" que le tiene lis
ta la justicia de este país.
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La prima incómoda
de los Calderón
MAESTRO, ZALDIVAR REVELO PRESIONES DE
CALDERÓN EN EL CASO DE LA ABC
La mayor prueba de que don Arturo no miente, es
que Marcia Gómez del Campo, prima de doña Ma
gos y dueña del socavón que funcionaba como guar
dería, sigue impunemente libre después de 12 años
de su criminal negligencia.
Margarita Zavala le reviró que tanto ella como
su esposo sí hablaron con los papás de las 49
víctimas.

Para prometerles "no habrá impunidad caiga quien
caiga", y sólo cayeron funcionarios menores, pero la
prima incómoda no.
AMLO pidió a Austria devolver el Penacho de
Moctezuma, y citó que el presidente Van der
Bellen fue prepotente con su esposa.
Es un viejo tema: Rafael Tovar y de Teresa (qepd),
como titular del Conaculta, se cansó de viajar a ese
país y pedir el retorno de la pieza azteca, y siempre le
dijeron que era imposible trasladarla porque podría
reducirse a polvo. Lo que sí estuvo mal es el compor
tamiento del mandatario austríaco, y más con una
dama representante de México.
Obrador convoca al sorteo de un rancho en Si

naloa y una casa de campaña de Fox en Las Lo
mas de Chapultepec.
Pero que los desinfecten bien: uno, propiedad del
exgobernador priísta y corrupto Antonio Toledo
Corro, y la otra, guarida temporal de Vicentoloache
para la increíble y ascendente historia de la nada
cándida Marta y su ranchero desalmado.
Don Andrés pidió a EU cambiar su política ex
terior y no apoyar más a MCCI.
Es lamentable el apoyo de USA a Mexicanos Con
tra la Corrupción, cuyas farsas son un escollo para
la Cuarta Transformación.
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La tauromaquia
en vilo

GENERA DISTURBIOS

En diversas partes del mundo, grupos anti
taurinos que se basan en el supuesto "bien
estar animal", se manifiestan buscando la
prohibición de las corridas de toros. La CD
MX no ha sido la excepción y tales personas
con frecuencia ofenden a espectadores con
palabras altisonantes y lanzándoles objetos.

La policía actúa con cautela, por regla
general protege al publico que asiste a las
corridas, pero ello no impide las agresiones
de todo tipo. Inclusive han impedido el li
bre transito en las calles cercanas a la em

blemática Plaza de Toros México.

El tema es debatible, implica la libertad
que le asiste al espectador para concurrir a

un evento histórico. Desde la llegada de los
españoles a nuestro País, los toros cons
tituyeron un atractivo fundamental que
permitió la creación de toda una industria,
particularmente estableciendo infinidad
de ganaderías para la crianza de toros de li
dia, algo que reclama atención desmedida,
dado que se trata de animales de alto ries
go e intensos cuidados. Además de ello, mi
les de personas entre toreros y empleados
de diversa índole se benefician con esta ac

tividad, la cual ha creado una cultura que
va de la mano con valores nacionales.

La situación se vuelve grave, por el la
do de los aficionados, exponen con razón
su derecho a una diversión ancestral, don
de como dato interesante, el Padre de la
Patria, Don Miguel Hidalgo y Costilla, era
propietario de una ganadería brava.

Será un gran error que por razones polí
ticas carentes de razonamiento y sin aten
der la libertad de las personas, se prohiban
las corridas, en lo que es para México un
orgullo contar con la Plaza México, la más
grande del mundo, además de otras razo
nes que deben ser respetadas sin acudir a
politiquería barata que implicará su prohi
bición.

Fecha: 24/02/2022

Página: 13

Area cm2: 154

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 8,399

Página 5 de 8



Ajolotes

Lupita, siete alcaldes morenistas,
liberaron 200 ajolotes, especie en peligro
de extinción, arrojándolos a los canales
de Xochimilco, en un show que llamaron
"Ajolotón", que por la forma en que lo
hicieron los condenaron a morir.

Sí comadrita, porque lo hicieron
sin el apoyo de ningún especialista en
conservación animal y porque las aguas de
los canales de Xochimilco están altamente

contaminadas, reciben diariamente dos mil
cargas de aguas negras.
Lupita, además esas aguas están

infestadas de carpas y tilapias,
depredadores naturales del ajolote, lugar de
donde se extinguieron originalmente.
Para Diana Hernández, investigadora

del Laboratorio de Restauración Ecológica
de la UNAM, la liberación de los 200
ajolotes no fue una acción sana, porque
fueron criados en cautiverio, sin ningún
proceso de readaptación, en un proceso

brusco de cambio de ambiente, sin saber
cazar, destinados a morir comadrita.
Clara Bragada, alcaldesa de Iztapalapa,

dijo que el "Ajolotón" no fue improvisado,
porque estuvo supervisado por Luis
Zambrano, especialista de la UNAM, quien
de inmediato la desmintió, señalando que
él trabaja en otro proyecto de la alcaldía de
Xochimilco que nada tiene que ver con la
liberación de los ajolotes Lupita.
Para José Carlos Acosta, alcalde de

Xochimilco; Francisco Chíguil, de Gustavo
A Madero; Berenice Hernández, de
Tláhuac; Evelyn Parra, de Venustiano
Carranza; JudithVanegas, de Milpa Alta, y
Clara Bragada, de Iztapalapa, el "Ajolotón"
fue un show en el que hicieron un ritual con
quema de incienso, música prehispánica
y botargas, donde tuvieron expuestos a los
rayos del sol alos 200 ajolotes, una especie
muy sensible al ruido y a calor Chabelita.
¡Pobres animales Lupita!
¿A qué animales se refiere comadrita?
Pues alos ajolotes Lupita, a cuáles más.
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Inviable

Desde antes de la

instalación del primer
Congreso local, para
ser precisos durante la
realización de la Asamblea

Constituyente de la CDMX,
el tema de dividir las
alcaldías no era nada nuevo.
Fueron maratónicas

sesiones en las que PAN,
PRI, PRD y Morena,
además de aportar sus
ideas para dar vida a la
Constitución de la CDMX,
también estos grupos,
principalmente el PAN y
PRD, buscaban "fracturar"
los principales bastiones
de votos para el partido
ganador, en este caso las
alcaldías de Iztapalapay
GAM se proponía que se
dividieran en dos.

El argumento era
contundente, crear nuevas
alcaldías implicaba nuevos
puestos burocráticos,
instalaciones, concejales,
coordinaciones. Inviable en

todos los aspectos.
Hoy, se retoma

esta propuesta y ¿qué
es lo nuevo? ¿cuál es
la innovación que la
diferencia de la propuesta
que se hizo precisamente
durante el Congreso
Constituyente?

Para la Jefa Claudia
es no más burocracia,
paraelbloque opositor...
dividir bastiones que saben
que no ganarán si nos
remontamos a los últimos

resultados de las jornadas
electorales en donde no
les hicieron sombra a los

alcaldes ganadores.
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Regañará Jorge Romero
el berrinche de Mariana

Gómez del Campo
Una tarde igual a esta, pero en el frío invierno ruso,
desde la capital zarista, Petrogrado hoy la Ciudad
de San Petersburgo, comenzaba la Revolución
Rusa, que obligó al zar Nicolás II a abdicar y dar por
terminados 196 años del imperio.
Al igual que los bolcheviques y los mencheviques

realizaron una trifulca en defensa de sus ideales,
ante los comentarios del presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar, delatando las triquiñuelas
del expresidente Felipe Calderón ocultando la
tragedia de la Guardería ABC, en Sonora. ¿Será esta
la gota y no de whisky que reviente la levadura en la
casi extinta vida política del panista?
Ya que ante la acusación que Fernando Gómez

Mont, cabildeó una operación de estado para
defender a la entonces "primera dama" Margarita

Zavala y su familia, de la tragedia donde fallecieron
49 niños, está claro que la conciencia de Calderón
Hinojosa tendrá que sumar dichas almas a las más
de 121 mil defunciones que dejó su sexenio, ante su
fallida guerra contra al narco.
A lo anterior, habrá que sumar la amenaza de

muerte que afirmó tener el abogado Zaldívar Lelo
de Larrea, en la cual describió, que no sabía si por
la mañana en su camino a la Suprema Corte, sería el
último amanecer que vería en su vida.
La incógnita aquí estimadas y estimados lectores,

es qué pensará de esto, la sobrina de Felipillo
diputada Mariana Gómez del Campo, o cuál habrá
sido la causa para que intentará minar la sesión en la
Cámara Baja.
Podrá el "titular" de la bancada blanquiazul,

Jorge Romero, dar un posicionamiento al respecto
o hará como la virgen le habla, y preferirá agachar la
mirada, a manera de recoger las monedas que se le
cayeron.

POSTIT Aseguran los confidentes de este
tecleador, que en el inmueble de la SEDATU, estarán
de fiesta, y no precisamente por los logros que
mantiene Román Meyer en la rehabilitación de
espacios.
Sino por el natalicio de un gran intelectual,

historiador y profesor emérito del Colegio de
México. Lorenzo Meyer Cossío. ¡Enhorabuena
Doctor, feliz cumpleaños!
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RECONOCE GESTION
EN MICHOACÁN
¦••La gestión del gobernador de Michoacán,
Alfredo Ramírez Redolía, es bien vista
por el presidente Andrés Manuel López
Obradory es que juego de toma r jas
riendas del estadoelpasado Í_de_octubre_
3.?O21 su labor ya ri nide frutos, por
$emplo consiguióacuerdos con ei
magisterio para liberar ías vías férreas,
saldó ios adeudos pendientes e inició las
diligencias para federal i zar ia nómina
de los«.docentes;; además de trabaja
ingresar la gobernabií id ad y estabilidad
en Michoacán. Ésta nueva administración
YApor.atender de.origen las causas
deja inseguridad,.aunadoa__quelas^
ayudas sociaies que se envían no tienen
precedente,..pues; enel .estádo_hay_94Xmil
475 .pobiadores que.acceden a_uno_de los
20 Programas para ei Bienestar, que se
implementan con una inversión social de
2 mil 394 millones de pesos. Ahora sí se
ve un cambio.

LAS VACACIONES DEL
EMBAJADOR KEN SALAZAR
•Después de reunir
mandatarios panistas y morenistas
deLsureste delpaís,.el Embajador

ííc Estados Un idos en México,
Ken Salazar,L.P^sará_unos_días_
de yacaciones con su fa m i 1 ia en
Ganeun ...destino a í qu e cata l ogó
como^seguro.^.paradisiaco, en
eL^arco del[.Encuentro con
Gobernadores del Sureste de
México. En ei evento con sede en
Quintana Roo se dieron cita, por
supuesto, Carlos Joaquín González,
Mauricio Vil a de Yucatán , Layda
Sansores de Campeche y Carlos
Manuel Merino de Tabasco, con
quienes el representante del país
vecino trató temas de crecimiento
económico y desarrollo de la región.

SE REUNEN VIGGIANO Y
ADÁN AUGUSTO POR HIDALGO
«¦El secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández,
se. reunió, con Carolina Viggiano,
diputada del PRI y precand idata de
ja. coaíi c! ón "Va jpor Méx ico" pa ra
gobernar el estado de Hidaígo. "Con
gran ..entusiasmo c.omenzamos.este_
dii diáíQgoPermanen te
eri Iayorde Hid aígo", expresó la
sec retar ia general d ei PRÍ. Por
sy parte, el t i tuja r de Segob se
reunió también cor. Mará Lezama
presidenta municipal de Benito
; 7' A:/Á 11 í: íX!r A1. íJJCírí ? ? ^
por.Quintana Roo, además de la
senadora Marybel Villegas Canché
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GUARURAS
«Mediante oficio, el Presidente de la Mesa
Directiva, diputado Héctor Díaz Poíanco,

airadla ai .Congreso de la
"Ciudad de México de personalidad de
.?figwridad__que; acompaña .aja.diputada
Luisa Gutiérrez, derivado de ia solicitud
de ía legisladora. Y aunque Morena, PT,
PRD y el Partido Verde no estuvieron de
k1.^" ?_>_! _í?_ ía'iv1.! _r^Á

"sencillamente a una especie de ayudantía
personal''' gorJoque no^abría ninguna
violación a 1 soberanía del Congreso. Hay

A5Áca"ftyejíeya_
seguridad al legislativo iocai, ya que a ía
diputada Silvia Sánchez Barrios también la
acompaña su propia seguridad.

SOLAPAN ACTOS
I «Ante la negativa del Congreso de la Ciudad
I de.gue"eLa.lcaÍde.&

Quintero, rinda un informe "sobre ios
1 _cjc;l 2 cíe febi;ei fclf mcíc yin vc\ciñc)
1 fy^.3puñadacío por u¿ .servidor jtóilicq de
1 ?.! ti p.  í p.v.1 A 5?k! 5?.
| Salido.dijo .que,Ja ..frase de qu^

de Ía Í€gR nada; por encima ¿te najie",
1 paifece que no se apíica en territorio "de

Iztacaíco. Ya que aunque señaló que existen
I videos y evidencia fotográfica, difundida
I enredes sociales, don

un acompañante dei Directa "¿fe Servicios
| Urbanos lesiona a un vecino", Ía postura
1 de Morena en ei Congreso i?ue la de que no
| aprobar la comparecencia.
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PATRIMONIO BI0CULTURAL
«El Dip. Fernando Mercado, de Morena
propuso deciarar como "patrimonio
biocuiturai.de la ..CiudadLeí.RíQ.MagdaJenaj..
ubicado en ía Alcaidía La Magdalena
Cóntreras*. Mediante un punto de
acuerdo resaltó l'a importancia de dicha
d"ecÍarato¿i& ya que gj río es de ios
pocos espacios naturales con atractivo
histórico y cultural, con una valoración
excepcional por "las y ios Contrerenses,
digno de sér piiservado por la Ciuda¿L
X. A A AAJA'A A^AltAA! AA cuenta c o n u na
d^aratoria de vatar.amB^<d, es un
JLtíí ílk _l ! _!1_ k_n_ P A,_ iviA!1 kÜ' _V. HA l?_l
y un espacio de encuentro icónico para la
ciudadanía.

CHOQUE DEJA 12 LESIONADOS
«Un choque múltiple en el Paso Exprés
íil ktV! T_ riA ÍArP'. ^/A' 11 f
12 personas lesionadas, a ia altura de "la
colonia Antonio Barona, con dirección a
Acapuico. De acuerdo con los primeros
reportes, en el percance estuvieron
involucrados Ü vehículos y dos tráiiers.
UPA .de lasunidades que.iba.a exceso de
veiócidad se gñedó sin frenos, provocando
que se impactara con una camioneta en
el carril de norte a sur en ei kilómetro 86,
para después chocar contra un muro de
contención.
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Prohibición de plaguicidas altamente peligrosos

I Diputado fe ríe ral
Eduardo Enrique Mural
Hinojosa, del grupo par
lamenlario del PRI, en la
sesión celebrada el día 12

de (mí ubre de 2021 por el
pleno fie la Cámara de Di

putados, presentó la iniciativa ele ley
que reforma diversas disposiciones ele
la Ley General del Equilibrio Ecológico
y Prolección al Ambiente (LGGEPA),
relativa ala sustitución de plaguicidas
en defensa riel medio ambiente y la
Presidencia de la. Cámara de Diputa
rlos turnó díclia iniciativa con Proyec
to de Decreto a la Comisión de Medio
Ambiente y Recursos Nal Urales, para
su dictamen.

Los cambios específicos ala LGEE
PA fueron los siguientes: se agregan la
definiciones ele Plaguicida; Plaguicidas
altamente peligrosos y Precaución. $e
reforma la fracción V del Artículo §*
se adiciona la fracción XXI al Artícu

lo 15 con la linalulad ele Consagrar al
principio ele precaución. Se reforma
la fracción IV del Artículo 15, relativa
al listado de los criterios para la pre
vención y control déla contaminación
del suelo con el fin de incorporar la
prohibición expresa de utilizar plagui
cidas altamente peligrosos o aquéllas
sustancias o compuestos que estén
prohibidos en tratados internaciona
les firmados por México. Se reforma el
párrafo segundo del Artículo 144 con la
finalidad de complementar la prohibi
ción vigente relativa al otorgamiento de
autorizaciones para la importación ele
plaguiciíiasjeriilizantesy demás mate
riales peligrosos, cuando su uso no este
permitieloen el país en el quese hayan
elaborado o fabricado. Se adiciona el

supuesto dr que dielios plaguicielas,
fertilizantes y demás materiales peli
grosos estén prohibidos por algún tra
tarlo internacional firmado por México.
Con estos cambiós e11 nuestra legis

lación podremos iniciar prohibición de
oí ros plaguicidas alíamela e peligrosos
que seguimos usando en nuestro país,
como el paraqual y el ácido 2,4 D di
clorofenoxiacélico que junto con el gli
fosato son los tres herbicidas tóxicos,

más usados en nuestro país, con los
consecuenteselaños a nuesirasalud y al
eeosisicma. Mencionó los dañosa la sa
lud más frecuentes: leucemia,en niños
menores de 15 años (mueren 3,000 ca
da año en México), insuficiencia renal
(existen 14 millones de mexicanos es
perando un riñon), debilitamiento del
sistema inmunológico y destrucción ele
la lesioslerona que causa menor pro
ducción de espermatozoides.
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Libertad de expresión amenazada

Resulla, sumamente preo
cuparle que en México
la Libertad de Expre
sión se vea amenazada.
El ai líenlo sexto de la
Constitución de los Es
tados: Unidos Mexica

nos establece de manera t.exi ual que:
"la manifestación de las ideas no será

objeto dé ninguna inquisición judicial
o administrativa, sino en el.caso de que
ataque a la moral, la vida privada o los
derechos de terceros, provoque algún
(lelilí), o perturbe el orden público; el
derecho de réplica será ejercido en
los términos dispuestos por la ley. El
derecho a la información será garan
tizado por el Estado. Toda persona
tiene dricelío al libre acceso a infor

mación plural y oportuna, así como a
buscar, recibir y difundir información

e ideas de toda. índole por cualquier
medio dé expresión*
La anterior cita viene al caso por

qué en la conferencia que ofrecieron
miembros de la Cámara de la Indus.

tria de Radio y Televisión, (CIRT) én
i , , atre otros, su presidente José Antonio

García Herrera y Joaquín Arrangoiz de
TV Azteca, se manifestó dicha preo
cupación por el marco sensor que se
impone a la Radio y la Televisión; s.us
com unicadores, así como en contra, del
periodismo nacional.
Dicho intento de censura, proviene

de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, (SCJN), específicamente del
ministro ponente, Juan Luis Gutiérrez
Alcántara y quiere hacerse medíanle
cuatro modalidades: la primera és qué
los com unicadorés ele noticias, de
portes y entretenimiento tengan que
idenlificar cuándo dan información y

cuándo se trata de su opinión. En se
gundo lugar, que los códigos de ética
de todas las estaciones y programas
de radio y televisión sean avalados
por el Estado y que cada programa
cuenle con supuestos defensores de
audiencia nombrados por el gobier
no y que en realidad no son más que
se n so res o f ici ales.

En la conferencia de prensa ofrecida
por la CEST bajo el título "Los medios
ele comunicación en defensa de la l¡
beriad de expresión",se hicieron varios
necesarios y oport unos llamados, lino
de ellos fue al Pleno de la Suprema Cor
le para que revise con cuidado el tema
por la abierta y flagrante censura que
habrá sobre los comunicadores, con la
consecuente limil ante a la información

que se brinda.
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Deserción escolar:
un adiós a los
sueños

Laura estudiaba en una secundaria que se ubica
cu la Alcaldía 1/1 apa lupa. Iodos los días se levan
la ba desde las 6 de la mañana para prepararse y
entrar a las 7 a la escuela, en donde con tristeza
en sus ojos enmenia que le gustaba lomar sus
clases, convivir con sus amigas, aprender de sus
maestros y realizar (odas las actividades extras

que le permitían hacer las cosas que le gustaban.
Todo cambió para ella cuando la cuarentena comenzó

y su escuela avisó que cerraría hasta que las autoridades lo
permitieran y que a partir fié eso día sus maestros los con
laciarían para tomar sus ciases por internet. Para ella ya no
fue lo mismo, no contaba con los recursos para tomar clases
en línea y cuando iba a un calé internet, confiesa que no le
gustaba, quese distraía fácilmente aunque trataba|jg echarle
las mismas ganas que cuando asistía presencialmente a la
escuela , porque si quería seguir aprendiendo, porque quería
ser doctora.

Sumado a ello. Su mamá fg quedó sin trabajo y su papá
que era mecánico tenía poco trabajo, lo que agravó más su
situación económica y anímica para continuar estudiando.
Y aunque con apenas 14 años,, decidió buscar "un trabajo"
en la tienda de la colonia donde vive para poder ayudar a
sus papás, \\ uda qué Sé ha alargado y que no le permitió
regresar a concluir su secundaria.

Miles de historias como la dé Laura sé están escribiendo

en todo el mundo, historias de niñas, niños, adolescentes y
jóvenes que las circunstancias provocadas por la pandemia
los orillaron a dejar la escuela.
Historias que él movimiento Educación con Rumbo ha

estudiado y que lia trasladado al documento que realizaron
sobre abandono y rezagoescolar durante la pandemia, en el
queresallan que Panamá, Costa Rica, Bolivia y México son los
países que mayor deserción escolar tienen en América Lal ina.
En el estudio que presentaron resaltaron las principales

cuatro causas que confluyen para que este fenómeno suceda
y que coloca á México en cuarto lugar, y en las qué en primer
lugar ubica la falta de recursos económicos y la necesidad de
dejar la escuela para conseguir un empleo y ayudar en casa;
causa que nos lleva a preguntarnos de qué están sirviendo
las becas Benito Juárez, en dónde sé está gastando: ese re
curso que se les está dando a esas niñas, niños, adolescent es
y ¡('nenes, porqué si nos basamos en el objetivo de éstas,
están planteadas para garantizar el acceso a la educación y
erradicar la deserción escolar por falta de recursos, no están
cumpliendo con la finalidad para la que fueron creadas.
En segundo lugar, está el problema de aprendizaje y la

desinotivación; le siguen los problemas familiares y, por úl
timo la desigualdad social y la inseguridad que predomina
tanto en la zona donde viven como en donde se encuentra
ubicada la escuela.
Educación con Rumbo, nuevamente pone él dedo en un

problema que se ha venido den unciando desde hace m uchos
meses y que no hemos escuchado por parte dé las autorida
des educativas cómo se va a resolver este problema, porque
este abandono escolar que quizá para algunos sea solo cues
tión de unos meses, pero para otros, quizás los más, termine
en una adiós definitivo nosolo a la escuela, sino a los sueños
que se van construyendo en ella.
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La revelación del ministro
Corazón de Taíamra V: ú Encamación (Pá), "¡tán genero

so es, que] la ritlu es to único que Dios no (la dos veces" Ipor
lo que esta no sé suelta ni por arrebato divino]

M. Pnm.st

"M ki corrupción n i ta, irijiisticia se irán solo porque ha
gas mucho mielo áéefca de ellas"

Bricn l'i 11 mai i

i íiih'r acto: El 5 de junio de 2009 un incendio
inicia en las bodegas ríe una dependenciaD gubemamenl al, esparciéndose por el espacio
compartirlo con una Guardería.

Segundo acto: Horas despuéssé conoce que
cíenlos de niños de 0 a 4 años son víctimas

del fuego. Padres y madres de familia, así como desconocidos,
lian'ti todo lo posible por apaciguar el fuego. Sin embargo, la
noiicia trágica inunrfa el llamo.

Tercer acto: Se da a conocer que, deniro del galerón donde
Sé encontraban los niños, y subrogado por el IMSS, existen
responsables de distinguidas familias.sonorenses.

Cuarto acto: Los medios de comunicación expanden la
noticia y exigen cuentas y transparencia |.a participación
ciudadana se une ante el Irágico suceso que terminó, Jiasia
ese primer momento, con la vida de 47 niños.

Quinto acto:Lp fe y la esperanza dé cíenlos de padres conmo
vidos exigen un cambio ríe rumbo en el Estado. Por primera
vez una noticia deja ele ser efímera y se mantiene en los me
dios de comunicación como una vocación periodística que
hace reflexiones en el norte, centro y sur del país.

Sexto acto: La ciudadanía espera con paciencia la respuesta
inmedia ta de las a ui cridarles. Cuando de pronift se suma un
deceso más. Ya son 48 niños fallecidos, en la desdicha.

Séptimo acto: Las jornadas electorales muestran una aclit i id
férrea anteé! "status quo"; se promueve la alternancia bajo la
promesa de ¡justicia expedita! Y el ciudadano la concede en
2009 pasando del PRI al l'W en Sonora.

Octavo acto: I .as autoridades comunican y lanzan acusa
clones que lejos de dar claridad conllevan ¡a detenciones y
chivos expiatorias absurdos ante la opinión pública. Más aún,
se ofrecen sumas millonadas"por dejar sér, dejar pásar". Sé
apuesta al olvido de la memoria colectiva.

Moveno acto: Conforme avanza el tiempo, un deceso más:
ya son 49 niños que pierden la vida, Y 104 nueve con graves
lesiones.

Décimo acto:Las a ut orirlades dan a conocer la list a ríe bene

ficiados por la subrogación ríe guarderías. Eiguran empresa •
rios, políticos y funcionarios ríe torios los niveles en los tres
órdenes de gobierno.

Decimoprimer acto: La Suprema Corté de J usticia de la Na
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ción suspende sus opiniones no por prurtenciani por respeto
a los deudos, sino por su inminente periodo vacacional.

Dedmmwgundo acto: El imaginario colectivo Se preguntó
¿Cuánto ganan los ministros...? ¿Para qué sirve laSCJN...?

üeciinotercer acto: Mientras la SGJN sigue de vacaciones,
el IMSS incumple los acuerdos y falta a la atención médica,
quirúrgica, hospitalaria, larmacétilica,psicológica y de reha
bilitación necesaria para los aluciados \ padres ó nitores de
los niños muertos u hospitalizarlos.

Decimocuarto acto: La reflexión final ríe la SCJN es crear
una Comisión Especial Investigadora para determinar si hu
bo violaciones a los derechos lauto de los niños como de los
familiares.

Decimoquinto acto:La Comisión Especial concluye que» sí
hubo violaciones a las garanlíaSyácusa rlirectamenieal gober
nador de la ent irlad, al ex director del IMSS y a 17 funcionarios
de los tres niveles de gobierno. I'ero... señala que su investiga
ción no es vinculatoria sino "declarativa". Osea ¡con la penal

Decimosexto acto: Once meses después de la tragedia, el
Presidente Calderón recibe a padres de familia que perdie
ron a sus hijos en el incendio de la guardería; para asumir
"un compromiso total en cuestiones ríe trámites jurídicos
pendientes, para agilizar ¡las investigaciones!!

Decimoséptimo acto: La tragedia sigue,y la sed dej usticia se

ve cada vez más desesperada de cara al Bicentenario (2010).

Decimoctavo acto:Las organizaciones rie la sociedad civil y
el periodismo en México sostienen la tragedia como un acon
tecimiento que se lleva al lulo nacional. En tanto que el IEAI,
hoy 1NA1, dicta una.resolución histórica obligando al IMSS a
relevar información trascendente para el caso (RDA 4372/12).

...Decimonoveno acto: Catorce años después,el hoy presi
dente de la SCJN, desde entonces ministro en aquella (tu te,
declara "Hoy puedo dar fe, ríe una operación ríe Estarlo para
proteger a la familia de la esposa del presidente (Calderón), pa
ra proteger a los altos funcionarios públicos de esegobienio"...:

Preguntas al lector: ¿Cómo se llama la obra? ¿Un minist ro
Sé debe a los derechos humanos de una nación o la instilu
cionalirlarl ríe la SCJN? Por lo pronto, ¡doce años después!, él
minist ro /a Id ¡va r t it ula a asta obra: "Operación ríe Estado". Al
guien debería recordarle al ministro la frase de Brien Piuman.

PD A Ií renda Yillareal: melieseniirlo en deuda desdé la tra
gedia, desde entonces, busqué y busqué palabras que i uvieran
la cualidad ríe consolare! alma, hoy son para ti: 'Vuantoniás
oscura, es h noche, más brillantes son las estrellas. Cuanto más
profundo tfse! duelo, iinísccrt ii istá l)ins" I. Dostoyevsky

«Analista Político.

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC / @VJ1204
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Ajedrez
parlamentario
electoral

n laenlrega de la semana pasada comenté
que la Sala Superior del Tribunal Elec
toral había, resuello a finales de enero

dos asuntos en los que decidió asumirse
competente para iiiciirsionar en asuntos
internos de las ( ¡'miaras del Congreso de
la Unión.

Comenté sólo la referente al Senado, en la que la Sa
is, con base en el "principio de máxima representación
efectiva, sustentado en los criterios de proporcionalidad
y pluralismo", ordenó establecer antes del 30 de abril un
procedimiento y disposiciones para garantizar que las.
senadurías independíenles o sin grupo parlamentario
puedan integrar la representación senatorial ante la Comi
sión Permanente. \ en su caso, otros órganos legislativos.
Ea referida, a la Cámara de Diputados mandato incorporar
a los grupos minoritarios a la conformación de la Comi
sión Permanente.

I as dos sentencias causaron mucho malestar en am
bas cámaras, que se duelen de una intromisión indebida
en asuntos de orden político, relativos a la gobernabili
dad de las cámaras y a la organización interna de sus
instancias de apoyo a los respectivos plenos, como las
comisiones, comités y grupos de trabajo.

En rápida respuesta, en ambas cámaras se presenta
ron iniciativas que proponen reformar la Lev procesal
electoral para acotar la competencia del Tribunal en este
tipo de controversias. La del Senado, dice que no existe
asidero alguno que j ustifique la sentencia respectiva, sus.
razonamientos, conclusiones y resolutivos. Es decir, que

el t rib unal se excedió en el ejercicio de sus competencias
pues carece de facultades y competencias para decidir
en esta materia.

Ayer las Cámaras recibieron réplica Luego de resol
ver tres asuntos en el misino sentido, la Sala Superior
aprobó una jurisprudencia en esa materia. Dice que tos
actos parlan letuarios son ie\ ¡sables en Sede jurisdiccional
electoral, cuando vulneran el derecho h umano de índole
polít icoélect oral de ser votado en su ven tente de ejercicio
efectivo del cargo.

En el debate, el Magistrado Vargas se manifestó en
contra, alegando que percibía cierta prisa en formalizar
el Criterio, Cuando regularmente las jurisprudencias se
debat en antes entre secretarios/as deest lidio y cuenta de
las ponencias y luego se pasan para, otra revisión y más
deliberación a la Comisión de Jurisprudencia.
Afirmó que no veía la urgencia y, en un despliegue

correcto de deferencia política hacia el poder legislativo,
sugirióesperar el.debido procesamiento de las iniciativas
de reforma legal en esta materia,.actualmente en curso.
La. Magistrada Soto reconoció la existencia del trámite
acelerado y explicó que así era pero por petición directa
y expresa del pleno en sesión previa. El Magist nulo Presi
dente Reyés Rodríguez secundó el comentario.

El nuevo criterio fue aprobado por 6 votos a favor y 1
en Contra,.de Várgas, que anunció la emisión de un razo
namiento en el que motivará su disenso. En este ajedrez
político parlamentario judicial electoral, toca mover al
Congreso. Pásenme las palomitas;...
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